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 की  व्यवस्था की  कौर  विशेष  ध्यान  दिया  जा  रहा  है  ale  योजना  का  काम
 अब  न्यूनाधिक

 रूप  में  पूर्ण  है  ।  योजना  के  पश्चि  के  काम  के  विभिन्न  वस्तु  आदेश  के  लैजर  खोले  गये  हैं  ताकि

 संभरण  की  प्रगति  को  देखा  जा  सकेਂ  तथा  अधिक  सक्रिय  रूप  से  उसका  विनियमन  किया  जा  सके  ।

 यद्यपि  देश  में  संभरण  स्थिति  में  बहुत  अधिक  सुधार  हो  चुका  है
 ।  ग्राहक  मद्रास

 केरल  जैसे  कुछ  राज्यों  को  संतोषजनक  संभरण  नहीं  किया  जा  सका  जिनका  कारण

 परिवहन  संबंधी  कठिनाइयां  हैं  ।  लोहा  ait  इस्पात  नियंत्रक  ने  स्थिति  को  ठीक  करने  के  लिये  इन

 राज्यों  को  लोहा  पर  इस्पात  भेजने  के  लिये  विशेष  कार्रवाई  की  गई  है  ।

 देशी  उत्पादन  बढ़ने  के  साथ  लोहा  कौर  इस्पात  का  आयात  कम  होता  जाएगा
 ।

 तथापि

 सीमान्त  कमी  श्र  अधिकता रहेगी  ate  आयात  तथा  निर्यात  कुछ  मात्रा  में  जारी  रहेगा
 ।  लोहा

 तथा  इस्पात  नियंत्रक  के  द्वारा  लाइसेंस  दी  जाने  वाली  के  लिये  रायात  लाइसेंस  देने  की  नीति

 प्रत्येक  महीनों  में  घोषित  की  जाती  है  ।  हम  काफी  मात्रा  में  कच्चे  लोहे  ग्रोवर  wes  तैयार  इस्पात
 का

 निर्यात  कर  सके  हैं  क्योंकि  नवीन  इस्पात  खानों  में  तैयार  करने  वाले  कारखाने  चले  नहीं  परन्तु

 इन  मिलों  के  चलने  के  साथ  ये  वस्तुएं फालतू  नहीं  तथापि  भारी  चौड़ी  पत्तियां

 शादी  जैसे  तैयार  इस्पात  का  निर्यात  करना  संभव  हो  सकता  है  ।

 विकास  विभाग  की  सूची  वाले  उद्योगों  की  सुविधा  के  लिये  श्रप्रैल-सितम्बर  ret  ०से  नई  दिल्ली

 से  केन्द्र  की  ओर  से  रायात  लाइसेंस  जारी  करने  का  प्रबंध  किया  जाता  है  ।  अ्रक्तूबर  १९६०  से  मार्च

 १९६१  की  अवधि  से  यह  भी
 प्रबंध  किया  गया है  कि  नई  दिल्ली  में  इस  लाइसेंस देने  की  इकाई में

 दिल्ली  राज्य  के  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के  लिये  रायात  लाइसेंस  दिया  जाए  |

 अधिकांश  मामलों में  सीमा  शुल्क  निष्कासन  परमिट  जारी  करने  की  प्रणाली  समाप्त  करके

 आयात
 प्रक्रिया  को  भी  सरल  किया  गया  है

 ।
 अब  केवल  निम्न  मामलों  के  लिये  सोमा  शुल्क  निष्कासन

 परिजनों  की  भ्रावश्यकता  है

 (१)  मिश्र  तथा  विशेष  इस्पात  को  छोड़ कर  सब
 श्रेणियों

 के  आयात के  लिये

 प्रतिष्ठा पित  श्रायातकों .  के  के  लिये  किये  गये  कौर

 (२)  सं विहित  रूप  से  नियंत्रित  लोहा  कौर  इस्पात  श्रेणियों के  जिन्हें  खाने  पर

 लोहा  तथा  इस्पात  नियंत्रक  की  हिदायतों
 &

 अ्रनुसार  बांटना  पड़ता  है  ।

 श्री  हरिचन्द माथुर  :  कया  यह  संच  है
 कि

 अमरीकी  इस्पात  विशेषज्ञों  का  एक  दल  हमारे

 एक  इस्पात  कारखाने  में  राया  था  उन्होंने  प्रशासनिक  तथा  यांत्रिक  व्यवस्था में  कुछ  गंभीर

 कमियां
 पाईं  है  पौर  कुछ  सुधारों

 का
 सुझाव  दिया  है

 ?
 में  स्थिति  जानना  चाहता  हूं  ?

 सरदार स्वरण  अमरीकी  इस्पात  उद्योग  के  प्रतिनिधि  इस्पात  कारखानों  में  कराये  थे

 ग्र  वे  मुख्यालय में  भी  जाये  थे  ।  उन्होंने  कुछ  टिप्पणियां
 दी

 थीं  ।  परन्तु  उनके  बारे  में  यह  कहना
 कि

 उन्होंने  कोई  बड़ी  न्यूनता एं  पकड़ी  कहना  ठीकਂ  नहीं  होगा  ।

 मल  अंग्रेजी  में
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 श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  :  स्थिति  कया  उन्होंने  हमारा  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  किन  सुधारों

 का  सुझाव दिया  कठिनाइयां कया  समूचा  प्रदान  प्रशासनिक  कुशलता  प्रौर  परिवर्तनों

 के  बारे में  है  ।

 सरदार  स्वरण  सिंह  उन्होंने  उत्पादन  के  इस  wet  पर  विचार  नहीं  न  ही  उनसे

 इस  पर  विचार  करने  की  की  गई  थी  ।  वे  यहां  इस्पात  उद्योग  के  प्रतिनिधि  के  नाते  देखने  भराये
 थे  |

 उत्पादन  संबंधी  प्रदान  प्रविधिक  होते  हैं  उन  पर  लगातार  विचार  किया  जाता  है  ।  निदेशक

 बोर्डे  में पब  एक  निदेशक  उत्पादन  का  प्रभारी  वह  ऐसा  व्यक्ति  है  जिसका  पुरा  जीवन  इस्पात  कार्य

 में  बीता  है  ।  वह  सब  इस्पात  संयंत्रों  के  उत्पादन  संबंधी  मामलों  की  देख  भाल  कर  रहा  है  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र साथर  :  अ्रगले  तीन  वर्षों  में  इस्पात  ate  लोहा  निर्यात  की  संभावना

 है  तथा  हमारा  निर्माण  का  कार्यक्रम  क्या  है
 ?

 किरदार  स्वर्ण  निर्यात  करने  की  हमारी  क्षमता  का  कोई  निश्चित  अनुमान  नहीं है

 क्योंकि  हम  जो  इस्पात  बनाएंगे  उसमें  से  अ्रधिकांश  का  देश  में  ही  उपयोग  होने  की  संभावना  है  ।

 कुछ  सीमांत  फालतू  हो  सकता  है  ।  जो  फालतू  इस्पात  होगा  उसको  निर्यात करने  का  प्रयत्न  किया

 जाएंगी |

 इला  पालचौधरी  :.  कया  यह  सत्य  है  कि  प्रशिक्षित  लोगों  की  भ्रत्यघिक

 कमी  भी  अनुभव
 की

 गयी  हे  शौर  कुछ  देशों  ने  पेशकश की  है  या  उन  से  प्रार्थना की  गईहै  कि  वे

 कुछ  लोगों
 को  प्रशिक्षण  ?  दें  कितने  लोगों  को  प्रशिक्षित किया  जायगा  शौर  कौन  देश

 उनको  प्रशिक्षण  देंगे  ?

 सरदा  स्वर्णा सिह  :  माननीय  महिला  सदस्य  को  विदित  होगा  कि  हमने  aaa  शि

 पियों  को  इंजनियरी  स्तर  पर  तथा  चालक  स्तर  पर  सकड़ों  की  संख्या  विभिन्न  देशों  में  प्रशिक्षण

 दिलाया  wa  जब  कि  हमारी  इस्पात  संयत्रों  ने  कार्य  आरम्भ  कर दिया  प्रतिकाश  प्रशिक्षण

 यहां  इस्पात  संयंत्रों  में  दिया  जायगा  कौर  बड़ी  संख्या  में  लोग  fatal में  नहीं  भेजे  जायेंगे  ।

 फिर भी  हमें कुछ  लोगों को  बाहर  भजने  की  आवश्यकता  हो  सकती है  ।  उनकी  संख्या

 धीरे  धीरे  कम  होती  जायगी  ।

 इला  पालाजोरी  :  इंजीनियर  कर्मचारियों  के  बारे में  नहीं  पूछ  रही  थी

 कयोंकि यह  wea  प्रयास  निक  रचना  तथा  प्रबंध  संबंधी  शौर  उत्पादन  प्रबंध  प्रशिक्षण  के  बारे

 में  था  ।  कौन  देश  उत्पादन  कौर  प्रबंध  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षण  देंगे  आर  कितने  व्यवसायों

 को  ?

 सरदार  स्वर्ण  सिंह  :  केवल  प्रबंध  संबंधी  प्रशिक्षण  के  लिए  लोगों को  भजने  का  हमारा

 उस  के इरादा  नहीं  है  ।  उत्पातन  के  तरीकों  का  प्रशिक्षण  मामला  है  ।

 लिये  किसी  विदेश  से  किसी  विशेष  प्रशिक्षण  की  जरूरत  नहीं  है  ।  हम  अन्य  देशों
 के

 अनुभव

 से  लाभ  उठायेंगे  ।  परन्तु हमें  यहां  अपनी  टांगों पर  खड़ा  होना  होगा

 पंडित  gto  ato  तिवारी :  क्या यह  सत्य  हैं  कि  meat  स्थानों  मिला  ई  तथा  दुर्गापुर

 की  अपेक्षा  रूरकेला  में  मजदूरों  की  गड़-बड़  अधिक  है  क्योंकि  वहां  के  निक  प्रशासनिक

 तंत्र  में  चुकी  है
 ?

 अ a ne

 अंग्रेजी  में
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 सरदार  स्वर्ण  सिंह
 :  में  नहीं  समझता

 कि
 रुरकेला  में  कोई  बड़ी  गड़-बड़  है  ।

 प्रबन्धकों  a  का्यंकर्ताश्रों के  बीच
 मतभेद

 हो  सकता  है  ।  किन्तु  उसे  कायकर्ताश्रों  की  बड़ी

 गड़  बड़  कहना  ठीक  नहीं  होगा ।  मे  इसे  नहीं  मानता
 कि

 रुरकेला  के  प्रबंध
 में  त्रुटि

 है  ।

 डा०  राम  सुभग  सिह  :.  क्या  कृषकों  को  झ्रावंटित  aerate  इस्पात  की  वितरण

 पद्धति  को  सुधारने  का  कोई  प्रस्ताव  कौर  है  यदि  तो  इसका  सुधार  किस  प्रकार  किया

 जायगा ?

 स्वर्ण  सिह  :  इस्पात की  उपलब्धि  होने  के  क़षि  संबंधी  कामों  के  लिए

 wafers  बहुत  सी  चीज़ों  का  संग्रह  करना  सरल  होगा  ।  ।  विशेषकर  पतले  गज

 तथा  तारों  के  बारे  में  कुछ  समय  तक  के  लिए  कठिनाइयां  जारी  रह  सकती हैं  ।  परन्तु  कृषि
 भ्रौजारों

 के  लिए  जिस  इस्पात  की  श्रावश्यकता  होगी  उसका  संभरण  करने  के  लिए  वह  पर्याप्त  होगा  शौर

 में  कृषकों
 की

 आवश्यकता  को  पुरा  करने  में  किसी  बड़ी  कठिनाई
 की

 कल्पना  नहीं  करता
 |

 श्री  तगामणि
 :  विवरण में  हम  देखते  हैं  कि  कुछ  विशेषकर  मद्रास  केरल

 में  संभरण

 परिवहन  कठिनाईयों  के  कारण  संतोषजनक  हैं  ।  इसे  कठिनाई  बिना  भेजने  के  लिए  क्या

 कार्रवाई  की  गई  है  कौर  FAT  इस्पात  रेल  द्वारा  भेजा  जा  या  समुद्र  द्वारा  शर  यदि
 तो

 प्रत्येक  माग  से  कितने  प्रतिदिन  माल  जायगा  ?

 स्वयं  सिह
 :  जैसा  कि  में  ने विवरण  में  कहा  द  क्षिण के  राज्यों  को  पर्याप्त  मात्रा

 में  माल  भेजने के  मामले  में  कठिनाई है  i  हाल  की  का  वाई  उच्च  प्राथमिकता  आधार  पर

 की  गई  है  कौर  वास्तव  में  गाड़ियां  भर  कर  दक्षिण  के  स्थानों  पर  पहुंच  गई  हैं  ।  समुद्र

 द्वारा  वहन  भी  संभव है  ।  माल  ढ़ोने  के  लिए  बहुत  सक्रिय  कारवाई  की  जा  रही  है  ।

 में  अश  करता हुं  कि  स्थति  में  शीघ्र  ही  सुधार  होगा  |

 fait  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी
 :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  उड़ीसा  सरकार  के  श्रम  विभाग  ने

 बताया है  कि  श्रम  विधियों  शौर  विनियमों  तथा  श्रनुदशासन  संहिता का  पालन  नहीं  किया  जाता

 रोक  फिर  भी प्रबन्धक  बेहतर  श्रम  संबंध  बनाये रखने  में  कुछ  नहीं  कर  सका है  ?

 महोदय
 :

 यह  छोटा  प्रश्न  सामान्य  रूप से  बड़ो  हो  गया है  हम  इस की

 प्रयुक्ति  मानननीय  सदस्यों  को  रियायत  के  रूप  में  दे  रहे  हैं  ।  इस  का  निवटांन  नीति  के  मामले

 के  रूप  में  नहीं  किया जा  प्रत्येक  बड़ा  मामला  आयात  ,  निर्माण

 शादी  से  उत्पन्न  होता है  |  माननीय  सदस्य  प्रतीक्षा करें  प्रौढ़  देखें  ।  जब  माननीय  मंत्री  की

 विभाग  तो  में  उन्हें  TST  दूंगा  कि  वे  सब  प्रकार के  मामलों पर  बोल  सकें  ।

 fat हेम  यहां एक  कठिनाई  है
 ।

 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 अगला  ।  माननीय  मंत्री
 महोदय  :  हमेशा  कठिनाई  होती  है  ।

 सेंट्रल  हाल  में  एक  सम्मेलन  का  आयोजन  करके  क्यों  उनको  नहीं  बुला  लेते  ?  उनके

 विभाग  के  बारे  में  यहां  बार  बार  ०५  ।

 सरदार  स्वरण  बड़ी  खुशी  से  में  उनको  बुलाऊंगा  ।  में  नहीं  समझता  कि

 सम्मेलन करने  से  कोई  हमें इस  सभा  में  प्रश्न  करने से  रोक  सकेगा  में  माननीय  सदस्यों के  लिए

 तेयार हूं  ।  सत्र के  बीच  दो  भ्रनौपचारिक  सलाहकार  समिति  की  बठक  हुई  | शौर  जब

 इस  की  तिथि  निश्चित  हो  जाएगी  तो  में  सब  सदस्यों  को  इस  बैठक  की  सूचना  दूंगा  ।  जिनको

 दिलचस्पी है  वे  बड़ी  खुशी से  बे  क  में  करा  सकते हैं  ।

 भरिया  महोदय  :  माननीय  मंत्री  को  याद  होगा  कि  यहां  इस्पात  के  वितरण  के  बारे में

 पांच एक  प्रदान  पुछा  गया  था  कौर  बहुत  से  सदस्य  अधिक  इस्पात  लेने  को  उत्सुक  थे  |

 प्रतिशत  प्रतिशत  दिया  गया  था  कलकत्ता को को  १२०  प्रतिशत  दिया  गया  था

 समय  समय पर  ऐसे  प्रशन  रहते  हैं  |  छोट  प्रश्न-काल  में  इस  की  व्याख्या  नहीं  की  जा

 सकती  ae  उत्तम  होगा  कि  माननीय  मंत्री  शीघ्र  ही  सम्मेलन  बुलाएं  क्योंकि  प्रदान  काल

 समाप्त  हो  चुका है  ।  में  सब  माननीय  मंत्रियों से  adie  करूंगा  कि  जब  हम  प्रदान  काल  में

 एक  wet
 को  पुरा  नहीं  कर  तो  ane  दिन  वे  एक  प्रेस  सम्मेलन  बुला  लिया  करे ं।

 प्रेस  सम्मेलन  की  अपेक्षा  सदस्यों  का  सम्मेलन  अधिक  महत्वपूर्ण  होता  है  ।  में  सब  मंत्रियों

 से  प्रार्थना  करूंगा  कि  जब  कभी  किसी  प्रश्न  विशेष  के  बारे  में  कोई  संदेह  उत्पन्न  हो  जाए  तो

 अगली  दिन  या  उसके  बाद
 वे  सब

 सदस्यों  को  बुलाकर  उन्हें  बताएं  कि  स्थिति  कया  हे  ।  यह

 उपयोगी  होगा  ।

 tat  त्यागी  :  इस  मामले में  केवल एक  मंत्री का  काम  नहीं  वह  हमेशा  परिवहन

 की  कठिनाई  बताते  हैं  दोनों  मंत्रियों  को  इकट्ठे  बैठना  चाहिये  ।

 patty
 नद

 माथुर  :  अ्रगली  सलाहकार  समिति  बैठक  में  इस्पात  वितरण

 का  प्रश्न  विषय  सूची  के  एक  विषय  के  रूप  में  रखा  जाए  ait  स्थिति  के  बारे  में  पत्र

 सब  सदस्यों  में  परिचालित  किया  जाए  |

 नौ-दास्तों  का  उत्पादन

 1*२०८  श्रीमती  इला  पाल चो धरी :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 भारत  सरकार  नौ  शस्त्रों  के  देश  में  उत्पादन  के  विस्तार

 कौर के  बारे में  विचार  कर  रही

 यदि
 तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 मन्त्री
 कृष्ण  :  जी  हां  ।  नौ  शास्त्रों के  देशी  उत्पादन

 के  विस्तार के  बारे  में  नौ  अधिकारी  पिछले ८  -  €  वर्षों  से  ध्यान  दे  रहे  हैं  कौर  अब  तक
 जो

 प्रगति  हुई  हूं  वह  संतोषजनक समझी  जाती  हे  ।

 सभापटल
 पर

 ब्यौरा  बताना  लोकहित  में  नहीं  हे  ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 RAY  मौखिक  उत्तर  २२  PEER

 श्री  रघुनाथ सिंह  :  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  ने  जो  ste  ars  दूं  उसकी  क्षमता

 क्या  हे  alt  हम  उस  में  एक  वर्ष  में  कम  से  कम  ४५०००  टन  के  कितने  जहाज़  बना  सकते  हैं  ?

 faut  कृष्ण  मेनन  :  यह  डाक-याद  जहाज़  बना  सकते  हैं  पर  टन  भार  wife  जहाज़

 की  श्रेणियों पर  निर्भर  होंगे  ।  इस  समय वे  सरकार  के  लिए  सैनिक  जहाज़ बना  रहे  हैं  ।

 बाद  जब  कुछ  परिवर्तन  किये  जायेंगे ,  तो  वे  दूसरे  जहाज़  बनाएंगे  ।  में  केवल

 इतना  ही  कह  सकता  हूं  ।

 fait tho  to  कृष्ण :  :  नौ  सेना  के  लिए  अपेक्षित  सेनिक  सामान  में  से  कितने

 प्रतिशत  देश  में  बनाया  जाता  हे  ?  शास्त्रों  के  बारे  में  नहीं  बल्कि  सेनिक  सामान  के  बारे

 में  पूछ  रहा  हूं
 ।

 fat  कृष्ण  हमारा  अधिकांश  सामान इसी  देश  में  बनाया  जाता  ak

 केवल  बहुत  gt  विशेषीकृत  वस्तुएं  यहां  नहीं  जो  कम  होती  जा  रही  हैं
 ।

 कावेरी  घाटी  में  तेल  सर्वेक्षण

 उस्मान खां  :

 श्री  गाड़ी :

 1२०६. २  श्री  सुगन्धि  :

 थी  वोडका :

 श्री  सुब्बया  च्
 :

 खान  इंधन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  भारत  सरकार ने  दक्षिण  भारत  में  कावेरी  घाटी  में  तेल  की  खोज  के

 लिए  रूमानिया  से  प्रार्थना  की  हे  ;  कौर  उसके  बारे  में  रूमानिया  सरकार  की  प्रतिक्रिया

 सनौर

 रूमानिया  के  साथ  बातचीत  का  क्या  परिणाम  निकला  हे
 ?

 खान  att  तेल  मन्त्री  के०  डी०  :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्री  उस्मान wet  खाँ
 :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  रूमानिया  के  मंत्री  के  वक्तव्य  की  ax

 ग्राकषित  किया  गया  है  जो  दक्षिण  भारत  में  जाय ेथे  कि  रूमानिया  दक्षिण  भारत  में  कावेरी

 घाटी  में  तेल  की  खोज  के  लिए  पते  विशेषज्ञ  भेजने  को  तैयार  हू  ?

 fait के०  देश
 मालवीय

 :  में  नहीं  समझता
 fe  रूमानिया की  सहायता  के  साथ

 यह  कावेरी  घाटी
 जांच

 कसे  मिला  दी  गई  है  ।

 श्री  रामनाथन  चेटिट्यार
 :

 क्या
 मद्रास  सरकार की  कौर  से  इस  बारे  में  कोई

 अभ्यावेदन  प्राप्त  gate
 ?

 wn
 ash
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 श्री  के०  दे०  मालवीय  भारत  सरकार का  तेल  तथा  प्राकृतिक  Ta  आयोग  कावेरी

 घाटी  में  पहले  ही  कुछ  काम  कर  रहा  इस  वर्ष  हमारा  इस  काम  को  तेज़  करते  का

 कार्यक्रम  है  भर  प्रति  रूप  में  हम  वहां  तक  सुराख  भी  खोदें हैं  यदि  भूकम्पीय  जांच

 का  परिणाम  उत्साहवर्धक  |  ।

 कावेरी  डेल्टा  बेसिन  में  कितने  क्षेत्र  का  सर्वेक्षण  किया श्री  सुनाया  श्रम

 गया हूं
 ?

 क्या  वहां  उपलब्ध  तेल  की  मात्रा  का  तन  लगाया  गया  है
 ?

 श्री  के ०  देर  सालवीय :  तेल  का  नामक  वर्तमान  जांच  से  बहुत  दूर  है  ।  मुझे  ठीक  से  स्मरण

 नहीं  है  कि  कौन  से  क्षेत्र  का  सर्वेक्षण  किया  जा  रहा  परन्तु  हमें  तेल  की  मात्रा  के  कुमार  की  प्रत्याशा

 करने  से  पुर्व  बहुत  से  काम  करने  होंगे  ।

 fat  झा चार
 :

 कावेरी
 घाटी

 के  काम  के  सम्बन्ध  पे अब  तक  कुल  कितनी  खर्चे  हुई

 श्री कै०  दे०  मालवीय :  धन  जांच  के  किसी  क्षेत्र  विशेष  के  लियें  निश्चित  नहीं  होता  ।  तेल

 तथा  प्राकृतिक  गैस  प्रयोग  देश  भर  में  काम  का  आवंटन  करता  हे  प्रौढ़  बहुत  सी  योजनायें  चल  रही

 हैं  ।  मेंने  इस  क्षेत्र  विशेष  के  लिये  धन  का  श्रीमान  नहीं  लगाया  ।

 श्री  तंगामणि  :  हमें  पहले  बताया  गया  था  कि  कावेरी  घाटी  में  तेल  मिलने  की  सं  भावना

 थी  tars  प्रारम्भिक  सर्वेक्षण  से  पता  चला  था  ।  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैसਂ  प्रयोग  अब  किस

 प्रकार  का  काम  प्रौढ़  सर्वेक्षण  कर  रहा  हैं  ?

 पत्नी  के०  दे०  मालवीय  :  इस  समय  कावेरी  घाटी  में  भूकम्पीय  सर्वेक्षण  हो  रहा  जो  यह

 fasta  करने  से  पहले  का  भ्रान्ति  कास  है  कि  खुदाई  का  काम  किया  जाना  चाहिये  या  कि  नही ं।

 विश्वविद्यालयों  में  सामान्य  शिक्षा  पाठ्य-फ्री

 +

 रामकृष्ण गुप्त  :

 1२१०.  श्री  भक्त  दाल

 श्री  विभूति  fret  :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  २६  १९६०  के  भ्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  g&Yo  के  उतर  के  सम्बन्ध में

 यह  बताने  की  कृपा  कि  :

 क्या  विश्वविद्यालयों  में  सामान्य  शिक्षा  पाठय-क्रम  जारी  करने  के  vat  पर  विचार

 करने  के  लिये  विश्वविद्यालय  अनुदान  श्रायोग  द्वारा  नियुक्त  विशेषज्ञ  समिति  ने  अरपना  प्रतिवेदन

 पेश  कर  दिया ह  ;  शौर

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 एक  विवरण
 सभा  पटल

 पर  रखा  जाता  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 भ्  २२  १९६१

 विवरण

 विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  ३०  रोक  ३१  PERO  की  अपनी  बैठक  में  साधारण

 war  सामान्य  शिक्षा  सम्बन्धी  विशेषज्ञ  समिति  की  सिफारिशों  को  स्वीकार  किया  शौर  यह  इच्छा

 प्रकट  की  कि  समिति  का  प्रतिवेदन  छापा  जाये  ate  सब  विश्वविद्यालयों  एवं  कालेजों  में  परिचालित

 किया  जाए  ।  आयोग  ने  विशेषज्ञ  समिति  की  सिफारिशों  के  श्राघार  पर  सामान्य  शिक्षा  पाठ्य-क्रम

 जारी  करने  के  लिये  विश्वविद्यालयों  को  सहायता  देने  का  फैसला  किया  है  ।  सामान्य  दिक्षा  की

 योजना  की  क्रियान्विति  में  राजनयिक  बरामद  और  सहायता  देने  के  भ्रायोग  ने  एक  सलाहकार

 समिति  बनाने का  फैसला  जिसके  ara  कामों  के  साथ  साथ  ये  काम  होंगे  :

 विश्वविद्यालयों  द्वारी  सामान्य  शिक्षा  पाठ्य-क्रम  को  जारी  करने  के  लिये  आयोग

 से  वित्तीय  सहायता  के  लिये  भेजे  गये  प्रस्तावों  का  पुनरीक्षण  |
 NS

 विशेषज्ञ  समिति  द्वारा  की  गई  सिफ़ारिशों  की  दृष्टि  से  इस  क्षेत्र  में  विश्वविद्यालयों

 द्वारा  प्रयोग  करने  को  प्रोत्साहन  देना  ।

 महत्वपूर्ण  सामान्य  शिक्षा  प्रयोगों  की  प्रगति  का  लगातार  पुनरीक्षण  करना

 दिक्षा  सम्बन्धी  नीति  में  जो  परिवर्तन  वांछनीय  उनका  सुझाव  देना  |

 सामान्य  शिक्षा  सम्बन्धी  सदस्यों  की  चर्चा  के  लिये  प्रादेशिक  या  केन्द्रीय

 लगों  का  आयोजन  करना  कौर  उनमें  भाग  लेना  |

 २.  भ्रायोग  के  उपरोक्त  नियों  को  ऑ्रायोग  कार्यान्वित  कर  रहा  है  |

 श्री  रामकृष्ण  गुप्त  :  क्या  इस  मामले  में  किसी  अमरीकी  विशेषज्ञ  से  सलाह  ली  गई  थी  कौर

 यदि  हां  तो  उसने  क्या  सलाह  दी  ह  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :  हां  ।  उनसे  सलाह  ली  गई  थी  और  यह  सामान्य  सलाह  दी

 गई  थी  कि  भारतीय  विश्वविद्यालयों  में  ये  पाठ्य-क्रम  जारी  किये  जाने  चाहियें  ।

 श्री  रामकृष्ण  गुप्त  :  क्या  सरकार  को  fase  समिति  द्वारा  विभिन्न  राज्यों  कौर

 विद्यालयों  को  प्रतिवेदन  के  परिचालन  के  परमार्थी  कोई  टिप्पण  प्राप्त  हुए  हैं
 ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :  हां  ।  प्रतिवेदन  सब  विश्वविद्यालयों  को  परिचालित  किया

 जा  रहा  है  तौर  कुछ  विश्वविद्यालयों  ने  किसी  न  किसी  रूप  में  ये  कार्यक्रम  प्रारम्भ  कर  दिये  हैं  ।  वे

 हैं  ग्रां  सागर  श्री

 एस०  एन०  डी०  zo ०  महिला  पुना  ate  उस्मानिया  |

 इन  विश्वविद्यालयों  ने  किसी  न  किसी  रूप  में  सामान्य  दिक्षा  के  ये  पाठ्य-क्रम  श्रारम्भ  कर  दिये  हैं

 are  विश्वविद्यालय  ग्र तु दान  आयोग  इस  प्रतिवेदन  को  ae  विश्वविद्यालयों  को  भी  परिचालित  कर

 रहा  है  ate  भ्रामक  है  कि  वे  भी  आरम्भ कर  देंगे  ।

 श्री  भक्त  ददन :  प्रिय  क्या  यह  की  जा  सकती  हे  कि  जिन  विश्वविद्यालयों  में  salt

 तक  इसकी  व्यवस्था  नहीं  उनमें  इसी  जुलाई  से  इसकी  व्यवस्था  कर  दी  जाएगी  ?

 डा०  का०  लाभ  श्रीमाली :  कोशिका यही  हैं  ।  यह  रिपो  सक
 २
 faz  की  जा  रही  हैं  कौर

 की
 जाती  है

 कि  दुसरे  विश्वविद्यालय  भी  इस  काम  को  हाथ
 में  ले  सकेंगे

 ।

 मल  अंग्रेज़ी  में
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 नाग  दि क दी
 जाएगी श्री  विनती  मिश्र

 म
 जानना  चाहता  हूं  कि  जो  जनरल  एजु

 अ्राध्यात्मिकता  are  डिसिप्लिन
 विद्याथियों

 के  भ्रमर  इसका  कहां  तक  समावेश  हैं  ?

 prem  महोदय  एक  माननीय  सदस्य  पूछ  रह ेहैं  कि  इस  सामान्य  शिक्षा  से  कया  अ्रभिप्रेत

 z

 डा०  रक्षा  ला०  श्रीमाली  :  में  इस  सामान्य  शिक्षा  पाद्य-क्रमों  का  उद्देश्य  बताने  जा
 रहा  हूं

 कि  इनका  उद्देश्य  विद्यार्थियों  में  एक  सामाजिक  दृष्टिकोण  पैदा  करना  हैं  ।  वर्तमान  पाठय-क्रमों  में

 अत्यधिक  विशेषीकरण  है  ।  श्रावश्यंकता  से  अधिक  विशेषीकरण  की  प्रवृत्ति  को  रोकने  के

 विद्याथियों  को  संसार  जिसमें  वे  रहते  सामान्य  ज्ञान  होना  सामजिक  मामलों

 का  तथा  राष्ट्रों  का  कुछ  ज्ञान  होना  चाहिये  ।  यह  प्रस्ताव  विश्वविद्यालय  अनुदान  अयोग  द्वारा

 किया  गया  था  कि  जो  जोग  विज्ञान  पाठ्य-क्रम  लेते  उनको  यह  सामान्य  शिक्षा  पाठ्य-क्रम  लेना

 चाहिये  कौर  जो  मानव  शास्त्र  पाठ्य-क्रम  लेते  हैं  उन्हें  सामान्य  विज्ञानका  कुछ  पाठ्य-क्रम  लेना

 ताकि  हम  में  शिक्षा  का  उचित  संतुलन  हो  सके  ।  इस  दृष्टि  से  सामान्य  शिक्षा  पाद्य-क्रम  जरी  किये

 जा  रहे  ताकि  जब  विश्वविद्यालय  से  छुट्टी  वे  न  केवल  भ्र पने  विषय  में  प्रवीण

 aa  समाज  के  सामने  सामान्य  रूप  से  कराने  वाली  सदस्यों  का  भी  ज्ञान  हो  |

 श्री 1; ५  ला०  द्विवेदी  :  बयान  में  लिखा  है  कि  इस  काम  को  करने  के  लिए  एक  कमेटी  बनाई  जा

 रही  मे  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  कमेटी  बन  गई  है  ब्रोकर  नगर  नहीं  बनी  है  तो  कब  तक  बन  जाएगी  ?

 डा०  का  ला०  श्री साली
 :  कमेटी बन  गई  कमेटी  की  रिपो  भी  झरा  गई  है  ।  अब  श्राप

 देखें  तो  पता  aaa  कि  एक  एडवाइज़री  कमेटी  .  ,

 66
 aft म०  ला०  त्रिवेदी  :  एडवाइज़री  कमेटी

 की
 बात  ही  में  पूछना  चाहता  हूं  ।  यहां  पर  लिखा

 ०.
 ी

 ने  एक  सलाहकार  समिति  बनाने  का  फैसला  किया  जो  अन्य  कामों  के  साथ

 ह  ०  ै  ह  र  ९.  ०

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  इसकी  मेरे  पास  इत्तिला  नहीं  हें  ।  अगर  श्राप  इसके  बारे  में  अलग

 से  पूछें  तो  मैं  जवाब  दे  दूंगा  ।

 थ्री  विभूति  मिश्र  :  अध्यक्ष  मेरे  प्रदान  का  जवाब  नहीं  दिया  गया  हू  ।  माननीय  मंत्री

 जी  ने  बता  दिया  हे  कि  जनरल  कोर्स  को  क्या  मतलब  g  ।  लेकिन  मैंने  पूछा  था  कि  आध्यात्मिक
 ग्र  विनय  की  शिक्षा  विद्याथियों  को  क्या  इसके  भी  कोई  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली
 :  सारी  शिक्षा का  ही  ध्येय  यह  है  कि  हमारे  जो  विद्यार्थी  बाहर  जायें

 उनमें
 ने

 ताकता
 के  गुण  हों

 ।
 उसके  लिये  कोई  विशेष  अलग  से  कोर्स  की  HARI  नहीं  जहां तक

 मे  समझता  हूं  ।  यह  जरूर  हूँ  कि  उनको  कुछ  स्पिरिचुअल  एजुकेशन  कौर  मारल  एजुकेशन  भी  होना

 चाहिये
 ।

 इसके  लिये  एक  तजवीज  रखी  है  श्रीप्रकाश  कमेटी  की  रिपोर्ट  ने  जिसको  कि  हमने
 वेस्टेज  को  भेजा  है  कौर  उसके  ऊपर  कारवाई  की  जा  रही  है  ।  लेकिन  कोशिश  यह  होनी  चाहिये  कि

 विश्वविद्यालयों  का  सारा
 वातावरण  ही  ऐस  हो  कि  जिसका  असर  विद्याथियों  के  ऊपर  अच्छा  पड़े

 र  नैतिक  गुण  उनमें  जायें  ।

 ?
 महोदय

 :
 क्या  इस  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  ———  eee

 मल  dat  में
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 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  हां  ।  यह  पुस्तकालय में  रख  दी  जाएगी  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  इसका  सदस्यों  में  परिचालन  किया  जाना  चाहिये ।

 fot  हेम  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  विश्वविद्यालयों  का  वर्तमान  पाठ्यक्रम

 जिसका  उद्देश्य  अधिक  विशेषीकरण  होता  बहुत  भारी  समझा  जाता  क्यां  विश्वविद्यालयों  में

 इसਂ  सामान्य  शिक्षा  पाठ्य-क्रम  को  जारी  करने  से  वर्तमान  पाठ्य-क्रम  का  भार  बढ़  नहीं  जाएगा  कौर

 क्या  सरकार  वर्तमान  भार  को  कम  करके  इस  पाठ्य-क्रम  को  लगाने  का  विचार  करती  है
 ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली
 :

 वर्तमान  पाठ्य-क्रम  कुछ  भी
 आधुनिक

 विषव  में  कोई
 व्यक्ति

 यह  नहीं  सोचता  कि  विश्वविद्यालयों  से  निकलने  वाले  विद्याथियों  को  उस  समाज  का  संधा  ज्ञान  हो

 जिसमें  वे  रहते  हैं प्र ौर  उन्हें  सामान्य  ज्ञान  नहीं  होना  चाहिये  |  यह  सच  हैं  कि  प्राजक

 क्यों  में  विद्यार्थियों  को  बहुत  अधिक  सीखना  पड़ता  है  क्योंकि  ज्ञान  की  दिशाएं  बढ़  रही  हैं  कौर  उन्हें

 जितना  भूतकाल  में  सीखना  पड़ता  उससे  भ्रमित  सीखना  पड़ता  है  ।  परन्तु  साथ
 क्योंकि

 इतना  अधिक  विशेषीकरण  सामान्य  शिक्षा  पाठ्य-क्रम  जारी  कर  के  इन  पाठय-क्रमों  का  संतुलन

 करने  की  धिक  झ्रावव्यकता ह

 श्री  ब्रज राज सिह  :  सभा  पटल  पर  रखे  गये  वक्तव्य  में  यह  कहा  गया  है  कि  विश्वविद्यालय

 भ्रनदान  आयोग  इस  कार्यक्रम  को  चलाने  के  लिये  उन  विश्वविद्यालयों  को  विशेष  प्राचीन  सहायता  देगा

 जिनमें  ae  कोसे  चलाया  जायेगा ।  प्रभी  मंत्री  जी  ने  बतलाया  कि  कुछ  विश्वविद्यालयों में  इस

 कोस  को  प्रारम्भ  गया है  ।  तो  क्या  उद्देश्य  है  इस  श्रमिक  सहायता  प्रौढ़  जिन

 लयों  ने  इस  कोस
 को

 चला  दिया  हें  उन्हें  क्या  श्रमिक  सहायता
 दी  गई  ह

 ?
 क्या  पहले  से  वहां  इस

 काम  के  लिये  weary  नहीं  थे
 ?

 महोदय  :  तो  क्या  सहायता न  मांगें  ?  क्या  माननीय  सदस्य  सुझाव  देते  हैं  कि  fara

 विद्यालय  चप  प्री  रहें  प्रौढ़  यदि  उन्हें  प्रावइ्यकता  हो  तो  धन  न  मांगें
 ?

 श्री  गजराज  मैं  यह  नहीं  कहता ।  वास्तव  हम  इन  पाठ्यक्रमों को  आरम्भ  करने

 उद्देश्य  से  विश्वविद्यालयों  को  अनुदान  दे  रह ेहैं
 ।  परन्तु  यहां  विशिष्ट  प्रयोजन  यह  ह

 मैं  माननीय  सदस्य
 को

 यह  सुझाव  दे  रहा  हूं  ।  केन्द्रीय सरकार  से  विभिन्न

 उद्देश्यों  के  लिये  अनुदानों के  मामले  क्या  विश्व  विद्यालय  जो  पाठ्यक्रम  आरम्भ  करना  चाहते

 धन  नहीं  मांगेंगे
 ?  यदि  उन्हें  उसकी  जरूरत  होगी  जब  तक  कि  माननीय  सदस्य  यह  नहीं  जानते

 कि  किसी  विश्व  विद्यालय  ने  इसकी  प्रार्थना  की  है  और  वह  धनाभाव  के  कारण  ये  पाठयक्रम

 नहीं  कर  यह  पूछने  का  उद्देश्य  है
 ?

 क्या  यह  विश्वविद्यालयों  को  अनुदान  मांगते

 रहने  के  लिये  प्रोत्साहन  जब
 कि

 वे  इन  पाठ्यक्रमों  के  लिये  प्रबन्ध  करने  की  स्थिति में  हैं  ?

 tent  गजराज  सिंह  :  इस  प्रदान  के  पीछें  यह  विचार  है
 ।

 विश्वविद्यालय  aq  आयोग

 विभिन्न  दलों की  स्थापना  करता  रहता  इस  विशेषज्ञ  वह  सलाहकार  दल  शादी  अर उनपर उन  पर

 धन  ad  किया  जाता  है  ।  यह  कह  रहा  हूं  कि  विश्वविद्यालय श्रमदान  झ्रायोग  अलग  से  एवमेव

 सरकार  नहीं  बन  जाना  चाहिये
 पर

 इसे  इस  प्रकार  धन  नहीं  खर्च  करते  जाना  चाहिये ं।

 मिल  ५५ अंग्रे ज़ी  में
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 treme  महोदय
 :

 नहीं  यह  बात  नहीं  है  ।  मैँ  देखता  हुं  कि  यहां  wea पुछ  जाते
 हैं प  . »  जब  बाढ़  या  अकाल  की  स्थिति  होती  कि  कया  द्रमुक  राज्यों को  धन  मंजूर  किया  गया

 है  ।  इसी  प्रकार  में  देखता  हूं  कि  wea  पूछे  जाते  हैं  कि  क्या  किसी  विश्वविद्यालय  को  कुछ  अनुदान

 दिया गया  है  ;  और  यह  जाने  बिना  कि  क्या  उस  विश्वविद्यालय  या  राज्य  सरकार  ने  अ्रनदान  की

 मांग
 की  प्रौढ़  उन्हें  उसकी  झ्रांवश्यकता  हम  यहां  प्रश्न  पूछते  रहते  हैं  ।  यदि  उन्होंने पूछा  है

 सनौर  यह  महत्वपूर्ण  मामला  ह  और  हमें  इस  सरकार  पर  प्रा ग्र हू  करना  है  कि  वह  उनकी  सहायता  को

 तो  मैं  निश्चय  ही  प्रश्नों  की  अनुमति  दूंगा  ।  परन्तु  उसके  ज्ञान  के  केवल  प्रदान  पूछने  से  सभा  का

 समय  नष्ट  होता  है  ।

 श्री  गजराज  सिंह
 :

 पटल  पर  रखें  गये  विवरण  का  उल्लेख  करूंगा  |

 parma  महोदय
 :

 क्या  इसमें  कहा  गया  हैं  कि  धनाभाव के  कारण  कुछ  विश्व  विद्यालय

 इन  पाठ्य-क्रमों को  नहीं  कर  सके  हैं  ?

 गजराज  सिंह
 :

 विवरण  में  कहा  है  :

 ने  विशेषज्ञ  समिति  द्वारा  की  गई  सीमा  राज्यों
 के  आधार  पर

 सामान्य  शिक्षा

 क्रम  जारी  करने  के  लिय  विश्वविद्यालयों को  सहायता  देने  का  फैसला  किया  गी

 aa  ने  इस  योजना  की  क्रियान्विति  के  लिये  विश्व  विद्यालयों  को  झा धिक  सहायता

 देने  का  फैसला  किया  ।

 poem  महोदय  :  अगला  प्रश्न  ।

 दिल्ली  में  भिखारी

 +

 दी०  चे  शर्मा

 श्री  रामेदवर  टाटिया
 :

 १२११.
 श्रीमती  इला  पालचौघरी :

 श्री  लाचार  :

 क्या  हल्का  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  पिछले  कुछ  वर्षों  में  दिल्ली
 में  भिखारियों की  संख्या  में  बहुत  वृद्धि

 हुई

 यदि
 तो

 दिल्ली  में  भिक्षावृत्ति  को  रोकते  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  या  करने

 का  विचार किया  गया  है  ?

 गृह-कायें  मन्त्रालय
 में

 राज्य-मंत्री  :  ate  नहीं  ।  भीख  मांगते

 हुए  पायें  जाने  वाले  व्यक्तियों  को  दिल्ली  में  सेवा  कुटीर  में  ले  जाया  जाता  है  कौर  वहां  उनको

 स्थान  व्यवसायिक  प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  ।  भिखारियों  के  बच्चों  के  लिये  भी  एक  घर

 चालू किया  गया  है  ।

 fat do
 चे

 र्ा  Raye  के  अन्त  में  भिखारियों  की  कया  संख्या  थी  इस  वर्ष

 फरवरी  के  ग्रस्त  में  भिखारियों  की  कितनी  संख्या  है
 ?

 मंत्री  महोदय  यह  कैसे  कहते  हैं
 कि  इस  संख्या

 में  वृद्धि  नहीं  हुई
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 श्री  दातार
 :

 वर्ष  RENE  में  समाज  कल्याण  निदेशालय  द्वारा  एक  सर्वेक्षण  किया  गया  था

 कौर  उन्हें  पता  लगा
 कि

 यह  संख्या  लगभग  ६७००  है  ।
 मुझे  यकीन  नहीं  है  कि  इस  संख्या  में  इतनी

 आश्चर्यजनक  वृद्धि  हुई  है  जितनी  कि  माननीय  सदस्य  समझते  हैं  |

 श्री दी०  च ं०  क्या  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  इस  समाचार  में  कोई  तथ्य  है  कि  १

 १९६१  से  भिक्षावृत्ति  को  अपराध  करार  दे  दिया  जायेगा  कौर  किसी  भी  भिखारी  को  भीख  नहीं  मांगने

 दी  जायेगी ?

 श्री  दातार
 :  दिल्ली  में  कुछ  विधि  उपबन्ध  लागू  किये  गये  हैं  ।  सरकार  ने  दिल्ल  में  बम्बई

 को  अधिनियम  लागू  कर  दिया  है  ।  उसके  अधीन  नियम  बनाये  जा  रहे

 हैं  ।  इस  प्रीमियम  के  अधीन  भिक्षावृत्ति  पर  रोक  लग  जायेगी  ate  जो  लोग  भीख  उनको

 पकड़ा  प्रशिक्षित  किया  जायेगा  और  जितना  भी  हो  उनको  रोजगार  पर  लगाया

 जायेगा  ।

 श्रीमती  इला  पालचौघरी
 :

 क्या  भिखारियों  ने  बच्चे  भी  रख  रखे  हैं  जो  कि  दिल्ली  में

 वृत्ति  का  नया  रूप  समझा  जाता  कौर  यदि  तो  बच्चों  को  बचाने  के  लिये  क्या  विशेष  पग  उठाये

 जा  रहे  हैं  ?

 दातार
 :

 जो  कुछ  माननीय  सदस्या  ने  बिल्कुल  ठीक  है  ।  सरकार  इस  बात  के  लिये

 पूरा  प्रयत्न  कर  रही  है  कि  बच्चों  को  पृथक्  रखा  जाये  कौर  उन्हें  अच्छी  प्रकार  प्रशिक्षित किया  जाये  ।

 श्री  लाचार  :  समाचार  पत्रों  में  यह  प्रकाशित  किया  गया  है  कि  समाज  कल्याण  बोर्ड  ने

 क्षण  किया  था  ate  पिछले  वर्ष  भिखारियों  की  कुल  संख्या  Xoo  थी  जब  कि  वर्ष  PEXR  में  यह
 संख्या

 ३०००  थी  ।  क्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  क्या  सरकार  ने  इस  बारे  में  कोई  सर्वेक्षण  किया  है  कौर

 क्या  उनके  पास  इस  बारे  में  कोई  जानकारी  है  ?

 श्री  दातार  :  जहां तक  दिल्ली  समाज-कार्य स्कूल  द्वारा  इकट्ठे  किये  गये  वर्ष  SEX  के  प्रांतों

 का  सम्बन्ध  यह  पाया  गया  कि  यह  आंकड़े  गलत  हैं  रोक  इसीलिये  सरकार  समाज  कल्याण  निदेशालय

 द्वारा  किये  गये  सर्वेक्षण  पर  विश्वास  कर  रही  है  जिसके  अनुसार  वर्ष  2EXE  में  ये  झांकने  ६७०० थे
 |

 श्री  हरीशचंद्र माथुर
 :

 कया  कार्यक्रम  का  उद्देश्य  यह  है  कि  इन  सात  हजार  भिखारियों  की

 देखभाल  की  जाये  प्रिया  उन्हें  समूचे  देश  में  इधर  उधर  भेजा  जाये ?

 गंदी  दातार  :  रचनात्मक  दाण्डिक  दोनों  उपबन्ध  हैं  ।

 fall  भा०  Fo  गायकवाड़
 :

 या  सरकार  को  पता  है  कि  बेरोजगारी  भिक्षावृत्ति  का  प्रमुख

 कारण  है  फिर  यदि  तो  बेरोजगारी  दूर  करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  पग  उठाये  हैं
 ?

 दातार
 :

 माननीय  सदस्य  एक  बड़ा  व्यापक  पुछ  रहे  हैं  ।  इस  समय  यहां  पर  केवल

 भिखारियों का  मामला  है  ।  हम  कुछ  दाण्डिक  उपबन्धों  द्वारा  भिक्षावृत्ति  रोकने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 दूसरी  कौर  हम  उनको  सेवा  कुटी  रों  में  रखने  या  कोढ़ी  भिखारियों  के  लिये  स्थानों  में  रखने  श्रथवा

 विकलांग  व्यक्तियों  के  लिये  किसी  wer  स्थान  पर  रखने  के  लिये  कुछ  रचनात्मक  कार्यवाही  कर  रहे  हैं  ।
 ना  —

 मूल  मं प्रे जी  में
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 श्री  यादव  नारायण  जाधव  :  क्या  मंत्री  महोदय  के  ध्यान  में  यह  बात  लायी  गयी  है  कि

 कनाट  प्लेस  कनाट  ६.  में  भी  कोढ़ी  भिखारी  प्र  तिदिन  बड़ी  मात्रा  में  पाये  जाते  हैं  ?

 श्री  दातार  :  सरकार  इस  मामले  में  उचित  कार्यवाही  कर  रही  है  ताकि  उन्हें  निष्प्रयोजन

 चलने  फिरने  से  रोका  जाये  जिस  प्रकार  वे  कर्ब  पाये  जाते  हैं  ।

 श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  माननीय  मंत्री  जी  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली  में  जो  मन्दिर हैं

 उनके  पास  जो  भिखारी  ब  ठ  रहते  उनको  हटाने  के  लिये  क्या  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है
 ?

 श्री  दातार
 :

 जो  कुछ  माननीय  सदस्य  ने  वह  ठीक  सरकार  बम्बई  अधिनियम
 के

 अ्रधीन  नियम  बना  रही  है  कौर  जैसे  ही  उनको  प्रख्यापित  किया  वे  इस  दूरवर्ती  को  रोक  सकेंगे

 दी०  चं०  शर्मा  :  जैसा  कि  श्री  भा०  कू ०  गायकवाड़  ने  उल्लेख  किया  क्या  सरकार  वृ

 धर्मों  द्वारा  मंजूर  की  गयी  भिक्षावृत्ति  are  बेरोजगार  व्यक्तियों  द्वारा  श्रपनाई  गयी  भिक्षावृत्ति  में  कोई

 कर  रही  हैं  क्या  सरकार  उस  भ्रातृ  पर  ध्यान  दे  रही  है  ?

 श्री  दातार  :  ऐसे  व्यक्तियों  को  भी  शामिल  करने  के  लिये  बम्बई  अधिनियम  बड़ा  व्यापक  है

 श्री  दीदार  देव
 :

 मन्त्री  महोदय  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  को  देखते  क्या  मैं  जान  सकता  हूं

 कि  कितने  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षण  दिया  गया  प्रशिक्षण  किस  प्रकार  का  है  भर  रोजगार  किस  प्रकार

 के  हैं
 ?

 श्री  दातार  :
 अभी  मेरे  पास  वास्तविक  दण्ड-नित्य  के  आंकड़े  नहीं  हैं

 ।
 हम  नियमों के  प्रख्यापित

 किये  जाने  की  प्रतीक्षा  रहे  हैं  प्रौढ़  फिर  स्थिति  को  नियमित  किया  जायेगा  ae  कार्यकारी  बनाया

 जायेगा  ।

 विमान का

 *1२१२.  श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  के  चमोली  जिले  के  ऊखीमठ  से  कुछ  दूरी  पर  मध्यमेइवर

 के  स्थान  पर  एक  वायुयान  के  टूटे  हुए  भाग  मिले  हैं  ;

 यदि  तो  कया  उसके  बारे  में  कोई  जांच  की  गई  कौर

 यदि  तो  वह  वायुयान  किस  का  किन  परिस्थितियों  में  वहू  कब  टूटा  तथा
 उसके

 चालक  कौर
 प्रदेश

 कर्मचारी  कौन  थे  भ्र ौर  दुर्घटना  के  कारण  तथा  wer  सम्बन्धित  विषयों  पर  प्रकाश
 डालने  वाला  एक  विस्तृत  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जायेगा  ?

 प्रतिरक्षा
 मंत्री  के

 सभा-सचिव
 फतेह सिह  राव  शौर  हां  ।

 हवाई  जहाज  भारतीय
 वाय  सेना  का  था  ।  दुर्घटना  V—2o—QVEGo  को  जबकि  विमान

 प्रशिक्षण  उड़ान  पर  था
 |

 फ्लाईट  ले०  के०  पी०  जो  उस  विमान  में  पटेल  ही  मारा

 हवाई  जहाज़  तबाह  हो  गया
 ।

 पटना  की  जांच  के  लिए  एक  कोर्ट  फ  इन्क्वायरी  नियुक्त  की

 गई  परन्तु  उसकी  कार्यवाही  श्रभी  तक  सम्पूर्ण  नहीं  हुई
 ।

 eo

 मल  wast  में
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 श्री भक्त  दर्शन  :  सरकार  को  ee  हए  वाययान  के  की  खबर  कब  मिली  ke  जांच

 पड़ताल कब  की  गयी  ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्री  कृष्ण  :  पर्याप्त  मात्रा  में  वायु  बल  तथा  असैनिक  अधिकारियों

 द्वारा  फलहीन  खोज  करने  के  परिचित हमें  यह  २६  LEK  को  बताया गया  |

 श्रिया  महोदय  :  कितने दिन  बाद  |

 श्री  कृष्ण  मेनन  :  १  महीना  २२  दिन  |  वाय  बल  को  इसका  पता  नहीं  लगा  |  सैनिक

 प्राधिकारियों  ने
 शर

 हमने  जो  सर्वेक्षण  किये  उनसे  कहीं  भी  टूटे  हुए  विमान  के  अवशेषों  का  पता

 चला  |  फिर  मन्दिर  के  किसी  पुजारी  को  टूटे  हुए  जहाज  का  कुछ  हिस्सा  मिला  ।  २६  नवम्बर

 १8६०  को  हमें  यह  बात  बतायी  गयी  |  इसका  स्थान  बताना  जन-हित  में  नहीं  है  ।

 महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  स्पष्टतया  यह  जानना  चाहते  हैं  कि
 जब

 एक  विमान  उड़ान

 करता  हैऔर गम  हो  जाता  है  तो  क्या  इस  बारे  में  सरकार  को  नहीं  बताया  जाता
 ?

 श्री  कृष्ण  मेनन  :  हां  ।  विमान  के  बारे  में  जरूर  बताया  जाता  है  ।  वह  टूटे  हुए  जहाज के

 अवशेषों के  स्थान  बारे  में  प्रश्न  पुछ  रहे  हैं  |

 महोदय  :  मन्त्री  महोदय  को  इस  बारे  में  कब  बताया  गया
 ?

 श्री  कृष्ण  मेनन  :  तत्काल  ।  वह  सूचना  कुछ  घंटों  प्रिया  कुछ  मिनटों  बाद  मिल  गई  थी

 श्री  भक्त  दर्शन :  क्योंकि  उखीमठ  क्षेत्र  भारत-तिब्बत  सीमा  से  लगा  हम्ना  है  सनौर  जैसा  कि

 चीनी  विमान  वहां  कई  बार  देखे  गये  ऐसी  अफवाह  है  कि  ये  टुकड़े  एक  विदेशी  विमान  के  हो  सकते हैं
 |

 क्या  मन्त्री  महोदय  यह  झ्राइवासन  दे  सकते  हैं  कि  वह  हमारा  विमान  था  ?

 कृष्ण  मेनन  :  हां  ।  यह  हमारा  विमान  था  ।

 श्री  जयपाल  सिंह
 :

 हिन्दी  में  दिये  गये  उत्तर  में  हमें  कुछ  अ्रमसा  है  ।  tas  के  उत्तर में  हमें

 बताया  गया  है  कि  फ्लाईट  ले
 ०  क े०  पी०  सिंह  मारा  गया  जबकि  हिन्दी  उत्तर  में

 दाऊद हैं  गयाਂ

 यह  है  भ्रमणा  मारा  गया  है  ?

 महोदय  :  दोनो ं।

 fat  जयपाल  सिंह  :  दोनों  में  बहुत  बड़ा  ware  है  ।  किसी  ने  उसे  मार  दिया  या  गोली  से  उड़ा

 दिया  अथवा  वह दुर्घटनावश मर  गया  |

 महोदय  :  किसी  ने  उसे  गोली  से  नहीं  उड़ाया  |

 श्री  कृष्ण  मनन  :  यह  दुर्घटना थी  ।

 महोदय  :  ये  सुन्दर  दाऊद  नहीं  हैं  ।

 tat  जयपाल  सिंह  :  मैं  समझता  हूं
 कि

 इसको  ठीक  कर  दिया  गया  है  अन्यथा  इससे  गलतफहमी

 होती  |
 ae

 faa  wast  में
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 महोदय
 :

 यह  है  ।

 गोरे  मंत्री  महोदय  के  उत्तर  से  ऐसा  लगता  है  कि  इस  दुर्घटना  के  पता  लगाने  में  बहुत  अधिक

 समय  लगा
 ।

 क्या  यह  इस  लिये  हुसना  कि  जहाज  पन  मार्ग  से  भटक  गया  था  यह  जंगल
 या

 पहाड़ी

 क्षेत्र  था  जिससे  हम  इसका  पता  नहीं  लगा  सके  ?

 कृष्ण  मेनन
 :

 जहाज
 ४  Rego HT को  टूटा  ।  वायु बल  ने  ३३  खोज  मिशन भेजे

 फिर  शभ्रन्तर्रांतीय  रेलवे  नियंत्रण  सीमा  ats  सब  ने  खोज  की  ।  ये  बहुत  बड़े  स्थान
 यदि  यह  आबादी  वाला  इलाका  तो  हम  इसका  पता  जल्दी  चला  लेते  |  स्थान  का  पता

 बताना  जनहित  में  नहीं  है  ।

 कुछ  माननीय  सदस्य

 poems  महोदय  :  शांति  |  में  एक  प्रशिक्षण  विमान  श्रथवा  वायबल

 के  विमान
 की  दुर्घटना  सम्बन्धी  प्रदान  पूछने

 की  omar  नहीं  देता  ऐसी  दुर्घटनायें  ढोती

 रहती हैं  ।  मैँ  उन  wet  पर  यहां  इसलिये  चर्चा  करने  की  प्राज्ञ  नहीं  देता  कि  कहीं  इस  से  लोग
 सेवाओं  में

 भरती  होना  न  चाहें  ।  परन्तु मैंने  इस  set  को  इस  लिये  मान  लिया  क्योंकि  यह

 दुर्घटना सीमा  पर  उन्होंने  बहुत  खोज  की  है  ।  टूटे  हुये  जहाज  का  पता  लगाने  में  उन्हे  एक  महीने

 से
 अघिक

 लग  य
 |

 जहां  तक  अन्य  ब्योरे  का  सम्बध  मंत्री  महोदय  यह  समझते  हैं  कि  उन्हें  बताना

 जन-हित में  नहीं  है  क्यों  कि  यह  दुर्घटना  सीमा  पर  हुई  है  ।

 श्री  गोरे
 :

 जब  एक  विमान  उड़ान  करता  तो  विमान  चालक  भूमि  नियंत्रण  केन्द्र

 से  सम्बन्ध बनाये  रखता  है  ।  में  केवल यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जिस  समय  जहाज  टूटा  क्या  उस  समय

 चालक  का  भूमि  नियंत्रण  केन्द्र  से  कोई  था  ।  यदि  तो  स्थान  का  पता  लगाने  में  कठिनाई  नहीं

 होनी  चाहिये  थी  ।  वास्तव  में  स्थान  का  पता  लगाने  में  डेढ़  महीने  से  af  लग  गया  ।  किसी  को

 निरुत्साहित करने  का  कोई  प्रश्न  नहीं  है  ।

 in

 नाथ  पाई  :  हमारी  इस  सतकंता  से  जवानों  को  सेवाओं  में  भरती  होने  के  लिये  प्रोत्साहन

 थी
 कृष्ण  मेनन

 :  उस
 का  उत्तर  देने  में  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।  ४  भ्रक्तुबर को  प्रशिक्षण

 उड़ान  पर
 ९  ३२  बजे  अम्बाला  से  एक  सौ  विमान  उड़े  ।  ५४  बजे  चालक  ने  अपनी  स्थिति

 जानने
 के  लिये  ट्रांसमिशन मिलाया  वह  रास्ता  भटक  गया  उसको  बता  दिया  गया-श्रमिक

 स्थान  बाद  जहाज  से  श्र  कोई  सम्पर्क  नहीं  ET  इसके गुम  होने  की  सूचना  मिली
 ।

 वास्तव  में  यह  gar  ।

 भ्रिध्यक्ष  महोदय
 :

 ऐसा  हो  सकता  है  कि  तत्काल  उसी  स्थान  पर  या  AT  स्थान  पर  जहाज

 टूट  गया  हो
 ।

 ऐसा  नहीं  है  कि  यह  एक  विशेष  जगह  हुआ  हो
 ।

 श्री  गजराज  सिंह
 :

 इस  से  एक  सत्य  बात  उठती  है  ।  आपने  ऐसा  कहा  था  कि  जब  कभी  ऐसी

 दुर्घटनायें  तो  उस  बारे  में  सभा  को  बता  देना  चाहिये  |  जब  सरकार
 क्रो  पता  लगा  कि  ऐसा  हुआ

 उन्हे यह  बात  सभा  को  बता

 देनी  चाहिये
 थी  ।

 faa  भ्रंग्रेजी
 में



 REY  मौखिक  उत्तर  २२  १९६१

 महोदय  :
 जहां  तक  इस  बात  का  सम्बन्ध  बड़ी  दुघेटनाश्रों  के  बारे  में  सभा  को  बताया

 जायेगा  ।  लेकिन  जब  सामान्य  रूप  से  भ्रनुसन्धान  के  दौरान  किसी  प्रशिक्षण  विमान  अथवा  वायु

 बल
 के  विमान

 की  दुर्घटना  होती  तो  मैं  समझता  हुं  कि  यह  ठीक  नहीं  है  कि  हम  इस  बारे  में  यहां

 अधिक  बातें  करें
 ।

 मैंने  इस  बात  पर  विचार  किया  है  ।  बड़ी  दुर्घटनाओं  के  बारे  में  सभा  को  अवश्य

 बाताया  जायेगा  ।  मुझे  इस  बात  का  THT  होना  चाहिये  कि  मैं  यह  ते  करूं  कि  यह  मामला  यहां  लाया

 जाये या  नहीं  ।

 पलाई  हसलक  बैंक  के  खातेदारों  को  भूगतान

 श्री  ato  चल  wat

 ||  श्री
 त०

 ब०  विट्ठल राव  :
 २९४

 |  श्री  पांगरकर  :

 श्री  न०  सुनि स्वामी  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पलाई  सेंट्रल  बैंक  के  खातेदारों  को  कुछ  राशि  दी  गयी  है  ;

 कितने  खाते  दारों  को  भूगतान  किया  गया  है  ;

 परिसमापन  कार्यवाही  कब  पूर्ण  होने  की  संभावना  है  ;  कौर

 (7)  क्या  बैंक  के  निदेशकों  के  विरूद्ध  तब  से  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 :  कौर  )«  ५  १९६६० को  बैंक के  अंतिम

 रूप  से  समाप्त  किये  जाने  के  पश्चात  से  सरकारी  परिसमापक  श्रावश्यक  कानूनी  बातें  पुरी करने

 श्रास्तियां  वसूल  करने  के  लिये  कार्यवाही  कर  रहा  है  ताकि  वह  खाते  दारों  को  भुगतान  कर  सके  |  यह

 की  जाती  है  कि  हर  खातेदार  को  शीघ्र  ही  २५०  रुपये  का  प्रथम  भुगतान  कर  दिया  जायेगा  |

 इस  प्रक्रम  पर  यह  अनुमान  लगाना  संभव  नही  है  ।

 किसी  निदेशक  के  विरुद्ध  अ्रधिकारों  के  दुरुपयोग  करने  सम्बन्धी  कोई  कानूनी  कारवाई

 नहीं  की  गयी  है  ।

 श्री दी०  च०  फार्मा  :  सरकार  ने  किस  की  सिफारिश  पर  यह  फैसला  किया  कि  किसी  निदेशक

 के  विरुद्ध  अधिकारों  के  दुरुपयोग  के  कारण  कानूनी  कार्रवाई  न  की  जाये  ?

 श्री  मोरारजी देसाई  :  में  नहीं  जानता  कि  यह  निष्कर्ष  कहां  से  निकाला  गया  कि  सरकार

 ने  कोई  फैसला  किया  सरकार  ने  फैसला  नहीं  किया  है  कि  कोई  कार्रवाई  न  की  जायें  |  इस  के  विरुद्ध

 सरकार  की  इच्छा  है  कि  जो  भी  कार्रवाई  आवश्यक  है  अथवा  की  जा  सकती  वह  की  जानी  चाहिये  ।

 श्री  दी०  चं०  सरकार  इस  बात  के  फैसला  करने  के  लिये  क्या  तरीका  अपनायेगी  कि

 क्या  कार्यवाही  की  जानी  है  किसके  विरुद्ध  यह  कार्यवाही  की  जानी  है  ?

 श्री  मोरारजी  देसाई
 :

 बैंकिंग  नियमों  के  यह  पता  लगाना  परिसमापक  का  काम  है  ।

 उपबन्ध ये  हैं

 बैंक  को  बढ़ाने  बनाने  से  सम्बन्धित  किसी  निदेशक  ste  किसी  श्राडीटर  aaa  व्यक्ति  के

 विरुद्ध  कार्यवाही करने  के
 हफ  संतारी  ala  समेवरसविनियन  को  हाएं

 द
 $e

 ग़म लभ
 sist  में
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 पौर  oy  में  दौर  समवाय  aft
 नियम

 की  धारा
 ५४३

 में  निर्दिष्ट  कानूनी  उपबन्धों
 के

 अनुसार  कार्य  करना  होगा
 ।

 इसमें  जो  भी  श्रौपचारिकतायें बरती  जाती  वे  निम्न  प्रकार  हैं
 :

 वे  इस  बात  की  जांच  की  एक  रिपोर्ट  न्यायालय  को  पेश  करेंगे  कि  क्या  इन  व्यक्तियों  के  किसी

 कार्य  अथवा  भूल  चूक  के  कारण  बैंकिंग  समवाय  को  कोई  हानि  पहुंची  है  कौर  क्या  उन्होने  कोई

 देही  की  है  |  उच्च  न्यायालय इस  प्रतिवेदन  पर  विचार  करेगा  कौर  यह  फैसला  करेगा  कि  क्या
 किसी

 व्यक्ति  की  बेकिंग  समवाय  के  बारे  में  भ्र ौर  व्यवहार  के  लिये  सामान्य  रूप  से  जांच  की  जाये  ।

 इस  जांच  के  परिणामों  पर  उच्च  यदि  उचित  यह  दे  कि  वह  व्यक्ति  किसी

 matt  तक  भविष्य  में  किसी  समवाय  में  प्रत्यक्ष  या  भ्र प्रत्यक्ष  रूप  से  हाथ  नहीं  बटायेगा  और न उसके न  उसके

 प्रशासन  में  भाग  लेगा  ।  यह  ahs  पांच  वर्षों  तक  की  हो  सकती  है  ।  यदि  इस  बात  का  साक्ष्य है  कि  किसी

 निदेशक  अथवा  किसी  aa  व्यक्ति  ने  समवाय  के  किसी  धन  भ्रमणा  सम्पत्ति  को  भ्र पने  पास  रखा  है

 अथवा  वह  उसके  लिये  उत्तरदायी  है  या  उसका  दुरुपयोग  या  वह  अधिकारों  का  दुरुपयोग  करने  का  दोषी

 है  अथवा  उसने  विश्वासघात  किया  न्यायालय  सरकारी  परिसमापक  के  श्रावेदन  पर  पुनर्भगतान

 कराके  ae  सम्पत्ति  को  रोक  कर  उसकी  किसी  सम्पत्ति  को  नीलाम  करवा  कर  रुपये  की

 वसूली कर  सकता  है  चाहे  वह  प्रत्यक्ष  रूप  से  स्वामी  न  हो  ।

 श्री  दी०

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  प्रदन  पूछे  जा  रहे  हैं  ।  क्या  मैं  यहां  सारे
 क्

 पढ़ने  दूं
 ।

 वह  कया  चाहते  हैं
 ?

 पश्चिमी दी०  चचा  sat  :  यह  खातेदारों के  हित  का  प्रदान  है  ।

 पुभ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 सरकार  कोई  कार्यवाही  शुरू  नहीं  कर  सकती
 ।

 प्री दी०  चे  wat  :
 बेचारे  गरीब  खातेदार  मारे  गये  हैं

 ।
 मैं  यह  जानना चाहता  हूं  कि  उनके

 हितों  की  रक्षा  करने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है
 ।

 महोदय
 :

 सरकार  कुछ  नहीं  कर  सकती
 ।  शांति  माननीय  सदस्य  ने  समवाय  नियम

 के  विभिन्न  उपबन्ध  सुने  जिनका  वित्त  मंत्री  महोदय  ने  उल्लेख  किया  है
 ।

 उच्च  न्यायालय  के  समक्ष

 कार्यवाही  करने  का  काम  सरकारी  परिसमापक  का  है  ।  विचार  करने  के  बाद  उच्च
 न्यायालय

 को  यह  फैसला  करना  है  कि  आगे  कार्यवाही  की  जाये  या  नहीं  ।  लेकिन  सरकार  क्या  कर  सकती  है  ?

 श्री दी दी०  चं०  शर्मा  :  परन्तु  सरकार  सरकारी  परिसमापक से  कार्यवाही  में  जल्दी  करने  को

 कह  सकती  है  ताकि  खातेदारों  को  कष्ट न  हो
 ।

 मैं  उनकी  यह  बात  नहीं  समझता  कि  सरकार  इस

 मामले  में  सहायता  नहीं  कर  सकती
 ।

 महोदय
 :

 कया  माननीय  सदस्य  का  यह  सुझाव  है  कि  सरकारी  परिसमापक  उचित

 ढंग  से  कार्य  नहीं  कर  रहा  है  ?

 tat दी०
 चं०  मैं

 यह  बात  नहीं  कहता  ।  परन्तु  मैं  समझता  हूं  कि  बैंक  की  आस्तियों  को

 शीघ्रता से  वसूल  करने  के  लिये  कुछ
 न

 कुछ  जरूर  किया  जाना  चाहिये
 ताकि न  दारों  को

 कौर

 कठिनाई
 न

 हो

 ।

 मैं  बस  यही  चाहता  हूँ

 ।

 यह  सामाजिक  बात  कोई  कानूनी
 बात  नहीं

 है  |

 मूल
 wast  में
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 श्री  मोराजी  देसाई  :  सरकारी  परिसमापक  सभी  श्रावदय क  कार्यवाही  यथासम्भव  शीघ्र  कर

 रहा है  ।

 pura  महोदय
 :

 यदि  माननीय  सदस्य  संतुष्ट  नहीं  हैं  तो  केवल  यह  हो  सकता  है  कि  कोई  अन्य

 परिसमापक  नियुक्त  किया  जाये  जो  जल्दी  काय  करे  ।  सरकार  कुछ  कैसे  कर  सकती  है  ?

 श्री  हेम  क्या  यह  सच  है  कि  केरल  उच्च  न्यायालय  ने  भारत  के  रक्षित  बैंक  को  यह  निदेश

 दिया  कि  वह  खातेदारों  द्वारा  भेजी  गई  विभिन्न  योजनाओं  की  प्रारम्भिक  जांच  करे  जिसमें  यह  सुझाव

 भी  दिया  गया  है  कि  केवल  बैंक  के  कार्य  की  ही  जांच  न  की  जाये  बल्कि  निदेशकों के  लाचार-व्यवहार

 की  भी  जांच  की  जाये
 ?

 क्या  इस  बात  को  क्रियान्वित  किया  गया  है  wear  नहीं  ?

 श्री  सोराज  देसाई
 :

 माननीय  सदस्य  उस  समय  की  बात  कर  रहे  हैं  जब  कि  अन्तिम
 रूप  से

 परिसमापन  आदेश  नहीं  दिया  गया  था  ।  इन  सब  बातों  पर  विचार  करके  afer  परिसमापन

 दिया गया  था

 fat हेम  योजना  में  निदेशकों  के  व्यवहार  की  जांच  की  भी  व्यवस्था  है
 ।  मैं

 यह  जानना  चाहता  हूं  कि  वह  बात  पूरी  की  गयी  या  नहीं
 ?

 श्री  मोरारजी  देसाई
 :

 परिसमापक  सभी  कार्यवाही  कर  रहा  है  ।

 port  सणियागाडन  :  कया  राज्य  सरकार  से  अथवा  किसी  अन्य  से  यह  प्रस्ताव  प्राप्त  हुरी

 था  कि  पलाई  सरल  बैंक  को  किसी  बड़े  बैंक  के  साथ  मिला  दिया  जाये  ?  यदि  हां  ,  तो  इस  बारे  में

 क्या  कार्यवाही की  जा  रही  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 क्या  इस  के  विलम्ब  का  कोई  प्रस्ताव है  ?

 toi  मोरारजी  देसाई
 :

 इस  बैंक  को  अन्य  बैंक  के  साथ  मिलाने  के  बारे  में  इस  प्रक्रम पर  दो

 चीजें  जरूरी  एक  तो  यह  कि  कोई  बैंक  इस  को  लेने  के  लिये  राजी  हो  कौर  दूसरी  यह  कि  उच्च

 न्यायालय  ऐसा  करने  की  दे  |

 श्री
 :

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं
 कि

 क्या  रक्षित  बैंक  अथवा  भारत  सरकार  ने  इस

 संभावना का  पता  लगाया  है  ?

 fait  सोराबजी
 alt

 तक  खोज  के  परिणाम  श्राशाजनक  नहीं  निकले हैं  ।

 fait  तिमाही
 :

 यह  २५०  रुपये  का  प्राथमिक  भुगतान  किस  तिथि  तक  कर  दिया  जायेगा
 ?

 इस  प्रकार  कितनी  रकम  दी  जायेगी
 ?

 श्री  मोरारजी  देसाई
 :

 मेरे  विचार  में  भुगतान  जल्दी  ही  कर  दिया  जायेगा  ।  जैसा  मैं  ने  कहा

 इस  में  लगभग  दो  महीने  से  ज्यादा  नहीं  लगेंगे  ।
 प्रौढ़

 इस  प्रकार  कुल  १०४  लाख  रुपये का  भुगतान

 किया  जायेगा  ।

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 फिरोजाबाद  sitar  उद्योग  को  कोयल  का  सम् भरण

 1२१६.  श्री  ब्रजराज सिह सिह  :  क्या  खान  प्रौढ़  इंधन  मंत्री यह  बताने  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  सरकार  को  फिरोजाबाद शीशा  उद्योग  की  से  कोई  श्रम्यावेदन प्राप्त  हुआ  है

 जिस  में  यह  शिकायत  की  गई  हो  कि  उस  उद्योग  को  पर्याप्त  मात्रा  में  कोयला  नहीं  मिलता

 क्या  इस  बारे  में  सरकार  के  पास  उत्तर  प्रदेश  सरकार  से  कोई  प्रतिवेदन

 क्या  सरकार  ने  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  सुझाव  दिया  है  कि  फिरोजाबाद  शीशा  उद्योग

 की  कोयला  सम्बन्धी मांग  पुरी की  कौर

 क्या  सरकार  उद्योग  के  लिये  कोयला  संभरण  का  बढ़ाने का  इरादा

 रखती है
 ?

 हां  ।  उद्योग खान  कौर  इंधन  मन्त्री  स्वर्ण  :

 are

 )

 की  मांग  को  पूरा  करने  के  लिये  सभी  संभव  उपाय  किये  गये  हैं

 नहीं  ।

 फिलहाल  तो  उस  कोटे  को  बढ़ा  देने  का  कोई  विचार  नहीं  है  ।  तो  भी

 से  ऊपर  की  परिवहन  सम्बन्धी  उपलब्धि  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इस  उद्योग  के  लिये  कोयले  के

 सम्भरण को  बढ़ा  देने  के  सम्बन्ध  में  यत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।

 ची  ब्रज राज सिंह  :  माननीय  मंत्री  ने  बताया  है  कि  इस  उद्योग  को  कोयले के  सम्भरण  के

 सम्बन्ध में  सभी  संभव  यत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।  परन्तु  उन्हों  ने  यह  भी  कहा  है  कि  फिलहाल  कोटे  को  नहीं

 बढ़ाया  जा  रहा  है  ।  क्या  इस  उद्योग  ने  सरकार  से--वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  से  यह  भी  प्रार्थना

 की  है  कि  उन्हें  दिये  जाने  वाले  कोटे  में  ५०  प्रतिशत  की  वृद्धि  कर  दी  ताकि  उत्पादन
 को  जारी

 रखा  जा  सके  कौर  बाहर  भेजी  जाने  वाली  egal  का  निर्यात  भी  किया  जा  सके
 ?

 स्वर्ण  सिह
 :  उद्योग  यह  श्रभ्याबेदन  कर  रहा  है  कि  उन  की  मांग  उस  से  अधिक  है

 परन्तु इस  बात  को  ध्यान  में  र  खते  हुए  कि  मुगलसराय से  ऊपरਂ  की  कौर  परिवहन  सम्बन्धी  सुविधायें

 सीमित  मात्रा में  ste  लगभग  एक  समान  कई  कौर  से  मांगें  पेशा  की  जा  रही  तो  ऐसी स्थिति में
 प्राथमिकता  का  क्रम

 निर्धारित  करना  पड़ता  है  शर  मैं  समझता  हुं  कि  इस  उद्योग  के  लिये  पहले  ही  से

 निर्धारित  कोटा  उस  उद्योग  की  मांग  को  पूर्ण  करने  में  लगभग  पूरा  ही  होना  चाहिये
 ।

 बजाज सिंह  :  उस  दिन  माननीय  मंत्री  ने  यह  बताया था  कि  जुलाई  के
 बाद  मुगलसराय

 से  ऊपर  की  दिशा  में  परिवहन  सम्बन्धी  स्थिति  में  सुधार  हो  जायेगा  दौर  उस  दिशा  में  लगभग  २००

 से
 श्रमिक  माल  डिब्बे  प्रति  दिन  भेजे  जा  सकेंगे  ।  जुलाई  के  बाद  जब  स्थिति  सुधर

 तो  क्या

 उद्योग  के  लिये  कोटा  बढ़ा  दिया  जायेगा  ।

 सरदा  स्वर्ण  सिह
 :

 यह  तो  कार्य  के  लिये  एक  सुझाव  है  ।  मुझे  विश्वास है  कि  इस  सुझाव पर

 अ्रवद्य  विचार  किया  जायेगा  ।

 fait  स०  सो०  बनर्जी
 :  क्या  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  समाचार  पत्रों  के

 इस  समाचार
 की  ओर

 ress  किया  गया  है  कि
 कोयले की  कमी  के  कारण

 कल  से  कानपुर
 के

 छोटे
 और

 बड़े  लगभग
 ४

 ta  ग्रेजी
 में
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 केन्द्र  बन्द  हो  जायेंगे  |  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  की  गयी  है  कौर  यदि  तो  कया  कानपुर  में

 माल  डिब्बे  प्राप्त  हो  सका
 |  म

 यह  प्रदान  इस  लिये  रहा  हं  कि  उन्हों  ने  स्वयं  से
 ऊपर

 की  दिशा  का  उल्लेख  किया  है  |

 स्वर्ण  यह  प्रशन  कांच  उद्योग  सम्बन्धी  मुख्य  से  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  परन्तु

 यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  के  उद्योगों  की  कठिनाइयों  के  बारे  में  समाचार  पत्रों  में  समाचार  प्रकाशित

 हो  रहे  मुगलसराय से  ऊपरਂ  की  दिशा  में  परिवहन  की  क्षमता  के  9.0  कार्यवाही  की  जा

 रही है  ।

 उस  दिन  मैं  ने  सभा  में  इस  सम्बन्ध  में  विस्तृत  वक्तव्य  दिया  था  ।  मध्य  प्रदेश  में  झगड़ों  के  कारण

 भ्र स्थायी रूप  से  कुछ  कमी  सी  झरा  गयी  है  ।  वहां  की  स्थिति  नियंत्रण  में  है  wi  में  समझता  हूं
 कि

 बहन  सम्बन्धी  स्थिति  में  भी  सुधार  हो  जायेगा  ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी :  माननीय  मंत्री  ने  निस्सन्देह  एक  व्यापक  वक्तव्य  दिया  था  |  उन्होंने  यह

 बताया  था  कि  कानपुर  में  कोयले  की  कमी  के  कारण  किसी  भी  उद्योग  को  नुकसान  नहीं  पहुंचा  है
 ।  मेरा

 भ्रनुमान है  कि  कल  ही  कानपुर  में  जो  उद्योग  बन्द  हो  रहे  हैं  उन  से  ५०,०००  व्यक्ति  बेरोजगार  हो

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  कानपुर  को  भेजे  गये  माल  डिब्बे  वहां  पहुंच  गये  हैं  या  नहीं
 |

 स्वर्ण
 में  ने  प्रेस  नोट  में  यह  भी  पढ़ा  है  कि  कुछ  ea  उद्योगों  जिन्हें  ग्रीक

 कोयले का  स्टाक  मिला  यह  कहा  जा  रहा  है  कि  वे  प्राय  उद्योगों  के  हित  को  ध्यान  में  रखते  हुए
 अपने

 स्टाक  में  से  कुछ  कोयला दे  दें  ।  माननीय  सदस्य  कल  के  बारे  में  कह  रहे  हैं  ।  मुझे  उस  बारे  में  पता

 नहीं  ।  में  ने  तो  ऐसा  कोई  भी  समाचार  नहीं  पढ़ा  है  कि  कोई  उद्योग  बन्द  हो  रहे  हैं  ।  फिर  भी  म॑ं  इस

 की  जांच  करूंगा  |  जो  भी  हो  सका  में  इस  बारे  में  करूंगा  |

 श्री  ब्रज राज  सिंह  :  क्या  सरकार  ने  जसा  कि  हाल  ही  में  रेलवे  बो  ने  सुझाव  दिया
 कांच

 उद्योग  के  लिये  बायस  वैगनों  में  कोयले  के  परिवहन  की  संभावनाओं  पर  विचार  किया  है  वहां  पर

 कोयले  का  एक  भंडार  बनाने  के  बारे  में  भी  विचार  किया  है  ताकि  आवश्यकता के  समय  उद्योग के  लिये

 कोयला  संगीत  किया  जा  सके
 ?

 स्वर्ण  सिंह  :  बाक्स  वैगनों  में  कुछ  कोयला  तो  भेजा  जा  रहा  है  |  परन्तु  मैं  नहीं  समझ

 कि  फिरोजाबाद के  कांच  उद्योग  के  लिये  इस  प्रकार  से  अ्रधिक  मात्रा  में  कोयला  संभरित  किया जा

 सकता है  ।  उन्हें  जितनी  मात्रा
 की

 आवश्यकता  है  वह  मैँ  नहीं  समझता  कि  बहुत  कुछ  अधिक  नहीं  है
 |

 उन्हें  तो  निरन्तर  संभरण  की  आवश्यकता  है  ।  फिरोजाबाद  के  लिये  ३६७  माल  डिब्बे  मासिक  की

 श्रावइ्यकता है  ॥

 fat  गजराज सिंह  :  उस  के
 लिये  ६००  माल  डिब्बों  की  जरूरत  है  ।

 सरदार स्वर  fag  में  तो  कोटे  के  बारे  में  कह  रहा  हुं  ।  उन्हें  लगभग  १०  से  ११  माल  डिब्बे

 प्रतिदिन की  जरूरत  है  ।  उतनी  संख्या में  बाक्स  वैगनों की  व्यवस्था  नहीं  की  जा  सकती

 fara महोदय
 23

 Savi गी  कमी  के  बारे  में  कहू
 Sopp  ae

 रहे  हैं  या  कि  वैगनों  की  कमी  के  बारे  में  ?

 धूल  अंग्रेजी
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 सरदार  cant  सिह  :  हम  इस  बारे  में  कई  बार  विचार  कर  चुके  हैं  ।  मुगलसराय  के  की

 दिदा में  सीमित  माल  डिब्बों  का  ही  परिवहन  किया  जा  सकता  है  ।  लाइन  की  क्षमता  ही  इतनी  सीमित

 है  कि  इस  पर  एक  सीमित  संख्या  से  भ्रमित  माल  डिब्बे  चलाये  ही  नहीं  जा  सकते  ।  मुगलसराय से  ऊपर

 की  ae  परिवहन  सुविधाओं  की  कुछ  सीमा  है  ।  उस  लाइन  पर  २४  घंटों  की  alae  में  अघिक
 से

 अधिक  केवल  कुछ  एक  माल  डिब्बे  ही  जा  सकते  हैं  ।  उस  सीमा  के  कोयले  के  माल  डिब्बों  की  भी

 एक  सीमित  संख्या  ही  उपलब्ध  हो  सकती  है  |

 भ्रिध्यक्ष  महोदय
 :

 मैं  समझता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  यह  सुझाव  दे  रहे  हैं  कि  जब  कोयले  के

 परिवहन  के  सम्बन्घ  में  इतनी  afr  कठिनाई  है  तो  कोयले  के  ऐसे  भंडार  क्यों  नहीं  बना  दिये  जाते

 जिन  से  उस  समय  भीं  कोयला  प्राप्त  किया  जा  सके  जब  कि  कोयले  के  लिये  वैगन  उपलब्ध  न  हों  ।

 उन  का  यही  सुझाव  है  ।

 स्वर्ण  सिंह
 :

 मैं  उन  के  सुझाव की  कद्र  करता  हूं  ।  वास्तव  में  इस  प्रकार  के  भंडार

 बनाने  के  सम्बन्ध  में  उत्तर  प्रदेश  सरकार  के  परामर्श  से  कार्यवाहियां  की  जा  रही  हैं  क्योंकि  वहां  तक

 कोयला  के  परिवहन  आसानी  से  हो  सकता  है  फिर  वहां  से  भ्रासानी  से  स्थानीय  वितरण  किया  जा

 सकता  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  कार्यवाहियां  की  जा  रही  हैं  ।

 श्री  त्यागी  :  इस  की
 स्थिति  बड़ी  उलझनपूर्ण है  ।  जब  भी  यह  प्रदान  सभा  के  सामने  भ्राता

 हम  स्वयं  उलझ  जाते  हैं  |  हम  यह  समझ  नहीं  सके  किः  यह  कठिनाई  वास्तव  में  खानों  के  द्वार  पर

 कोयले  की  कमी  होने  के  कारण  है  या  कि  परिवहन  की  कमी  के  कारण  ।  यह  सच  है  कि  कुछ  स्थानों  पर

 उद्योग  लगभग  समाप्त  होने  वाले  हैं  तक  परिवहन  सम्बन्धी  समस्या  हल  न  कोयले  के

 स्थापित  नहीं  किये  जा  सकते  ।  जब  दैनिक  संभरण  के  लिये  ही  परिवहन  के  लिये  माल  डिब्बे

 नहीं  तो  फालतू  संग्रह  के  लिये  फालतू  डिब्बे  कहां  से  आयेंगे
 ?

 महोदय  :
 एक  मौसम  वहू  भी  होता  है  जबकि  माल  डिब्बे  अधिक  व्यस्त  नहीं  होते

 ?

 tat  गजराज  सिंह  :  वे  बाक्स  माल  डिब्बों  में  कोयला  लाकर  उस  का  संग्रह  स्थापित  कर

 सकते हैं  ।

 तागा ग्र ों  के  कब्जे  में  भारतीय  विमान  बल  के  कमेंचारी

 झा सर
 |  ——A  न 1  वाजपेयी :

 श्री  स०  Alo  बनर्जी
 |

 जो  तंगामणि  :

 *२१८.
 2

 श्री  कु

 |  मी  हेम  ear
 :

 |  श्री  अजित  सिह  सरहदी

 डा०  राम  सुभग fag
 विश्वनाथ  राय

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विद्रोही  नागाओं  के  कब्जे  में  पड़े  भारतीय  विमान  बल  के  चार  कर्मचारियों  को

 छुड़ाने  के  बारे  में  कोई  प्रगति  हुई  है
 ;

 शौर  अअ em

 प्रंग्रेजी  में
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 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  कया है

 प्रतिरक्षा  उप मन्त्री  :  कौर  नहीं  ।  इस  सम्बन्ध  में

 कोई  भी  ब्यौरा  देना  लोकहित  में  नहीं  है  ।

 fat  त्यागी  :  इस  में  लोकहित  का  कोई  प्रश्न  ही  नहीं  है  ।  हम  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या

 उन्हें  छुड़ा  लिया  गया  है  या  नहीं

 माननीय  सदस्य
 :  इस  सम्बन्ध  में  एक  उत्तर  दिया  जा  चूका  है  ।

 श्री  त्यागी  :  हमें  देश  के  प्रत्येक  नागरिक  की  सुरक्षा  के  सम्बन्ध  में  जानने  का  अधिकार

 हैं  ?  इस  जानकारी  के  बताने  में  लोकहित  |  नुकसान कैसे  पहुंचता  है  ?

 श्री  नाथ  पाई  :  जब  भी  सरकार  किसी  कार्य  में  श्रसफल  रहती  वह  के  परदे

 में  उस  श्रसफलता को  दबा  देती  है  ।  श्राप  से  निवेदन  है  कि  श्राप  ऐसी  अ्रनुमति  न  दें  ।

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  vet  यह  नहीं  है  कि  क्या  उन्हें  छोड़  दिया  गया  हैं  या

 नहीं  |  प्रदान  तो  ब्यौरे  के  सम्बन्ध  में  है  ।  नागा  पहाड़ियों  की  वर्तमान  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  यह

 जानकारी देना  सम्भव  नहीं  है  ।  उन्हें  कभी  तक  छोड़ा  नहीं  गया  है  परन्तु  ब्यौरों  के  बिना  मैं  नहीं  कह

 सकता  कि  उन्हें  कब  तक  छोड़  दिया  इस  सम्बन्ध  में  कया  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  हे

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  rar  है  ।

 श्री  नाथ पाई
 :  तो  फिर  उन  की  सुरक्षा  के  बारे  में  क्या  वे  सुरक्षित  हैं  ?

 मध्य  महोदय
 :

 यह  प्रश्न  बहुत  समय  से  पुछा  जा  रहा  है  ।  मुझे  स्मरण  है  कि  पहले
 भी  यह

 प्रदान  पुछा  गया  था  कौर  माननीय  मंत्री  ने  कुछ  उत्तर  दिया  था  ।  wa  प्रदान  यह  हे  कि
 कया  इस  संबंध

 में  कोई  प्रगति हुई  है  ।  माननीय  मंत्री  इस  का  संक्षिप्त  सा  उत्तर  दे  सकते  हैं  ।  ब्यौरे  बताने  की
 कोई

 आवश्यकता  नहीं  |  वहां  पर  हमारे  चार  व्यक्ति  फंसे  हुए  सभा  यह  जानने  के  लिए  उत्सुक  है
 कि

 क्या  वे  जीवित  भी  हैं  या  नहीं  ।

 fat  कृष्ण  मेनन
 :

 जब  वे  व्यक्ति  कभी  तक  वापस  नहीं  ara  हैं  तो  मै  कैसे  कह  सकता  हूं
 कि

 इस  दिशा  में  कोई  प्रगति  हुई  है  ।  वे  चार  व्यक्ति  शत्रु  के  कब्जे  में  हैं  ।  या  तो  हमें  स्वयं  वहां  जा  कर

 उन्हें  बचाना  चाहिये  या  उन  के  विरुद्ध  युद्ध  करना  चाहिये  या  कैदियों  का  तबादला  करना

 थे  सभी  बातें  ऐसी  हैं  जो  में  श्राप  को  अलग  से  बता  सकता  हूं  ।  बाकी  eat  कौर  सभी  यत्न  किये  जा

 रहे  हैं
 ।

 ग्रध्यक्ष  महोदय  :  कया  वे  जीवित  हैं  या  नहीं  ?

 श्री  कृष्ण  मेनन
 :  जहां  तक  मुझे  ज्ञात  वे  जीवित हैं  ।

 महोदय  :  सभा  यह  ग्रा इवा सन  चाहती  हैं  कि  उन्हें  यथासंभव  शीघ्रातिशीघ्र  छुड़ाने  के

 लिये  पुरे  पूरे  यत्न  किये
 जायेंगे  ।

 सभा  ब्यौरे  नहीं  अपितु  श्रीनिवासन  चाहती है  ।

 श्री  कृष्ण  मेनन
 :  हां  ।

 राम  सुलग  सिंह
 :

 कया  यह  सच  है  कि  जब  अधीनस्थ  पदाधिकारियों

 ae
 शिकारियों  को  नहीं  अपितु  उन

 प्रभुनाथ  पदाधिकारियों
 को  जोकि  विमान  से  अनाज  गिराने के

 fs  कामा
 म
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 काम  में  लगे  हुए  तो  सेना
 उस

 समय  नागा  विद्रोहियों  के
 उस

 स्थान
 पर

 पहुंचने  वाली
 थी  जहां  उक्त  पदाधिकारियों  को  रखा  gar  फिर  उस  के  बाद  क्या  gar  जिस  के  कारण  विद्रोही

 उक्त  चारों  पदाधिकारियों को  वहां  से  हटा  कर  किसी  कौर  स्थान  में  ले  गये  और  सेना  कभी
 तक

 उन्हें  ढुंढ  नहीं  पाई  है  ?

 शी  कृष्ण  मेनन  :  पहली  बात  यह  है  कि  ये  कैप्टन  दो  दलों  में  थे  ।  एक  दल  एक  स्थान  से

 गया  पा  फिर  वापस  गया  था  ।  इस  प्रश्न  का  उत्तर  देना  कठिन  क्योंकि  माननीय  सदस्य

 बातचीत  के  बारे  में  qe  रहे  हैं  ।  यह  झगड़ा  किसी  पत्र  देश  के  साथ  थोड़े  ही  हं  ।  प्रदान  सरकार

 ही  देश  के  नागरिकों  के  साथ  बातचीत  थोड़े  ही  चला  सकती  है
 ?

 राम  सुलग  fag  :  बातचीत  से  मेरा  मतलब  यह  है  कि  जब  सेना  वहां  पहुंचने  वाली  थी  तो

 एक  दो  अफ़सर  वहां  गये  थे  प्रो  उन  कनिष्ठ  पदाधिकारियों  को  उनसे  रिहा  करा  लिया  था  ।  उस

 दौरान  में  नागा  वीटो  हियों  ने  wear  अवसर  देख  कर  उन  चार  को  किसी  कौर  स्थान  पर  बन्द

 कर  दिया
 ।
 मैं  यह  पुछना  चाहता  हूं  कि

 जो
 व्यक्ति  नागा  विद्रोहियों  से  उन  अफसरों

 को
 छुड़ाने  के

 बारे  में  बात  कर  रहे  उन
 का  क्या  बना  क्या  वे  वापिस  a  गये  हैं  ;  arc  यदि  तो  वे  क्या

 रिपोर्ट लाये  हैं  ?

 श्री  क्षण  मेनन  :  प्रदान  का  पहला  भाग  सच  नहीं  क्योंकि  विमान  Tear  के  बाद  उन्हे
 दो

 दलों  में  ले  जाया  गया
 था  ।  एक  दल  छोड़  दिया  गया  ।  मैं  पहले  ही  बता  चुका  हूं  कि  मेरे  लिये  यह

 बताना  कठिन है  कि  उन  लोगों  जोकि  भारतीय  नागरिक  इस  बारे  में  बातचीत  कर  रहे  हैं  ।

 इसीलिये  at  ब्योरे  देना  संभव  नहीं  है  ।  मे  यह  नहीं  बता  सकता  कि  वहां  पर  कौन  कौन  व्यक्ति

 गये  थे  प्रौर  उन  से  क्या  क्या  बातचीत  की  थी  |  हम  केवल  यही  जानते  हैं  कि  वे  इस  समय  जी  वित  हैं
 शौर  उन्हें  छुड़ाने  के  लिये  सभी  यत्न  किये  जायेंगे  ।

 श्री  हेम  :  क्या  यह  सच  है  कि  जब  यह  विमान  गिराया  गया  था  तो  उन्हें  छुड़ाने  का

 उत्तरदायित्व  अरसे  निक  प्रशासन  को  सौंप  दिया  गया  था  कौर  निक  प्रयास  ने  वह  कार्य  एक  भाई

 Yo  एस०  अ्रफसर को  सौंप  दिया  था  प्रौढ़ इस  शान्ति  मिशन  पर  खर्चे  करने  के  लिये  ५०,०००

 रुपये  निर्धारित किये  गये  थे
 ?  यदि  तो  क्या  उस  अफसर  के  कार्य  के  बारे  में  जांच  की  गई  है  रोक

 उस  की  झ्र सफलता  के  बारे  में  भी  कोई  जांच  की  गई  है
 ?

 अन्त  में  यह  हुजरा  हें  कि  सेना ने  उस
 सम्बन्ध

 में  कोई  यत्न  करना  ही  छोड़  दिया  है  प्रौढ़  सम्पूर्ण  उत्तरदायित्व  अस  निक  प्रयास  को  सौंप  दिया  है  ।

 प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-का्ये  मंत्री  जवाहर  लाल
 :

 माननीय  मंत्री  द्वारा  कही

 गई  बातें  अथवा  दिये  गये  सुझाव
 बिल्कुल

 गलत  जानकारी  पर  झ्राधारित  हैं  किसी  कौर  को  जिम्मे

 वारी  सौंपने  का  कोई  wer  ही  नहीं है  ;  पहली  बात  यह  है  कि  एसा  किया  ही  नहीं  गया  हैं  ।  दूसरी

 बात यह  है  कि  Yo,  ०००

 रुपये  का  प्रश्न
 भी

 ठीक  नहीं
 है  ।

 हमें
 इस

 बारे  में  कुछ
 भी

 पता  नहीं
 है  ।

 हो  सकता  है
 कि

 किसी  व्यक्ति  ने  इधर  उधर  कुछ  ऐसी  बातें  की  परन्तु ज्यों  ही  हम  ने  ये

 उत्तरदायित्वहीन बातें  हम  ने  उन्हें  एक  दम  रोक  दिया  |  माननीय  सदस्य  ने  तीसरी  बात  जांच

 के  सम्बन्ध  में  कही  हू
 ।

 परन्तु  वे  जांच  किस  सम्बन्ध  में  चाहते हैं  ?  हमें  यही  ज्ञात  gar  हैकि

 थे
 बातें  बढ़ा  चढ़ा

 कर
 कही  गई  हैं  ।  ये  सच  नहीं  हैं  ।  कुछ  एक  ग्रनाधिकृत  व्यक्तियों  ने  ये  बातें  फैलाई

 हम  ने  उन्हें  सावधान  कर  दिया  है  कि  इस  प्रकार  की  कोई  भी  बात  नहीं  कही  जानी  चाहिये
 ।

 जांच  का  कोई  प्रश्न  उत्पन्न  ही  नहीं  होता  ।

 धी  हेम  बदगा
 :  कया  यह

 सच
 है

 कि
 जिन  पांच  व्यक्तियों

 को
 रिहा  कर  दिया  गया

 झर

 थे  उन्हें हैं  विमानों जिन  के
 बारे  में  माननीय  मंत्री  ने  पिछली  बार  बयान  दिया  वे  निष्कासन  कर्मचारी  थे

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 से  खाद्य  गिराने  के  काम  में  लगाया  गया  था  उन्हें  ६  दिन  तक  हिरासत  में  रखने  के  बाद

 feat ने  स्वयं  ही  रिहा  कर  दिया  था  ?  यदि  इन  व्यक्तियों  को  छोड़  दिया  गया  तो  शेष  कर्मचारियों

 को  भी
 क्यों

 न
 छोड़  दिया  गया

 ?
 मेरी  अपनी  जानकारी  यह  है  कि  ये  पांच  व्यक्ति हमारे  यत्नों  से

 नहीं  रिहा  कराये  गये  अपितु  विद्रोहियों  द्वारा  स्वय ही  उन्हें  रिहा  कर  दिया गया  था  ।

 fat  जवाहर लाल  नेहरू
 :

 यह  सच  है  कि  विद्रोहियों  ने  स्वयं  ही  उन्हें  रिहा  कर  दिया  था  ।

 पर  मैँ  उन  की  रिहाई  के  कारण  नहीं बता  सकता  ।  पर  यह  सच  है  कि  उन्हें  रिहा  कर  दिया  गया  है  शौर

 ag  व्यक्तियों  को  रिहा  नहीं  किया  गया  है  ,  वे  अभी  तक  उन  की  हिरासत  में  ही  हैं  ।

 eS  eS  eG

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 पेट्रोलियम  कोक

 २१३.  श्री  व०  पृ०  नायर  :  क्या  खान  शौर  इधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 देश  को  कुल  कितने  पेट्रोलियम  कोक  की  झावद्यकता  उस  की  कितनी  प्रतिशत

 मात्रा  का  उत्पादन  भारत  में  किया  जा  रहा  है  ;

 इस  पदार्थ  की  कुल  आवश्यकता  को  देशी  उत्पादन  से  पुरा  करने के  लिये  क्या  कार्यवाही

 की  गई  है  या  करने  का  विचार  किया  गया  है  ?

 कौर  तेल  मंत्री  के०  दे०  :  औद्योगिक  प्रयोग  के  लिये  जलाये

 गये  कोयले*  की  वर्तमान  वार्षिक  झ्रावश्यकता  लगभग  २०,०००  टन  है  जो  २७,०००  टन

 ग्रीन  पेट्रोलियम  कोक  से  बनाया  जाता  है  ।  देश  में  ग्रीन  पेट्रोलियम  कोक  का  उत्पादन  gR,000  टन

 है  ।  इस  का  थोड़ा  सा  भाग  ही  श्रौद्योगिक  प्रयोग  में  लाया  जाता  है  |

 नूनमती में  पहला  सरकारी  कारखाना  इस  वर्ष  चालू  हो  जायेगा  ।  उस  का  ग्रीन  r=

 लियम  कोक  का  वार्षिक  उत्पादन  ४०,०००  टन  होगा  ।

 सहायता  प्राप्त  स्कूलों  के  अध्यापकों  के  लिये  पेंशन

 (sit to  क०  गोपालन  :

 शी  ७०१७५ स०  Fo  कुमारन

 1२१४  श्री  वॉरियर
 '

 श्री  पुन्नू

 Lat  कोडियान

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  ने  सहायता  प्राप्त  स्कूलों  के  अध्यापकों  को  पेंशन  देने  की  किसी

 योजना  पर  या  राज्य  सरकारों  की  ऐसी  योजनाओं  में  सहायता  करने  के  लिये  धन  देने  के  प्रशन

 पर  विचार  किया  कौर

 यदि  तो  उसका
 ब्यौरा  क्या

 है  ?

 qa  अंग्रेजी  में
 1  Calcined  Coke.



 ३  १८८२  लिखित  उत्तर
 झ्

 ६७  दे

 +  दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली  )  :  शर  भारत  सरकार  ने  राज्य

 सरकारों  से  सिफारि दा  की  है  कि  वह  मद्रास  सरकार  द्वारा  लागू  विभागीय लाभ  योजना  स्वीकार  कर

 लें  ।  इसमें  निवृत्ति  भविष्य  निधि  झ्र  बीमा  आदि  के  उपबन्ध  शामिल हैं  कौर  यह  सहायता

 प्राप्त  स्कूलों  के
 अध्यापकों

 समेत  सभी
 अध्यापकों

 पर  लागू है

 संघ  क्षेत्रों  के  भ्रध्यापकों  के  लिये  विभागीय  लाभ  योजना  लागू  करने  के  प्रश्न
 की

 जांच
 की

 जा

 रही  है
 ।

 REQ HDT
 के

 अन्त
 तक  बरौनी  का  कारखाना चालू  होने  पर  सनौर

 भी  कोक  हो

 ग्रीस  कोक  को  जलाने  वाली  यूनिटें  भी  स्थापित  की  जा  रही  हैं  ।

 लोक  संवादों  हारा  wa  राशि  का  लौटाया  जाना

 २१७.
 श्री

 वॉरियर

 श्री
 कौडियाल  :

 क्या  वित्त  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  को  ए  से  किसी  मामले  की  सूचना  मिली  है  कि  पिछले  दो  वर्षों  के  भ्रमर

 किसी नये  बने  लोक  समवाय  Taal  की  प्राथित राशि  से  अधिक  प्राप्त  हुई  रकम  को  लौटाने  में  कई

 महीनों तक  विलम्ब

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है
 ?

 वित्त  उपमंत्री  तारकेदवरी  :  शौर
 जी  हां  ।  झ्रावेदन  पत्र

 मिलने  की अन्तिम तिथि  तथा  अधिक  प्राप्त  हुई  रकम  के  लौटाने
 की  तिथि

 के  सम्बन्ध  में  कुछ  शिकायतें

 मिली  हें  क्योंकि कुछ  समवायो ंने  PEYE-Ko  में  पूंजी का
 जनता  में  परिचालन  करके  ३  ध्रुवा

 ४  महीने  निकाल  दिये  थे  ।  शिकायते  ऐसे  मामलों  के  बारे  में  हैं  जिनमें  प्राप्त  हुई  रकम

 बहुत  श्रमिक  थी  |

 संयुक्त  राज्य  अमरीका  के  साथ  व्यापार

 २१४.  श्रीमती  रेणुका  रे  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सं  युक्त  राज्य  अमरीका  में  जो  श्रमिक
 गिरावट  आरम्भ  हुई  है  उसका  उस  देश  के  साथ

 भारतीय  व्यापार  पर  कितना
 प्रभाव  पड़ा  कौर

 किसी  रूप  प्रक्रिया  से  भारत  को  मिलने  वाले  प्रत्याशित  ऋणों  पर

 भी  कोई  प्रभाव  पड़ा  है
 ?

 वित्त  उपमंत्री  ब०  to  :  Reo  की  तिमाही  में  भारत 2

 से
 अमरीका

 को  २२.  २  करोड़  रुपये  का  निर्यात  gar  था  जबकि
 १९५६  की

 इसी  तिमाही  में  निर्यात
 २४. २  करोड़  रुपये  हुमा

 था  ।
 कमी  मेंगानीज  भ्रामक  तथा  सत्य  विविध  वस्तुओं  के  बारे

 हुई थी
 ।

 यह  बताना  कटिन
 है

 कि  इसमें  से  कितना  झा धिक  गिरावट  के  कारण  हुआ
 |

 संयुक्त  राष्ट्र  अमरीका  की  लम्बी  अवधि  की  नीतियों  के  सम्बन्ध  में  इन  छोटे  मोटे

 पारिक  उतार  चढ़ावों  के  कारण  कोई  शंका  नहीं  करनी  च  हिए  |
 ell

 मूल  अंग्रेजी  में
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 इस्पात  की  श्रावस्यकता यें

 1२२०.  श्री  राजेश्वर
 पटेल  :

 कया
 खान

 कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा
 करेंगे

 किः

 कया  सरकार का  ध्यान  LEYO  में  विषव  के  इस्पात  के  उत्पादन  तथा  उपयोग की  रूप

 रेखा  के  बारे  में  संयुक्त  राष्ट्र  इस्पात  की  उस  सर्वेक्षण  रिपोर्टे  की  दिलाया गया  है

 जिसके  श्रतुसार  Evo  में  भारत  में  इस्पात  की  खपत  २  करोड़  ८०  लाख  टन  हो

 झर

 यदि  तो  कया  लक्ष्य  प्राप्ति  के  लिये  अतिरिक्त  उत्पादन  क्षमता  की  व्यवस्था  करने  के

 लिये  कोई  कार्य  क्रम  बनाया  गया  है  ?

 खान  शौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :
 जी  हां  ।  प्रतिवेदन में  यह

 मान  लगाया  गया है  कि  PEVR——Y  में  भारत  में  इस्पात  की  खपत  २८०  लाख टन  हो  जायेगी |

 मांग  के  जो  उपलब्ध  के  अ्रतुसार  PEKY-RE  में  इस्पात  का  उत्पादन  १०२

 लाख  टन  बनाया  गया  है  |  Sa ACE  की  मांग  को  पुरा  करने  के  लिए  इस्पात  के  उत्पादन  के  निश्चित

 क्रम  इतनी  जल्दी  नहीं  बनाये  गये  हैं  |

 दिल्ली  में  दिशा  पाठ दा लायें

 प२२१८  श्री  प्र०  चल  बरुआ  :  कया
 दिक्षा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  संघ  सरकार  ने  यह  इच्छा  प्रकट  की  है  कि  दिल्ली  की  शिशु  पाठशाला झ्र ों

 स्कूल  में  लगाया  गया  दिक्षा  शुल्क  समाप्त  किया  जाना  चाहिए  ;

 यदि  तो  क्या  दिल्ली  नगर  निगम  ने  ऐसा  करना  स्वीकार  कर  लिया है  ;

 शिशु  पाठशालाओं  में  इस  समय  कितने  बच्चे  शिक्षा  प्राप्त  कर  रहे  और

 उनसे  पहले  कितना  शुल्क  लिया  जाता  था  ?

 मंत्री  का०  ला०  :  जी  हां  ।  दिल्ली  प्रशासन  की  उन

 दिशा  पाठशालाओं के  बारे  में  जो  निगम  को  हस्तान्तरित कर  दी  गई  हैं  ।

 मामले  पर  निगम  विचार कर  रहा  है  ।

 93.0  |

 दिल्ली प्रयास ने  जबਂ  शिशु  पाठदयालाश्ों  को  दिल्ली  नगर  निगम  को  सौंपा  था  उस  समय

 कोई  फीस  नहीं  ली  जाती  थी  ।  निगम  में  हस्तान्तरण  के  बाद  प्रति  बालक  ५  रुपये  मासिक  फीस  लेनी

 कर  दी

 केन्द्रीय  सरकार  के  उपक्रमों  में  नये  बेसन-क्रम

 1२२२,  श्री  स०  Alo  बनर्जी  :
 क्या  fara  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय
 सरकार

 के  सभी
 उपक्रमों

 में  नये  वेतन  क्रम  लागू कर  दिये  गये

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  कौर

 इनको  शीघ्र  लागू  करने  के  लिये
 सरकार  द्वारा

 क्या  कदम  उठायें  गये  हैं  ?

 मूल  अंग्रेजी  में



 हे  १८८२  )
 लिखित  उत्तर  9X

 उपमंत्री  तारकेश्वर  :  से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  :

 विवरण

 केन्द्रीय  सरकार  के  उपक्रम  दो  श्रेणियों  में  विभक्त  हैं  ।  एक  स्वायत्तशासी  उपक्रम  तथा

 दूसरे  विभाग  द्वारा  नियन्त्रित  उपक्रम  ।

 १५  १९६०  को  तथा  &  REKo  को  लोकसभा  में  दिये  गये  वक्तव्यों  में  मे ंने

 स्वायत्तशासी  उपक्रमों  के  बारे  में  स्पष्ट  कर  दिया  था  कि  न  तो  ae  सम्भव  ही  है  कौर  न  सरकार  का

 war  विचार  ही  है  कि  सरकार  द्वारा  नियन्त्रित  समवायों  तथा  wer  स्वायत्तशासी  संगठनों  के

 चोरियों  को  वेतन  आयोग  की  सिफारिशों  पर  किये  गये  निर्णयों  के  परिणामस्वरूप  केन्द्रीय  सरकार के

 निरंकारियों  को  दिए  गए  वेतन  तथा  भत्ते  कौर  ea  सेवा  दी  जायें  ।  सभी  उपयुक्त  बातों  पर  विचार

 करके  यह  स्वायत्तशासी  संगठन  स्वयं  इस  मामले  में  निर्णय  कर  सकते हैं  ।

 विभाग  द्वारा  नियन्त्रित  उपक्रमों  में  वेतन  प्रयोग  की  सिफारिशों  के  अनुसार  नये  वेतनक्रमों  की

 क्रियान्विति  के  लिए  विभिन्न  मंत्रालयों  sera  विभागों  वरेतनक्रमों  का  निर्धारण  करने  में  तथा

 बकाया  का  भुगतान  करने  में  लेना  होता  है  ।  इन  उपक्रमों  के  कर्मचारियों के  लिए

 क्रमों  का  निर्धारण  किया  जा  चुका  है  झ्र ौर  बताया  जा  चुका  है  ।  सरकार  ने  सं वितरण  अघिकारियों  को

 आदेश  दे  fey  हैं  कि  वेतन  निर्धारण  के  तथा  बकाया  रनों  का  भुगतान  करने  के  आदेश  दे  दिये  गए  हैं

 श्र  जिन्होंने  विकल्प  कर  दिया  है  ऐसे  अधिकांश  कर्मचारियों  को  बकाया  रनों  का  भूगतान  कर

 दिया गया  है

 रूमानिया  से  रिग  छिद्र  की  खरीद

 श्री  पांगरकर  :
 कया  खान  शौर  ईंधन

 मंत्री  २१  Rego  के  ताराकित

 प्रदान  संख्या  २७४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  खम्भात  के  लिये  रूमानिया

 स  एक  एल  डी०
 रिंग  form  यंत्र

 के  बारे  में
 बात

 वीत  इस  बीच  पूरी  हो  चुकी  हे
 ?

 खान  कौर  तेल  मंत्री  के०  दे०  :
 जो  हां  |

 कनाडा  से  कोलम्बो  योजना  के  अ्रन्तगंत  सहायता

 रघुनाथ  सिंह :
 पे  २२४,

 Ce  प्र०  :

 कया  वित्त  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करा  :
 चत ५».  १७

 क्या  कनाडा  ने  कोलम्बो  योजना  के  अन्तर्गत  PEK O—-KL  में  भारत  को  पूंजी  सहायता

 देने  के  लिए  २.५  करोड़  डालर  की  राशि  निर्धारित की  है  श्र  भारत  सरकार  से  रुपया  सम  निधि

 स्थापित  करने  का  श्रीराम  किया  कौर

 यदि  तो  इस  राशि  का  कितना  भाग  कण्डा  परियोजना  पर  व्यय  किया  जायेगा  ?

 वित्त  उपमंत्री  ब०  रा०  :
 जी  gate  घुटनों  तथा  गेहूँ  की

 बिक्री से  प्राप्त  १८७  लाख  डालर  का  ऐसा  ही  रुपया  कोष  बनाया  जायेग  ।  दोष  ६३  लाख  डालर
 यन्त्रों

 के  रूप  में  मिलेगा ।

 2%
 लाख  डालर

 ||

 मूल  अंग्रेजी  में
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 शिलाई  के  इ  रात  उत्पादों का  सोवियत  रूस  को  निर्यात

 att  बे०  च०  मलिक

 1२२५८  )  श्री  श्रजुंन  fag  भदौरिया

 से०  wo  मेहदी  :

 कया  खान  शौर  सघन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सोवियत  रूस  भिलाई  इस्पात  संयंत्र  से  बढ़िया  किस्म  के  इस्पात

 उत्पादों  का  आयात  करने  का  विचार  कर  रहा

 यदि  तो  सोवियत  रूस  को  कितना  माल  देने  की  पेशकश  की  जा  रही

 इन  उत्पादों  के  उन्हें  पहुंचाने  कौर  विनिमय  सम्बन्धी  करार  की  शर्तें  क्या  हैं
 ?

 खान  कौर  ईंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  से  सरकार को  इस  की

 जानकारी नहीं  है  कि  रूस  भिलाई  इस्पात  संयंत्र  से  ऊंचे  किस्म  के  इस्पात  उत्पादों  का  ara  करने
 का

 विचार कर  रहा  परन्तु रूस  से  तथा  अन्य  देशों  से  किये  गये  व्यापार  समझौते में  यह  उपबन्ध  रख

 लिये  गये  हैं  कि  रौल  किये  गये  इस्पात  का  निर्यात  किया  जायेगा  |  यदि  यह  निर्यात  संभव  हो  सका तो

 हमारे  किसी  इस्पात  संयंत्र  से  ही  होगा  |  जब  यह  निर्यात  होन  तय  हो  जायेगा  तब  किस्म  शादी  की

 बातें तय  होंगी

 विद्रोही

 Cite मं०  र०  कृष्ण

 श्रीमती  रेणुका  राय

 श्री  रामेश्वर  टाटिया २२६.

 श्री हेम  :

 (  श्रीमती  मजीदा  अहमद  :

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  नागा  विद्रोहियों  ने  मनीपुर  में  अपनी  राष्ट्र-विरोधी  कौर

 विरोधी  गतिविधियों को  तेज  कर  दिया  ale

 क्या  यह  सच  है  कि  मनीपुर  ae  ग्रासिम-राइफल्स  के  कुछ  सिपाहियों को  गोली  चला  कर

 मार  दिया  गया  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ब०  :
 हाल  में  ही  मनीपुर  में  नागा  विद्रोहियों  के

 उत्पात बढ़  गये  हैं  ।

 १९६०  से  दो  मनीपुर  राफलमैन  गोली  से  मार  डाले  गये  थे
 ।  इस  अ्रवधि में में

 शसाम  राइफल मैन  कोई  नहीं  मारा  गया  |

 सरकारी  कर्मचारियों  के  लिये  हिन्दी

 #Q RIV.  श्री  प्र मि रुद्ध  सिंह  :  कया  गृह-कायें  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 राजभाषा  सम्बन्धी  सरकारी  नीति  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  सभी

 सरकारी  पदाधिकारियों तथा  कर्मचारियों  को  हिन्दी  भाषा  जानना  श्रावक

 यदि  तो  इस  दिदा  में  कया  प्रयास  हुए  हैं  तथा  हो  रहे  हैं
 ?

 मिर  प्रंग्रेजी  में
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 गृह-कार्य  मंत्री
 गो०

 To  :
 औद्योगिक  कार्य-भारित तृतीय

 श्रेणी  से  नीचे  के  कर्मचारियों  को  छोड़  कर  ४५  वर्ष  से  कम  उम्र  वाले  सभी  कर्मचारियों  के  लिये  सेवाकाल

 में  हिन्दी  सीखना  आवश्यक है  ।

 केन्द्रीय  कर्मचारियों  को  हिन्दी  सिखाने  के  लिये  ९२  केन्द्र  हिन्दी  टाइपराइटिंग  तथा

 प्रा शु लिपि सिखाने  के  लिये  पांच  केन्द्र  खोले जा  चुके  हैं  कौर  भ्र गले  वर्ष  में  कुतरो  केन्द्र
 खोले

 लेंगे  ।

 गुजरात  में  तेल  श्रनुसंघान  संस्था

 का०  ४: हूप  जना

 1२२८.  ९  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त

 दामानी  :

 कया  खान  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  गुजरात में  तेल  श्रनुसन्घान

 संस्था  स्थापित  करने  की  प्रस्थापना  किस  प्रक्रम  पर  है  ?

 खान  कौर  तेल
 मंत्री  के०  दे०  :  गुजरात  में  तेल  अनुसन्धान संस्था  स्थापित

 करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।  परन्तु  बड़ौदा  में  एक  क्षेत्रीय  शोधनशाला  स्थापित  की  जायेगी  |  इस

 शोधनशाला  में  खम्भात  भ्र  भ्रंकेइवर  के  खनिज  तेल  का  विष्लेषण किया जायेगा श्रौर किया  जायेंगी  कौर

 किया  तथा  पाषाण  शास्त्र  संबंधी  तत्वों  का  अध्ययन  किया  जायेगा  ।

 इस् पी  रियल  डिकेंस  लन्दन  में  भारतीय  स्थल  सेना  के

 1२२६.  श्री  पालिका  fag  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 लन्दन  में  इम्पीरियल  डिफेन्स  कालेज  में  भारतीय  स्थल  सेना  के  कितन  पदाधिकारी

 शिक्षा  प्राप्त  कर  रहे  हेट्रो  इस  कालेज  के  पिछले  तीन  सत्रों  में  कितने  पदाधिकारियों  ने  शिक्षा  प्राप्त  की

 क्या  इस  कालेज  में  सभी  पदों  के  भारतीय  भ्र धि कारियों  जिन  में  मेजर  जनरल

 जनरल  भी  शामिल  प्रवेश  मिल  सकता  प्र  यदि  तो  इन  पाठ्यक्रमों के  लिये  किन  श्रेणियों

 के  पदाधिकारियों  को  प्रवेश  मिल  सकता

 (7)
 इस  कालेज  में  जिन  पाठ्यक्रमों  की  शिक्षा  दी  जाती  क्या  भारत  में  सैनिक  शिक्षा

 प्रदान
 करने  वाले  किसी  कालेज  में  उस  की  व्यवस्था  नहीं  a

 क्या  भारतीय  अधिकारी  किसी  अन्य  देश  के  सैनिक  कालेजों  में  भी  शिक्षा  प्राप्त कर  रहे

 हैं

 मिति रक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  लन्दन के  इम्पीरियल  डिफेंस कालिज  में  भारत
 से  एक  स्थल  सेना  पदाधिकारी  शिक्षा

 प्राप्त  कर  रहा  है  ।  इस  से  पहले  के  दो  कोर्सों में
 १६५८

 तथा
 gaye  में  एक  एक

 पदाधिकारियों  ने  दिक्षा  प्राप्त  की  है  ।

 ३८
 से

 ey
 वर्षों  की  ary  वाले  तथा  ब्रिगेडियर  के  सेवाओं  में  इसी  पद

 पद  वाले  पदाधिकारियों को  इम्पीरियल  डिफेन्स  कालेज
 के  कोसे  में  शामिल  होने  की

 मूल  ग्र ग्रेजी  में
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 maa  भारत से  इस  कोर्स  में  भेजे  जाने  वाले  पदाधिकारी  ब्रिगेडियर  भ्रमणा

 मेजर-जनरल  सेवाओं  में  इसी  पद  भेजे  जाते  हैं  ।

 (7)  [....]  Reo F में  भारत  में  नेशनल  डिफेंस  कालिज  की  स्थापना  से  पूर्व  लन्दन के

 रियल  डिफैंस  कालिज  में  दिये  जाने  वरिष्ट  पदाधिकारियों  प्रशिक्षण  की  सुविधायें  देने  की

 व्यवस्था भारत  में  नहीं  थी  ।

 इम्पीरियल  डिफैंस  कालिज  के  पाठ्यक्रमों  के  अनुसार  अन्य  किसी  देश  में  इस  प्रकार  का

 प्रशिक्षण  लेने  के  लिये  कोई  पदाधिकारी  नहीं  भेजा  गया  है  ।

 प्राथमिक  स्कूलों  के  बच्चों  के  लिये  fares  भोजन  तथा  वस्त्र

 1२३०.  श्री  तंगामणि  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  २८  १६६०  को  कानपुर में  हुए  भ्रमित  भारतीय  शिक्षा  सम्मेलन
 न

 प्राथमिक  स्कूलों  के  बच्चों  के  लिये  निःशुल्क  भोजन  तथा  वस्त्रों  की  सिफारिश की

 यदि  तो  इस  विषय  में  सरकार  का  निश्चय  क्या

 क्या  किसी  राज्य  सरकार  ने  इस  सिफारिश  को  क्रियान्वित  किया

 यदि  तो  कया  विभिन्न  राज्यों  में  प्राप्त  aaa  की  रिपोर्ट  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर

 रखी  जायेगी
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ato  :  सम्मेलन की  दिक्षा  मंत्रालय

 को  नहीं  मिली  है
 ।

 हीं  होता  । से  प्रश्न  उत्पन्न  न  ३1  Qi

 गोहाटी  का  तेल  दोधक  कारखाना

 ज्ञान  Al र
 र

 ईंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा 1२३१.  डा०  राम  सुलग  fag  :  क्या

 करेंगे कि

 क्या  यातायात  सम्बन्धी  अड़चनों  के  कारण  गोहाटी  तेल  शोधक  कारखानें  की  प्रगति

 धीमी हो  गई
 शौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  कौर  उस  का  कया  परिणाम  निकला

 ह ै?

 fart  तौर  तेल  मंत्री  के०  दे०  :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 भूतपूर्व  शासकों  से  व्यय-कर

 1२३२.  श्री  वीरेन्द्र  बहादुर  fag  जी  :
 क्या  वित्त  मंत्री  यह

 बतान
 की  कृपा  करेंगे कि  :

 व्यय-कर  अधिनियम
 की  धारा

 २०
 के

 अन्तर्गत  PENE  १६६०  में  सरकार  द्वारा

 a

 मूल  भ्रग्रजी  में



 ३  १८८२  लिखित  उत्तर  EVE

 ऐसे  कितने  शासक  हैं  जिन्होंने  कभी  तक  सरकार  को  यह  कर  सदा  नहीं  किया  है

 कर-निर्धारण  के  परिणामस्वरूप उनसे  कितनी  राशि  वसूल  की  जानी

 RENE TIT WEKo झर  १६६०  में  भारत  सरकार  द्वारा  देश  में  भूतपूर्व  शासकों के  afar

 मर्त्य  लोगों  से  व्यय-कर  की  कितनी  रकम  वसूल  की  गयी
 ?

 उपमंत्री  तारकश्वरी  :  से  व्यय-कर  के  agra  से

 जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  मिलने  पर  सभा  पटल  पर  दी  जायेगी  |

 साफ्ट  कोक

 1२३३  श्री  रास  कारण  :
 क्या  खान  न्र  इंधन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  देश  में  साफ्ट  कोक  की  कमी

 इस  कमी  के  क्या  कारण  हैं  ate  सामान्य  स्थिति  भराने  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 खान
 ale  इंधन

 मंत्री
 cam  fag):  कौर  साफ्ट  कोक

 उत्पादन  पर्याप्त  हो  रहा  कुछ  स्थानों  पर  कुछ  अस्थायी  कमियां  हुई  हैं  जो  केवल  रायਂ  से

 ऊपर  की  दिशा  में  सीमित  परिवहन  के  कारण  हैं  ।  विशेष  लदान  के  कारण  इन  कमियों  को  पूरा

 किया जा  रहा  है  ।

 भारत  अर  नेपाल  के  बीच  तस्कर-व्यापार

 S  थी  श्रीनारायण दास  :
 THR.

 Lait creat  रमण

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नेपाल  सरकार  ने  भारत  कौर  नेपाल  के  बीच  होने  वाले  तस्कर

 को  रोकने  के  लिये  भारत  सरकार  की  सहायता  ग्रोवर  सहयोग  मांगा  है  ;

 यदि  तो  किस  किस्म  की  सहायता  कौर  सहयोग  मांगा  गया

 इस  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ? ्

 वित्त  उप  मन्त्री  ब०  to  :  जी  नही ं।

 और  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 बाल  क्रिया

 |  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :

 श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :
 pax

 पंडित  gto  ato  तिवारी  :

 श्री  कौडियाल  :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  १६  १९६०  के  भ्र तारांकित  wer  संख्या  १८५८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 सरकार ने  Ko  में  भारतीय  बाल  कल्याण  परिषद्  ढारा  पारित
 संकल्प

 की  बाल  कल्याण  सम्बन्धी  सिफारिशों  पर  विचार  किया  है
 ;  और

 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  (Sto  का०  ला०  :  जी  हां  ।

 एक  विवरण  संबद्ध  है  ।

 विवरण

 संकल्प  संख्या  १  :  बाल  कल्याण  के  बारे  में  स्पष्ट  aria  wr  प्रतिपादन

 सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  स्पष्ट  नीति  निर्धारित  कर  दी  है  ।  यह  स्वीकार  कर  लिया  गया  है

 क  सामान्य  बालक  के  लिये  ठोस  तथा  विकासशील  कार्यक्रमों  को  बाल  कल्याण  के  मामले में

 ean  दी  जायेगी  |

 सकल्प  संख्या  २  :  बाल  कल्याण  कार्य  क्रमों  के  लिये  कम  चोरियों  का  प्रशिक्षण  अथवा  स्थितिजञात

 संकल्प  में  बताये  गये  तीन  प्रकार  के  कर्मचारियों  के  लिये  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  बनाने  के  लिए

 बाल  कल्याण  परिषद्  से  कहा  गया  है  ।  परिषद  ने  स्वयं  प्रथम  तथा  द्वितीय  श्रेणी  के

 चोरियों के  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  बनाना  आवश्यक  समझा  तीसरी  श्रेणी  के  कर्मचारियों के  लिए

 परिषद्  ने  एक  योजन  बनाई  है  जिस  पर  केन्द्रीय  समाज  कल्याण  बोर्ड  विचार  कर  रहा  है  |

 संकल्प  संख्या  ३  :  प्राइमरी  से  पुर्व  की  शिक्षा  तथा  अध्यात्मक  प्रशिक्षण  कार्य  क्रम  बनाने  के  लिये

 एक  अखिल  भारतीय  समिति  बनाना

 शिक्षा  मंत्रालय  के  प्रशासनिक  नियंत्रण  के  ऑ्रधीन  केंद्रीय  समाज  कल्याण  बोर्ड  ने  एक  समिति

 स्थापित कर  ली  है  ।

 वैज्ञानिक  शौर  पारिभाषिक  शब्दावली  सम्बन्धी  स्थायी  ग्रा योग

 श्री  दी'०  चं०  शर्मा  :

 श्री  भक्त  दात

 श्री  जून  सिंह  भदौरिया

 २३६.  <  श्री सें०  श्र० न हुदी
 :

 श्री  Jo  ao  देव

 श्रीराम  कृष्ण  गुप्त  :

 ह  शनी  पांगरकर

 क्या  दिक्षा  मंत्री  १६  १९६०  के  तारांकित  प्रत  संख्या  १०७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 ag  बताने  की  करेंगे  कि  :

 भारतीय  भाषाओं  के  लिए  शब्दावली  की  रचना  करने  के  लिए  वैज्ञानिक  कौर

 भाषिक  दीपावली  सम्बन्धी  स्थायी  अयोग  की  स्थापना  करने  के  सम्बन्ध  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 और

 इस  mat  के  सदस्य  कौन  हैं  ?

 परीक्षा  मंत्री  मां  ला०  :  श्र  एक  विवरण  सभा  पटल

 पर  रखा  जाता  है  ।
 विला  एटा tt  ७

 मूल  ५ गरंग्रेजी  में
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 दप्

 विवरण

 चप्पन रचना
 |  करने  के  लिए  वैज्ञानिक  कौर भारतीय  भाषियों  के  लिए  शब्दावली  की

 भाषिक  दीपावली  सम्बन्धी  स्थायी  आयोग  की  स्थापना  करने  के  सम्बन्ध  में  निम्न  प्रगति  हुई  है  :

 (१)  यह  नियर  किया  गया  है  कि  आयोग  नीचे  बतायें  गये  अनुसार  होगा

 सभापति

 सदस्य  के  क  ©  के  क  की  के  क  के  oe  क  के

 केन्द्रीय  हिन्दी  निदेशालय  का  निदेशक  अ्रायोग  का  सचिव  होगा  ।  सभापति  तथा  सदस्य

 पुरे  समय  अथवा  थोड़े  समय  के  लिए  हो  सकते  हैं  ।  यदि  सभापति  थोड़े  समय  के  लिए  होगा  तो

 सभापति  स्थायी  होगा  ।  सभापति  तथा  सदस्यों  का  नाम-निवेदन  भारत  सरकार  करेगा  ।

 mart  स्थापित  करने  का  एक  संकल्प  जारी  कर  दिया  गया  है  । (२)

 (3)  main  के  लिए  उपयुक्त  स्थान  दिलाने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।

 (¥)  भ्रायोग  के  सदस्यों  के  पारिश्रमिक  का  प्रश्न  तय  किया  जा  चुका  है  ।

 (x)  योग  के  मनोनीत  सभापति  के  परामर्श  से  प्रयोग  के  कर्मचारियों  की  झ्रावश्यकताएं

 भी  तय  कर  ली  गई  हैं  ।

 (६)  आयोग  जिस  भ्राता  पर  शब्दावली  बनायेगा  वह  सामान्य  सिद्धान्त  तय  कर  लिए

 गए  हैं  ।

 तभी  तक  आयोग  के  सदस्यों  की  नियुक्ति  नहीं  की  गई  है  परन्तु  इसके  बारे  में  बातचीत

 हो  रही  हैं  ।  आयोग  के  सदस्यों  के  रूप  नामनिर्देशन  के  लिए  कुछ  व्यक्तियों  के  सम्बन्ध  में  सरकार

 विचार  कर  ही  है  ।  दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  फिजिक्स  के  प्रोफैसर  डा०  डी०  एस०  कोठारी  को

 अयोग  का  सभापति  बनाने  का  विचार  है  ।

 इंजीनियरी  कालेज

 (
 श्रीमती  इला  पाल चौ बरी  :

 |  श्री  रामेशवर  टाटिया

 श्री  कौडियाल
 २३७.

 थो  भ्रमित  सिह  सरहदी  :

 श्री  प्र०  चे  बरपा

 है  स०  छ्व्ण

 कया  वैज्ञानिक  aq  we  सांस्कृतिक-कार्य  date  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरक।र  केਂ  तत्वावधान  में  प्रादेशिक  इंजीनियरी  कालेज

 शौर  राज्य  सरकारों  के  तत्वावधान  में  इंजी  नियरी  कालेज  स्थापित  करने  की  एक  योजना  सरकार

 के  विचाराधीन है  ;  कौर

 यदि  तो  इन  पर  होते  वाले  व्यय  ate  दोनों  श्रेणियों  के  कालेजों  की  स्थापना  के

 स्थानों  का  ब्योरा  क्या  कौर  इस  योजना  के  कब  तक  अन्तिम  रूप  दिये  जाने  कौर  कार्यान्वित  हमने

 की  सम्भावना है  ?
 ननि  ि

 मूल  अंग्रेजी  में

 2
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 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  श्र  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूं  जो  हां  ।

 दूसरी  योजना  में  oe  कालिजों  की  स्वीकृति  दी  गई  थी  तथा  तीसरी योजना  में

 कौर  सात  कालिजों  को  स्थापित  करने  विचार है  ।  इस  प्रकार  सभी  राज्यों  में  कालिज  हो  जायेंगे  |

 स्वीकृत  ae  कालिज  जिन  स्थानों
 पर  बने  हैं  उनको  सभा  में  बताया  जा  चुका  है  तथा  नय  कालिजों

 को  जिन  स्थानों पर  बनाया  जायेगा  इसका  निर्णय  नहीं  किया  गया  ।

 प्रत्येक  कालिज  में  इंजी  निर्धारण  तथा  टैक्नोलोजी  के  डिग्री  पाठ्यक्रम में  प्रति  at  २५०  विद्यार्थी

 प्रवेश  पा  सकेंगे  ौर  उनका  प्रावकलित  व्यय  अस्थायी  तौर  पर  निम्नलिखित  होगा

 लाख  रुपये

 (8)  अ्रनावर्तक--भवन  तथा  यंत्र  o  48

 १९ (2)

 (३)  कर्मचारियों के  क्वार्टर  ३५

 (४)  होस्टल

 राज्य  सरकारों  ने  अ्रपनी  तीसरी  पंचवर्षीय  —
 के  ग्रीन  ata

 बताये  गये  TAT

 ६  इंजीनिर्यारंग  कालिजों  की  स्थापना  क्ष  प्रस्ताव  किया  है  :

 उत्तर  प्रदेश  एक  कालिज  गोरखपुर  में

 १२०  विद्यार्थी )

 पश्चिम  बंगाल  दो  एक  जलपाईगुड़ी  में  तथा  दूसरा  कलकत्ते  में

 प्रत्येक  में  १५०

 महाराष्ट्र  एक  कालिज  शअरमरावती  में

 १२०  विद्यार्थी )

 बिहार  एक  कालिज  भागलपुर  में

 १२०  विद्यार्थी )

 मध्य  प्रदेश  एक  कालिज  जिसके  स्थान  का  ot  निश्चय  करना  है  |

 १२०  विद्यार्थी )

 बिहार  सरकार  ने  भागलपुर  कालिज  को  इस  वर्ष  चालू  कर  दिया  है  ।  प्रत्य  कालिज  तीसरी

 योजना  में  क्रमवार  स्थापित  हो  जायेंगे  ।

 राजस्थान  में  तांबे  के  निक्षेप

 शी  हरिश्चन्द्र  मायूर  क्या  खान  तर  ईंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 राजस्थान  के  तांबे  के  निक्षेपों  में  कितना  खनिज  पदारथ  होने
 का  अनुमान है  ;

 कया  सरकार  ने  राजस्थान  सरकार  के  इस  अनुरोध  rere  किया है
 कि

 विद्युत
 शिक

 तांबा  संयंत्र की  क्षमता  १०  हजार  टन  से  बढ़ा  कर  २५  हजार  टन  कर  दी  जाये  ;

 इस  वृद्धि  पर  कुल
 कितना

 व्यय  होगा  ?

 सें
 मल  wast

 ‘Electrolytic’
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 राजस्थान  म  तांबे  के  मई  निक्षेप fata पर  तेल  मंत्री  के
 ०  दे०  मालवीय )

 भ्र भी  तक  aaa  जिले  के  घर्म  में  तथा  weak  जिले  के  दरीबा  क्षेत्र  में  इन  रिजर्व  का  प्रावधान

 किया गया  है  ।  खेमा  में  तांबे  के  भ्रामक  के  २८४५  लाख  टन  जिमें  '  ८  प्रतिशत तांबा  होगा

 होने  की  तथा  दरीबा  में  ५  लाख  टन  रिजर्व  जिनमें  २.  ५  प्रतिशत तांबा  होने  की  ग्राम है  ।

 इस  समय  खेमा  शोधनशाला  की  क्षमता  बताना  संभव  नहीं  है
 ।  सक्षम

 गु सलाहकारों  से  परियोजना  का  प्रतिवेदन  मांगा  गया  है  कई  बातों  के  शिखाधार  पर  क्षमता  का

 निर्धारण  किया  जायेगा  ।  इन  बातों  पर  विचार  हो  रहा  है  ।

 स्थित  पंडितों  का  राष्ट्रीय  रजिस्टर

 QE  श्री  भक्त  ददन  क्यो  दिक्षा  मंत्री  २४  १९६०  के  अतारांकित प्रशन

 923.0  के  उत्तर  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 संस्कृत  पंडितों  का  राष्ट्रीय  रजिस्टर  तयार  करने  के  काय  wa
 तक  क्या  प्रगति हुई

 यह  कार्य
 कब

 तक  पुरा  हो  जाने  की  ora  है

 उसमें  नाम  सम्मिलित  करने  के  लिये  न्यूनतम  क्या  योग्यतायें निर्धारित  की  गई  हैं  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  लाठ  Wate) :  से  विवरण  सभा-पटल  पर  रख

 दिया गया  है  ।

 विवरण

 ~  ~~ उ
 ate

 शिक्षा  मंत्रालय  द्वारा  जारी  किये  गये  प्रेस  नोट  के  उत्तर  में  १३५ व्यक्तियों

 नेहरा  संस्कृत  पंडितों  की  राष्ट्रीय  नामावली  में  अपने  नाम  शामिल  करने  की  प्रार्थना  की  है  ।

 इन  प्रार्थनाओं पर  केन्द्रीय  संस्कृत  न. क  १९६१  में  होने  वाली  प्यार  बैठक  में  विचार  करेगा  ।

 केन्द्रीय  संस्कृत  बोले  ने  राष्ट्रीय  नामावली
 में

 शामिल  करने  के  लिए
 पंडितों  के  चुनाव

 के  लिये  निम्नलिखित  मापदण्ड  निर्धारित  किये  हैं

 (१)  पंडित  कम  से  कम  एक  शास्त्र  के  प्रसिद्ध  विशेषज्ञ  हों  ;

 (२)  उन्होंने
 कम  से  कम  १५  वर्ष  तक  सफलतापूर्वक  शास्त्र/शास्त्रों को  पढ़ाया  हो

 और

 (३)  उन्होंने  कोई  महत्वपूर्ण  साहित्यिक  या  श्रनसंधानात्मक  कार्य  किया  हो  ।

 जनर  इइ  सेंस  कम्पनी  संबंधी  जॉच

 [ti
 ि (द है१  न्०

 विपुल
 1२४०  ह  श्री  राजेश्वर  पटेल

 |
 श्री  राम  ि क करव्ण  गप्त

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 रूबी  जनरल  इंश्योरेंस  कम्पनी  के  कार्यों  सम्बन्धी  जांच  इस  बीच  पूरी  हो  गयी

 मल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  किस  प्रकार  की  गड़बड़ी  का  पता  चला  है  ;

 इस  कम्पनी  के  निदेशकों  के  विरुद्ध  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार

 कित्ते  उपमंत्री  तारकेश्वर  से  जी  हां  ।  रूबी  जनरल

 gare  कम्पनी  के  कार्यों की  लेखापरीक्षको ंने  जांच कर  ली  है  कौर  समवाय  के  स्पष्टीकरण  के

 भ्राता
 पर  विधि  मंत्रालय  के  परामर्श  से  सरकार प्रतिवेदन  पर  विचार  कर  रही  है  ।  इस  जांच

 पश्चात  ्य  कार्यवाही  की  जायेंगी  ।

 केरल  फे  पांच  gat  के  लिये  ऋण  चुकाने की  कानूनी  मोहलत

 धप  श्र ०  का०  गोपालन

 |  थी  मे०  क्०  कुमारी

 1२४१८
 निपुन

 थी  वॉरियर

 श्री  कौडियाल

 Latt  हेम  west

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ag  सच  है  कि  केरल  के  पांच  बैंकों  को  १८  १९६६१  तक  ऋण  चुकाने की

 मोहलत दी  गई  थी  ;

 यदि  तो  इस  के  कारण हैं  ;

 क्या  इन  में  से  किसी  बैंक  का  पुनर्गठन  हुआ  है
 ?

 वित्त  उपमंत्री  तारकेश्वर  :  बैंकों  के  नाम  बताने  वाला  तथा

 उन  को  दी  गई  मोहलत  बताने  वाला  एक  विवरण  सभापटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट

 १  अनुबन्ध  संख्या  ५६]

 मोहलत  के  wea  बैंकों  को  पुनर्गठन  तथा  विलीनीकरण  की सुविधा देने  के
 तथा

 जमा  करने  वालों  के  हितों  का  संरक्षण  करने  के  लिये  जारी  किये  गये  थे  ।

 कोट्टयम  श्रोरियन्ट  बैंक  श्राफ  न्यू  सीसिया  मिडलैंड  बैंक  तथा  वेनायू बैंक

 का  विलय  कर  के  एक  नया  बैंक  बनाने  का  विचार  है  तथा  त्रावनकोर  फारवर्ड  बैंक  को  किसी  अन्य

 उपर्युक्त  बैंक  में  विलीन  करने  का  विचार  है  ।  बैंक  ore  केरल  को  कनारा  बैंक  में  विलीन  किया

 जायगा  ।  शेष  दो  बैंकों  का  भविष्य  भी  शीघ्र  निश्चित  at  जायेगा  ।

 सरकारी  SIM  सें  लागत  लेखा पालन

 aT)  राजेश्वर  पटल

 गीसी  श्री  मुरारका  :

 क्या  खान  प्रौढ़  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उन  के  मंत्रालय  के  अ्रधीन  सरकारी  उपक्रमों  में  लागत  लेखापालन  प्रणाली  चालू

 कर  दी  गयी  है

 मिल ८६  wast  में
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 यदि  तो  यह  प्रणाली  कब  तक  लागू  कर  दी  जायेगी  ;  कौर

 जिन  संस्थानों  में  यह  पद्धति  लागू  कर  दी  गई  कया  उन  में  समुचित  रूप  से  लागत

 फैलाई  जाती  है  ?

 1  खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  निम्नलिखित  उपक्रमों  में

 लागत  लेखा पालन लागू  किया  गया  है  :

 १.  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड

 2.  नेशनल  कोल  डेवलपमेंट  कारपोरेशन  लिमिटेड

 नेवेली  लिग्नाइट  कारपोरेशन  लिमिटेड

 अन्य
 उपक्रमों

 में
 उत्पादन

 प्रारम्भ  हो  जाने  पर  शिव  बड़े  पैमाने  पर  कार्य  चालू  हो

 जाने  पर  यह  प्रणाली  चालू  कर  दी  जायेगी  |

 हां  ।

 सैनिक  स्कूल

 1२४३.
 श्री  उस्मान  ait  खां

 श्री  रास  ॥

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  देश  में  भारतीय  सैनिक  अकादमी
 की

 किस्म  के  सैनिक  स्कूल

 स्थापित करने  का  है  ;

 यदि  तो  ये  स्कूल  कहां  स्थापित  किये
 जायेंगे  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  मेनन  )  नहीं  ।

 wat  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 राष्ट्रीय  दिल्ली

 श्री  तंगदिली  :  क्या  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  ale  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  s

 क्या  राष्ट्रीय  संग्रहालय  के  उद्घाटन  के  स  उस  में  प्रदर्शनार्थ  वस्तुप्नों  की  संख्या

 में  वृद्धि हुई  है  ;

 यदि  हां  तो  कितनी  ;  कौर

 संग्रहालय  में  प्रदर्शन  के  लिये  उपयुक्त  को  विदेशों  से  प्राप्त  करने  के  लिये  क्या

 कार्यवाही की  जा  रही  है

 मूल  watt  में
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 वैज्ञानिक  श्रनसन्घान  wie  सांस्कृतिक-कायें  मंत्री  gata  ate

 उद्घाटन  के  समय  इस  में  ३३९२  का  प्रदर्शन  किया  गया  था  कौर  उपलब्ध  स्थान  में  इस  से

 धिक  वस्तु भ्र ों  को  नहीं  रखा  जा  सकता  है  ।

 यूनेस्को  की  सहायता  के  द्वारा  पश्चिमी  कला  संग्रह  इकट्ठा  करने  का  विचार  है
 ॥

 काल्स  तेल  शोधन  विशाखापत्तनम

 1२४५.  डा०  राम  सुलग  सिह  :  क्या  खान  श्र  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 कार्टेक्स  तेल  शोधन  कारखानों  में  लोगों  को  बेचने  के  लिये  गैस  बनाने  की  कोई

 प्रस्थापना है  ;  प्रौढ़

 यदि  तो  यह  प्रस्थापना  कब  तक  क्रियान्वित  हो  जायेगी ?

 खान  झर  तेल  मंत्री  के ०  दे०  :
 जी  हां  ।

 इस  प्रस्ताव  पर  afer  शीघ्र  ही  किया  जायेगा  ।

 लन्दन  के  वेस्टमिनिस्टर  बंब  में  हैदराबाद  का  धन

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :  कया  गह-किये  मंत्री  १६  १९६०  के  भ्र तारांकित

 प्रशन  संख्या  २१२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  लन्दन  के  वेस्टमिंस्टर बैंक

 में  भूतपूर्व  हैदराबाद  राज्य  की  जो  दस  लाख  पौंड  की  रकम  पड़ी  हुई  है  ;  उस  की  वसूली  का

 किस  प्रक्रम पर  है  ?

 Trea  मंदी  (sit  गो०  ब०  १६  नवम्बर  PERO  को  भ्र तारांकित  प्रशन

 संख्या  २१२  के  उत्तर  में  जो  बताया  गया  था  इस  समय  भी  वैसी  ही  स्थिति  है  ।

 केन्द्रीय  श्रंधिनियमों  के  हिन्दी  अनुवाद  के  लिये  आयोग

 |  श्री
 दी०  चं०

 a प्री  रामेश्वर  टांटिथा

 1२४७.  थ्री  रामकृष्ण  गप्त  :

 |  श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  :

 cl {
 भक्त  दर्शन  :

 क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृप  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  अधिनियमों  के  हिन्दी  अ्रनूवार  के  लिये प्र  स्तरीय  aria  की  नियति  के  बारे  में

 are  क्या  प्रगति  हुई  हैं
 ;

 यदि  इसरायल
 ककी ि

 £
 नयुविल  हो  चूकी  तो  आयोग  ने  गरब  तक  क्या  कार्य  किया ष्  है  $

 शौर

 मिलि  wit  में
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 विधेयकों  के  हिन्दी  अनुवाद  को  उपलब्ध  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है
 ?

 विघि  मंत्री  झ०  कु०  :  केन्द्रीय  विनियमों  का  हिन्दी  में  अनुवाद  करने  के
 लिये  एक  स्थायी  आयोग  नियुक्त  करने  के  प्रस्ताव  पर  सरकार  विचार  कर  रही  है  ।

 भाग  के  उत्तर  के  कारण  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होगा  |

 नियुक्ति  के  च्  स्थायी  आ्रायोग  भ्रंग्रेजी  के  साथ  साथ  हिन्दी  अ्रनुवाद  देने  के  eT

 थर  विचार  करेगा  |

 जनता  काले  ata  समिति

 FQN.  JS  श्री  भक्त  दर्शन
 कि

 भी  रामकृष्ण  गुप्त  :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  १२  १९६०  के  भ्र तारांकित seq  संख्या  १६४७  के  उत्तर  के  संबंध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वर्तमान  जनता  कालेजों  के  कार्य  की  जांच  करने  के  लिये  बनाई  गई  विशेषज्ञ  समिति

 ने  अपनी  रिपोर्ट  पेश  कर  दी  है  ;  कौर

 यदि  तो  उस  की  मुख्य-मुख्य  उपपत्तियां  क्या  हैं
 ?

 शिक्षा  मंत्री  क्या ०  Ato  श्रीमाली  नहीं  ।

 seq  ही  नहीं  उठता  ।

 Cn
 चांदी  के  सिक्कों  का  गेर  कानूनी  रूप  से  चलाया  जाना

 (  strat  इला  पाल चो धरी

 1२४९,  ह  श्रीਂ  से  ता  रिवा

 (sft  श्रय्याकणणु  :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  का  ध्यान  समाचारपत्रों  में  भ्र भी  हाल  में  प्रकाशित  इन  समाचारों
 की  aire  दिलाया  गया  है  कि  दिल्ली  में  सोने  चांदी  के  व्यापरियों  द्वारा  चांदी-एवं-निकल  से  निर्मित

 एक  रुपये के  कानूनी सिक्के  बड़े  पैमाने  पर  गैर-कानूनी रूप  से
 गलियों

 जा  रहे  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  इस  प्रकार  गलाये  गये  सिक्कों  की  मात्रा  का  अनुमान  लगाने  के

 लिये  कोई  जांच
 की

 गयी  है  ;  श्र

 इस  कार्य  को  रोकने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 flea  उपमंत्री  zo  रा०  :  से  समाचारपत्रों  में  जो  फुछ  प्रकाशित

 हुआ  भारत  सरकार
 को  उस  से

 अधिक  जानकारी  नहीं  है  परन्तु  दिल्ली  प्रशासन  से  रिपोर्ट  मांगी

 गई  है
 ।

 मूल  में
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 राजनैतिक  पीड़ितों  के  बच्चे

 (sit  qo  ०  विपुल  राव  :

 ह
 श्री  तंगामणि

 बाल्मीकी

 क्या  दिक्षा  मंत्री  १२  १९६६०  के  तारांकित  yet  संख्या  ८३४  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९६०-६१  में  राजनैतिक  पीड़ितों  के  कितने  बच्चों  को  लाभ  होगा  ;

 इस  कार्य  के  लिये  कितना  arden  किया  गया  है  ;

 क्या  सभी  राज्यों  ने  योगदान  देना  स्वीकार  कर  लिया  है  ;  श्र

 ऐसे  कौन  से  राज्य  हैं  जिन्हों  ने  अभी  तक  इस  योजना  को  नहीं  भ्र पना या
 ?

 शिक्षा  मंत्री  ato  ला  से  एक  विवरण  संभापटल
 पर

 रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 योजना  को  लागू  करने  की  जिम्मेदारी  राज्य  सरकारों  प्रयासों  की  है  LEK OW

 ६१  में  राजनीतिक  पीड़ितों  के  जिन  को  लाभ  की  संख्या  इरादी  के  ब्यौरे  राज्य

 संघ  प्रशासन  तब  तक  नहीं  भेजते  हैं  जब  तक  उन  से  यह  मंगाये  न  जायें  ।  परन्तु  भ्रपेक्षित  जानकारी

 राज्य  सरकारों  प्रशासनों  से  मंगाई  गई  है  कौर  मिलने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 राजनैतिक  पीड़ितों  के  बच्चों  को  दिक्षा  सुविधाओं  के  लिए  १९६०-६१  में  दी  जाने  वाली

 राशि  राय-व्यस्क  में  २  लाख  रुपये  रखी  गई  थी  जिस  में  से  राज्य  सरकारों  प्रशासनों  को

 लिखित  राशि  ait  तक  दी  गई  है

 राज्य/सघ  स्वीकृत
 धनराशि

 रुपये

 आन्ध्र  प्रदेश  न  ०६४,

 RX, SRO बिहार

 मसूर  ¢5, 88s

 उड़ीसा  २,८३६

 दिल्ली  १४,५६५

 मनीपुर  ड  FRY

 त्रिपुरा  S¥o

 जिन  राज्य  सरकारों  ने  योजना
 की

 क्रियान्विति  करना  स्वीकार  कर  लिया  उन्हों

 ने  अपना  war  दिया  है  ।

 मूल  wait  में
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 निम्न  राज्य  सरकारों/संघ  प्रशासनों  को  योजना  at  लागू  करनी  है  :--

 १.  ATTA  सरकार

 गुजरात  सरकार

 दे  महाराष्ट्र  सरकार

 केरल  सरकार

 पंजाब  सरकार

 9.  राजस्थान  सरकार

 €.  जम्मू  तथा  काइमीर  सरकार

 १०.  हिमाचल  wear  प्रशासन

 ११.  डोरी  प्रशासन  ।

 पंजाब  में  पाकिस्तानियों  का  ठहरना

 1३५५  श्री  दी०  चल  फार्मा  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बनाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  पासपोर्टों  के  बिना  पंजाब  में  परिचय  पाकिस्तान  के  लोगों  का  प्रगमन

 १६६०  में  बढ़  गया  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  बहुत  से  पाकिस्तानी  जो  पंजाब  में  पासपोर्टों  के  साथ  ०५

 झ्र पर  पासपोर्टों  की  अवधि  समाप्त  होने  के  बावजूद  पंजाब  में  रहे  ;

 यदि  तो  उन  लोगों  को  वापिस  भेजने  के  लिये  जिन  की  ठहरने  की  अवधि  समाप्त

 हो  चुकी  है  कौर  जो  बिना  पासपोट  जाये  हैं  ;  ate  पश्चिम  पाकिस्तान से  भ्रनधिकृत  लोगों  का  पंजाब

 में  प्रगमन  रोकने  के  लिये  सब  तक  सरकार  द्वारा  क्या  उपाय  किये  गये  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  से  सुचना  एकत्रित की  जा

 रही  है  भ्र  प्राप्त  होने  पर  यथाशीघ्र  सभा  पटल  पर  रख दी  जाएगी  ।

 मद्रास  राज्य  में  अनुसूचित  जातियों  ,  wifes  जातियों  तथा  पिछड़े  वर्गो

 का  कल्याण

 1३५६.  श्री  दी०  चं०  शर्मा  :
 कया  गृह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  सरकार  ने  मद्रास  राज्य  में  अनुसूचित  अनुसूचित  ख़ादिम

 कौर
 भ्रमण  पिछड़े  वर्गों  के  कल्याण  के  लिये  FEXE—Fo  में  पृथक-पुजवा  कितना  अंशदान  दिया

 ;  और

 केन्द्रीय  सरकार  ने  FEUE—Fo  में  मद्रास  राज्य  में  विशेष  बहु प्रयोजनीय
 खण्डों  की

 स्थापना  के  लिये  कितने  aerate  दिया
 i

 मूल  ५, भ्रंग्रेजी  में
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 गह-कारें  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (sic  मद्रास  राज्य  को  PEYE-KO

 में  पिछड़ी  श्रेणियों  के  कल्याण  के  लिये  केन्द्रीय  सहाय-झनुदान  इस  प्रकार  दिया  गया  है  :

 सहाय-्रनुदान  रुपयों  में  )

 श्रेणी  राज्य  क्षेत्र  केन्द्रीय  क्षेत्र  कुल
 a  ne  cr  a  te  rt  ee A  हा  ा

 १.  अ्रनुसुचित  ख़ादिम  जातियां  ३.३४  2. 4R  ६.८५

 २.  झ्रनुसुचित  जातियां  .  RX. Ro  2€ 93  uv  ४०

 ३.  अ्रधिसूचना  में  से  निकाली गई

 राक़िम  जातियां  9. & 2h  प्र  vo  23.3 kE

 ४.  अरन्य  पिछड़ी  श्रेणियां  र  €०  RR, FRA

 ए तवाजितााजनना जनाना  a  लिन

 ५१,९८६  ५५४
 ८७,  ५२३६ कुल

 दूसरी  पंचवर्षीय योजना  में  मद्रास  राज्य  में  कोई  विशेष  बहु-प्रयोजनीय ख़ादिम  जाति
 खण्ड  नहीं  खोले  गये  थे  ।  FEXE—*  में  इस  काम  के  लिये  कोई  अंशदान  देने  का  प्रदान  उत्पन्न

 नहीं  होता  |

 दिल्ली  में  बच्चों  का  उठाया  जाता

 1३४५७.  श्री  दी०  wo  धर्मा  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 &Ro  में  दिल्ली  में  कितने  बच्चों  का  झ्र पह रण  किया  गया ;

 कितने  बच्चे  पुनः  वापिस  लाए  गए  ;  कौर

 इस wore के  लिये  कितने  लोगों  को  दंड  दिया  गया ?

 gus  | गृह-कार्य  सत्री  ato  ao  :  AaAN

 285.0  |

 व्यक्तियों को  दंड  दिया  गया  है  कौर
 ८  १  व्यक्तियों पर  अभियोग चल  रहा  जिन

 मामलों  की  जांच  की  जा  रही  उनमें  ३८  लोगों  पर  अभियोग  लगाया  गया  है  ।

 पंजाब  में  दिदवविद्यालय  तथा  कालेजों  के  अ्रध्यापकों  के  बेसन-क्रम

 ३४८,  श्री  gto  do  wat  :
 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पंजाब  में  विश्वविद्यालय  कौर  कालेजों ने  अरपन  भ्र ध्या पन  कर्मचारियों के  लिये

 विश्वविद्यालय  श्रमदान  आयोग  के  वेतन-क्रम  अपना  लिये  हैं  ;

 ठस  कासम  के  faz i  |  क तथा  FERRE
 में  ब्र न  नर  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग

 ने  क्या  सहायता  दी  है
 ;

 tra  अंग्रेजी  में
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 जिन  कालेजों  ate  लि  विद्यालयों
 ने

 योजनायें
 को  wT  लिया  उन  के  नाम  क्या

 हैं  ;

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  शेष  कालेजों  को  नवीन  वेतन-क्रम  अ्रपनाने  के  लियें  ग्रा ग्रह  कर

 रही  कौर

 यदि  का  उत्तर  है  तो  इस  का  क्या  कारण  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  से  पंजाब  ate  कुरुक्षेत्र

 विद्यालयों  में  प्राध्यापकों  के  वेतन-क्रम  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  द्वारा  सिफारिश  किये  गये  वेतन

 क्रमों  से  उत्तम  या  उनके  बराबर  गर्त  ये  विश्वविद्यालय  आयोग  की  योजना  के  संचालन

 के अ्रन्तगंत नहीं भराते हैं नहीं  art  हैं  ।  कुरुक्षेत्र  विश्वविद्यालय  रहायशी  विश्वविद्यालय  शौर  इस  से

 कोई  कालेज  संबद्ध  नहीं  |  पंजाब  विदेशी  यालय  से  सम्बन्ध  कालेजों  ६४५

 कालेजों  ने  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  द्वारा  सिफारिश  किये  गये  वेतन-क्रम  अपना

 लिये  REXE—KO  कौर  PEG O—-< 2  के  बीच  पंजाब  विश्वविद्यालय के  द्वारा  प्रत्येक  कालेज  को

 दिये  गये  भ्र तु दान की  राशि  उन उन  कालेजों  के  नाम  बताने  वाला  विवरण  संलग्न  है  ।

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ५७]

 नहीं  ।

 (=)  कुछ  कालेजों  के  गैर  सरकारी  प्रबंधक  भ्रध्यापकों  के  वेतन-क्रमों  को  बढ़ाने  की  लागत

 का
 अपना  भाग  देने  के  लिये

 धन
 जुटाना  कठिन  समझते  हैं  कौर  इस  बारे  में  कालेजों की  सहायता  करने

 के  लिये  विश्वविद्यालयों के  पास  धन नहीं हैं  ।  पंजाब  सरकार  ने  भी  इस  काम के  लिये  कालेजों  को  कोई

 वित्तीय  सहायता  नहीं  दी  है  ।  फिर  भी  इस  योजना  के  लिये  विश्वविद्यालय  भ्रनुदान  अयोग  की  सहायता

 केवल  ४५  वर्ष  की  अवधि  के  लिये  है  ।  जब  तक  राज्य  सरकार  या  कालेज  वेतन  क्रम  बढ़ाने  की

 योजना की  लागत  का  भ्र पना  रद्द  देने  के  योग्य  न  ऐसे  कालेजों  को  इस  लाभ  का  विस्तार  करना  संभव

 नहीं  होगा  ।

 महाराष्ट्र  से  केंद्रीय  उत्पादन  ea  से  Bed

 1३६०.  श्री  पाटेकर  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  १९६०  में  महाराष्ट्र

 राज्य से  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  से  कितना  राजस्व  वसुल  gars  )  ?

 वित्त  सोराबजी  उपलब्ध  जानकारी  दर्शाने  वाला  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ५८]

 केन्द्रीय  सरकार  के
 कर्मचारियों  को  देर  तक  कास  करने

 का
 भत्ता

 श्री  पांगरकर  :

 श्री  रास  ava  :

 कया  चित्त
 मंत्री  २९  eho  के  भ्र तारांकित  get  संख्या  १००८  के  उत्तर के  संबंध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  सरकारी  कर्मचारियों  को  देर  तक  काम  करने  का  भत्ता  देने  के  बारे  में

 वित्त  आयोग  की  सिफारिशों  पर  अरब  तक  कोई  फैसला  कर  लिया  है  ;  कौर

 यदि
 तो

 उसका क्या
 निर्णय

 है
 ?

 मल  diet  में
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 वित्त  मंत्री  मोरारजी  और  जैसा  कि  वेतन  ने  सिफारिश

 की  झ्रायोग  द्वारा  निर्धारित  सिद्धान्तों  के  अनुसार  श्रघिकतम  समय  तक  काम  करने
 के

 भत्ते  की  एक

 विस्तृत  योजना  बनाने  के  लिये  एक  अन्तर-विभागीय  समिति  स्थापित  की  गई  है  ।

 महाराष्ट्र  में  सामाजिक-झामक  सर्वेक्षण

 1३६२.  श्री  पांगरकर :  क्या  गह-कार्यो  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  १६६१ की  जनगणना

 में  समाज  के  राधिका  एवं  सामाजिक  जीवन  के  विशेष  अध्ययन  के  लिये  महारष्ट्र में  कौन  से  गांव  चुने

 गये

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  महाराष्ट्र  मे ंसामाजिक-श्रमिक  सर्वेक्षण  के

 लिये  चुने  गये  गांव  के  नाम  दर्शाने  वाली  सुची  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ५८]

 महाराष्ट्र  में  ग्रनुसुचित  जातियों  के  लिये  श्रीवास

 3G.  श्री  पांगरकर  :
 क्या  गृह-कायें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 PEQO—- FL  में  aa  तक  महाराष्ट्र  में  अ्रनुसुचित  जातियों  के  लिये  श्रीवास  योजनाओं

 के  लिये  कितनी  राशि  मंजूर  की  गई  है  ;  कौर

 क्या  पुरी  आवंटित  राशि  खच  की  गई  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  (att  दातार  )  :  तौर  सुचना  महाराष्ट्र  सरकार

 से  मांगी गई  है  भ्र ौर  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 बोनस  त्रद्मां  जारी  करना

 1३६४.  श्री  पांगरकर
 क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 पत्री  वर्षों  284s,  PEEKS  कौर  REGO  के  अन्दर  कित  २  समवायों को
 बोनस  रा

 जारी  करने  की  मंजूरी  दी  गई  थी  कौर  कितनी  २  राशि के  ;

 किन  २  समवायों  को  पिछले  तीन  वर्षों  में  प्रीमियम  के  बिना  साम्य  aa  जारी
 करने  की

 mania  दी  गई  थी ;  कौर

 किन  २  समवायों  को  भ्र नुम ति  नहीं
 दी

 गई  तथा  उसके  क्या  कारण थे  ?

 वित्त  मंत्री  सोराबजी  :  से  भ्रपेक्षित  सुचना  समेत  समवायों  के

 नामों  की  सूची  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  १  अनुबन्ध  संख्या  ६०]

 अप्रत्यक्ष  करों  की  वसूली

 1३६५.  श्री  मुरारका :  कया  वित्त  मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  चालू  वर्ष  में  wa  तक

 समवाय  करों  के  afters  कुल  कितने  अप्रत्यक्ष  करों  की  वसूली  की
 गई  है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  १-४-६०  से  ३१-१२-६०  के  बीच  समवाय  करों  के

 i
 अतिरिक्त  करों से  9€  २६  करोड़

 रुपये  की  वसूली  हुई  है
 क

 मूल  अग्रज



 दे  १८८२  (
 = x  लिखित  उतर

 दरे

 सीसा  शुल्क  तौर  उत्पादन  शुल्क

 1३६६.  श्री  मुरारका  :
 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  चालू वर्ष

 में  अरब  तक

 कुल  कितना  सीमा  शुल्क  प्रौढ़  उत्पादन  शुल्क  वसूल

 मंत्री  (ats  मोरारजी  १  अप्रैल  REKo  से  ३१  दिसम्बर  EKO  तक  की  अ्रवधि

 में  उत्पादन  शुल्क
 प्रौर

 सीमा  शुल्क
 की

 वसूली  इस  प्रकार  हुई  है  :

 सीमा  शुल्क  १२३.२३  करोड़  रुपये

 उत्पादन  शुल्क  २९८.  १०  करोड़  रुपये

 समवाय  करारोपण

 1२६७.  श्री
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  क्रिया  करेंगे  कि  समवाय  करारोपण

 की  नवीन  योजना  के  अन्तर्गत  समवायों  से  चालू  वर्ष  में  श्री  तक  कुल  कितना  कर  वसुल  हुआ

 मंत्री
 सोराबजी

 :  १-४-६०  से  3 L-LX-Fo  तक  सेवायों  से  कुल  कर

 Ro.  ४८
 करोड़  रुपये  वसूल  हुमा  है  ।  इस  में  चालू  वर्ष  पहले  निर्धारण  वर्षों की  मांगों  के

 विरुद्ध  तथा  वर्ष  के  लिये  निर्धारण  के  बारे  में  अग्रिम  कर  पर  काट  लिया  गया  की

 वसूली भी  शामिल  है  ।

 पंजाब  में  भूतपूर्व  सेनिक

 १३६८.  श्री  हेम  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बनाने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 १९६०  के  तरन्त  जिलावार  पंजाब में  कितने  भूतपूर्व  सैनिक थे  ;  कौर

 उन  में  से  कितने  लोगों  को  जिलावार  उपयोगी  कामों  में  लगाया  गया  है  ?

 मंत्री  कृष्ण  :  शौर  अपेक्षित  जानकारी  उपलब्ध

 नहीं  इस  बारे  में  केवल  इतनी  सूचना  उपलब्ध  है  कि  पंजाब  राज्य  में  सरकार  के  भ्रंधीन  सेवाओं

 में  कितने  भूतपूर्व  सैनिक लगे  हैं  ।  मई  १९४५१  से  नवम्बर  १९६०  तक  उनकी  संख्या  १६५४४ है  |

 हिमाच्छादित  क्षेत्रों  भें  निर्वाचन

 ३६४.  थी  हेम
 राज

 :
 क्या  विधि

 मंत्री  ६  सितम्बर  REGO  के  अतारांकित
 मरन

 संख्या

 ११३९  के  उतर  के  संबंध  में  यह  बताने  कोपा  करेंगे  कि  १९६२  में  हिमाच्छादितदुर्गम  क्षेत्रों  में

 सामान्य  निर्वाचन  करने  के  निर्णय  में
 तब

 से  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 विधि  उपमंत्री  निर्वाचन  आयोग  ने  PERR  में  हिमाच्छादित  श्र

 दुर्गेश  क्षेत्रों  में  निर्वाचन  कार्यक्रम  के  बारे  में  कभी  कोई  निर्णय  नहीं  किया  है
 ।

 De
 विदेशी  बलों  में  खाते

 1३७०.  शा  कुन्दन  :  क्या  कत्  मंत्री  २१  Rego  के  अतारांकित प्रदान  संख्या
 ४५०

 के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  विदेशी  बैंकों  में  फालतू  राशि  को  जमा  कराने  के
 ह  उन ९

 के
 क्या  नाम  हैं  ?

 बीजकों  में  गड़बड़ी
 के

 मामलों  में
 जो

 फर्मे  या  व्यक्ति  प्रन्तर्गस्त

 मूर  अंग्रेजी  में
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 मंत्री  मोरारजी  :  छः  में  से  पांच  मामलों  की  भ्र भी  जांच  हो  रही  है

 शर  इस  समय  इन  फर्मों  या  लोगों  के  नाम  लोक  हित  में  नहीं  बताये  जा  सकते  ।  जिस  एक  फर्म  के  मामले

 का  फैसला  हो  चुका  है  वह  है  दस  श्रीचंद  प्यारा लाल  |

 भारतीय  राजाओं  की  विदेशों  में  श्रारितयां

 1३७१.  को  कुन्दन :  क्या  गह-कार्यो  मंत्री  २१  नवम्बर  Peo  के  अ्रतारांकित seq  संख्या

 uv F Sat के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 विदेशों  में  कितने  भारतीय  राजाओं  की  आस्तियां  हैं  ;  ar

 विदेशों  में  उन  की  आस्तियों  की  कितनी  राशि

 मंत्री  गो०  Fo  पन्त  )  :  २३  ॥

 लगभग  ५.४  करोड़  रुपये  |

 बिदेशी  सामाजिक  गेर-सरकारी  संगठन

 FRO.  श्री  कुम्भार  :  कया  गृह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  में  राज्य

 तथा  प्रशासन वार  अरब  तक  विकास  योजनाश्रों  में  काम  करने  वाले  देश  व्यापी  विदेशी  सामाजिक  गैर

 सरकारी  संगठनों  के  क्या  नाम

 मंत्री  Mo  To  का  उद्देश्य  बिल्कुल  स्पष्ट  नहीं  है  ।  केवल  दो

 विदेशी  संगठन  फोड  फाउण्डेशन  तथा  राकफैलर  फाउण्डेशन  विश्वव्यापी  संगठन  जिनहें

 भारत  की  विकास  योजनाश्रों  में  सहायक  माना  जा  सकता  है  ।  विकास  परियोजनाओ ंमें  सहायता

 सम्बन्धी  उनकी  योजनाएं  सरकार  के  परामदां  से  बनाई  जाती  हैं  ।

 उड़ीसा  में  अनुसूचित  जातियों  तथा  भ्रनुसुचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  बस्तियां

 1३७३८  श्री  कुम्भार  :  कया  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 wa  तक
 केन्द्रीय

 सरकार  ने  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  अनुसूचित  जातियों

 तथा  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  बस्तियों  तथा  मकानों  के  निर्माण  के  लिये  उड़ीसा  राज्य  को  वर्ष  वार

 कितनी राशि  दी  है  ;

 wa  तक  केन्द्रीय  सहायता  से  भ्रनुसुचित  जातियों  कौर  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के

 कितने  परिवारों  के  लिये  मकान  बनाये  गये  शर

 कितनी  राशि  व्यपगत  हो  गई  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  से  सुचना  राज्य  सरकार  से

 मांगी  गई  है  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 घोखा  निरोधक  दस्ता

 1३७४.  श्री  कुन्हा  :  क्या  गृह-कार्य  मन्त्री  २  १९६०  के  अतारांकित  yet  संख्या

 ११७१ के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  उन  मामलों  में
 स्त

 फर्मों  के

 नाम  क्या  जिनकी  जांच  धोखा-निरोधक  दस्ता
 कर

 रहा

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  धोखा  निरोधक दस्ते  ने  जो

 जांच  की  उन  मामले  से  सम्बद्ध  फर्मों  में  ्  एस  ०  बी ०  औद्योगिक  विकास  कम्पनी  सीमित

 कलकत्ता के  प्रबन्धक  निदेशक  तथा  मैक्स  रणजीत  प्यार  जी०  टी ०  रोड  जालन्धर के

 विरुद्ध  उपयुक्त  न्यायालयों  में  झ्र भि योग  चला  दिये  गये  हैं  ।  शेष  चार  फर्मों  सम्बन्धी  मामले  प्रभी

 विचाराधीन  हैं  a  इस  समय  उनके  नाम  बताना  लोकहित  में  नहीं  है  ।

 कस् ट्रीय  हिन्दी  निदेशालय

 Rox:  श्री  म०  ला०  द्विवेदी  :
 क्या  दिक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 _ =x >

 भर्ती  किये  गय
 हाल  में

 जो

 हिन्दी  निदेशालय  स्थापित  gar  है  उसके  लिये  कुछ  नये

 यदि  तो  भर्ती  करने  के  लिये  क्या  प्रक्रिया  अपनाई  गई

 क्या  केन्द्रीय  मंत्रालयों  के  कर्मचारियों  से  भी  श्रावेदन-पत्र मांगे  गये

 यदि  तो  इसका  कया  कारण  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  से  विवरण  सभा-पटल पर  रख  दिया

 गया है  ।

 विवरण

 ate  केन्द्रीय हिन्दी  निदेशालय  में  विभिन्न  पदों  पर  भर्ती  निम्नलिखित प्रकार  से

 की  गई  है
 ——

 (१)  शिक्षा  मन्त्रालय  से  तबादला  करके  ;

 (२)  शिक्षा  मन्त्रालय  से  कर्मचारियों  की  उप नियुक्ति  )

 (३)  संघीय  लोकसेवा आयोग  द्वारा  ;

 (४)

 रोजगार  दफ्तर  और  रोजगार  तथा  प्रशिक्षण
 महानिदेशालय  द्वारा  भर्ती

 (५)  ऐसे  दूसरे  कार्यालयों  से  कर्मचारियों
 का  तबादला

 करके  जहां  छंटनी  हो  रही  थी  या
 होने  की  सम्भावना थी  ।

 ate
 तकनीकी  सहायकों  के  पदों  के  लिए  सभी  मंत्रालयों  से  श्रावेदन-पत्र  मांगे

 गए  हैं  ।

 प्रभात  बेक  का  विलय

 1३७६.  श्री  रावण  गुप्त  :  क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रभात  बैंक  नैशनल  बैंक  श्राफ  लाहौर  के  साथ  मिला  दिया  गया
 लो  लाइसेंस  प्राप्त  बैंक  नहीं  शर

 कारण हैं  ? (a)
 यदि  तो  इसके  क्या ee

 मूल
 में
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 वित्त  मंत्री  सोराबजी  :
 प्रभात  बैंक  को  नैशनल  बैंक  श्राफ  लाहौर  के  साथ

 :
 मिलाने  की  एक  योजना  रिज़वी  बैंक  द्वारा  बनाई  गई  है  कौर  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  मंजूर  कर  ली  गई  है

 ।

 यह  समझा  गया  हैं  कि  यह  योजना  प्रभात  बैंक  के  खातेदारों  के  हित  में  बेहतर  होगी  |

 ध्वनि  लहरों  से  कृत्रिम  वर्षा

 रामायण  गुप्त

 TRV.
 |  ो  भक्त  दीवान  :

 |  श्री  इन्द्रजीत  जप्त

 भरी  नारायणन  कुट्टी  मेनन  :

 वैज्ञानिक  श्रनु वं बान  शौर  सांस्कृतिक  कार्य  मन्त्री  २६  Rego  के  अतारांकित

 संख्या  €  ६०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  ध्वनि  लहरों  से  कृत्रिम  वर्षा  पैदा  करने  के  तरीके  का  ब्यौरा  प्राप्त  हुमा

 र

 यदि  तो  उसका  क्या  स्वरूप  है
 ?

 वैज्ञानिक  झ्रनुसंघान  att  सांस्कृतिक  कार्यो-मंत्री
 हुमायूँ

 :  we

 क्योंकि  यदि  सूचना  प्राप्त  करने  के  प्रयत्न  सफल  नहीं  हुए  यह  विचार  किया  गया  है  कि  मामले  को

 अगे  न  बढ़ा  कर  झपने  निजी  प्रयत्न  जारी  रखे  जाएं  |

 सोने  तथा  जवाहिरात  का  पकड़ा  जाना

 Ros.  श्री  रामेश्वर  टाटिया  :
 कया  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९६०  में  सीमा  शुल्क  विभाग  ने  कितनी  राशि  का  सोना  ate  जवाहिरात  पकड़े

 क्या  प्राधिकारियों  द्वारा  दिये  गये  उपचारात्मक  उपाय  पर्याप्त
 आर

 क्या  यह  सच  है  कि  सीमा  शुल्क  प्राधिकारियों  ने  अधिक  शक्तियां  मांगी  हैं
 ?

 wat  ~ (2%  मोरारजी  :  लगभग  LVVo XE ५६  किलोग्राम
 १०९५

 ३५४३  सोना  प्रौढ़  जवाहिरात तथा  लगभग  १,३  ३,  25,000  रुपये की  लागत  की  १०  गिन्नियां

 सीमा  भू-सीमा  शुल्क  तथा  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  प्राधिकारियों द्वारा  १६६०  में  पकड़े गये  थे
 |

 जी  हां  ।  जो  उपाय  किये  गये  थे  वे  उचित  रूप  से  पर्याप्त  थे  ।

 समय  समय  पर  अधीनस्थ  सीमा  शुल्क  प्राधिकारियों ने  विधि  सम्बन्धी  या  प्रशासनिक

 दोषियों  के  जिन्हें  वे  ग्रावइ्यक  समझते  सुझाव  दिये  हैं  ।  समुद्र  सीमा  शुल्क  अ्रधिनियम  के

 sree  सोलन  के  सस्वर  दस  सान  पर
 भी

 FATE  फिदा  जरा
 |
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 चुनाव  व्यय
 को  घटाना

 ( oxf\  भक्त  दर्शन  :

 को  रामकृष्ण  गुप्त  :
 ave.

 J  श्री  भाटिया  :

 | BRaTe  इकबाल  सिंह  :

 क्या  विधि  मन्त्री  २४  १९६०  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ४१२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  चुनाव  व्यय  को  घटाने  के  बारे  में  चुनाव  आयोग  ने  जो  सिफारिशें  की

 उन्हें  कार्यान्वित  करने  के  उद्देश्य  से  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  है  ?

 विधि  उपमंत्री  :  लोकसभा  में  विभिन्न  पार्टियों  और  दलों  के  के

 साथ  पिछले  शनिवार  को  मुख्य  निर्वाचन  ara  क्त  ने  अनौपचारिक  रूप  से  इस  बात  पर  विचार  विमश

 किया  था  कि  क्या  ऐसी  बड़ी  सार्वजनिक  ast  की  संख्या  पर  कोई  रोक  लगाना  ठीक  होगा  जो  कि

 उम्मीदवार  या  पार्टी  द्वारा  की  जाती  हैं  जिनमें  लाउडस्पीकरों  के  प्रयोग  के  कारण  काफी  व्यर्थ

 होना  है  ।  प्राम  राय  यह  थी  कि  बड़ी  सार्वजनिक  सभा  कौर  छोटी  सार्वजनिक  सभा  में  भ्रन्तर  करना

 आसान  नहीं  है  कौर  इसलिए  ऐसी  सभाओं  की  संख्या  पर  कोई  रोक  लगाना  न  तो  सम्भव  है  कौर  न

 वांछनीय है  ।

 भारत-पाकिस्तान  वित्तीय  वार्ता

 श्रीनारायण  दास
 (

 श्री  यात्रा  रमण  :

 श्री  भ्रमित  fee  सरहदी  : tine.

 |  श्री  Ho  ato  द्विवेदी  :

 क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  पाकिस्तान  श्र  भारत  दोनों  देशों  के  बीच  श्रवदिष्ट  वित्तीय  प्रश्नों  की  चर्चा  करने

 के  लिये  दोनों  देशों  के  वित्त  मन्त्रियों  की  दूसरी  बैठक  करने  का  फैसला  किया  गया
 कौर

 यदि  तो  यह  बैठक  कब  कौर  कहां  होगी  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  जी  हां  ।

 कोई  स्थान  या  तिथि  भ्र भी  निश्चित  नहीं  किये  गये  हैं  ।

 काल  में  भ्रनसुचित  जातियों  तथा  अ्रतुसुचित  ख़ादिम  जातियों  का  कल्याण

 _  श्री  कौडियाल  :
 1३८१.

 थ्रो  वॉरियर  :

 क्या  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केरल  में  दूसरी  योजना  अवधि  में  अनुसूचित  जातियों  तथा  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों

 के  कल्याण  के  लिए  मंजूर  की  गई  केन्द्र  द्वारा  पोषित
 योजनायें

 कौन  सी  थीं  ;

 मल  अंग्रेजी  में
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 इन  योजनायें  के
 क्रियान्वयन  में  प्रभी  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 इन  योजनाओं  के  लिये  कुल  कितनी  राशि  मंजूर  की  गई  थी  ;

 क्या  मंजु  की  गई  राशि  पुरी  खच  की  जा  चुकी  है  ;  झर

 यदि  तो  राशि  के  खर्च  न  किये  जाने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 गिह-कार्य-मंत्रालय  सें  राज्य-मंत्री  :  से  सुचना  wars में  दी  गई

 है  ।
 परि  बिष्ट  १,  weaver  संख्या  ६१]

 इस  अवस्था  में  यह  कहना  सम्भव  नहीं  है  कि  वह  राशि  पूरी  खर्चे  की  जा  सकेगी

 या
 नहीं

 ।
 परन्तु  पहले  चार  वर्षों  के  वास्तविक  व्यय  कौर  चालू  वर्ष  के  लिए  कभी  तक  किए  गए

 आवंटनों

 के
 झ्राधार

 पर
 ८७

 लाख  रुपए
 की

 कमी  है  कौर  राज्य  सरकार  से  अनुमोदन  के  लिए  अतिरिक्त

 प्रस्ताव  भेजने  के  लिए  कहा  गया  है  ।

 काल  में  अनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  श्रादिम  जाति  प्रादेशिक  आयुक्त

 ३८२.  श्री  कौडियाल  :
 क्या  गृह का ये  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 :

 क्या  केरल  राज्य  के  अनुसूचित  जाति  तथा  भ्रनुसूचित  श्रादिम  जाति  प्रादेशिक  ्य

 को  पद  खत्म  कर  दिया  गया  AK

 यदि
 तो  इस

 के  क्या  कारण  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  सहायक  शझ्रायुक्तों  के
 प्रभारों

 का

 पुनरीक्षण  किया  गया  है  कौर  केरल  तथां  मद्रास  एक  प्रभार  के  है  ।

 चूंकि  अनुसूचित  जातियों  तथा  भ्र मु सूचित  ख़ादिम  जातियों  का  क्षेत्र  उन
 की  संख्या

 इतनी  नहीं  थी  कि  एक  थक प्रदेश  रखा  जाये  इसलिये  केरल
 को  मद्रास के  सहायक  ष्  के

 क्षेत्राधिकार  में  मिला  दिया  गया  है  ।

 wage  के  निकट  विमान  दुर्घटना

 att  असर

 श्री  बाजपेयी  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  २६  १९६०  के  भ्र तारांकित  प्रदान  संख्या  १००२  के  उत्तर के
 संबंध

 में  यह  बताने  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  ८  १६६०  को  जयपुर  के  निकट  हुई  विमान  दुर्घटना  के  सम्बन्ध  में  जांच

 कय  ने  अपना  कार्य  पुरा  कर  लिया  कौर

 यदि  तो
 उस

 की
 उपपत्तियां

 क्या  हैं  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  ।

 दुर्घटना  का  संभावित  कारण  रात  में  उड़ान  के  समय  विमान  की  स्थिति  के  सम्बन्ध  में

 ज्ञान  न  रहना  समझा  जाता  है  जिस  से  विमान  पर  नियंत्रण  नहीं  रहा  कौर  परिणामस्वरूप  विमान  इतनी

 साधारण  ऊंचाई  पर  चला
 गया  जहां  से  उसे  वापस  नहीं  लाया  जा  सका  ॥

 faa  श्रं्रेजी  में
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 सरकारी  कर्मचारियों  के  मामलों  के  लिये  fate  न्यायाधिकरण

 श्री  राजेन्द्र  fag  :

 श्री  स०  Alo  बर्जी  :

 Lt
 तंगामणि  :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  गलती
 से

 दं  गीत  किये  गये  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों के

 मामलों  के  निपटारे  के  लिये  एक  विशेष  न्यायाधिकरण  नियुक्त  करने  का  विचार  कर  रही

 यदि  तो  यह  न्यायाधिकरण  कब  नियुक्त  किया  कौर

 क्या  सरकार  का  न्यायाधिकरण  द्वारा  कार्य  की  समाप्ति  के  लिये  कोई  समयावधि  रखने

 का  विचार  है  ?

 मंत्री  गो०  धन  :

 ate  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 बम्बई  में  सोना  पकड़ा  जाना

 [  श्रीमती
 water  wears  :

 1३८४५.  2  श्री  पांगरकर

 स०  मो०  बनर्जी  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १  १९६१  को  बम्बई  के  कस्टम  अधिकारियों ने  मजगांव

 पर  एक  देसी  जहाज  से  एक  हजार  तोला  सोना  बरामद  किया  और

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा क्या  है  ?

 क्ति  मंत्री  सोराबजी  :  शौर  (  ख  bb eC  नामक  एक  देसी  जहाज

 चेन गुर ला  से
 बम्बई  पहुंचा  ।  इस  जहाज के  चालक-दल  के  तीन  सदस्यों  अर्थात  इसाक  कासम

 अयूब  श्र  याकूब
 की

 तलाशी  लेने  पर  बम्बई  के  कस्टम  विभाग  के  अधिकारियो ंने  उन
 में

 से

 के  पास  दस  दस
 तोले

 की  १००  छड़े  पाईं  जो  उन्होंने  1.0  कमीजों  के  नीचे  पहनी  सूती  जैकेटों

 में  छिपा रखी  थीं
 ।

 फिर  उस  जहाज  की  तलाशी  ली  गई  कौर  दस  दस  तोले  की  २,६२६  छड़ें  बरामद  की

 गईं
 ।  इस  प्रकार

 उस  जहाज  कौर  चालक  दल  के  तीन  सदस्यों  से  कुल  २९,२६० तोला  सोना  बरामद

 किया  गया  जिस
 का  मूल्य  लगभग  RE Yo,c00  रुपये  होता  है  |

 उपर्युक्त  देसी
 जहाज  के  चालकदल  के  ग्या  रह  सदस्य  कभी  तक  गिरफ्तार  किये  गये  हैं  ।  भ्रग्नेतर  जांच

 उड़ीसा  में  माध्यमिक दिक्षा

 1३८६.  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :
 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  क्रिया  करेंगे  कि

 :

 क्या  उड़ीसा  सरकार  को  उड़ीसा में  दूसरी  पं  वर्षीय  प्रयोजन
 अवधि  में  माध्यमिक  शिक्षा

 के  पुनर्गठन  एवं  सं  वर्धन  के  लिये  कोई  वित्तीय  सहायता
 दी  गयी

 शौर
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 यदि  at,  तो  इस  प्रयोजन  के  लिये  दूसरी  योजना  अवधि  में  झ्र भी  तक  उड़ीसा  को

 sa “2
 कितनी  राशि  आवंटित  की

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली  )  :  श्रीमान् ।

 PEXE—To  TH  REMY,  aYE  रुपये  |

 पूर्वी  क्षेत्रीय  परिषद्  को  बैठक

 1३८७.

 थी  चिन्तामणि  पाणि ग्र हो  :

 Lat  पांगरकर

 क्या  गृह-करायें  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 पूर्वी  क्षेत्रीय  परिषद्  की  २८  PERO  को  कलकत्ता में
 निर्धारित

 बैठक  की

 कार्य  सुची  में  कौन
 कौन

 से  विषय  चर्चा  हेतु  सम्मिलित  किये  गये  थे  ;

 वह  बठक  किन  कारणों  से  नहीं  हो

 पूर्वी  क्षेत्रीय  परिषद्  की  अगली  बैठक  कब  at  कहां  कौर

 किन  विषयों  पर  चर्चा हुई  तथा  क्या  निर्णय  किये  गये  ?

 गृह  कार्यो-मंत्री  गो०  ब०  :  एक  विवरण  संलग्न
 परिदिष्ट

 2,  श्रतुबन्ध  संख्या  ६२  |

 परिषद् के  सभापति  के  अचानक  बीमार  हो  जाने  से  वह  बैठक  मूल  कायक्रम  के  अनुसार

 कलकत्ता  में  नहीं  हो  सकी  ।

 बैठक  दिल्ली में  १४  १९६१ को  हुई  थी  |

 परिषद्  की  कार्यवाही का  विवरण  ,  जिस  में  परिषद् के  निर्णय  दिये  गये  तैयार हो

 जाने  पर  उस  की  प्रतियां  यथाशीघ्र  संसद  पुस्तकालय में  रख  दी  जायेंगी  |

 उड़ीसा में  ग्राम दान  कार्य

 1३८८५.  ी  चिन्तामणि  पाणिग्रही
 :

 क्या  गह-कराये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 क्या  झ्र खिल  भारतीय  सर्व  सेवा  संघ  को  उड़ीसा  में  को  रपट  में  १९  ५८-५९,  PEYE-Go,, H

 और  में  ग्रामदान कार्य  करने  के  लिये  कोई  वित्तीय  सहायता दी  गई

 यदि  तो  कितनी  राशि  दी  गई  है  ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  नहीं  ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 fart  sist  में
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 उड़ीसा  में  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  के  लिये  कल्याण  योजनायें

 1३८६  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  सरकार  द्वारा  भ्रनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  के

 कल्याण  के  लिये  केन्द्रीय  पोषित  कार्यक्रमों  के  अन्तत  १  ९४५८-५९,  PEYE—KO  &Ro-k  में

 कोई  राशि  न  खर्चे  किये  जानें  के  कारण  भ्रर्ध्यापित  की  गई  कौर

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  कया  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  कौर  .
 नहीं  श्रीमान्  ।  एक  वित्तीय

 के  सहायतार्थ  अनुदान की  बिना  व्यय  हुई  दोष  राशि  का  अगले  वित्तीय  वर्ष  में  समायोजन  किया  जाਂ

 है  ।  उड़ीसा  राज्य  में  अ्रनुसुचित  जातियों  कौर  अनुसूचित  आदिम  जातियों  के  लिये  केन्द्रीय  पोषित

 कार्यक्रम के  श्रन्तगंत  PEYG—YUE  कौर  PEXE-F  में  दिये  गये  भ्रनुदानों  में  से  बिना  व्यय  हुई  राशियां

 निम्न  प्रकार  हैं  :

 श्रेणी  बिना  व्यय  हुई  राशि

 PEYS—YVE  PEXE—Fo

 अनुसूचित  ख़ादिम  जातियां  gH  RY

 अनुसूचित  जातियां  ०  २७  0°83

 PEASE  की  बिना  खर्चे  हुई  राशि  का  समायोजन  PEVE-oO  की  मंजूरी  में  कर  दिया  गया  AT

 और  FEYE—Ko  की  बिना  बच  हुई  राशि  का  समायोजन  की  मंजूरी  में  किया  जायेगा  |

 PEQO—-KY  के  लिये  मंजूरी चालू  वित्तीय  वर्ष  के  अन्त  तक  दी  जायेगी  प्रौढ़  उस  वर्ष  के  अनुदान

 में  से  बिना  व्यय  हुई  राशि का  १९६१-६२  में
 समायोजन  किया  जायेगा  ।

 खांडसारी पर  उत्पादन  शुल्क

 1३६०.  श्री  दि०  ला०  सकसेना  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 गत  दो  वर्षों  में  से  प्रत्येक  में  खांडसारी  पर  उत्पादन  शुल्क  से  कुल  कितनी  रांझी  प्राप्त  हुई

 श्र  प्रत्येक  वर्ष  में  उत्पादन  शुल्क  की  वसूली  पर  कितना  व्यय
 किया

 इन  वर्षों  में  से  प्रत्येक  में  खांडसारी  का  कितना  उत्पादन  ga  ae
 इस  में  से  कितने

 उत्पाद

 दन
 पर  उत्पादन-शुल्क  लगाया

 इस  में  से
 कितना  शुल्क  सल् फी टेशन  प्रक्रिया  से  तेरा  र

 की  गई  खांडसारी
 पर

 उत्पादन-शल्क

 से  वसूल  किया  गया  ?

 वित्त  मंत्री  मोराल  जी  :  से  आवश्यक  जानकारी  वाला  विवरण

 लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।
 परिशिष्ठ  १,  अनुबन्ध  संख्या  ६३]

 स्वास्थ्य के  लिये  भ्रूण  के  प्रयोग की  प्रदर्शनी

 1३९१. श्री  प्र०
 चे

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग
 कि  :

 क्या  प्रतिरक्षा मंत्रालय  ने  १९६१  में  नई  दिल्ली  में  स्वास्थ्य  के  लिये  अणु  के  प्रयोग

 की  प्रदर्शनी  शआ्रायोजित  की

 मूल  sist  में
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 यदि  तो  उस  में  कितना  व्यय  gar;  आर

 उस  में  क्या  चीजें  प्रदर्शित  की  गई  हैं  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री
 :  श्रीमान

 RE, Yoo  रुपये  मंजूर  किये  गये  हैं  ।  विज्ञापनों  की  जलपान गृह  के  स्थान  के  किराये

 हादिसे  भी  कुछ  होने  की  अ्राद्या है  ।

 प्रदर्शित  में  निम्नलिखित  वस्तुयें  सम्मिलित  हैं  :

 विश्लेषण  एवं  उपचार  के  प्रयोजनों  के  लिये  चिकित्सा  के  क्षेत्र  में

 विकिरण  के  चालीस  प्रयोग  दिखाने  वाले  चित्र  तथा  माइल  ।

 (2)  अणुशक्ति  संस्थानों  कौर  दिल्ली  की  कृषि  गवेषणा  संस्था  कौर  दिल्ली

 विद्यालय  से  प्राप्त  कुछ  संबंधित  उपकरण

 गवेषणा  के  लिये  काम  में  लाई  जाने  वाली  ऑ्राइसोटोपिक  विधियां  | (3)

 (¥)  श्राइसोटोपों  के  झष धि  के  रूप  में  प्रयोग  के  प्रयोजनों  के  लिये  एक  चिकित्सा

 राजा का  माडल  |

 (4)  कृषि  के  सम्बन्ध  में  आइसोटोप ों  का  प्रयोग  ।

 (६)  tart  are  आदमियों  पर  विकिरण  के  प्रभाव  ।

 (s)  आधारभूत  सिद्धान्तों  शर  तरीकों  से  सम्बन्धित  चित्र  कौर  माडल  ॥

 (5)  प्रतिरक्षा  कौर  अणुशक्ति  संस्थानों  के  विशेषज्ञों  द्वारा  लैक्चर  तथा  प्रदर्शन  ।

 लेखा परीक्षण  तथा  लेखा  विभाग  के  कमंचारी

 _  श्री  स०  सो०  बनर्जी
 र  रे€ २८

 श्री  तंगामणि  :

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  लेखा परीक्षण  तथा  लेखा  विभाग  के  उन  कर्मचारियों  से  संबंधित  मामलों  के  बारे

 में  अन्तिम  निर्णय  किया  जा  चुका  है  जिन्हों  ने  १९६०  में  हड़ताल में  भाग  लिया  था  ;

 यदि  तो  उन  में  से  कितने  नौकरी  से  अलग  कर  दिये  गये  ;

 कितने  कमेंचारी  रिटायर  कर  दिये  गये  ;  शौर

 कितने  कमेंट्री  अभी  तक  मौत्तल  यदि  कोई  हों  ?

 वित्त  मंत्री  सोरारजी  :
 सोलह  को  छोड़  कर  बाकी  सब  मामलों  के  बारे  में

 afara  निर्णय  कर  लिया  गया  है  |

 छब्बीस  ।

 आठ  |

 पन्द्रह  |

 मूल  अंग्रेजी  में



 ३  १८८२  लिखित  उत्तर  903

 महाराष्ट्र का  भूतत्वीय  सर्वेक्षण

 1३९३. श्री  पांगरकर  :  क्या  इस्पात  खान  कौर  ईंधन  यह  बताने  की  पा  करेंगे  किਂ

 क्या  महाराष्ट्र  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  महाराष्ट्र  का  विस्तृत  भूतःवीय  सर्वेक्षण

 कराने  का  अनुरोध  किया  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  सम्ब"ध  में  सरकार  द्वारा  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 ate  तेल  मंत्री  के  ०  दे०  :  झर  इस  सम्बन्ध  में  महाराष्ट्र

 सरकार  की  से  कोई  प्रस्ताव  नहीं  प्राप्त  है  ।  परन्तु  भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  की  तीसरी

 पंचवर्षीय  योजना  बनाते  समय  महाराष्ट्र  सरकार  से  eral  किया  गया  था  तौर  उस  के  द्वारा  दिये

 गये  विभिन्न  सुझाव  भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  के  कार्यक्रम  में  सम्मिलित  किये  गये  थे  जो  १

 १९६१  को  प्रारम्भ  होगा  ।  १९६१-६२  में  महाराष्ट्र  सें निम्नलिखित कार्य  करने  का  प्रस्ताव  है  :

 (१)  रत्नगिरी  जिले  में  भूतत्वीय  नक्शे  बनाना  जारी  रखना  ।  विमान से  लिये  गये

 फोटो
 पर  जो  २  9 yf \  मील  कौर  १ਂ  स्केल

 शीट  संख्या
 ४७  जी०/६,  ७,  ८;

 ४७  एच०/६,  १०,  ११  पर  होंगे  ।  इल्मे नाइट  निक्षेपों  का  अनुसंधान  |

 (२)  चांदा  जिले  में  भूतत्वीय  ७  बनाना  जारी  रखना  ।  १-”-१  मील  स्केल शीट

 सख्या  XY  एल०  gy,  १६;  ५५  पी०/रे, ४
 ८,  १९,  ६;  ६४  डी०/४,

 ६,  ८,  €,  १३;  ५६  एम०/१  ौर  २

 (3)  निम्नलिखित  जिलों  में  भूतत्वीय  नक्शे  बनाने  जिन  में  दक्षिण  की  काली  चट्टानों

 के  शेलजनन  और  चट्टानों  के  पहले  के  भूतल  रूप  कौर  पाइपें  विस्तार  का  विशेष

 संकेत  किया  जायगा  :

 सतारा  तौर  रत्नागिरी  के  भाग  |

 पूना  |

 (४)  हलार  ae  करा  जिलों  में  बाक्साइट  निक्षेपों  पर  भ्रनुसंघान  |

 (५)  चांदा-वर्धा  कोयले  क्षेत्र  के  भूतत्वीय  नक्शों  बनाना  |

 (६)  कल  परियोजना  का  भूतत्वीय  अनुसंधान  जारी  रखना  कौर  ताप्ती

 बेसिन  में  हतौर  कौर  करवाई  परियोजना  का  श्रतुसन्धान  |

 (७)  नर्बदा  करनजेवन  माहे  (Wo),  वतरक  भीमा  )
 झर  सुस्ती  परियोजनाओं  के  सम्बन्ध  में  अनुसंधान  ।

 (5)  भंडारा  दांत  रानी  योजना  के  संबंध  में  अनुसन्धान  |

 (&)  चौथी  योजना  अवधि  में  आयोजन  के  लिये  राज्य  में  नदी  घाटियों  का

 बेसिनवार  इंजीनिर्यारग  सर्वेक्षण  |

 (१०)  बेलगाम  जिलों  में  भूमिगत  जल  का  नियमित  सर्वेक्षण  ।

 (११)  पूर्व  कौर  पश्चिम  जालावद  जिलों

 कच्छ  में  भूमि  तथा  जलविज्ञान  संबंधी  भ्रध्यियन  |

 (१२)  ककोली  कौर  वायदा  देवगढ़  रत्नागिरी  जिले  में  क्रोमाइट  निक्षेपों

 का  अनुसंधान  |

 na  et  pene  न  ि

 मूल्य  म्रं ग्रेजी  न
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 |  )  नागपुर  ae  भण्डारी  जिलों  में  शिवराजपुर  और  पौनी  के  बीच  के  खनिज  क्षत्र

 में  कोलारे के  निकट  पाये  जाने  वाले  ए  निकिल  कौर  अन्य  धातु  अयस्कों
 का

 अनुसंधान  |

 (१४)  दक्षिण  की  काली  चट्टानों  के  क्षेत्रों  गें  » भूमिगत  जल  की  खोज  ।

 प्रतिरूप  निधियां

 cat  मुरारका
 1३४४,  «

 Lait  राजेश्वर  पटेल

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 SU प्रतिरूप  निधियों  की  अद्यतन  कुल  थि  » (erat  कितनी है  ;

 वे  किन  किन  देशों से  सम्बन्धित है  ;

 इन  निधियों  को  इस  समय  किस  तरह  उपयोग में  लाया  रहा  है  ;  कौर

 क्या  इन  राशियों  पर  कोई  ब्याज  दिया  जाता  है
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी देसाई  )  विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ठ

 १,  अनुबन्ध  सख्या  ६४]

 पी०  एल०  ४८०  ग्रोवर  पी०  एल०  ६६५  के  अन्तरगत  अमरीकी  सहायता के  सम्बन्ध

 में  रुपये  की  प्रतिरूप  निधियां  अमरीकी  सरकार  निक्षेपों  के  रूप  में  नई  दिल  के  स्टेट

 रेलवे  TH  के  हिसाब  में  उस  समय  तक  रखती  है  जब  तक  कि  वे  रानियां  भारत  सरकार को  सहमत

 परियोजनाश्रों  के  लिये  ऋण  अथवा  अनुदानों  के  रूप  में  भुगतान  नहीं  कर  दी  जाती  हैं  ।  रिजर्व  बक

 स्टेट  बैंक  ऐसे  निक्षेपों  पर  ब्याज  देते  हैं  ।  भारत  सरकार  उस  को  दी  गई  कर्ज  की  राशियों  पर
 यदि

 कोई  ब्याज  देती  है  ।  दोष  कार्यक्रमों  के  श्रन्तगंत  रुपये  की  निधियां  भारत  सरकार  के  खाते  में  डाल

 दी  जाती  हैं  प्रौर  ऐसे  मामलों  में  ब्याज  के  भगतान  का  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  क  उद्योगों  के  लिये  मूल्यांकन  दल

 श्री  सारिका

 श्री  नथवानी
 Hex

 {

 क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  की  समस्त  औद्योगिक  परियोजनाश्रों  के
 लिये

 एक  मूल्यांकन  दल  नियुक्त  करने  की  वांछनीयता  पर  विचार  किया  है

 यदि  तो  ऐसा  दल  कब  नियुक्त  किया  जायगा  ;
 कौर

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  एक  दल  के  लिये  समस्त  श्रौद्योगिकਂ  परियोजनाओं

 का  मूल्यांकन करना  संभव  नहीं  है  ।

 ्
 (7).  जब  बड़ी  परियोजनाओं  में  उत्पादन  शुरू  हो  जायगा  तब  पृथक्-पृथक्  दल

 नियुक्त
 किये

 जायंगे  |
 योजन  को  गरियोजनाश्रो

 सदया  सर
 तति  द्वारा  नियुक्त  किया  गया  एक  दल ——

 मगध  अंग्रेजी  में
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 कुछ  समय  से  औद्योगिक  एवं  परिवहन  परियोजनाश्रों  के  तालिका  नियंत्रण  कौर  सधारण  रीतियों  का

 अध्ययन कर  रहा  है  |

 शक्तिमान टक

 1३९६.  श्री  राजेश्वर  पटेल  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 दा क्ति मान  ट्रकों  का  श्राद्यतन  उत्पादन  कितना  है  ;

 (a)  कितने  प्रतिशत  ट्रक-पुर्जों  का  निर्माण  देश  के  weet  किया  जाता है  ;  ak

 इस  शक्तिमान  ट्रक  का  मूल्य  कया  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण
 :  ERR  के भ्रन्त तक

 तक  १३७०  शक्तिमान

 ट्रकों  का  निर्माण  gat  है  |

 उत्पादन
 में  देशी  वंश  लगभग  ३७  प्रतिशत है

 ।
 नए  ट्रकों  के  लिए  आयात  किये  जाने  वाले

 पुर्जों  में  ५०  ८  प्रतिशत  कमी  की  जाती हैं  ।

 शक्तिमान  ट्रकों  के  वित्तीय  at  REYXE-Fo  के  वास्तविक  मूल्य  निम्न  प्रकार  है

 १.  मिले  जिले  ढांचे  से  बना  रे ७,५२५ ३४
 २४  रुपये  प्रति

 २.  इस्पात  के  ढांचे  से  बना
 रे७  रेप

 '
 ८१  रुपये  प्रति

 1३९७. श्री  हेमराज :  व्या
 प्रतिरक्षा

 मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  हिमाचल  पंजाब  कौर  जम्मू  तथा  काश्मीर  के

 १९६०  में  लोक  सहायक  सेना  के  कितने  कैम्प  आयोजित  किये  गये  ;  ax
 सीमान्त  जिलों  में

 उन  में  कितने  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षण  दिया  गया  ?

 प्रति  रक्षा  मंत्री  कृष्ण
 :  श्र

 प्रवर्तक  जानकारी  नीचे  दी  गई  है

 राज्य का  नाम
 झायोजित कम्पों .. प्रक्लाक्षणा्थियों कैम्पों  .

 की  संख्या
 की  संख्या

 उत्तर  प्रदेश  रे  १,३१४.

 हिमाचल  प्रदेश  ave

 पंजाब  क
 2,49"

 Beet

 मूल  भ्रंप्रेज़ी  में
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 maa  से  कलकत्ता  के  विमान  भाड़े  की  दर

 1३४८.  श्री  दीदार  देव
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 ares नोन र
 qy क्या  गह  मन्त्रालय  कौर  परिवहन  तथा  सं  जार  मंत्रालय  के  i  ह-कायें  मन्त्रालय  की

 श्रतौपचारिक  मन्त्रणा  समिति  की  इच्छानुसार  अगरतला  श्र  कलकत्ता  के  बीच  के  विमान  भाड़े  की

 दर  में  कमी  के  सम्बन्ध  में  कोई  चर्चा हुई  शौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  हुआ  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ब०  श्र  हां  ।  प्रशन
 पर

 कभी  भी

 यन  एयर  लाइन्स  कार्पोरेशन  के  साथ  मिल  कर  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 त्रिपुरा  के  लिये  ख़ादिम  जातीय  कल्याण  मंत्रणा  समिति

 1३९६.  श्री  carey  देव  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  गुह-करे  मन्त्रालय  की  वंदनीय  अनौपचारिक  मन्त्रणा  समिति की  R&Ko

 में  हुई  बैठक  की  चर्चा  के  भ्रनुसार  त्रिपुरा  के  लिए  ख़ादिम  जातीय  कल्याण  मन्त्रणा  समिति  का

 निर्माण  करने  के  लिए  कोई  कदम  उठाया  गया  है  ;  शौर

 क्या  इस  मामले  में  कोई  निर्णय  कर  लिया  गया  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  ae  मामले  पर  कभी  भी

 भी  त्रिपुरा  प्रशासन  के  साथ  मिल  कर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 पी०  एल०  Sao  के  सहायता

 T¥o °.  श्री  आसानी  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  PERE  से  पब्लिक ला

 Soo  के  atte  देवा  को  कुल  कितनी  सहायता  मिली  are  इसको  किस  प्रकार  उपयोग  में  लाया  गया  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 :

 जानकारी  सम्बद्ध  विवरण  में  है
 ।

 परिशिष्ट
 १,  अनुबन्ध  संख्या  ६५]

 केरल  क  जूनियर  टेक्निकल स्कूल

 1४०१.  श्री  कहना  :  क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने की

 कपा  करेंगे  कि  :

 केरल  राज्य  के  लिये  दुसरी  योजनावधि  के  कितने  जूनियर  टैक्निकल  स्कूल  स्वीकार

 किए  गए  ak

 क्या  केरल  राज्य  से  इसके  बारे  में  कोई  प्रस्ताव  मिला  था  ?

 अनुसंधान  ate  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूं  कौर

 केरल  राज्य  की  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  नौ  जूनियर  है  निकल  स्कूल  स्थापित  करने  की  व्यवस्था

 है  |  यह  सभी  स्कूल  चालू  हो  गये  हैं
 |

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 लड़कियों  की  प्राथमिक  दिक्षा

 Vox,  श्रीमती  कृष्णा  मेहता  :  व्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (  प  क्या  ag  सच  है  ि  केन्द्रीय  शिक्षा  मन्त्रालय  मंत्रणा  बोर्ड  ने  यह  सिफारिश  की  है  कि

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  लड़कियों  के  लिए  प्राथमिक  शिक्षा  पर  विशेष  ध्यान  दिया  कौर

 यदि  तो  इसकी  रूप  रेखा  क्या  होगी  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  शौर  एक  विवरण  सभा-पटल  पर

 रख  दिया गया  है  ।

 विवरण

  ्ढा

 स्त्रियों  की  दिक्षा  के  विद्वेष  कार्यक्रम  के  सम्बन्ध  में  जनवरी  में  केन्द्रीय  शिक्षा  सलाहकार
 2

 बोर्ड  ने  जो  प्रस्ताव  स्वीकृत  किया  है  वह  इस  प्रकार  है

 ait  निःशुल्क  प्राथमिक  शिक्षा  के  कार्यक्रम  को  सफलतापूर्वक  कमल  में  लाने

 के  लिए  लड़कियों  की  शिक्षा  का  जो  महत्व  है  उसे  ध्यान  में  रखने  हुए  ais  सिफारिश

 करता  है  कि  केन्द्र  द्वारा  संचालित  योजना  के  रूप  में  स्त्रियों  की  शिक्षा  के  विशेष

 कार्यक्रम  को  बढ़ावा  मिलना  चाहिए  श्र  इसके  अ्तुसार झ  ही  इस  काम  के  लिए  qa-

 रानी  नियत  की  जानी  चाहिये  ।  कार्यक्रम  को  प्रभावी  ढंग  से  कमल  में  लाने  के  लियें

 ऐसा  करना  आवश्यक  है  ।  बोर्डे  का  विचार  है  कि  केवल  राज्यों  की  में

 धनराशि  की  व्यवस्था  कर देने से  इस  उद्देश्य के  पूरे  होने  का  विश्वास  नहीं हो

 सकता  ।  ag  भी  सिफारिश  की  जाती  है  कि  प्रारम्भिक  are  माध्यमिक  स्कूलों  में

 लड़कियों  के  छात्रा  वास  बनाने  के  लिये  भ्रनुदानों  की  व्यवस्था  केन्द्र  द्वारा  स्वीकृत

 क्षेत्र  में  बड़े  पैमाने  पर  की  जानी  चाहिये  प्यार  सहायता  का  स्वरूप  वही  होना

 चाहिये  जो  दूसरी  आयोजना  में  इस  योजना  के  लिए  निश्चित  किया  गया

 सम्पदा  शुल्क

 Took.  थ्री  विभूति  मिश्र  क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 gays  से  ३१  १९६ १  तक  प्रतिवर्ष  सम्पदा शुल्क  के  कितने  मामले  लम्बित  थे
 ;

 प्रत्येक  वर्ष  उनमें  से  कितने  मामले  निबटाये  गये  ;

 sat  भी  कितने  मामले  लम्बित  हैं  ;

 (4)  उनको  लम्बित  रखने  के  क्या  कारण  कौर

 उनको  शीघ्र  निपटाने  के  लिये  सरकार  ने  श्री  तक  क्या  कार्यवाही  की  है  !

 अनुसार  रखी
 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  से  सांख्यकि  वित्तीय  वर्ष

 के  श्र
 १  के

 जातीहै  |  वित्तीय  वर्ष
 तथा

 PEKO—KN  (३१  जनवरी  EK

 anne

 मिल  wit  में
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 सम्पदा  शुल्क  के  निपटाये  गये  मामलों  तथा  लम्बित  मामलों  का  विवरण  नीचे  दिया  जाता  है  :---

 $$

 वित्तीय  वर्ष  बकाया  निपटाये  गये  मामलों  अवधि  के

 मामलों  की  संख्या  तक  लम्बित  मामलों

 निपटाने  के  मामलों  की  संख्या

 की  संख्या

 शए

 AS  AE  एश

 20, \99¥  9,4  &¥  8%

 PEXE—Fo  १२,२२१  &,0038  ३,२२५

 र्  Re, Kok  9, Gey  ६११
 R-8-FEK

 १
 क  उ

 मामले  लम्बित  होने  के  मुख्य  कारण  निम्नलिखित  हैं

 (१)  बड़े  मामलो  लोग  अ्रघिनियम  के  अधीन  निश्चित  अवधि  समाप्त

 हो  जाने  के  बाद  पूरे  लेखे  प्रस्तुत  नहीं  कर  पाते  हैं  इसलिये  वह  are  wafer  मांगते  हैं
 ।

 ऐसी  अवधि  उचित  मामलों  में  स्वीकार  कर  दी  जाती  है  ।

 (2)  व्यक्तियों  द्वारा  दी  गई  सुचना  लेखों  कौर  ग्र्न्यं  दस्तावेजों  की  जांचे  करने  में

 समय  लगता  है  कपों फि  मृत  व्यक्ति  के  बैंक  के  बेनामी  उपहार  शादी

 कई  वर्षों  के  होते  ऊधो  उनकी  जांच  की  जाती हैं  ।

 (3)  प्रबल  सम्पत्ति  का  समवायों  के  रन्दा  तथा  अन्य  व्यापार  की  आस्तियों  के

 मूल्यांकन  में  समय  लगता  है  |

 मोफ्फसिल  क्षेत्रों  में  मामलों  को  पत्र-व्यवहार  के  द्वारा  तथा  विभिन्न  स्थानों (¥)

 पर  निर्धारण  पदाधिकारियों  द्वारा  शिविर  लगा  कर  तय  किया  जाता  है  |

 (५)  सम्पदा  शुल्क  का  निर्धारण  कभी  कभी  ऐसे  राय-कर  के  मामलों  के  कारण  भी  रुक

 जाता  है  जिनमें श्राय  को
 बेनामी

 नाम  वालों  की
 आस्तियों

 के
 जैन

 के
 बारे

 में  जांच  हो  रही  हो  ।

 (६  सम्पत्ति  के  उत्तराधिकार  तथा  स्वामित्व  के  weal  के  बारे  में  अदालतों  में  मुकदमे

 लम्बित होने  के  कारण  |

 (७)  सम्पदा  शुल्क  की  कार्य  वासियों  के  विरुद्ध  याचिकायें  प्रस्तुत  होने  के  कारण  तथा

 उच्च न्यायालय  के  आदेशों  की  प्रतीक्षा  होने  कै  कारण  |

 औसतन  sooo
 से  लम्बित  मामलों  के  लगभग  ७०  एक

 वर्ष

 में  निबटा  दिए  जाते  इनके  inst  को  देखने  पर  यह  नहीं  कहा  जा  सकता
 कि

 लम्बित

 मामलों की  संख्या  प्रतीक  है  ।  फिर  भी  सम्पदा  शुल्क  के  निदेशक  तथा  राजस्व  के  केन्द्रीय  बोर्डे  के  द्वारा

 लम्बित  मामलों  का  पुनरीक्षण  होता  रहता  है
 ।

 निर्धारण
 पदाधिकारियों

 को  भी  area  दे  दिए

 गए  है ंकि  मौत-फ़सील  क्षेत्रों  में  अफ़सर  दौरे  करें  जिससे  उनके  सामने  लम्बित  मामलों  को  शी  करवा
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 से  निबटाया जा  सके  ।  सम्पदा  शुल्क  १९५८  के  द्वारा  निम्नलिखित  उपबन्ध

 लागू कर  दिये गये  हैं

 (१)  जिन  मामलों  में  सम्पदा  शुल्क  के  लेखे  जमा  करने  के  लिये  waft  बढ़ाई गई  हो  उनमें

 सूद  लिया  जायेगा ।

 )  लेखा  योग्य  व्यक्ति  को  सम्पदा  शल्क  निदेशक  का  शुल्क  के  भुगतान  के  बारे  में  एक

 प्रमाणपत्र  देना  होगा  तभी  उसको  भ्र दा लत  का  उत्तराधिकार  प्रमाणपत्र  मिलेगा

 ऐसा  विचार है  कि  इन  नये  उपबन्धों के  कारण  भविष्य में  लम्बित  मामलों  की  संख्या कम  हो

 जायंगी ।

 स्वतंत्रता  संग्राम  में  भाग  लगें  वालों  के  उत्तराधिकारियों को  वेतन

 श्री  श्रीधर

 att  दी०  चे  फार्मा frov

 |  श्री  राम  शंकर  लाल

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  १८५७  के  स्वतंत्रता  संग्राम  में  महत्वपूर्ण  भाग  लेने  वालों
 के  उत्तराधिकारियों  को  निवासी  वेतन  स्वीकार  किया  है  ;  कौर

 यदि  तो  वह  उत्तराधिकारी  कौन  कौन  हैं  तथा  भाग  लेने  वालों  के  साथ  उनका  क्या

 सम्बन्ध है  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ब०  सरकार ने  १८५७  के  स्वतंत्रता संग्राम  में

 महत्वपूर्ण  भाग  लेने  वालों  के  कुछ  उत्तराधिकारियों  को  निवासी  वेतन  दिया  है  ।

 भ्रपेक्षित  जानकारी  का  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 विवरण

 उत्तराधिकारी  का  नाम
 सख्या  संग्राम  में  भाग  लेने  वालों

 सताता  dentate  ne  LT frat  ad

 9  श्री  हाफिज  नजीर  इलाहाबाद  के  मौलवी  लियाक़त  wet  के  पौत्र

 श्री  काज़ी  अबू  प्रसाद  इलाहाबाद  के  मौलवी  लियाक़त  wet  के  पौत्र

 श्री  अरब  अहमद  इलाहाबाद  के  मौलवी  लियाक़त  wet  के  पौत्र

 श्रीमती  जतून  बीबी
 इलाहाबाद  के  मौलवी  लियाक़त  अरली  की  पौत्री

 Nt ली  जनमत द
 तू निसा नया  बीबी  इलाहाबाद  के  मौलवी  लियाक़त  चली  के  पौत्र  की

 विधवा

 इलाहाबाद  के  मौलवी  लियाक़त  अरली  के  पौत्र  की  पुत्री

 श्रीमती  उम्मे  हबीबा  इलाहाबाद  के  मौलवी  लियाक़त  अली  के  पौत्र  की

 विधवा

 fia  waist  में



 92o  लिखित  उत्तर  २२  १९६१

 सख्या
 उत्तराधिकारी  का  नाम  संग्राम  में  भाग  लेने  वालों  से  सम्बन्ध

 कुमारी  रशीदा  खातून  इलाहाबाद  के  मौलवी  लियाक़त  चली  के  पौत्र  की  पुत्री

 कुमारी  ज ९ ?- दा  ख़ातून  इलाहाबाद  के  मौलवी  लियाक़त  अरली  के  पौत्र  की  पुत्री

 १०  कुमारी  मंदा  खातून  इलाहाबाद  के  मौलवी  लियाक़त  चली  के  पौत्र  की  पुत्री

 श्र  श्री  सैयद  अहमद  इलाहाबाद  के  मौलवी  लियाक़त  चली  के  पौत्र  के  पुत्र

 १२  श्री  नारायण  राव  टोपे  तात्या  टोपे  के  भतीजे

 श्री  शंकर  राव  टोपे  तात्या  टोपे  के  भतीजे

 ्  श्री  रघुनाथ  राव  टोपे  तांत्या  टोपे  के  भतीजे

 हकीम  ज़रूर  हक़  खैराबाद  के  मौलवी  फज़ल  हक़  के  पौत्र

 मोहम्मद  इफ्तिखार  हुसैन  श्री  एहसान  शर्ली  खां  के  पौत्र

 १७  मिर्जा  बेदा रब रुत  q
 सम्राट  बहादुरशाह  के  प्रपौत्र

 हक  हाई  दिलती
 के

 लोहा  तथा  इस्पात की  मांग

 t
 Of  गाड़ी

 ब
 श्री  रामपुर  ड्

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मै  सूर  राज्य  में  खंड  विकास  के  लिये  लो  हे  कौर  इस्पात  के  कितने  ही

 बहुत  wa  से  लम्बित  पड़  हैं  ;

 यदि
 तो  इन्डेंटों  की

 मैसूर  राज्य  के  क्या  है

 इन्डेंटों  की  तिथि  कया  है  ;

 क्या  इन्डेंटों  को  कोई  भ्रंश  दे  दिया  गया  है  ;  ौर

 यदि  तो  जिलेवार  कितनी  मात्रा  दी  गई  है  ?

 खान  ate  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  सिह  )  :  से  मंसुर  राज्य
 में

 खण्ड  विकास  के  लिये  आवश्यक  इन्डेंटों  की संख्या  तथा  मात्रा  बताना  संभव  नहीं  है  क्योंकि  सामान्यतः

 खण्ड  विकास  के  लिय  अपेक्षित  इस्पात  का  आयोजन  )  स्टाक  होल्डर्स  के  द्वारा  किया  जाता

 ये  स्टाक  होल्डर्स  लोहा  तथा  इस्पात  नियंत्रक  को  ase  पेदा  करते  समय  कई  पार्टियों  से  प्राप्त

 इन्डेंटों  को  एक  साथ  मिला  देते  यह  बताना  तब  तक  संभव  नहीं  है  कि  किसी  खण्ड  विकास

 का  कोई  इन्हें  लोहा  तथा  इस्पात  नियंत्रक  के  कार्यालय  में  लम्बित है  जब  तक  स्टाक  होल्डर्स  के

 इन्हें  संख्या  तथा/श्रथवा  कोटा  प्रमाणपत्र  की  संख्या  नहीं  बताई  जाये  ।  जिलेवार  इन्डेंटों  की

 सांख्यकि  राज्य  अथवा  केन्द्रीय  सरकार  स्रष्टा  लोहा  तथा  इस्पात  नियंत्रक  द्वारा  नहीं  रखी  जाती  है  ।

 विभिन्न  खण्डों  को  दिये  जाने  वाले  इस्पात  की  मात्रा  राज्य  सरकारों  से  उपलब्ध  हो  सकती  है  ।

 का मूल  अंग्रेजी  में
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 पुलिस  पदाधिकारियों के  प्रशिक्षण  के  लिये  विदेशी  मुद्रा

 श्री  गाड़ी

 ४०६  श्री  सुगन्धि

 श्री  वोडका

 कया  वित्त  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 Rey 2 \  से  १६६० तक  विदेशों  में  प्रशिक्षण के  लिये  भेजे  गये  पुलिस  पदाधिकारियों के

 लिए  राज्यों  को  कितनी  विदेशी  मुद्रा  स्वीकार  की  गई

 क्या  यह  सच  है  कि
 मैसूर  सरकार  ने  eye a से  १९६०  के  वर्षों  में  विदेशों  में  पुलिस

 पदाधिकारियों  को  प्रशिक्षण  के  लिए  मे  जने  के  प्रयोजन  से  विदेशी  मुद्रा  की  मांग  की  थी

 मंसुर  राज्य  समेत  वर्षवार  राज्यों  के  लिए  स्वीकृत  विदेशी  मुद्रा  कितनी  थी  तथा

 उन्होंने  उसमें  से  व्यय  कितनी  की  थी  ?

 मंत्री  मोरारजी  )  are  .  जानकारी  राज्य  सरकारों  से  मांगी

 जायगी  प्रो  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेंगी  ।

 १९५८  में  मे  सुर  सरकार  ने  प्रार्थना  की  थी  कि  उनके  पुलिस  पदाधिकारियों को

 विदेशों  में  प्रशिक्षण  के  लिए  भजा  जाये  ।  राज्य  सरकार  ने  ऐसी  प्रार्थना  क  बार की  है  ।  परन्तु

 क्योंकि  प्रशिक्षण  को  आवश्यक  नहीं  समझा  गया  इसलिए  विदेशी  मुद्रा  सुविधायें  स्वीकार  नहीं

 की  गई

 गुजरात स  तल  का  सवाल

 bo  | गी  गाड़ी

 सुगन्धि कनक

 श्री  वोडयार

 क्या  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  गुजरात  राज्य  के  विभाग  क्षेत्र  के  भागों  में  कोई  तेल  अनुसंधान  सर्वेक्षण  किया

 गया है

 यदि  तो  इसके  परिणामों  के  व्यौरे  व्या  है

 खान  श्रौर तेल मंत्री तेल  मंत्री  क  ०  दे०  प्रारम्भिक  भू-भौतिकीय  सर्वेक्षण

 किया  गया है  |

 इस क्षेत्र में  की  मोटाई  इतनी  कम  है  कि  वहां  से  तेल  या
 गस

 पर्याप्त
 मात्रा

 में  नहीं  सिल  सकता  |

 पुनर्वास वित्त  प्रशासन

 कालिका  सिह
 +¥ou.

 i

 Lat  पारकर
 :

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिनांक  ३१  2&eo AT की  श्रघिसूचना  संख्या  एस०  तो ०  RVR

 कार्य  को  जारी  करने  के  कारण  क्या  जिसके  द्वारा  ३१  १९६०  को  व्यापार  बन्द

 होने  पर  पुनर्वास  वित्त
 प्रशासन के विघटन के  विघटन  का  आदेश  दिया  गया

 था  ;

 fy  oF
 मूल  wa  मे
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 पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  पर  इस  श्रादेश का  क्या  प्रभाव  पड़ा  ;

 क्या  इस  प्रशासन  के  सभी  कर्मचारियों  को  केन्द्रीय  सरकार  के  कार्यालयों  में  नियुक्त

 कर  लिया  जायेगा  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ;

 (Ss  )  ga  विघटन  के  पश्चात  arn  सम्पत्ति  अधिनियम  के  सम्बन्ध  में  निष्क्रांत  सम्पत्ति

 Reo  के  प्रशासन  का  कार्य  सिचाई  विद्युत  मंत्रालय  को  सौंपने  के  क्या  कारण

 हैं
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  द्वारा  ऋण

 देने का  काम  काफी  घट  गया  इसलिए  सरकार ने  ३१  १९६०  को  व्यापार  समाप्त

 ने  पर  इसका  विघटन  कर  दिया  ।  इस  प्रशासन  की  आस्तियों  पर  श्री  सरकार  का  भ्र धि कार  होगा

 शर  कभी  तक
 न  चुकाये  गये  ऋणों

 की
 वसूली  का  कार्य  पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  एकक  नाम  के  अधीनस्थ

 कार्यालय को  सौंप  दिया  गया  जिसका  निर्माण  वित्त  मंत्रालय  के  अन्तर्गत  ३१  १९६०  को

 मध्याह्न  च  किया  गया  है  ।

 शौर  .  प्रशासन  के  उन  सभी  कर्मचारियों  जिन्होंने  सरकार  के  अधीन  वर्तमान

 दातों
 पर

 नौकरी  के  प्रस्ताव  को  स्वीकार  कर  लिया  पुनर्वास वित्त  प्रशासन  एकक  में
 नियुक्त

 कर

 दिया गया  है  ।

 इसका  प्रशासन  उसके  विघटन  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 नोटों का  परिचालन

 श्री  कालिका सिंह  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 वर्ष  PERE,  १९४८,  १९५१,  १९५६ eye  में  ३१  दिसम्बर को  जितने  नोटों

 का  परिचालन  उसकी  तुलना  में  ३१  १९६०  को  रिज  बैंक  के  निर्गमन  विभाग
 के

 नोटों की  संख्या  में  कितने  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  है  कौर  नोटों  की  संख्या  कितनी  थी  ;

 उपरोक्त  वर्षों  की  उपरोक्त  तिथि  परिचालित  किये  गये  नोटों  के  लिए  रखी  गयी

 विदेशी  प्रतिभूतियों की  राशि  कितनी  थी  प्रत्याभति  में  कमी  ara  के  क्या  कारण

 मंत्री  मोरारजी  देसाई )  शौर  अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला

 एक  विवरण  १,  अनुबन्ध  संख्या  ६६]  सभा-पटल पर  रखा  जाता  है  |

 उडीसा  नये  कालज

 1४१०.  श्री  संगण्णा  :  शिक्षा  मंत्री
 ८  १९६०  के  भ्र तारांकित प्रश्न  संख्या  ८५६

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उड़ीसा  में  नये  कालेज  खोलने  मौजूदा
 में  सुविधाओं की  व्यवस्था

 करने  के  लिए  सहायता  देने  के  वास्ते  उड़ीसा  सरकार  की  प्रार्थना  के  बारे  में  कोई  निर्णय  किया

 गया  है  ;

 यदि  तो  वह  क्या  है
 ?

 मूल  न्रंग्रेजी  में
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 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०
 :  लोक  सभा  के  पटल  पर

 wa  विवरण  रखा  जाता  है  :

 विवरण

 शिक्षा  सम्बन्धी  कार्यकारी  दल  जिसमें  दिक्षा  वित्त  विश्वविद्यालय

 योजना  आयोग  राज्य  सरकार  के  प्रतिनिधि  ४-५  १६६०  को

 हुई  बैठक  में  राज्य  सरकार  की  प्र स्थापनाओं  पर  विचार  किया  नयें  कालेज  खोलने  कौर
 वर्तमान

 कालेजों  में  सुविधाओं  की  व्यवस्था  करने  के  लिए  विश्वविद्यालय भ्रनुदान  aah  से  उपलब्ध  होने

 वाली  सहायता  पर  विचार  करने  के  ष्  सिफारिश  की  कि  उड़ीसा  राज्य  की  दिक्षा  सम्बन्धी

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रारूप  में  Yo  लाख  रु०  का  परिव्यय  शामिल  किया  जाये  ।

 यह  काम  राज्य  सरकार  का  है  कि  वह  अपनी  योजनाओं  को  तैयार  करे  तीसरी  योजना

 &  लिए  ard  लिए  भ्रत्तिम  रूप  से  आवंटित  निधि  में  से  उन्हें  क्रियान्वित  करे

 g

 1४११. श्री  प्र०  क०  देव  :  क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 x
 (%)  भारतीय  जलसेना  द्वारा  खरीदे  गये  विमान-पोतों  को  कब  प्रयोग  में  लाना  शुरू  किया

 लायेगा भ्र ौर ;  प्रौढ़

 विमान-पोत  at  खरीद  कौर  मरम्मत  शादी  पर  कुल  कितना  खर्चे  जायेगा  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  आई०  एन०  एस०  विक्रान्त  नामक

 विमान-पोत  का  प्रयोग  औपचारिक  रूप  से  बेलफास्ट  में  ४  ara,  १९६१  को  किया  जाना

 निर्धारित  feat  गय  है  ।

 विमान-पोत  की  लागत  शादी  का  ब्योरा  बताना  जन-हित  में  नहीं  है  ।

 रंगहीन  व्यक्तियों  के  लिये  स्कूल

 SR  श्री  बाल्मीकी :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 अन्धे तथा  बहरों  के  कितने  स्कूल  प्रत्येक  राज्य  में  चल  रहे

 हैं ;  शौर

 उन  पर  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  ढारा  किये  जाने  वाले  व्यय  का  ब्यौरा  क्या

 है  ?

 शिक्षा  मात्रा  का ०  ला०  श्रीमाली )
 :  इस  समय  जितनी  सुचना  मिल

 सकी  हैं  वह  साथ  के  विवरण  में  दी  जा  रही  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या

 ६७]  |

 सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  जैसे  ही  संभव  होगा  सभा  पटल  पर  रख
 दी

 जाएगी  |

 | मूल  ५ म्रंग्रेजी  में

 ¢Aircraft  carrier.

 2008  (Ai)
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 qa  एण्ड  सैलरी  कानपुर

 ४१३.  श्री  जगदीश  अवस्थी  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कानपुर  स्थित  ade  एण्ड  सैडलरी  फैक्टरी  से  सन्  १९४५४  में
 heat

 ear  सेवानिवृत्त  हुए  ;

 क्या  कुछ  सेवानिवृत्त  कर्मचारियों को
 कभी  तक  सम्भावित

 निवृत्ति  वेतन

 नहीं  दी  जा  रही  है  ;

 यदि  तो  उनकी  संख्या  कितनी  है  कौर  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 (7)
 कया  सम्बन्धित  कर्मचारियों  को  उन  कारणों  की  सूचना  दे  दी  गई  है

 ;

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  ज्ञापन  प्राप्त  हुए  हैं  ;

 यदि  तो
 उन

 पर  कभी  तक  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 प्रतिरक्षा मंत्री  कृष्ण
 :  पांच  |

 जी  हां  ।

 इन  में  ढो  को  mt  तक  संभावित  निवृत्ति  वेतन  नहीं  दिया  गया
 ।

 इन  में  से

 एक  श्रनुशासिक  कार्यवाही  से  संबद्ध  ale  श्रनुशासिक  कार्यवाही  के  सम्पूर्ण  होने  से  पहले

 उसे  संभावित  निवृत्ति  वेतन  देने  का  yea  विचाराधीन है  ।  दूसरे  के  मामले

 meat  कर्मचारी  के  तौर  पर
 सेवावधि  निवृत्ति  वेतन

 के  लिए  शुमार  किए  जाने

 का  set  अभी  विचाराधीन  है  ।

 जी  हां  ।

 तथा  हन  व्यक्तियों  में  से  एक  ने  एक  न  भेजा  है  जिस  पर  विचार

 हो  रहा है  ।

 पंजाब  भें  तेल  सर्वेक्षण

 क्या  Ce  np  ea
 ्  ale  aes al TEL,  सरदार  इकबाल  सिह  2  ह  प्लान  | है ३  इंधन  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 पंजाब  में  हिमालय की  तलहटी के  प्रदेशों  में  कुछ  वर्ष  पहले  तेल  सर्वेक्षण  का

 जो  कार्यक्रम  शुरू  किया  गया  उसके  अन्तर्गत  अब  तक  किन  स्थानों  का  सर्वेक्षण

 गया  है  ;

 इनमें  से  प्रत्येक  प्रदेश  के  बारे  में  जानकारी  मिली  है  कौर  उस  से
 निष्कर्ष  निकाले  गये  हैं  ;  कौर

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  आगामी  कार्यक्रम  तय  किया  गया  है  ?

 far  ate  तेल  मंत्री  (ato  क०  छ
 )

 कांगड़ा  at  भ्रम्बाला  जिलों  के  कुछ  सागों  में  भूतत्वीय  नक्शे  तैयार  किये  गये  है  ।

 मल  अंग्रेजी  में
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 विस्तृत  भूतत्वोय  att  में
 ८

 उल्टे  झुके  हुए  ढांचे  का  पता  चला  है  जिनमें

 से  कुछ  ऐसे  हैं  जिनका  wey  गहरे  छिद्र  द्वारा  किया  जाना  चाहिए
 ।  ह इनमें  से  जनौरी

 नामक  aa  पर  एक  परिक्षणात्मक  खोदा  जा  रहाहै  |

 तलहटी  के  शेष  भागों  के  भूतत्वीय  बनाने
 का

 काम  जारी
 रखा

 जायेगा

 शौर  चुने  हुए  क्षेत्रों  में  भूभौतिकीय  जांच  की  जायेंगी
 ।

 छिद्र  का  आगामी  कार्यक्रम  जनौरी

 के  गहरे  परीक्षणात्मक  कुएं  से  प्राप्त  होने  वाली  जानकारी
 पर

 निर्भर  करता  है  ।

 पवंतारोहण का प्रदिक्षण का  प्रशिक्षण

 1४१५.  श्री  कालिका सिह  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सेनिक  अ्रधिका रियों  तथा  कर्मचारियों  को  पवंतारोहण  की  दिक्षा  देने  के

 बारे  में  मंत्रालय  का  कोई  नियमित  पाठ्यक्रम  है

 यदि  a,  तो  कब  कौर  उसका  ब्योरा  क्या  है  ;

 क्या  वायुसेना  के  कर्मचारियों  को  पर्वतारोहण  का  विशेष  प्रशिक्षण  दिया  जाता

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है

 इस  प्रशिक्षण  र  ग्रास  के  क्रियात्मक  पाठ्यक्रम  के  लिए  हिमालय

 के  किन  भागों  का  उपयोग  जाता  है
 ?

 मंत्री  कृष्ण  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  द्वारा  सेना  के

 कारियों  कौर  कमंचारियों  के  लिए  पर्वतारोहण  का  कोई  नियमित  पाठ्यक्रम  नहीं  चलाया

 जाता  ।  हिमालयन  पर्वतारोहण  जो  एक  गर-सरकारी  पंजीबद्ध  संस्था  है

 भर  जिसे  भारत  सरकार  तथा  पश्चिम  बंगाल  की  सरकार  से  वित्तीय  सहायता  मिलती  है

 प्रति  ag  पर्वतारोहण  के  बारे  में
 ४

 प्रारम्भिक  ate
 ४

 उच्च  पाठ्यक्रम  चलाती  है  ।  सशस्त्र

 सेनाओं  के  चुने  हुए  कर्मचारी  भी  इन  पाठ्यक्रमों  में  भाग  लेते  हैं  ।

 हिमालयन  पर्वतारोहण  संस्था
 का  पहला  प्रारम्भिक  पाठ्यक्रम  नवम्बर  १९४५४  में

 दुरू  किया  गया  था  wa  तक  संस्था  ने  २४  प्रारम्भिक  शौर  ६  उच्च  पाठ्यक्रमों  का

 प्रायोजन  किया
 है

 कौर  ५१४ व्यक्तियों  को  प्रारम्भिक  पाठ्यक्रम  में  कौर  ५०  व्यक्तियों  को

 उच्च  पाठ्यक्रम  का  प्रशिक्षण  दिया  है  ।  प्रारम्भिक  पाठ्यक्रम  में  प्रशिक्षित  ALE  व्यक्तियों  में

 से  १५६
 व्यक्ति  सशस्त्र  tat  के  हैं

 ।
 उच्च  पाठ्यक्रम  में  प्रशिक्षित  yo  व्यक्तियों में  ad

 सदस्य  सेनाओं  के  हैं  ।

 ate  जी  नहीं  ।  वायु  सेना  के  कर्मचारी  यदि  wae  we  हों तो  इस

 क्रम  के  लिए  प्रवेश  ले  सकते  हैं  ।

 (&)
 सिक्किम

 क्षेत्र  में  चोरियों  (2¥, Yoo  कौर  उसकी  पड़ोसी  चोटियों  जैसे

 कोख तांग  अदि  वग  प्रयोग  प्रशिक्षण  के  लिए  किया  जाता  हू  ।

 म्  wast  में
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 स्थगन  प्रस्ताव

 चीनी  meat  का  कथित  खतरा

 महोदय
 :

 श्री  5.0  राय  ने  भूटान  wie  सिक्किम  की  सीमा  पर  चीनी  फौजों के

 जमाव  तिब्बत  में  श्रनिवायं  फौजी  भर्ती  होने  की  खबर  के  बारे  में  एक  स्थगन  प्रस्ताव  की  सुचना

 दी  है
 ।

 उन्होंने  राज  के  टाइम्सਂ  नामक  समाचार  पत्र  की  प्रतिलिपि  उपस्थित  करते  हुए
 उसमें  प्रकाशित  समाचार  युद्ध  के  लिये  तैयारਂ  का  उल्लेख  किया  है  ।  वास्तविक  स्थिति  कया  है

 में  यह  जानना  चाहूंगा  ।

 परिधान  मंत्रो  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  यह  सुचना  ग़लत  है  ।

 सरकार  निश्चयपूर्वक  यह  नहीं  कह  सकती  कि  तिब्बत  में  जगह  जगह  क्या  हो  रहा  है  ।  जहां  तक  हमारी

 सीमा  का  सम्बन्ध  उसकी  रक्षा  का  समुचित  प्रबन्ध  है  ।

 थी  खुदा वक्त  राय  यह  सुचना  दारजिलिंग  से  मिली  है  हमारी  सरकार  को  इस

 बारे  में  कुछ  जानकारी  होनी  चाहियें  ।

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  जो  बात  वास्तव  में  नहीं  है  भला  उसके  बारे  में  हम  किस  प्रकार

 कारी रख  सकते  हैं
 |

 फिर  भी  यह  स्पष्ट  है  कि  यहां  स्थगन  प्रस्ताव  की  सूचना  दी  गई  है  ।  कौर  माननीय

 सदस्य  ने  एक  प्रदान  पुछा  है  उसके  उत्तर  में  मैं  एक  वक्तव्य  दे  रहा  हूं  ।  अभी  हाल  में  महाराजा

 उनके  प्रधान  शर  उनके  दीवान  यहां  कराये  थे  कौर  किसी  को  भी  इस  बारे  में  कोई  जानकारी

 नहीं  है  ।  मेरी  समझ  में  यह  बात  नहीं  ars  कि  सम्वाददाता  को  यह  समाचार  दार्जिलिंग  से  किस  प्रकार

 प्राप्त  gar  ।

 महोदय  :
 मैं  इस  स्थगन  प्रस्ताव  की  प्राथमिक  नहीं  देता  ।

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  लिमिटेड  का  वार्षिक  प्रतिवेदन

 इस्पात  खान  कौर  ईंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  मैँ  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक  एक

 प्रति  सभा  पटल  पर  रखता हूं

 समवाय  अधिनियम  FRYE  की  धारा  RRE  की  उप-धारा  (१)  के  भ्रन्तगंत

 राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  लिमिटेड  की  वर्ष  PEUE—-Fo  का  वार्षिक

 प्रतिवेदन

 लेखा  परीक्षित  लेखे  उस  पर  नियन्त्रक  महालेखापरीक्षक  की  टिप्पणियों  सहित  |

 उपरोक्त  प्रतिवेदन  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  yao  दी ०  २६५२/६१]

 अखिल  भारतीय  सेवाएं  अ्रधिनियम  के  श्रन्तगंत  जारी  की  गईं  अधिसूचनाएँ

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में
 राज्य  मंत्री  मैँ  (१)  afar  भारतीय  सेवायें

 १९४५१  की  धारा  ३  की  उप-धारा  (२)  के  भ्रत्तगंत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं की  एक-एक

 प्रति  पुनः  सभा  पटल  पर  रखता  हूं
 :---

 भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  १९५४  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली

 ि  में



 ३  १८८२  )  सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र  929.0

 भारतीय  पुलिस  सेवा  )  geuy F Hey aate में  कुछ  संशोधन  करने
 वाली

 दिनांक

 ३  EKO  की  जी०  एस०  आर०  संख्या  १४१६  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  कुल  Fo  २५४१/६१]

 (२)  मैँ  प्रतीत  भारतीय  सेवायें  झ्र  अधिनियम  १९५१  की  धारा  ३  की  उप-धारा  (२)  के  ह

 गीत  भारतीय  प्रशासनिक सेवा  (  )  geyy  की  भ्रनुसूची  ३  में  करने  वाली  निम्न

 लिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 दिनांक  १७  ReKo  की  जी०  एस०  करार  संख्या  Q¥oy  |

 पन्थ दिनांक २४  १६६०  की  जी०  एस०  कार  संख्या  १४९

 दिनांक ७  १९६१  की  जी०
 एस०  कार  संख्या

 ७  |

 दिनांक ७  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या
 ८  |

 दिनांक १४  १९६१ की  जी०  एस०  प्रार ०  संख्या
 ४०  |

 दिनांक  २१  १९६१  की  जी०  एस०  गिरकर  संख्या  9&  |

 दिनांक ४  १९६१  की  जी०  एस०  करार  संख्या  १२७  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  Tao  दी
 ०  २६५३/६१]

 (२)  afer  भारतीय  सेवायें  १९५१  की
 धारा

 ३  की
 उपधारा  (२)  के  aaa

 भारतीय  पुलिस  सेवा  )  Pay  की  अनुसूची  ३  में  संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित

 अधिसूचनाओं की  एक-एक  प्रति

 दिनांक १७  2&F0 Hl To की  जी०  एस०  प्यार  संख्या  १४८६  |

 दिनांक ३१  १९६० की  जी०  एस०  शिकार  संख्या  B4RE I |

 दिनांक  १४  १९६१ की  जी०  एल ०  कार  संख्या  ३९  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०
 २६५४/६१]

 (3)
 प्रतीत  भारतीय  सेवायें  ifafrar

 ae G4  की
 थारा

 ३  की
 उप-धारा  (३)  के  अन्तरगत

 निकाली  गई  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 दिनांक  ७  १९६१  की  जी०  एस०  करार  संख्या  १०  जिसमें  दिनांक  ११

 Ko  की
 जी०

 एस०  कार  संख्या  ६३७  का  शुद्धि पन त्न दिया  हुमा  है  ।

 दिनांक  १४  १९६१  की  अधिसूचना  जी०  एस०  कार  ४२  में

 प्रकाशित भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  संशोधन  १९६१  ।

 दिनांक  २१  cE  की  भ्र धि सूचना  संख्या  जी  ०  एस०  श्रार०  ८१  में
 दिल

 अखिल  भारतीय  सेवायें  और  निवृत्ति  लाभ  )  संशोधन  १९६१

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  eo  २६४५५ /%
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 समुद्र  शुल्क  सोमा  इन्द्रिय  उत्पादन  नमक

 औषधीय  तथा  प्रसाधन  सामग्री  व्ययकर

 अधिनियम  श्र  उपहार-कर  अधिनियम  के  अधीन  जारी  को  गई

 ्रचिसुचनाएं

 राजस्व  कौर  अरसे  निक  व्यय  मंत्री  do  गोपाल  :  मैं  निम्न  पत्र  सभा  पटल

 पर  रखता हूं

 (१)  समुद्र  सीमा-शुल्क  अधिनियम  १८७८  की  धारा ४  रेख  की  उप-धारा  (४)  केन्द्रीय

 उत्पादन-शुल्क  तथा  नमक  की  धारा  ३८  के  श्रन्तगंत  सीमा-शुल्क  शौर  केन्द्रीय

 उत्पादन-शुल्क  प्रत्यावहन  )  PERO  में  कुछ  कौर  संशोधन  करने  व  ली

 लिखित  शझ्रधिसुचानाश्ं  की  एक-एक  प्रति  :---

 दिनांक  २४  १९६०  की  जी०  एस०  कार  संख्या  १५०६  |

 दिनांक  ३१  १९६०  की  जी०  एस०  कार  संख्या  १५३२

 दिनांक  ७  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या  ११

 दिनांक  १४  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या  ६०  |

 दिनांक  १४  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या  ६१

 दिनांक  १४  जनवरी  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या  ६३  |

 दिनांक  २१  १९६१  की  जी०  एस०  संख्या  ८८  ।

 दिनांक  २८  १९६१  की  जी०  एस०  शिकार  संख्या  ११३  |

 दिनांक  ¥  PEEL  की  जी०  एस०  शिकार  संख्या  av  |

 दिनांक ४  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या  १३६  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी
 ०  २६५६/६१]

 (२)  केन्द्रीय  उत्पादन-दुबक  तथा  नमक  2EvY  की  धारा  ३८  के  श्रत्तगंत

 केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  १६४४  में  कुछ  कौर  संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित  श्रधिसुचनाशं

 की  एक-एक  प्रति

 दिनांक  ७  ११६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या  १६

 दिनांक  ७  १९६१  की  जी०  एस०  श्रार०  संख्या  क क  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  eo
 २६४५७/६१]

 (३)  समुद्र  सीमा  शुल्क  १८७८  की  धारा
 लेख  की

 उप-धारा  (४)  के
 श्रन्तगंत

 निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  :---

 दिनांक २४  १६६०  की  जी०  एस०  शिकार  संख्या  १४५०८  |

 दिनांक  ३१  १९६०  की
 जी०  एस०  शिकार  संख्या  १५३७ |

 दिनांक ३१  १६६० की  जी०  एस०  कार  संख्या  १५३८  |

 दिनांक  ३१  १९६०  की  जी०  एस०  कार  संख्या  १५३८९  |

 दिनांक ७  2862 Hl Alo की  जी०  एस०  करार  संख्या  १५

 दिनांक  १४  १९६१ की  जी०  एस०  करार  संख्या  ५९  ॥

 में
 रखी  गई  ।  देखिये

 संख्या
 एल०  ठी०  २६५८/६१]

 हरजी  में



 ३  १८८२  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव  9१६

 (४)  अ्रौषधीय  तथा  प्रसाधन  सामग्री  शुल्क )  अधिनियम  १९५५  की  धारा  १९

 की  उप-धारा  (४)  के  अन्तर्गत  दो  अधिसूचनाओं की  एक-एक  प्रति  ।

 निम्नलिखित

 प्रौथषधीय  सामग्री  १९४५६  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली

 दिनांक  ७  १९६१  की  जी  एस०  कार  संख्या  १२  ।

 दिनांक  २८  १९६१  की  जी०  एस०  आर  संख्या  ११४  जिसमें  क्रमशः

 दिनांक ३  १९६०  कौर cas  १६६० की  जी०  एस०  कार

 संख्या  १००५  १२५६  के  शुद्धिपत्र  दिये  हुये  हैं  ।

 सें  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  gto  २६५९/६१],

 (५)  व्यय  कर  अधिनियम  १९५७  की  धारा  ४१  के  अन्तर्गत दिनांक  ४  १९६१  की

 अधिसूचना  संख्या
 जी०  एस०  श्रार०  R&  में  प्रकाशित व्यय  कर  PERQ  की

 एक  प्रति  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ato  २६६०/६१]

 (६)  उपहार कर  gays  की  धारा ve  की  उप-घारा  (४)  के  भ्रन्तगंत  दिनांक

 ११  PeRe aT की  संख्या
 जी०  एस०  कार  १६०  में  प्रकाशित  उपहार  कर

 )  १९६१  की  एक  प्रति  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  दी ०  २६६१/६१]

 प्राक्कलन  समिति

 एक  सौ  तीन वां  प्रतिवेदन

 श्री  दा सप् या  :  मैं  खान  ईंधन  तेल  कौर  प्राकृतिक  गैस

 योग  के  बारे  में  प्राक्कलन  समिति  के  बाईसवें  प्रतिवेदन
 में  की  गई  सिफारिशों

 पर  सरकार  द्वारा  की  गई  का्येवाही के बारे में के  बारे  में  प्राक्कलन  समिति  का  एक  सौ  तीनवां  प्रतिवेदन

 वस्तुत  करता  हूं  ।

 राष्ट्रपति  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव--जारी

 प्रत्यक्ष  महोदय  :
 अरब  सभा  में  श्री  भक्त  दन  द्वारा  २०  १९६१  को  प्रस्तुत  राष्ट्रपति

 के  अभिभाषण  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव  तत्सम्बन्धी  संशोधनों  पर  विचार  किया  जायेगा ।

 शी  विश्वानाथ  रेड्डी  )
 :  राष्ट्रीय एकता  के  तीन  श्रत्यावइ्यक तत्व अर्थात् तत्व  अर्थात्

 संस्कृति  are  जातियों
 की

 रुचि  बहुमात्रा  में  हमारे  यहां  उपलब्ध  है  ।  लेकिन  फिर  भी  हमारे  देश  में

 यह  भावना  बड़े  जोर  से  फैल  रही  है  कि  यदि  ae  स्थिति  ठीक  दशा  में  न  हुई  तो  बहुत  जल्दी  ही

 हमारे यहां  एकता  छिन्न  भिन्न हो  जायेगी  |
 A  ——

 मल  watt  में
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 महोदय  पीठासीन  हुए  ]

 हमें  इस  भावना  के  पीछे  क्या  कारण  है  उस  का  अध्ययन  करना  चाहिये  ।  भ्रनुशासन  व्यक्तियों  के

 गुणों  पर  इतना  निसार  नहीं  करता  जितना  कि  उसकी  आदतों पर  निर्भर  करता  विश्व

 के  सभी  बड़े  बड़े  राष्ट्र  नागरिकों  में  भ्रनुशासन  लाने के  लिये  बड़े  बड़े  कार्यक्रम  बना  रहे  है ं।

 लेकिन  हमारे  यहां  ऐसा  कोई  कार्यक्रम नहीं  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  समय  राष्ट्रीय  पुनः

 निर्माण  राष्ट्र  सेवा  के  एक  कार्यक्रम की  आवश्यकता  है  ।  इस  पर  चाहे  जितना भी  खे  क्यो ंन

 हो  ऐसा  एक  कार्यक्रम  लागू  wae  किया  जाना  चाहिये  |

 राष्ट्रपति ने  भ्र पने  भाषण  में  देश  में  पंचायती  राज  का  उल्लेख  किया  है  |  ऐसी आशा है  कि  सत्ता

 की  पंचायती  समितियों  तथा  परिषदों  में  विकेन्द्रीकरण करने  का  ्  १९६१  के  प्रीत  तक  पुरा

 जायेगा  |  यह  व्यवस्था  हमारे  लिये  कोई  नई  नहीं  है  क्योंकि  यह  प्रथा  हमारे  यहां  ब्रिटिश  शासनकाल  से

 ga  की  थी  ।  भूतकाल  के  इतिहास  को  देखते  हुए  यह  स्पष्ट  है  कि  प्रयास की  यह  व्यवस्था बहुत

 प्रभावकारी सिद्ध  हुई  है  ।  पंचायती  प्रथा  से  गांव  वालों  में  आ्रात्म-विइवास  की  भावना  बढ़ती  है  ।

 विभिन्न  राज्यों  में  पंचायत  राज  की  स्थापना  का  स्वागत  किया  जाना  चाहियें  ।  लेकिन इस  में

 त्रुटियां  हैं  जिन्हें  दूर  किया  जाना  चाहिये  ।  विभिन्न  योजनायें  को  स्वीकार  करनें  के  काम  का

 करण  होना  चाहिये  ।  इस की  एकमात्र  शक्ति  सचिवालय में  केन्द्रित नहीं  रहनी  चाहिये

 निचले  स्तर  की  लोक  प्रिय  संस्थानों  को
 स्वयं  भ्र पनी  योजनाओं पर  मंजूरी  देनें की  शक्ति

 चाहिये  ।

 तेल  की  खोज  के  बारे  में  भी  राष्ट्रपति  के  भ्र भि भाषण में  उल्लेख  किया  गया  है  ।  लेकिन हम

 देखते
 हैं  कि  तेल

 की
 खोज  सम्बन्धी  कार्य  के  बारे  में  सरकार

 की
 नीति  में  परिवर्तन  हो  गया  है

 ।
 तेल  के

 मामले  में  श्रात्मनिभर  होने  की  अपनी  धून  में  सरकार  तेल  की  खोज  का  कार्य  गैर-सरकारी  उपक्रमों

 के  सुपुर्दे  करती  रही  है  ।  लेकिन  इस  बात  की  सावधानी  बरतनी  चाहिये  कि  इस  मामले में  राष्ट्रों

 हितों को  किसी  प्रकार  का  झ्राघात न  पहुंचे  ।

 श्री  मिलती  :  राष्ट्रपति  का  प्र भि भाषण  एक  औपचारिक  कार्यवाही  के  भ्र ति रिक्त

 और  कुछ  नहीं  था  ।  साथ  ही  यह  नीरस  भी  था  ।  इसमें  उन  समस्याओं को  स्पष्ट  नहीं  किया  गया

 जिनका  देना  को  सामना  करना  पड़  रहा  तेवरों  न  उन  सदस्यों को  हल  करने  के  कुछ  उपाय ही

 सुझाये गये  हैं  ।  राष्ट्रपति ने  झपने  भाषण  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय मामलों  को  ही  अधिक  महत्व  दिया  यह

 बड़े  खेद  का  विषय  है  कि  उन्होंने  अपने  अभिभाषण  में  श्री  लुमुम्बा  की  हत्या  का  उल्लेख  ही  नहीं  किया  ।'

 भारत  मांगों  में  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  साथ  मिल  कर  सक्रिय  रूप  से  कार्य  कर  रहा  फिर  भी  यह  समझ  में

 नहीं  प्राया  कि  अभिभाषण  में  क्यों  इस  बारे  में  कुछ  भी  नहीं  कहा  गया  |  इस  से  पहले  कभी  भी  संयुक्त

 राष्ट्र  संघ  भ्र पने  कर्तव्य  पालन  में  इतनी  बुरी  तरह  असफल  नहीं  रहा  था  जितना  ag  कांगों  के  मामले  में

 gare  ।  मैं  प्रधान  मंत्री  से  यह  पूछना  चाहता  हूं
 कि

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  श्री  लुमुंबा की  मृत्यु

 का  उल्लेख  क्यों  नहीं  किया  गया  है
 ।

 गोझा  के  बारे  में  कुछ  नहीं  कहा  गया  है
 ।

 मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता हूं  कि  अरब वह

 समय  गया  है  जब  सरकार  को  सभा  को  यह  बताना  चाहिये  कि  गोशा  को  मुक्त  कराने  के  लिये  सरकार

 क्या  करने  जा  रही  है
 ।

 पता  नहीं
 जो

 आधिक  कार्यवाहियां की  गई  थीं  उन्हें किन  कारणों से  वापस  ले

 लिया गया  है  ।

 पाकिस्तान  से  हमारे  जो  सम्बन्ध  हैं  हम  उन  के  बारे  में  अच्छी  तरह  जानते  हैं  ।  पाकिस्तान  से

 मित्रता  बनाये  रखने  के  लिये
 जो

 श्री  भी  सन्देहास्पद  भारत  ने  भारी  कीमत  श्रदा  की  है  ।  उन  की
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 मित्रता  खरीदी  नहीं  जा  सकती  ।  पीडेन्ट  प्रमुख  ने  जबलपुर  की  घटना  को  लेकर
 भारत

 की  तुलना

 मांगों  से  की  है  ।  उन  का  व्यवहार  हमारे  प्रति  नहीं  है  ।  ऐसी  स्थिति में  में  यह  निवेदन  कर  देना

 चाहता  हूं  कि  उन  की  दोस्ती  खुशामद  से  हासिल  नहीं
 की

 जा  सकती
 ।

 यह  तो  ठीक  है  कि  इंगलैंड  की  महारानी  एक  विशिष्ट  महिला  हैं  ।  लेकिन  यह  अच्छा  नहीं  है  कि

 उन  की  इस  देश  की  यात्रा  पर  करोड़ों रुपये  बहाये गये  हैं  ।  ७५  में  प्रकाशित  समाचारों  से  पता

 चलता है  कि  उन  की  यात्रा  समारोह  शादी  पर  कुल  मिला  कर  २५  करोड़  रुपये  व्यय  हुए  साथ  हीਂ

 मेरा  निवेदन  है  कि  गणतन्त्र  दिवस  पर  राष्ट्रपति  के  साथ  उन  की  सवारी  निकालना  उचित  नहीं  था  ।

 आधिक  पहलू  को  दृष्टिगत  रख  कर  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  कपड़ा  तथा  दैनिक

 श्रावश्यतकाओओं का  मूल्य  निरन्तर बढ़  रहा  है  |  कपड़ा  झ्राजकल  छपे  हुए  दामों  की  शभ्रपेक्षा  ry  प्रतिशत

 अ्रधिक  दाम  पर  बिक  रहा  है  ।  लेकिन  झ्र भि भाषण  में  यह  कहा  गया  है
 कि  हम  ae  का  मूल्य

 निम्न स्तर पर  लाने  में  समय  हुए  लेकिन में  यह  बता  देना  चाहता हूं  कि  मूल्य  जब  एक  बार  बढ़

 जाते  हैं  तो  फिर  नीचे  नहीं  प्रात  ।  हम  इस  बारे  में  स्पष्टीकरण  चाहते  हैं  ।

 ज्ञापन  में  कहा  गया  है  कि  हमारी  कृषि  we  व्यवस्था  में  सुधार  हो  रहा  है  ।  तब  फिर  कृषि  उत्पादन

 की
 वार्षिक  वृद्धि

 की
 रफ्तार  घट  क्यों  रही  है

 ?
 हमें  बताया  जा  रहा  है

 कि
 कृषि  उत्पादों के  मूल्य

 सारे  देश  में  गिर  रहे  हैं  ।  तब  फिर  निर्वाह-व्यय क्यों  बढ़ता  जा  रहा  सामान्य  मूल्य-स्तर कयों

 दिन  बढ़ता  जा  रहा  है  ?

 मैं  इसलिये  पूछता  हूं  कि  पिछली  बार  मूल्य  देशनांकों  कौर  निर्वाह-व्यय की  वृद्धि  का  कारण

 यही  बताया गया  था  कि  कृषीय  उत्पादों  के  मूल्य  में  वृद्धि  हुई  थी  ।  लेकिन इस  बार  तो  वैसा  नहीं | ग्रा

 कारण  शायद  यही  है  कि  हमारी  भ्र-व्यवस्था  पर  सट्टेबाज  छाये  हुए  हैं  |

 मैं  जानना  चाहता  कि  सरकार  मूल्य-नीति  के  बारे  में  क्या  करने  जा  रही  सरकार ने  बार

 बार  कहा  है  कि  वह  सभी  महत्वपूर्ण  स्तरों  पर  नियंत्रण  कर  के  मूल्यों  में  स्थिरता  लायेगी  |  लेकिन  ait

 तक  सामने  कुछ  भी  नहीं  कराया

 हमारे  देश  की  स्थिति  भ्रन्तर्राष्ट्रीय दृष्टि  से  ater  दृष्टि  से  भ्रामक  कौर  राष्ट्रीय

 दृष्टि  से  फूटवादी  शक्तियों ate  प्रवृत्तियों  का  उखाड़ा  बनी  हुई  है
 ।

 हमारे  देश  में  एकता
 की

 जगह

 फूटवाद  का  बोलबाला  क्यों
 ?

 इस  का  मुख्य  कारण  यही  है  कि  कांग्रेस  दल  में  भ्रान्त रिक  फूट

 झगड़े चल  रहे  हैं
 ।

 उसी  के  उड़ीसा  की  विधि  सम्पन्न  सरकार की  हत्या  हुई
 जब

 उत्तर  प्रदेश  में  भी  इसी
 की  पुनरावृत्ति  होने  जा  रही  इस  लिये  राष्ट्रीय  फूट  कौर  दल  बन्दी  की

 जिम्मेदारी  साम्प्रदायिक तत्वों  पर  कम  कौर  कांग्रेस  दल  पर  ज्यादा  कांग्रेस दल  को  भ्र पना  हृदय

 टटोल  कर  देखना  चाहिये

 श्री  सूचना  द्विवेदी
 )

 :  राष्ट्रपति के
 अभिभाषण

 में  नेपाल  का  कोई  भी
 उल्लेख

 नहीं  किया  गया  है
 ।

 हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  कुछ  समय  पहले  एक  वक्तव्य  दिया  था  कि  नेपाल  में  लोकतन्त्र

 पर
 कुठाराघात

 हुआ  है  ।  लेकिन  उस  के  सम्बन्ध  में  कुछ  किया  भी  तो  जाना  चाहियें
 |

 वहां
 की  जनता ने

 इतने  कठिन  भर  लम्बे  संघर्ष  के  बाद  नेपाल  से  सामन्तशाही  निरंकुशता को  उखाड़  पाया  था  ।  लेकिन

 अरब  वहां
 की  संसद्  भंग  कर  दी  गई  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 कभी  तक  हमारे  सम्बन्ध  मैत्री  पूर्ण  थे

 ।
 इसलिये  वहां  के  महाराजा

 के
 कार्यों

 की  इस  प्रकार  भ्रालोचना  करते  जाना  उचित  नहीं  है  ।
 - ein

 faa  दक अंग्रेजी  में
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 शी  रेन् द्र ता  द्वीप  दी  :  नेपाल  हमारा  एक  पड़ौसी  देश  इसलिये  वहां  होने  वाली  घटनाश्रों को

 हम  अनदेखा  नहीं  कर  सकते  कह  रहा  था
 कि

 ने  पाल  में  लोकतन्त्र
 की

 हत्या  की  गई
 नेपाल  के

 प्रधान  मंत्री  तक  को  नज़र बन्द  कर  लिया  गया  है  ।  हमारी  सरकार  को  कोई  ऐसा  उपाय  निकालना

 जिस  से  उस  पर  प्रभाव  डाला  जा  सके  कौर  वहां  लोकतांत्रिक सरकार  को  फिर से  प्रतिष्ठित

 किया जा  सके  ।  नेपाल  की  जनता  इस  के  लिये  संघष  कर  रही  श्र  हमें  उसके  साथ  पण

 सहानुभूति  है  ।

 हमारे  लिये  बड़ी  प्रसन्नता  की  बात  है
 कि

 भूटान  प्रौढ़  सिक्किम  के  शासक  हमारे  देश  में  कराये  थे  ।

 भूटान  को  उस  के  विकास  के  लिये  are  अ्रधिक  सहायता  दी  जानी  जिस  से  भूटान  प्रौढ़  भारत  की

 एकता  ie  भी  अ्रधिक  हो  सके  |  लेकिन साथ  हमारी  सरकार  को  अपने  प्रभाव  का  इस्तैमाल

 कर  के  सिक्किम  की  प्रशासकीय  व्यवस्था  में  कुछ  ऐसे  सुधार  कराने  जिन  से  वहां  की  जनता  को

 पूर्ण  संतोष  हो  सके
 ।

 जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  सिक्किम  के  महाराजा  के  भारत  के  दौरे  के  समय

 उन  के  साथ  इस  विषय  में  कोई  वार्ता  हुई  थी  ।

 राष्ट्रपति  के  झ्र भि भाषण  के  भ्रान्ति  भाग  में  कहा  गया  है  कि  की  समस्त  जनता  के  सामा

 जिस  कल्याण  की  एक  सुनता  जनतंत्रात्मक भ्र  समाजवाद  मलय  समाज के  संगठन  की  कौर  ऐसी

 प्रगति  जिस  में  परिवर्तन  सामयिक  हो  कौर  उन्नति  श्रात्मचलित  हो--हमारा  लक्ष्य  जिस को  हमें

 शान्तिपूर्वक कौर  लोगों  की  सहमति  से  प्राप्त  करना  है  तो  यह  होता  कि  अभिभाषण  में  हम

 बताया  जाता  कि  इस  दिशा में  भ्र भी  तक  क्या  प्रगति  हुई  सरकार  इस  नीति  को  कहां तक  आगे

 बढ़ाने  में  सफल  हो  सकी  है  |

 देश  में  लोकतांत्रिक  स्थायित्व  पैदा  करने  का  श्रेय  देश  की  जनता  को  भारत  सरकार को  नहीं

 गांधी  जी  ने  हमारी  जनता  को  लोकतांत्रिक  नीति  का  विरोध  करना  सिखाया  है  ।  भारत  सरकार  की

 नीति  aire  निर्णय  संकीण  दलगत  दृष्टिकोण  से  तय  किये  जाते  राष्ट्रीय  दृष्टिकोण  से  नहीं  ।  इसीलिये

 देवा में  फट परस्ती  बढ़ती  जा  रही  है  ।  कांग्रेस  दल  के  संगठन  में  फट  का  बोल  बाला  है  ।  उड़ीसा  का

 उदाहरण  हमारे  सामने  है  ।  कांग्रेस  दल  संविधान
 की

 व्यवस्थापकों  की  कोई भी  परवाह  किये

 उन  के  विरुद्ध  करता  है  प्रपने  दल  को  सत्तारूढ़  बनाने  के  लिये  ।  संसद  को  इस  समस्या  पर

 रता  से  विचार  करना  चाहिये  ।

 देश  में  इतनी  फूट  क्यों  है  ।  भाषा
 वार  राज्यों

 के
 बारे

 में  जो
 भी  निर्णय  किया

 गया
 उस  में

 जनता  की  इच्छा  का  कोई  ध्यान  नहीं रखा  गया  ।  वह  भी  दलगत  दृष्टिकोण  से  ही  किया  गया  |  बम्बई

 राज्य को  अलग  करने  का  निर्णय  भी  जनता  की  इच्छा  के  कारण  राष्ट्रीय  दृष्टिकोण  से  नहीं  किया  गया  |

 वह  निर्णय  तभी  शि  जब  भूतपूर्व  बम्बई  राज्य
 की

 जनता
 ने

 कांग्रेस  दल  को  झ्रल्पसंख्यक  बना  दिया  था
 |

 अरब  पंजाबी  सुबे  का  प्रश्न  सामने  रहा  है
 ।

 सरकार  उसे  भी  स्वीकार  करेगी
 ?

 क्या  सरकार
 भाषा

 के  शिखाधार पर  देश  के  खंड  बनाने  का  सिद्धान्त  मानती  है
 ?  इस  सम्बन्ध में  कोई  एक  निर्णय  किया

 जाना  चाहिये  ।

 सीमा  समस्याओं  के  बारे  में  राष्ट्रपति ने  कहा  है  कि  जनता  की  लोकतांत्रिक  श्राकांक्षाश्रों  का

 ध्यान  रखा  जाना  चाहिये  ।  इस  के  लिये  योनीय  परिषदों
 की  स्थापना  की  गई  थी  लेकिन  वे  इन

 समस्याओं  का  कोई  हल  नहीं  निकाल  सकें  ।  इन  समस्याओं  का  मात्र हल  यही  है  कि  स्थानीय जनता

 की  इच्छाश्रों के  are  भाषावार  विभाजन  किया  जाये  कौर  उस  की  इकाई  गांव  को

 माना  जाय  |

 यदि  इन  सदस्यों  का  हल  न  किया  गया  ग्रासिम  जेसी  व्यवस्था  सभी  राज्यों  में  फैल  सकती

 है  ।  भाषाई  श्रल्पसंख्या  ग्रा युक्त  के  प्रतिवेदनों  से  स्पष्ट  हो  जाता  है
 कि  कई  राज्यों  ने  भाषाई

 सड़कों  की  समस्या  की  कौर  उचित  ध्यान  नहीं  दिया  है
 ।

 कोई  उन  की  बात  सुनता ही  ।  इस

 समस्या  की  ate  भ्रमित  उपेक्षा  करना  खतरनाक  होगा
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 सरकार  नें  कभी  तक  भी  भाषा  के  प्रश्न  के  बारे  में  एक  नि त  नीति पच  न  अव  नहीं  ग्रानाई है  ।  इसी

 देश  की  एकता  छिन्न  भिन्न  हो  रही  है  ।

 म
 नागा  राज्य

 के
 निर्माण  का  स्वागत  करता  पर  सरकार  मनीपुर  जैसे  पर्वतीय  राज्यों  के  बारे

 में  क्या  करने  जा  रही  है  ?

 सरकार  जिस  समाजवादी  समाज  की  बातें  करती  उस  की  कोई  भी  एक  निश्चित  परिभाषा

 नहीं  डा०  राव  जैसे  शास्त्री  तक  ने  कहा  है  कि  तृतीय  योजना  के  पीछे  कोई  एक  विचारधारा

 नहीं  कौर  हमारी  कृषि  नीति  कुछ  ऐसी  रही  है  कि  देहाती  कौर  शहरी  जनता  के  बीच  की

 समानता  कौर  ज्यादा  बढ़ती  जा  रही  है  ।

 mead  की  बात  है  कि  इस  म्रभिभाषण  में  सहकारी  खेती  का  कोई  भी  उल्लेख  नहीं  है  ।

 व्यापार  की  नीति  भी  att  सिर्फ  कागजी  है
 ।

 कभी  तक  कृषि  प्रौद्योगिक  क्षेत्रों  की  सारी  शक्ति  चन्द  लोगों  ही  के  हाथों  में  केन्द्रित  है  ।

 इसे  समाजवाद  का  सूचक  तो  नहीं  माना  जा  सकता  |

 श्री  श्रीनारायण  दास  उपाध्यक्ष  हमारे  राष्ट्रपति  ने  प्रिये  प्र भि भाषण

 में  राष्ट्रीय  कौर  श्रन्तर्राष्ट्रीय  प्रश्नों  पर  प्रकाश  हमें  उन  प्रश्नों  पर  विचार  करने  का  जो  मौका

 दिया  उस  के  लियें  हम  सब  उनके  उपकृत  कौर  इस  के  सम्बन्ध  में  हमारे  मित्र  माननीय  श्री  भक्त

 दर्शन  जी  ने  जो  प्रस्ताव  इस  सदन  के  सामने  उपस्थित  किया  उस  का  सेन  करते  हैं  ।

 विषव  के  रंगमंच  पर  ग्राम  जो  एक  दुखान्त  नाटक  कांगो  में  खेला  जा  रहा  है  उसकी  तरफ  राज

 सारे  मानव  समाज  का  ध्यान  है  ।  राजनैतिक  क्षेत्र  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  भ्र नैतिकता  कितनी  ex  तक  बढ़

 सकती  कांगो  इस  का  प्रमाण  है  ।  कांगो  में  साम्राज्यवादी  देशों  ने  are  संसार  के  इन्दर  राजनैतिक

 क्षेत्र  में  जो
 दो

 गुट  बने  हुए  हैं
 उन

 गुटों  के  देशों  ने  जो  पार्ट  प्ले  किया  वह  किसी  तरह से
 जनक  नहीं  ठहराया  जा  सकता  |  वहां  जिस  तरह  से  लुमुम्बा  की  हत्या  की  गई  है  वह  निन्दनीय  है  ।

 बावजूद  संयुक्त  राष्ट्र  की  सेना  के  मौजूद  होते  जिस  पर  हमने  ate  सारी  मानव  जाति  ने  विश्वास

 कर  रक्खा  हैं  कि  उसके  द्वारा  बड़े  बड़े  राष्ट्रों  के  पंजों  से  छोटे  राष्ट्रों  को  बचाया  जायेगा  कौर  वापसी

 झगड़ों  को  समझौतों  वारा  हल  किया  मि०  लुमुंबा  की  हत्या  नहीं  रोकी  जा  सकी  |  यह  हमारे

 लिये  तर  संयुक्त  राष्ट्र  के  लिए  हर्जाना  बात  है  ।
 सं  युक्त  राष्ट्र  की  तरफ  से  कुछ  राष्ट्रों  की  सेना

 ० लेकर  संयुक्त  राष्ट्र  के  प्रतिनिधि  वहां  इसलिये  भेजे  गये  |  कि  वहां  शान्ति  कायम  गृह  युद्ध  भाग  न

 बढ़े  ।  लेकिन  उसके  पीछें  जो  काम  करने  वाली  शक्ति  है  उसने  दबाव  या  वेसे  समझा  बुझा
 जो  यूनाइटेड  नेशन्स  के  सेक्रेटरी  जनरल  हैं  उनको  इस  बात  के  लिये  राजी  किया  कि  उन्हें  कांगो  के

 घरेलू  मामलों  में  हस्तक्षेप  नहीं  करना  चाहिये  ।  इस  बात  का  सहारा  लेकर  यूनाइटेड  नेशन्स

 जिसके  ऊपर  हमारा  इतना  विश्वास  है  कौर  जिसको  दक्तिश्याली  बनाने  के  लिये  न  केवल  भारत  बल्कि

 दूसरे  देशों  के  लोग  भी  भ्र पनी  aha  लगा
 रहे  गुह  कार्यों  में  हस्तक्षेप  न  करने  के  बहाने  से  मि०  लुमुंबा

 की  हत्या  होने  दी  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  है  कि  इस  दुखान्त  नाटक  कब  पन्त  होगा  |  यद्यपि

 सिक्योरिटी  कौंसिल  की  बैठक  बार  बार  होती  बार  बार  भाषण  होते  हैं  सनौर  बहुत  से  भ्रच्छे  विचार

 वाले  देवा  इस  बात  की  खोज  में  हैं  कि  किसी  बात  पर  श्रमिक  से  श्रमिक  एकमत  हो  फिर  भी

 कांगों  की  समस्या  का  हल  होता  नहीं  दिखता  है  ।

 जैसा  कई  माननीय  सदस्यों  ने  हमारे  राष्ट्रपति  ने  क्यों  नहीं  श्री  लुमुंबा  की  हत्या  का

 जिक्र  अपने  अभिभाषण  में  किया  ।  मेरे  खयाल  से  इस  बात  का  जिक्र  उसमें  होना  चाहिये  था  ।  जहाँ
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 श्री  श्रीनारायण

 उन्होंने  कांगो  की  स्थिति  का  वर्णन  किया  है  ्र  यह  कहा  हैं  कि  कांगो  से  किन  किन  सदस्यों  का

 सम्बन्ध  वहां  इस  अभिभाषण  में  इस  बात  वा  जिक्र  न॑  होना  उचित  नहीं  है  जबकि  हमारे  प्रवान

 मंत्री  भी  बराबर  इस  बात  पर  जोर  देते  हैं  शौर  उन्होंने  श्री  लुमुंबा  की  हत्या  की  घोर  निन्दा  की

 ऐसे  अवसर  पर  इस  संसद  के  सामने  हमारे  राष्ट्रपति  श्रमिभाषण  करते  हैं  कौर  उसमें  इस  बात

 का  जिक्र  नहीं  करते  हैं  तो  मैँ  समझता हूं  कि  यह  हमारी  गवर्नमेंट  के  लिये  कुछ  प्रशंसा  की  बात  नहीं

 में  इस  बात  की  तरफ  ध्यान  श्रावित  करना  चाहता  हूं  कि  संयुक्त  राष्ट्र  का  सारा  अस्तित्व  कांगो

 की  लेकर  खतरे  में  है  ।  कांगो  में  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  का  प्रतिनिधि  भेजा  उस  की  तरफ  से  कुछ

 फौजें  भेजी  लेकिन  fat  भी  वहां  शान्ति  नजर  नहीं  जाती  है  ।  न  केवल  श्री  बल्कि  उनके

 सैनिकों  की  भी  दिन  दहाड़े  हत्या  कर  दी  जाती  है  ।  संयुक्त  राष्ट्र  के  जो  प्रतिनिधि  वहां  हैं  या  जो

 संयुक्त  राष्ट्र  की
 तरफ  से  जो  फौज  वहां  वह  उनकी  हिफाजत  नहीं  कर  सकी  ।  मैँ  समझता  हं  कि

 जो

 हमारी  श्रन्तर्राष्ट्रीय  नीति  कांगो  के  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  ने  जो  अपनी  नीति  प्रदर्शित  की

 ag  प्रदंसाजनक  लेकिनਂ  प्रशंसा जनक  होते  हुए  भी  जो  हमारी  नीति  है  वह  सफल  नहीं  हो  रही  है  |

 वह  क्यों  सफल  नहीं  हो  रही  इस  बात  की  हमें  करनी  चाहिये  |

 राज  संयुक्त  राष्ट्र  मे
 जो  दो  प्रभावशाली  गुट  उन  दोनों  गुटों  के  कारण  संयुक्त  राष्ट्र  ठीक  से

 काम  नहीं  कर  सकते  हैं  क्योंकि  वह  जो  संस्था  है  वह  दोनों  गुटों  से  प्रभावित  हुए  बिना  नहीं  रहती  है  ।

 इसलिये  मेरा  खयाल  हूं  कि  इस  बात  की  कोशिश  होनी  चाहिये  कि  जहां  तक  संयुक्त  राष्ट्र  के  संगठन

 का  ताल्लुक  उसका  फिर  से  निर्माण  किया  जाये  ।  उसकी  जो  बनावट  है  उसमें  परिवर्तन  होना

 लेकिन  जब  भी  यह  सवाल  उठता  है  तो  हमारे  प्रधान  मंत्री  यह  अक्सर  कह  दिया  करते  हैं

 कि  ott  समय  नहीं  पाया  है  शौर  इसलिये  इसमें  परिवर्तन  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।  मैं  समझता हूं

 कि  अगर  संयुक्तराष्ट्र  को  क्रियाशील  होना  है  कौर  बड़े  बड़े  राष्ट्रों  के  पंजों  से  उसे  छोटे  राष्ट्रों  को

 बचाना  तो  संयुक्त  राष्ट्र  की  बनावट  में  परिवर्तन  होना  चाहिये  शौर  संयुक्त  राष्ट्र  इफेक्टिव  हो  सके

 इसके  लिये  sag  होना  चाहिये  |

 अ्रन्तररष्ट्रीय  मंच  पर  जिस  समस्या  से  हमारा  बहुत  गहरा  सम्बन्ध  है  वह  चीन  की  है

 बात  सही  है  कि  जब  तक  हमारी  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  जो  नीति  निर्धारित  की  ह  वह  बहुत  हद  तक

 ठीक  रास्ते  पर  चीन  ने  हमारे  मुल्क  के  बहुत  बड़े  हिस्से  पर  दखल  कर  लिया  हमें  उसे  खाली  कराना

 है  ।  यह  बात  सही  है  कि  जिस  हिस्से  पर  उसने  दखल  किया  है  वह  ऐसा  है  जहां  edt  नहीं

 जहां  प्रशासन  का  कोई  काम  नहीं  फिर  भी  में  समझता  हूं  कि  हमारी  लापरवाही  का  नाजायज

 फायदा  उठा  कर  हमारे  पड़ौसी  मित्र  जो  उस  समय  हमसे  मित्रता  करना  चाहता  हमारी  पीठ

 में  छुरा  भोंक  कर  हमारे  देश  के  हिस्से  पर  कब्जा  कर  ।  इस  अभिभाषण  के  ग्रन्थ  जो  नीति

 निर्धारित  की  गई  हे  वह  सही  है  लेकिन  मुझे  इस  बात  को  कहते  हुए  दुःख  होता  है  कि  उसके  पांचवें

 पैराग्राफ  में  चीन
 की

 सीमा  के  सम्बन्ध  में  जो  वाक्य  लिखा  गया  है  वह  हिन्दुस्तान  की  नीति  का  पूरा
 परिचायक  नहीं  हैं  ।  हिन्दुस्तान  की  सरकार  wa  चीन  को  अपने  देश  में  घुसने  नहीं  देगी  कौर  इसके

 लिये  ag  पुरी  तैयारी  सामरिक  दृष्टि  से
 कर

 रही
 जब

 भी  हम  अपने  क्षेत्र  में  जाते  हैं  तो  हिन्दुस्तान
 की  जनता  हमसे  पूछती  है  कि  जिस  क्षेत्र  पर

 चीन
 ने  दखल  कर  लिया  है  उस  से  उसको  हटाने  के  लिये

 भारत  सरकार  कया  करती  हम
 लोग  इस

 बात  को  जानते  हैं  कि  भारत  सरकार  से  पहले  चाहे  कुछ
 भी  भूल  चूक  हुई  लेकिन  ख्  वहू  इस  बात  केਂ  लिये  सड़क  हैं  कि  हमारे  देश  में  चीन  कहीं  भी  एक

 कदम  आगे  नहीं  बढ़ा  सके  ।  लेकिन  में  कहना  चाहता हूं
 कि  केवल  सुरक्षा  की  तयारी  करना  ही  हमारे
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 लिये  क।फी  नहीं  है  ।  हम  को  सुरक्षा  की  तैयारी  तो  करनी  ही  fast  ताकि  चीन  एक  इंच  भी  आगे

 न  बढ़  सके  |  हमको  केवल  सुरक्षा  की  तैयारी  ही  नहीं  करनी  चाहिये  लेकिन  जिस  इलाके  पर  उसने

 कब्जा  कर  लिया  ढ  उससे  उ  एको  हटाने  की  तैयारी  भी  हमको  करनी  wifes  ।  वह  समय  कब  HITT

 उदार  कैसे  आयेगा  ।  इसका  नंगे  तो  सरकार  ही  करेगी  ।  पर  सरकार  से  भ्र तु रोध  हं  कि  वहू  इस

 तरफ  शीघ्र  प्रयत्न  करे  ।  यह  सही  है  कि  सैनिक  क्षेत्र  में  तैयारी  के  सम्बन्ध  में  सारी  बातें  संसद  में  नहीं

 बतलाई  जा  सकतीं  ।  इसके  बारे  में  अभिभाषण  में  कहा  गया  है  :

 सरकार  को  तराशा  है  कि  चीन  वर्तमान  भ्रनिच्छा  श्रद्वा  दुराग्रह  के  बावजूद  शीघ्र

 ही  उन  सीमाओं  के  बारे  जो  हमारे  ग्रोवर  उसके  बीच  सांझी  हमारे  देश  के

 साथ  संतोषजनक  समझौता  करने  के  लिए  तैयार  हो  जाएगा  ।”

 उपाध्यक्ष  यह  जो  वाक्य  है  यह  हमारी  जनता  के  उदय  में  जो  बात  अंकित  ह  say

 अनुकूल  नहीं  जनता  यह  चाहती  है  कि  हम  कहें  कि  जिस  हमारे  प्रदेश  पर  चीन  ने  बलपूर्वक  कब्जा

 कर  लिया  है  उससे  वह  समझौते  से  नगर  नहीं  sea  तो  हम  उसको  उस  क्षेत्र  से  निकाल  बाहर  करेंगे  ।

 श्मीर  सरकार  जनता  का  प्रतिनिधित्व  करती  है  तो  उसे  कहना  चाहिये  कि  अगर  समझौते  से  हो  सकेगा

 तो  समझौते  से  कौर  नगर  समझौते  से  नहीं  हो  सकेगा  तो  किसी  दूसरे  ढंग  से  हम  चीनियों  को  अपने  देवा

 के  उस  भाग  से  जिस  पर  उसने  कब्जा  कर  लिया  है  निकाल  देंगे  ।

 मुझे  इस  बात  की  खुशी हू  कि  awa  के  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  की  जो  नीति  रही  है  वहू

 समझौते  की  नीति  वहां भी  शान्ति  कायम  करने  की  नीति  रही  कभी  हाल  में  वहां  के

 जा  ने  प्रस्ताव  रखा  है  कि  तीन  देशों  का  कमिशन  बनाया  जाये  जो  वहां  जाकर  स्थिति  को  देखे  ।

 लाभझ्नोस  किसी  भी  गुट  में  शामिल  होने  के  लिये  तैयार  नहीं  वह  केवल  शान्ति  चाहता  न  वहू  किसी

 देश  के  लिये  खतरा  हे  wie  न  वह  किसी  दे  को  यने  देश  के  le  लाना  चाहता  है  ।  में  समझता  हूं

 कि  भारत  को  इस  प्रस्ताव  को  स्वीकार  चाहिये  कौर  उसका  समर्थन  करना  चाहिये  are  कोशिश

 करनी  चाहिये  कि  इस  तरह  का  कमिशन  शीघ्र  बन  जाए  ।

 मुझे  इस  बात  की  भी  खुशी  है  कि  योजना  के  श्रन्तगंत  देश  में  विकास  कायें  हो  रहा  हे  भ्झि ग्रोर

 तक  हमने  इस  दिशा  में  जो  कुछ  वर  पाया  है  वह  प्रशंसनीय  है  मुझे  दुःख के
 साथ  यह  कहना  पड़ता

 है  कि  जहां  क़षि  के  क्षेत्र  में  उत्पादन  बढ़  रहा  उद्योगਂ  के  क्षेत्र  में  उत्पादन  बढ़  रहा  भी  क्षेत्रों

 में  हम  बड़े  बड़े  कारखाने  खोल  रहे  देश  की  सम्पत्ति  बढ़  रही  हर  आदमी  की  असत  राय  भी  बढ़

 रही  फिर  भी  हमारे  यहां  की  पुरानी  गरीबी  की  रीढ़  नहीं  टूटी  है  ।  में  समझता हूं  कि  इस  सदन  के

 लिए  art  सरकार  के  लिए  विचार  करने  का  विषय  है  कि  क्या  कारण  है  कि  जब  हम  ११  वर्ष  से  अपने

 देश  की  गाढ़ी  कमाई  का  रुपया  रोक  दूसरे  देशों  से  कजे  ले  ले  कर  बड़ी  बड़ी  रकमें  देश  के  विकास  के

 लिये  खर्च  कर
 रहे

 कौर  देश  में  धन  भी  पदा  हो  रहा  जो  कि  खुशी  की  बात  लेकिन  फिर  भी

 देश  में  जो  लोग  गरीब  हैं  उनकी  ग  गजी  दूर  नहीं  हो  रही  है  sar  यह  श्राइचये  की  बात  नहीं  है  ?

 में  समझता  हुं  कि  यह  सोचने  की  बात  है  ।

 यह  सही  हे  कि  हम  समाजवाद  के  रास्ते  पर  जा  रहे  हैं  लेकिन  समाजवाद  के  रास्ते  पर  भी  ठीक

 ठीक  चलें  तो  भी  हम  यह  अन्दाज़ा  नहीं  लगा  पाते  कि  कितने  वर्षों  में  हरे  देश  की  गरीबी  दूर  होगो  ।

 यह  सही  है  कि  हम  योजना  के  त  के  पर  कम  कर  रहे  लेकिन  इस  बात  को  देखने  की  आवश्यकता

 अब  पैदा  हो  गई  है  कि  देना  में  जो  धन  पैदा  होता  है  वह  कहां  जाता  है  ।  इतनी  प्रगति  होने  पर  भी

 हम  देखते  हैं  कि  गरीबी  की  रीढ़  नहीं  टूट  पा  रही  है  ।  गरीबों  को  खाने  के  लिये  wa  नहीं

 नने  के  लिये  कपड़ा  नहीं  मिलता  ।  इसका  क्या  करण  यह  गम्भीरताएवेंक  सोचने  की  बात  हैं  |
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 श्रीनारायण

 यह  समस्या  केवल  समाजवाद  ढ़ांचे  वाला  प्रस्ताव पास  करने से  ही  हल  नहीं  होगी  ।  ae  न

 योजना पूर्वक  बड़े-बड़े  कारखाने  खेलने  से  हल  होगी  यह  श्रावक  है  कि  बड़े  बड़े  कारखाने

 खोले  इस्पात केਂ  कारखाने  खोले  इस्पात  का  उत्पादन  लोहे का  उत्पादन

 कोयले  का  उत्पादन  यह  जरूरी है  ।  लेकिन  सरकार को  इस  बात  सोचने  को  जरूरत

 कि  क्या  कारण  है  कि  इतना  उत्पादन  बढ़ते हुए  भी  देश  के  जो  असली  गरीब  जो  खेतों  में

 काम  करने
 वले

 खेतिहर  मजदूर  जो  गांवों के  लोग  उनकी  दशा  में  क्यों  सुधार  नहीं  हो  रहा  है  |

 इसकी  जांच  होनी  चाहिये  ।  यह  बात  सही  हैं  कि  हाल  में  इस  बात की  जांच  करने  के  लिये  एक  कमेटी

 ई  गई  है
 ।

 उसके  सुपुर्द यह  काम  किया  गया  हे  कि  वह  पता  लगाए  कि  देश  में  जो  धन  पदा हो

 रहा  है  वह  देश  के
 किस

 वर्ग
 की

 जेब  में  जा रहा है  ।  में  इसका स्वागत करता  लेकिन में  समझता  हूं
 कि  हम॑  केवल  इस  कमेटी  जो  कि  कई  वर्ष  में  श्रपनी  रिपोर्ट  भरोसा  रक  नहीं  बन  रहना

 चाहिये  ।  सरकार  को  सोचना  चाहिये  कि  हमारी  अरथ  व्यवस्था  में  तो  कोई  दोष  नहीं  है  ।  यह  सही

 हे  कि  हमने  समाजवादी  पद्धति  श्रपनयी  है  कौर  योजना  कमीशन  भी  है  जो  कि  देश  के  विकास  को

 देखता  लेकिन  मे  समझता  हुं  कि  जो  हमारी  भ्रमण-व्यवस्था  है  उसमें  कुछ  ऐसी  कमी  ह  जिससे  देव  म॑

 धन  पैदा  होते  हुए  भी  उस  धन  का  लाभ  जिन  लोगों  को  पहुंचना  चाहिए  था  उनको  नहीं  पहुंच  पाता  |

 एक  प्रोफेसर  हैं  जिन्हों  ने  इगलेंड  में  इस  बात  की  जांच  की  है  कि  देश  के  gear  औद्योगीकरण

 में  जो  पूंजी  लगाई  जाती  है  जो  समाज  का  सब  से  नीचे  का  तबका  है  उस  को  उस  पूंजी  का  लाभ

 कितने  वर्षों  में  पहुच  पाता  है
 ।  उन  का  अनुमान  है  कि  औद्योगीकरण  का  प्रभाव  जो  समाज  का  सब

 से  नीचे  क  तबका  है  उस  तक  सौ  वर्षों  में  पहुंचता है  ।  यह  बात  तो  एक  पूंजीवादी  देश  की  हुई  ।  हो

 सकता  है  कि  समाजवादी देश  में  यह  प्रभाव कुछ  जल्दी  पड़े  लेकिन  हम  देखत ेहैं  कि  मुकाबले

 अमरीका के  रूस  जोकि  साम्यवादी देश  भ्र भी  भी  साधारण  स्तर  के  लोगों  का  जीवन  स्तर

 अमरीका  से  कम  है
 ।

 उन
 का

 जीवन  स्तर  इंग्लैंड
 भ्रौर  दूसरे  पूंजीवादी  देशों  से  भी

 कम  है
 ।

 तो  हम  देखते हैं  कि  पूंजीवादी  देशों  में  एक  तरफ  सम्पन्न  वर्ग  है  तो  दूसरी  तरफ  गरीब  तबका है

 are  इसी  तरह  साम्यवादी  देश  में  भी  जो  नीचे  के  तबके  के  लोग  हैं  उन  का  जीवन  स्तर  कभी  पुरी

 तरह  नहीं  सुधर  पाया  है  ।  में  समझता  हं  कि  हम  को  हिन्दुस्तान में  जांच  करनी  चाहिये कि  क्या

 हम  को  अ्रपनी  श्री-व्यवस्था में  कोई  मूलभूत  परिवर्तन करना  जरूरी  है  कि  जिस  से  जो

 हजारों  रुपया  लगा  कर  जो  देश  में  धन  करते हैं  उस  का  लाभ  देश  के  गरीब  लोगों  को

 भी  पहुंच  सके  ।  में  तो  सरकार  से  प्रन रोध ह  करूंगा  कि  ऐसी  कमेटी  बनाई  जाय  जोकि  इस  बात  पर

 विचार  करे  कि  हम  अपनी  अ्रथे-व्यवस्था  में  क्या  परिवर्तन  करें  कि  जिस  से  देश  के  जो  नीचे से  नीचे

 तबके  के  लोग  हैं  उन  की  दशा  में  सुधार  हो
 |

 उपाध्यक्ष  महोदय  श्राप  ने  घंटी  बजा  दी  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  दूसरी  भी  बजाने  वाला  हूं  ।

 श्री  श्रीनारायण  दास  :  श्राप  को  घन्यवाद  |

 ज्ञानी  ग०  सिं०  मुसाफिर  :  डिप्टी  स्पीकर  राष्ट्रपति  के  प्र भि भाषण  पर

 भाषण  होते  राज  तीसरा  दिन  है  ।  बहुतसी  बातें  मेम्बर  साहिबान  ने  कह  दी  हैं  ।  मैं  कोशिश  करूंगा

 कि  किसी  बात  को  दूसरा  न  |



 फाल्गुन  १८८२  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव  Qe

 वहां  उन्हों  ने  यह  विश्वास  प्रकट  किया
 राष्ट्रपति  ने  तरक्की  के  का  जहां  जिक्र  किया  है  वहां

 हैकि क  हमारी  aoa as aiAeay  कहीं  न  कहीं  बढ़  रही  है  ।  इस  सिलसिले  में
 मैं

 यह  कहना  चाहता  हूं
 कि  मुत वस्त

 दरजे
 के  जो  लोग

 जो
 इंडस्ट्री  का  काम  या  दूसरे  धन्धे  करते  या  छोटे लोग  उन  की  हालत

 में

 मेरे  खयाल  में  तरक्की  नहीं  हुई  बल्कि  वह  बुरी  हो  रही  है
 ।

 में  ars  के  सामने  पंजाब
 की

 मिसाल

 रखना  चाहता  हुं  ।  पंजाब  के  इन्दर  बहुत  से  लोग  थोड़े  थोड़े  सरमाये  से  स्माल  स्केल  इंडस्ट्री में  लगे

 हुए  हैं  कौर  थोड़ा  थोड़ा  काम  करते  हैं  ।  मसलन  वालों  ने  बड़ा
 काम

 किया
 ।

 उन्हों  ने

 वहां  सुईंग  मशीन्स  वर्ग रह  की  छोटी  छोटी  इंडस्ट्रीज  लगाईं
 ।  वे

 छोट  छोटे  धंधे  करते  हैं
 थोड़ा

 ही  उन  का  सरमाया  होता है  कौर  वे  लोग  खूद  मेहनत  करते  हैं  सनौर  भ्र पनी  उन  छोटी  छोटी  इंडस्ट्रीज

 को  चलाते हैं  ।

 अब  मिसाल  की  तौर  पर  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  हमारे  भ्र मृत सर  में  जो  स्मॉल  स्केल  विलेन

 मैनुफोक्चरस हैं  उन  के  पास  ४,
 ४

 लम्स  हैं  मगर  हन  दिनों  उन  को  बड़ी  दिक्कत  पेश  झा  रही  है
 ।

 सारे

 हिन्दुस्तान  भर  में  बड़े  बड़े  मोनोपलिस्टस  जोकि  स्पिनिंग  करते  हैं  करीब  २०  के
 ८  करोड़

 रुपया  उन  को  लाइसेंस  वगैरह  से  मिलता  है  ।  प्रभी  पिछले  दिनों  जब  में  अपने  हलके  म्रमृतसर  में
 गया

 था  तो  मझे  यह  बतलाया  गया  कि  उन्हों  ने  अपना  यार्न  धागा  जोकि  वे  ७  रुपये  प्रौढ़  ५  पैसे  प्रति  पौंड

 में  खरीदा  है  उस  को  वह  काफी  बेचते  हैं  सनौर  ag  उसी  यार्न  को  साढ़े  १४  रुपये  प्रति
 पौंड

 के

 हिसाब  से  बेचते  हैं  गरब  जाहिर  है  कि  वह  हमारे  छोटे  छोटे  धंधे  वाले  इतना  महंगा  खरीदेंगे
 तो

 वे  अरपना

 काम  नहीं  चला  सकेंगे  ।  बे  अपना  काम  एक  तरह  से  ठप्प  करने  पर  मज़ार  हो  गये  हैं  ।

 यहां  हिन्दुस्तान  भर  में  यह  स्मॉल  स्केल  aaa  मैन फैक्चर र्स  की  २७१  के  करीब  यूनिट्स  हैं

 जिन में  से  कि  २५०  के  करीब  fas  अ्रभतसर  में  हैं  ।  वे  सारे  के  सारे  ही  इंस  तंगी  की  वजह  से  अपना

 काम  बन्द  करने  वाले  हैं  ।  उन्हों  ने  एक  तरीके  से  अपना  काम  बन्द  करने  का  फैसला  कर  लिया

 है प्रौर
 उन

 के  पास  जो  मजदूर  वगैरह  काम  करने  वाले  लोग  हैं  उन  को  नोटिस  दे  दिया  है  कि  २४

 तारीख  से  हम  सब  कामकाज  बंद  कर  रहे  हैं  ।  ऐसा  उन्हें  सिफ॑  इस  वजह  से  मजबूरन
 पड़  रहा  है  कि  अपने  ही  जो  थोड़े  से  मोनोपोलिस्ट्स  हैं  वह  उन  के  साथ  हमदर्दाना  र्त्त  नहीं कर

 रहे  हैं  प्रौर  उन  के घं थे  को  चालू  रखने  का  कोई  इंतजाम  नहीं  कर  a  हैं  कौर  इस  मौके  पर  मुझे  फारसी

 का  एक  दार  याद  जाता  है

 arte
 बेगानगी  हरगिज  न  बामन  ढांचे  कद  आशना करा

 में  बेगानों  से
 तो

 इतना  तंग  नहीं  हूं  मगर  जो  कुछ  भी  मेरे  साथ  सलक  हो  रहा  है  वह  भ्रमरों  की  तरफ  से

 हो
 रहा  है

 ।
 इसलिये  सब  से  पहले  मैं  इस  तरफ  ध्यान  दिलाना  चाहता  था  ।

 दूसरी  बात  जिस
 की  कि

 पार्लियामेंट  के  इस  इजलास  में  पिछले  दो  दिन  से  बहुत  चर्चा
 re > टपक

 वह
 हमारी

 इंटरनेशनल  पालिसी  की  बात  है  ।  हमारे  राष्ट्रपति  जी  ने  भी  जो  ३४  पैराज़  का  अरपना

 भाषण  दिया  है  उस  में  पहले  २०  पैराज  में
 ६
 इंसी  बाहर  की

 जो
 सिचुएशन  है  उस  का  fax  किया है

 ।

 यह  तसल्ली  की  बात  है
 कि

 हिन्दुस्तान  भर  की  जितनी
 भी

 पोलिटिकल  कम्यून  पार्टीज
 की  में  बात  नहीं  क्योंकि  उन  का  नुक्ते नज़र  तंग ह पता है  मगर  जितनी  भी  पोलिटिकल  पार्टीज़

 हैं  उन्हों  ने  हमारी  वैदेशिक  नीति  का  समर्थन  किया  है  ।  हमारी  जो  वैदेशिक  पालिसी  है  वह  सही

 लायसन्स  पर  है  कौर  यह  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  की  पालिसी  एक  शझ्रालमगीर  पालिसी  है  ।

 कांगो
 का

 जिक्र  बारबार  श्राया है
 ।  ग्राफ़िक  की  दूसरी  स्टेट्स  जो  भ्र भी  आजाद  हुई  हैं  उन  का

 जिक्र  rat  है  उन  सारे  मामलात  में  site  कांगो  के  मामले  में  मे  ने  खास  तौर  से  देखा  हैं  कि  जितनी

 भी  रोलिटिकटल  पार्टीज़  हैं  उन्होंने  हिन्द  सरकार  की  पालिसी  का  समर्थन  किया  है  ।  इसमें  जरा  भी

 दाक  नहीं  है  कि  हिन्दुस्तान  की  जनता  में  श्र  अवाम  में  भी  हमारी  सरकार  की  विदेशी  पालिसी
 को
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 हिमायत  हासिल  है  ।  यहां  मलिका  एलिजाबेथ  का  इतना  स्वागत  होना  लोगों  का  उस  में  बारीक

 होना  इस  बात  का  संबत  है  कि  हमारी  जो  विदेशी  पालिसी  है  उस  को  पसन्द  किया  जाता  है  ।

 हमारी  जो  यह  लड़ाई  न  करने  की  पालिसी  थी  शरर  बातचीत  के  जरिये  सब  मामलों  अ्रौर

 झगड़ों  का  निबटारा  करने  की  जो  पालिसी  थी  भ्र  है  उस  में  हमें  यह  बड़ी  चिन्ता  रहती  थी

 हमें कुछ  इस  में  शर्म
 भी  महसुस  होती  थी  कि  हमारा  जो

 यह  पड़ौसी  मुल्क  पाकिस्तान है  उस
 केਂ

 साथ  हमारी  खटपट  उसी  तरीके  से  जारी  है  ।  दूसरी  इस्लामी  सलतनतों  के  साथ  ate  दूसरी  दूर  दूर
 की  सारी  सलतनतों  के  साथ  हमारे  ताल्लुकात  भ्रच्छे  हैं  लेकिन  बदकिस्मती  से  हमारे  ताल्लुकात  ग्रसने

 पड़ोसी  मुल्क  पाकिस्तान  से  भ्रच्छे  नहीं  हैं  ।  इस  दफे  यह  भी  एक  तसल्ली  की  बात  है  कि  पाकिस्तान से
 भी

 जो  हमारी  बातचीत  हुई  वह  सफल  रही  है  कौर इससे  भी  ज्यादा  खुशी  की  बात  यह  है
 कि  हमारे

 प्रधान  मंत्री  जी  ने  इस  बात  को  ज़ाहिर  कर  यकीन  दिला  दिया  कि  बावजूद  इस  के  भी  कि

 मुल्क  में  उस  के  खिलाफ  कुछ  इख्तलाफ  कौर  नाराजगी  भी  हम  ने  अपने  पड़ौसी  मुल्क  पाकिस्तान

 के
 साथ  जो  अ्रापस  में  प्र हद नामा  कर  लिया  है  उन  पर  हम  कायम  रहेंगे  ।

 मेम्बर  को  पता  है  कौर  डिप्टी  स्पीकर  wg  भी  इस  बात  को  जानते  हैं  कि

 पार्लियामेंट  में  att  बाहर  बेरुबाड़ी  को  ले  कर  काफी  झगड़ा  हुम  मगर  हमारे  प्रधान  मंत्री

 महोदय  अपने  उस  इरादे  पर  ८ ४  वायदे  पर  कायम  रहें  जोकि  उन्होंने  झ्रापस  में  तय  कर  लिया  था  ।

 अब  उस  का  होना  जरूरी  था  में  समझता  हूं  कि  कल  भी  उस  का  यहां  पर  जिक्र  किया  गया  था  ।

 हिन्दुस्तान  में  कुछ  मामलात  होते  हैं  कौर  उन  के  ऊपर  पाकिस्तान  के  सदर  जनरल  श्रथ्यूब  का

 जो  स्टेटमेंट  राया  है  उस  पर  बजा  तौर  पर  बहुत  से  मेम्बरान  साहाबान  ने  अपनी  नाराजगी  जाहिर

 की  है  ।  में  समझता  हूं  कि  जनरल  अय्यूब  को  ऐसे  मौको  पर  बगर  पुरी  तरह  जांच  पड़ताल  किये

 और  वाकयात  से  पुरी  तरह  वाक़फ़ियत  हासिल  किये  बगैर  उस  तरह  का  कोई  स्टेटमेंट  नहीं  देना

 चाहिये  था  ।  मगर  इस  का  मतलब  यह  भी  नहीं  है  कि  उन  के  स्टेटमेंट  से  हमें  अपने  प्राणियों

 कोई  बाक  पेंदा  हो  ज।य  fe  सचमुच  ही  इन  का  पाकिस्तान  से  कोई  ताल्लुक  ह  कि  जिसके  लिए

 ag  हमदर्दी  करते  हैं  ।  किसी  के  दिल  में  यह  शक  व  शुबहा  कौर  ऐसा  खयाल  नहीं  होना

 भारत  सरकार  की  जो  मौजूदा  विदेशी  पालिसी  है  उसको  सब  तरफ  से  हिमायत  हासिल  होने

 बावजूद  एक  बात  यह  साफ  जाहिर  है  जैसा  कि  मेरे  से  पहले  बोलने  वाले  मेम्बर  साहब  ने
 भी

 प्रकट

 किया  हे  कि  चीन  के  सवाल  को  लेकर  कुछ  जज्बा  हमारे  लोगों  के  दिल  में  मौजूद  है  इसी  तरह

 के  मुताल्लिक  हमारे  लोगों  में  कुछ  जजा  ऐसा  मौजूद  है  कि  उसके  बारे  में  सरकार  की  पालिसी  को

 जरूर  कुछ  न  कुछ  स्पष्ट  होना  चाहिये  ।  चीन  से  wea  इस  वक्त  कोई  समझौते  की  उम्मीद  रखना  जैसा

 कि राष्ट्रपति जो  ने  अपने  भाषण  में  फरमाया  यह  बात
 बहुत  दूर  चली  गई  है  ।  चीन  ने  कोई  मौका

 फरोगूजाइत  नहीं  जब  उसने  हमारे  साथ  ऐसा  सलूक  न  किया  हो  जो  कि  एक  दोस्त  मुल्क

 को  जेबां  न  था  मुझे  चीन  के  रवैये  के  बारे  में  एक  दौर  याद  है  जो  कि  उन
 पर  खूब  फबता

 है

 शरारत  कि  विचारों  पर  भी  हो  चीं

 फितरत  की  जफाओं  का  भी  शिकवा  न  करें
 पी

 a a

 बिल्कुल  राज  ऐसी  हालत  बन  गई  ्  |  कौन
 ने  हर  मौके  पर  अपने  रवैये  से  जो  सबूत  दिया  है  वह

 tar  है  कि  वह  तमाम  दोस्ती  को  कौर  तमाम  जोਂ  उसको  पुरानी  रवायतें  हैं  उनको  वह  भूल  गया  है  ।
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 तीसरी  बात  डिप्टी  स्पीकर  वह  सचमुच  हीਂ  एक  बड़ी  तल्ख  ड्यूटी  हू  कि  उसका  जिक्र

 wat  पार्लियामेंट में  किया  जाय  ।  बहुत  से  मेम्बरों  ने  उसका  जिक्र  किया  हूं  ।  मुझे  एक  पुराने शायर

 gray  का  वह  दौर  याद  जाता  है

 का  एक  एक  से  हवाल

 मुसीबत  से  है  यह  मुसीबत  उपाधि  1.0

 बार  बार  किसी  मुसीबत  का  जिक्र  करना  भी  एक  बड़ी  भारी  मुसीबत  है  मगर  जिक्र  किये  बगैर  भी  नहीं

 ्  सकते  कौर  वह  है  कि  हमारी  कौमी  यकजहती  का  सवाल  |  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  ३१  दिसम्बर  को

 यहां  एक  बड़े  भारी  जलसे  में  जब  कांग्रेस  ७५  साला  जुबली  मनाई  जा  रही  थी फंक्शन  हो  रहा  था

 तो  उसमें  बड़े  जोर  से  कहा  था  कि  हमें  कांग्रेस  के  झ्रायन्दा  सेशन  में  यह  जो  कौमी  यकजहती  का  सवाल

 कास्टिज्म  wie  लैंग्वेजिज्म  का  जो  सवाल  है  उनका  हल  सोचना

 इससे  ज़ाहिर  है  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  जीਂ  के  दिमाग  पर  भीਂ  यह  बात  प्रदेश  तरीके  से  इस  वक्त

 छाई  हुई  है  कि  हमारे  देश  में  कास्टिज्म कौर  इसी  किस्म  की  दूसरी  इज्म  बढ़  रही  हैं
 |

 यह  तो  ठीक  है  कि  जेसा  मैंने  शुरू  में  कहा  बार  बार  इस  चीज  का  जिक्र  करना  हमारे  लिये  कोई

 मन्द  चीज  नहीं  है  लेकिन  इसकी  भ्राखिर  हमें  कोई  न  कोई  इलाज  तो  सोचना  ही  होगा  ।  श्राज्ञादी से

 पहले  तो  हमारे  पास  एक  बहाना  था  श्र  हम  कह  दिया  करते  थे  कि  अंग्रेज़  हमें  लड़ाते  हैं  ताकि  वे  हम

 लोगों  पर  अ्रपनी  हुकूमत  कायम  रख  सकें  ।  हमें  झ्रापस  में  एक  दूसरे  के  खिलाफ  लड़ाते  हैं  ताकि

 उनकी  हुकूमत  की  जो  उम्र  है  उसको  लम्बी  यह  हमारे  पास  एक  बहाना  था  ।  उस  वक्त  हमारे पास

 यह  बहाना था  मगर  हमारे  मुल्क  में  अरब  जो  हालत  पैदा  हो  गई  उस  में  हम  में  से  कुछ

 अन्देश  लोग  यह  कहने  लग  गये  हैं  कि  इससे  तो  अच्छे  थे  ।  बात  यह  है  बहुत  लेकिन  हमारे

 लिये  यह  निहायत  शर्म  की  बात  है  कि  किसी  के  मन  में  यह  रुपाल  aa  कि  इन  से  अंग्रेज  अच्छे  थे  ।

 लेकिन

 अपनों  की  दोस्ती  ने  सिखाया  है  यह  सबक़

 घरों  की  दुश्मनी  भी  इनायत  से  कम  नहीं  ।

 यह  ख्याल  हमारे  दिल  में  पैदा  होने  लग  गया  है  ।  छोटी  छोटी  बातों  पर  हम  में  लड़ाई  झगड़े  होने  लगे

 में  समझता  हूं  कि
 इस

 जबलपुर  या  श्रीराम  में  जो  बातें  जो  फ़साद  ख्वाह  उनका

 कम्यूनिज्म से  कोई  ताल्लुक  न  उनको  कुछ  शरारती  आदमी  करते  यह  ठीक  मगर  यह

 रियाल  करना  भी  ठीक  नहीं  हे  कि  इन  बातों  में  डिस-सैटिसफ़ैक्शन  का  दख़ल  नहीं  है  ।  हमने

 लिंग्विस्टिक  बेसिस  पर  प्राविधिक  बनाने  की  बीमरी  सहेड़ी  तो  फिर  इसको  हल  करना  पड़ेगा  |

 जबलपुर  के  बारे  में  तो  हम  कह  सकते  हैं  कि  वहां  कम्युनलज्मि  के  कुछ  ख्याल  पैदा  हो

 मुसलमान का  झगड़ा  पैदा  हो  गया  ।  मगर  श्रीराम  में  हिन्दू-मुसलमान का  झगड़ा  कहां  था  ?  वहां

 तो
 ऐसा  कोई  झगड़ा  नहीं  था

 ।
 क्या  वजह  है  कि  वहां  पर  ऐसी  बातें  हुईं

 ?

 में  समझता  हूं  कि  यह  बड़ी  खुशी  की  बात  कौर  इस  के  लिये  मैं  पंजाब  के  लोगों  को  शाबाश

 देता  हूं--कि  वहां  पर  बड़ी-बड़ी  आंधियां  श्र  तूफान  अ्रपनों  ate  बेगानों  की
 तरफ  से

 एक्सप्लायट  करने  की  कोशिश की
 इस  बात  को  फलाया  गया

 कि
 aat  पर  लड़ाई

 झगड़ा

 होगा  कम्यूनल  बातों के
 लेकिन  फिर  भी  वहां

 पर
 हिंदियों  कौर  सिक्खों  की  लड़ाई

 झगड़े  जैसा

 कोई  वाकया  नहीं  यह  मैं  दावे  से  कहता हूं  ।  पंजाब  के  लोगों  वहां  की  जनता
 ने

 इस

 सिलसिले
 में  इस  कद्र  समझदारी से  काम  लिया  कि  बावजूद  इस्तश्ालपंग्रजी  के  वहां  ऐसा  कोई

 वाकया नहीं  gar  |  हम  समझते  हैं  कि  इस  सिलसिले  में  हम  खुश-किस्मत  मगर हम  इस
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 बात  को  नजर-अन्दाज  नहीं  कर  सकते  कि  हम  श्रलाहिदा  नहीं रह  सकते

 ग्रासिम  और  बंगाल  का  असर  पंजाब  पर  भो  हो  सकता  है  ।  पंजाब  एक  बार  का  सुबा
 नै
 e  वहां  हमें  भीਂ  ऐहतियात  रखनी  पड़ती  है  ।  में  यह  अर्ज़े  करूंगा  कि  इस  इजलास

 में  इसकी  तरफ़  इस  वक्त  बहुत  ज्यादा  ध्यान  देने  की  जरूरत  गवर्नमेंट ने  ध्यान

 दिया है  ।  ने  हमारे  मुल्क  में  सैपेरेट  कलेक्ट्रेट  कायम  कर  के  झगड़े  की  सब  बड़ी  बुनियाद

 डाल दी  थी  ।  हमारे  हाथ  में  जब  हुकूमत  तो  हमारी  सरकार ने  सब  से  पहले  सैपेरेट

 कलेक्ट्रेट  को  छोड़ा  श्र  ज्वायंट  कलेक्ट्रेट  का  विधान  बनाया  |  एडल्ट  के  बेसिस

 यानी  इन्सानी  बुनियादों  हमारे  चुनाव  हुए  ate  सारी  दुनिया  ने  देखा  कि  एडल्ट  |...
 पर

 हमारे  पहले  दूसरे  चुनाव  हुए
 ।

 वे  चुनाव  इस  खूबी  से  इतनी  अच्छी  तरह  से  हुए  कि  यह  साबित

 हो  गया  कि  हमारा  यह  तजर्बा  अच्छा  लेकिन  यार  लोगों  ने  इसमें  भी  झगड़े  की  बातें  निकाल

 यानी  ज्वायंट  कलेक्ट्रेट  होते  हुए  बीमारी  की  जड़  को  गिराते  हुए  जिन्होंने  लड़ना

 उन्होंने  उसको  एक  बहाना  बना  लिया  |

 डा०  काटजू  ने  कहा  है  कि  जबलपुर  एक  रमज़ान-भूमि  की  तरह  ह  ।  तो  क्या  सारा  हिन्दुस्तान

 एक  श्मशान-भूमि नहीं  बन  हमारी  ज़हनियत  यहीਂ  रही  कौर  हम  छोटी  छोटी  बातों

 पर  भड़कते  राज  नगर  एक  माननीय  जिसका  रुख  हमारी  तरफ़  इस  भरे  इजलास में

 खड़ा  हो  कर  कह  THAT  ह  कि  माइनॉरिटी  के  लिए  ठीक  इन्तज़ाम  नहीं  किये  तो  जरूरत
 इस

 बात  की  है  कि  यह  रुपाल  पैदा  न  होने  दिया  जाये  शर  इस  तरफ  हमें  ध्यान  देना  चाहिये  ।  बार

 बार  इस  तरह  का  जिक्र  तो  हम  हर  जगह  बदनाम  होंगे  प्रौढ़  हमारे  जितने  प्लान  वे
 सब

 qt  के  घरे  रह  जायेंगे  ।  हो  सकता  ह  कि  माइनारिटीज़  इस  तरह  की  सोचने  लग  जायें  कि

 हमारे  साथ  सलूक  अच्छा  नहीं  होता  है  ।  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  वह  सलूक  wea  होता  है  या  नहीं

 होता लेकिन  वाकयात at  बिना  पर  मेरा  कहना  यह  है  कि  इस  तरफ़  हमें  बड़ी  संजीदगी  के  साथ

 ध्यान  देना  चाहिये  कि  हमारी  कौमीਂ  यकजहती  बरकरार  रहे  कौर  हम  सब  हिन्दुस्तान  पर  फ़ख्र  करें

 इस  बात  पर  फ़र्म  करें
 कि

 मैं  हिन्दुस्तानी  हूं
 कौर

 हमारा  wer  किसी  a  बात  परन

 लेकिन  वह  तभी  हो  सकता  जब  हम  में  सब  बातों  से  सेटिस्फेक्शन होगी
 और  हम

 छोटी  छोटी  बातों  पर  न  झगड़ेंगे  ।  बहुत  मुल्कों  ने  ज़बान  के  आघार  पर  यकजहती  कायम  कर  ली  है

 श्र  हिन्दुस्तान  में  हम  लोग  जबान  कीਂ  बिना  पर  लड़ाई  कर  रहे  हालांकि  यह  मिलाने  कौर  यकजा

 करने की  चीज़  है  ।  हमारे  यहां  एक  लिंग्विज्म  पैदा  हो  गई  है  सनौर  जबान  पर  लड़ाई  होने  लगी  है  ।

 कहां  ले  जायें  दिल  दोनों  जहां  इस  की  मुश्किल है

 इधर  परियों  का  मजमा  है  उधर  हूरों  की  महफिल  है  ।

 पन्नी  ब्रजेश्वर  प्रसाद  मैं  इस  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हूं  ।  जैसा
 कि

 श्री
 डांगे

 ने  कहा  है  कि  यदि  चीन  को  काश्मीर  के  मामले  में  पाकिस्तान  से  बातचीत  करने  का  श्रधघिकार

 तो  फिर  श्राक्साईचिन  क्षेत्र  पर  चीन  का  दावा  भी  बिल्कुल  निराधार  है  ।  चीन  उस  क्षेत्र को  तभी

 खालीਂ  करेगा  जब  श्रन्तर्राष्ट्रीय  परिस्थिति  इसके  लिये  प्रतिकूल  होगी  |

 मेरा  ख्याल  हैं  कि  चीन  भारत  के  बीच  युद्ध  नहीं  होगा  ।

 मूल  अंग्रेजी
 a



 के  १८८२  )  राष्ट्रपति  के  भ्र भि भाषण पर  प्रस्ताव  ७३१

 चीन  भारत  पर  इस  तरह  करके  रूस  भर  अमरीका  को  मित्र  बना  रहा  जो  चीन

 और  भारत  शारे  अफ्रीकी-एशियाई  देशों  की  जनता  के  लिये  घातक  होगा  ।  उसे  तभी  रोका

 जा  सकेगा  जब  भारत  चीन  की  मैत्री  सुदृढ़  रहे

 यदि  fara  युद्ध  की  अराग  में  संसार  भस्म  नहीं  तो  कुछ  दशकों  बाद  चीन  संसार  का  सबसे

 शक्तिशाली
 देश  बन  जायेगा  ।  सभी श्रत्तर्राष्ट्रीय समस्याश्रों  का  हल  यही  हे  कि  संयुक्त  राष्ट्र संघ

 को  एक  fart  सरकार  का  रूप  दे  दिया  जाये

 कांगो  के  बारे  में  सुरक्षा  परिषद्  के  प्रस्ताव  से  पश्चिमीਂ  देशों  की  सहमति  का  मुख्य  कारण  यही

 है  कि  उनको  रूस  द्वारा  हस्तक्षेप  का  भय  है  ।  मैं  उस  प्रस्ताव  का  स्वागत  करता  हूं  ।  श्रब  जरूरत

 इस  बात  की  है
 कि

 यदि  कांगो  के  वर्तमान  क्लार्क--कर्नल  मोन्टू--श्रोत  अधिक  हत्याकांड

 तो  उन  पर  राष्ट्र  संघ  के  विमानों  को  हमला  बोल  देना  चाहिये  ।  यदि  बेल्जियन  अ्रधिकारी  कांगो

 खाली  न  तो  पर  जोरों  से  बम  बरसाये  जाने  चाहियें  ।  कटंगा  खास  तौर  से  एलिजाबेयबिल

 में  सिफ  बेल्जियन  अधिकारी ही  हैं  ।  प्रस्ताव  में  कहा  गया  है  कि  बल  का  प्रयोग  किया  जायेगा  ।

 मांगों  में  एक  तटस्थ  सरकार  स्थापित  की  जानीਂ  चाहिये  ।  कांगो  को  फौज  रखने  का  अधिकार

 नहीं  दिया  जाना  चाहिये  ।  उसकी  रक्षा  का  दायित्व  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  पर  रहना
 ।

 दास्त्रीकरण का  यही  हज क. प्रथ ह  |

 रूस  भ्रमरी का  के.बीच  सारा  झगड़ा  एशिया  कौर  भ्र फ़ीका  पर  ही  है
 ।

 यदि  रूस  का  डर
 न

 होता  तो  पाश्चात्य  देश  सारे  कांगो  पर  छा  चुके  होते  ।  इसलिये भारत  को  मांगों  के  प्रदन पर रूस पर  रूस

 से  झगड़ा  नहीं  करना  चाहिये  ।

 पंडित  ब्रज
 नारायण  | है ह पप ब्रजेश  :

 उपाध्यक्ष राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  बराबर  दो  दिन  से  सम्माननीय  सदस्यों  ने

 अपना  मत  व्यक्त  किया  है  ।  अभिभाषण  को  meted  पढ़ने  के  पश्चात्  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि

 देश  मंडोर  विदेशों  में  जो  राजनीतिक  घटनाक्रम  चला  उसकी  सूची  दे  दी  गई  हमारे  देश

 में
 व्यापार

 उद्योग  के  क्षेत्र  में  जो  हमने  काय  किये  हैं  उनकी  भी  संख्या
 का  दिग्दर्शन

 करा  दिया  गया

 साधारणतया  इन  सब  बातों  को  बतलाना  आवश्यक  था  ।  झ्र भि भाषण में  इनका  fora  न

 जाता  ऐसा  तो  में  नहीं  कहता  हूं
 ।

 परन्तु  राज  जो  देश  की  भ्र वस् था  ate  स्थिति  उसको  सामने  रखते

 हुए  समूचे  देश  को  राष्ट्रपति  के  द्वारा  कौर  पाथ  ही  साथ  इस  सदन  को  जिस  प्रकार  की  प्रेरणा  प्राप्त

 होनी  चाहिये  थी  वहू  प्रेरणा  इसके  द्वारा  प्राप्त  नहीं  हो  रही  है  ।  में  समझता हूं  जिन  का  राजनीति से

 सम्बन्ध  इस  में  जिन  बातों  का  जिक्र  किया  गया  उनको  वे  भलीभांति  जानते  हैं  |  पर  राज की

 विषम  स्थिति  में  देश
 को

 क्या  करना  चाहिये प्रौढ़  सदन  को  कया  करना  इसके  सम्बन्ध  में

 स्पष्ट  उल्लेख  होना  चाहिये  था  ।

 राष्ट्रपति
 जी

 ने  राष्ट्रीय  पौर  दोनों  राजनीतिज्ञों  पर  प्रकाशा
 डालने  का

 प्रयत्न  किया  है  ।
 अन्तर्राष्ट्रीय राजनीति  का  जहां  तक  सम्बन्ध  मैं  समझता हूं  भारतवर्ष  ने  मानवता

 के  झाड़दार  बुद्धिमता  के  आधार  दूरदर्शिता  के  झ्राघार  पर  संसार  को  एक  स्थान  पर  एकत्रित

 करके  गम्भीर  रता पुर्वक  सदस्यों  का  समाधान  करने  की  प्रेरणा  कौर  इस  दृष्टि  से  उनका  मार्गदर्शन

 किया  हम  संसार  में  शान्ति  चाहते  हम  शान्त  रहना  चाहते  दूसरों को  भी  शान्तिपूर्वक  रहने

 का  सन्देश देते  हैं  ।  यह  कोई  बुरी  बात  नहीं  है  ।  राज  संसार  का  कोई  भी  बुद्धिमान  श्रादमी  यह  नहीं
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 ब्रज  नारायण  ']

 कह  सकता है  कि  आपको  ऐसा  नहीं  बोलना  चाहिये  ।  हम  जो  बोलते  हैं  वह
 सामयिक

 द्र दर्शिता पूर्ण  है  झर  मानवता  की  भावना  से  श्रोत प्रोत  .

 aft  प्र०
 fao

 दौलता
 :

 इसका  क्या  मतलब  हुमा
 ?

 पंडित
 ब्रिज  नारायण

 :
 इसका  मतलब  यह  है  कि  हम  मनुष्यता  का  संहार  नहीं  चाहते

 ere  साथ  ही  साथ  यह  भी  नहीं  चाहते  कि  श्राप  हिन्दी  को  बिल्कुल  ही  न  समझें  ।  मगर  माननीय

 सदस्य  समझने  की  कोविद  करेंगे  तो  उनकी  समझ  में  मेरी  बात  ar  जायेगी  ।  हिन्दुस्तान

 में  उत्पन्न  होने  के  ्  मेरी  भाषा  वह  समझ  न  यह  मैं  कल्पना  नहीं  कर  सकता  हूं  ।

 श्री  प्र
 ०

 सि०  दौलता
 :

 झापकी  भाषा  पुराने  जमाने  की  है  ।

 पंडित  ब्रज  नारायण
 :

 बिल्कुल  एक  दम  नई  है  ।  इस  सरकार  इस  देश  ने  जिस

 भाषा  को  स्वीकार  किया  वही  मैं  बोल  रहा  हं  ।  इससे  पहले  यहं  भाषा  नहीं  थी
 ।

 देश  में  इससे  पहले

 संस्कृत  भाषा  थी  ate  ae  जिस  भाषा  में  मैं  बोल  रहा  वह  राष्ट्रभाषा  राज-भाषा  है

 जिसको  प्रत्येकਂ  राष्ट्र प्रेमी  को  समझना  चाहिये  ।

 श्री  te  सि०  दौलता  :
 अगर  यही  राज-भाषा  तो  हम  इसके  मुखालिफ हैं

 ।

 पंडित  ब्रज  नारायण  :  arg  तो  अभी  तक  सरक।र  के  भी  मुखालिफ
 अब  उसके

 पक्ष  में  झरा  गये  हैं  ।  कल  कहां  पता  नहीं है  ।  यह  उनकी  इच्छा  पर  निर्भर  करता  है
 |

 में  निवेदन  कर  रहा  था  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  क्षेत्र  में  हमने  प्रतिष्ठा  प्राप्त  की  इसको  मैंने  ग्लानि

 जापान  यात्रा  में  अच्छी  प्रकार  से  अनुभव किया  है
 ।  जापानियों

 के  भीतर  श्रमण  करके
 मेंने  देखा

 कि
 मेरे देश  के  प्रधान  मंत्रो  ने  देश  के  प्रति  सम्मान की  भावना  का  वहां  उदय  किया  है  ।  लोगों

 के
 मन

 में  सम्मान  प्रेम  की  भावना  है  ।  इसी  प्रकार  दूसरे  अन्यान्य  देशों  में  भी  हो  सकता  है
 ।

 चीन  को  शत्रुता

 हम  से  करती  ही  चीन  ने  निश्चय  कर  लिया  है  वह  हम  से  मंत्री  सम्बन्ध  ही
 उस  के

 सम्बन्ध  में  हम  को  विचार  करना  चाहिये  |  जहां  तक  महानता  के  पर  किसी  को

 साथ  लेने  का  प्रदान  वहां तक  हमारी  कार्य  पद्धति  में  कोई  दोष  नहीं  परन्तु  सज्जनता  का

 व्यवहार  करते  हुए  भी  यदि  कोई  हमारे  साथ  दुर्जनता का  व्यवहार  करता  तो  उस  समय  हम  को
 क्या  करना  कब  तक  सज्जन  बने  रहना  चाहिये  अथवा  उस  सज्जनता  को  हमें  किस

 भाव

 के  साथ  मिला  कर  अस्तित्व  को  सुरक्षित  रखना  यह  एक  विचारणीय प्रश्न  है  ।  हमें

 अपनी  विदेश  नीति  को  किस  प्रकार  उपयोग  में  लाना  जिस  को  इम्प्लिमेटेशन  कहते

 उस
 की  जो  पद्धति  उस  पर  गम्भी रता पूर्वक  मिनिस्ट्री  कैबिनेट  में  प्रधान  मंत्री  को  शौर

 बुद्धिमान  लोगों  को  बैठकर  सोचना  चाहिये  ।  अभी  तक  हम  ठीक  प्रकार से
 संसार

 में
 शांति

 का  वायुमंडल  पैदा  लोगों को  मैत्रीभाव  से  प्रेरित  किन्तु  इस  के  होते  हुए  भी  पुरी  तरह

 त्री  नहीं  हो  रही  है  ।  बराबर  श्रावण  हो  रहा  है  ।  हम  तो  शांति  का  व्यवहार  करते हैं

 उधर से  शस्त्र  का  उपयोग  होता  यह  जो  स्थिति  है  उस  पर  संसार को  at
 विचार

 करना  ही  चाहिये  यदि  उसे  ध्वस्त  होने  से  बचाना  पर  हम  को  भी  विचार करना

 चाहिये  ।  हमें  अ्रपनी  विदेश  नीति  में  अरब  परिवहन  करने  की  आवश्यकता  ऐसा  में  समझता

 हूं  ।  चाइना  की  रिपो  हमारे  सामने  ar  गई
 ।  जो

 हमारे  वार्तालाप  करने  वालें  अघिकारी  थे
 उनकी

 रिपोर्ट  भी  बड़ी  विद्वत्तापूर्ण  शर  दूरदर्शिता  पूर्ण  ऐसा  कहा  जाता  है  ।  ठीक है  ।  परन्तु  उस  का

 उपयोग  क्या है  ?  रिपोर्ट बहुत  weet  लेकिन  रिपोर्ट  से  तो  चाइना  नहीं  हट  जायेगा  ।  रिपोर्ट
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 के  साथ  उस  को  सपोर्टे  भी  तो  चाहिये  ।  किसी  मनचले  आदमी  के  सामने  अपनी  पत्नी  कों  मेडम  कहा

 नाय  तो  खश  हो  जाता  वेसे  ही  यह  बात  है  ।  हमारे  सामने  जो  सुचना  भाई  है  उस  के

 पर  हमें  अपनी  नीति  में  परिवर्तन  करना  ही  ak  उस  परिवर्तन  के  सम्बन्ध  में  इस  समय  मेरा

 इतना  ही  सुझाव  है  कि  हम  शांति  का  उद्घोष  व्यवहार  सज्जनता  का  वार्तालाप भी  कर

 सकते हैं  चाइना  परन्तु  इस  के  साथ  ही  साथ  यदि वह  अन्दर  जाये  तो  हमें  दाम

 समाचारेतਂ  के  ग्रा घार  पर  खड़ा  भी  होना  पड़ेगा  ।

 शास्त्र की  चिन्ता  शास्त्र  का  पठन  पाठन  करना  अ्रच्छी बात है बात  परन्तु  यदि  कोई  शास्त्र को

 दियासलाई  लगाने  जाय  तब  भी  हम  शास्त्र  पढ़ते  रहें  तो  न  शास्त्र  बचेगा  a  शास्त्री

 बचेगा  ।  दोनों  ही  बच  नहीं  सकते  ।

 जगन्नाथ  राव  पीठासीन

 तो  जहां  तक  चाइना  के  साथ  वार्तालाप  का  प्रश्न  वह  तो  समाप्त हो  तब  बातचीत क

 से  कोई  लाभ  नहीं  ।  बातचीत  को  रोकना  चाहिये  कौर  अपनी  सुरक्षा  के  सम्बन्ध  में  सोचना

 चाहिये  ।  इस  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  जी  को  अवद्य  उल्लेख  करना  चाहिये  ari  यह  मेरा  निश्चित

 मत  है  कि  जहां  हम  को  अ्रपनी  सेना  को  शक्तिशाली  बनाना  उस  के  साथ  जितना  सीमान्त

 प्रदेश  वहां  पर  सारी  जनता  को  सशस्त्र  बना  कर  किसी  भी  समय  as  के  खतरे  से  भ्रपनी  रक्षा

 करने  के  लिय  aag  कर  देना  चाहिये  ।

 माननीय  सदस्य  :  इस  के  लिये  प्रशिक्षण भी  चाहिये  ।

 पंडित ब्रज  नारायण  ५ 0 |  बिना  प्रशिक्षण  के  कया  वे  १२  बोर  की  बन्दूक

 चरायेंगे  ?  यदि  ऐसी  साधारण  साधारण  बातें  हम  यहां  सोचने  लगें  तो  काम  कसे  चलेगा
 ?

 मं  नहीं

 समझता  कि  इतना  ज्ञान  हमारे  सदन  के  अन्दर  जाने  वाले  सदस्यों  को  al  होगा  ।  परन्तु  वे

 विनोद  में  ऐसा  कहते  प्राचीन  झामोद  प्रमोद  भी  तो  चाहिये
 ।  मृत्यू  के  समय  यदि  थोड़ी  सी

 मुस्कराहट जाये  तो  बुरा  कया  है  ?

 में  निवेदन  कर  रहा  था  कि  देश  अत्यन्त  संकटापन्न  अवस्था  में  से  गुजर  रहा  है  ।  पाकिस्तान  के

 साथ  हम  सदभावना  का  व्यवहार कर  रहे  लोग  राजनी  तिक  भाषा  में  बोलते  तो  हैं  कि  हमारे  बड़े

 अच्छे  सम्बन्ध  परन्तु  भ  सम्बन्धों  का  परिणाम  यह  है  कि  प्रधान  मंत्री  महोदय  पानी  दे  कर  वापस

 नहीं  लौटे
 a

 आंखें  लाल  होने  लगीं  ।  उस  के  बाद  ठंडक  oral  चाहिये  थी  पैसा  df  हो
 उस  पर  हस्ताक्षर  हो  पर  प्रधान

 मंत्री  लौट  कर  वापस  भी  नहीं  आये  थे  कि  झ्रय्यूब  साहब

 बोलते  हैं  कि  सेवायें  बहुत
 दिन

 नहीं  देख  सकती  हैं  कश्मीर  को  इस  तरह  से  उलझा  स्वाभाविक

 है  कि
 यदि  हिन्दुस्तान  के  प्रधान  मंत्री  के

 साथ  इस  प्रकार  का  व्यवहार  भ्रय्यूब  खां  साहब  कर  सकते

 हैं  तो  मेरे  सरीखे  तिलकधारी  मिल  जायें  तो  भगवान  जाने  क्या  होगा  ?  यह  गम्भीरतापूर्वक  सोचने

 की  बात  है
 ।

 देश  में  यदि  कोई  साधारण  घटना  oe  जाती है  तो  अय्यूब खां  साहब  तत्काल
 उचक

 कर  खड़े  हो  जाते  हैं
 ।

 स्वाभाविक  है  कि  जब  सज्जनता  का  व्यवहार  करने  पर  जवाब  दुर्जनता का

 आता  है  तो
 यदि  कहीं

 किसी
 से  कोई  भूल  हो  जाय॑  तो  कया  कहना  है

 ?  हिन्दुस्तान के  मुसलमान

 प्रधान  मंत्री  पर  विश्वास  कर
 के

 हिन्दुस्तान  में  रहे  जवाहरलाल जी
 पर  विश्वास

 कर  के  रहे

 राज
 भी

 परन्तु  ठेकेदारी  नायाब  खां  सहाब की  हैं  ।

 मूल  wait  में
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 एक  मननीय  सदस्य  :  जवाहरलाल  जी  पर  या  हिन्दुस्तान  पर ?

 पंडित ब्रज  नारायण  पीक ब्रज डा  प्रधान  मंत्री  माने  हिन्दुस्तान  ak  wae  खां  के
 माने

 पाकिस्तान यह  सीधी  बात  भी  नहीं  समझते  ?

 dag  निवेदन कर  रहा था  fed  यहां बैठे  हैं  इस  आघार  ak  बोलते  उधर  से

 वे  इससे  प्रतीत  कया  होता  है
 ?  व  यहां  के  मुसलमानों  को  बतलाते  हैं  कि  तुम्हारा  मैं

 यह  कोई  नहीं  हो  सकता  है  कि  जिस  कें  बुद्धि  नहीं  समझ  नहीं  क्योंकि

 सभी  तरह  के  लोग  होते  वे  कहें  कि  यह  हमारे  war  नहीं  हैं  यह  तो  केवल  नाका  है  ।  ऐसा

 भाव
 उदय  होता  है  कि  एक  तरफ

 तो  बाप  सैन्य  संगठन  की  बात  करते  हैं  चाइना  से  लड़ने

 के  दूसरी  तरफ  यहां के  निवासियों  को  भड़काते

 जहां तक  हमारे  एक  दूसरे  के  साथ  मैत्री  सम्बन्ध  कौर  तटस्थता  की  नीति  का  wet

 वहां  हम  को  बड़ी  गम्भीरतापूर्वक  कार्य  करना  चाहिये ।  एक
 तरफ

 अधिक
 लापरवाही  से

 देखना  we  दूसरी  तरफ  बिल्कुल  ध्यान  ही  न  देना  ।  यहां  कांगो  की  रोज  चर्चा  होती

 में  पूछता  हू ंकि  जब  हंगरी  में  झगड़ा  gar  तो  हम  को  कौन सी  हंगर  सताती

 हंगरी  के  मामले  में  हम  चुप  रहें  atk  मांगों  के  मामले  में  बोलें  ।  एक  मामले  में  हम  बोलें

 कौर  दूसरे  मामले  में  न  यह  ठीक  नहीं  या  तो  किसी  मामले में  न  बोलें  AK  यदि

 हम  सत्य के  लिये  बोलें  तो  सर्वत्र  सत्य  का  समर्थन करें  ।  इस  तरह  की  नीति  होनी  चाहिये  चाहें

 वहं  किसी  के  साथ  ate  श्रमरीका  चाहे  रूस  चाहे  चाइना  कोई भी  देश

 हम  सत्य  का  प्रतिपादन  करेंगे  तो  जहां भी  न्याय  होगा  वहां  खम  ठोंक  कर  लड़ेंगे  ।

 पर  ऐसा  करते  नहीं  हैं  ।  भ्र भी  हिन्दु  मुसलमान  का  झगड़ा  हुमा तो  चूंकि

 संख्या  हिन्दुस्तान  में  हिन्द्द्मों  की  ज्यादा है  इसलिये कम  संख्या  जिनकी  हैं  उन्होंने  भी

 किया  तो  भी  हम  उनके  पक्ष  में  ऐसा  नहीं  होना  यदि  यहां  हिन्दुस्तान  में

 feral  की  संख्या  ज्यादा  हू  तो
 सब हिन्दू  मिल  कर  जिन  की  कम  संख्या  हे

 उन

 भस्म  कर  में  इस  पक्ष  में
 भी

 नहीं  चाहे  बहुमत  वाले  हों  चाहे  भ्रल्पमत  वालें

 मैजारिटी  हो  या  माइनारिटी  चाहे  ऊंचे  से  नीचे  we हों  चाहे  नीचे  से  ऊंचे  aa

 भ्र न्याय  किसी  के  साथ  नहीं  होना  चाहिये  ।  कोई  किसी  के  साथ  न्याय  नहीं  कर  न

 हिन्दू-मुसलमान  को  सता  सकता  हैऔर  न  मुसलमान  इन्दर  को  सता  सकता  है  ।  जो

 सतायेगा  उसका  यह  राज्य  दमन  इस  प्रकार  की gas  नीति  होनी  चाहिये  ।  इसमें

 जाति का  प्रश्न  नहीं  इसमें  धर्म  मरन  नहीं  है  ।  यही  धर्म है  ।  न्याय  से  बढ़  कर  दूसरा

 घर्म  नहीं  है  संसार  जो  न्याय  की  हत्या  करने के  धम का  उद्घोष  करता  है  वह

 पिशाच  राक्षस  वह  मानव  कहलाने  का  अधिकारी  नहीं  हो  ही  नहीं  सकता  हमने

 कभी  भी  इस प्रकार की
 बात  को  बर्दाशत  नहीं  किया  ।  जबलपुर  में  जो  कांड  gat  उसमें

 am  को  झिझकना  नहीं  चाहिये  राष्ट्रपति  को  उसका  स्पष्ट  उल्लेख  करना  चाहिये

 gat  भ्र भि भाषण  में  कहना  चाहियें  था  कि  इस  प्रकार  की  घटना  जो  देश  में  घटित  हुई  है

 उससे  मेरा  मस्तक  लज्जा  के  कारण  झूक  गया  किसी  भी  वर्ग के  किसी  भी  जाति

 के  साथ  ऐसा  नहीं  होना  चाहिये
 ।

 अगर  मुसलमान  ने  हिन्दु  लड़की  के  साथ  अन्याय  किया  तो

 बुरा  किया  ar  अगर  हिन्दू  में  मुसलमान  के  लड़की  के  साथ  fear  तो  ate  भी  बुरा

 किया  ।  ऐसा  करने  का  किसी  को  अधिकार  नहीं  एक  नारी  के  सतीत्व का  अ्रपहरण  जो

 करता  है  उससे  बढ़  कर  राष्ट्रद्रोही  a  पिशाच  इस  देश  में  हो  नहीं  किसी  भी  नारी

 के  सतीत्व  को  अपहरण  करने  की  घटना  देश  में  घटित  इससे  बढ़ कर  लज्जास्पद  बात

 कोई  नहीं  हो  घृणास्पद  बात  नहीं  हो  सकती  ।  किसी  भी  पुरुष  को  किसी  नारी  की



 है  फिल्मी  १८८२  (  )  राष्ट्रपति के  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव  Ry

 तरफ  नहीं  देखना  चाहिये  ।  श्राप  देखने  का  तात्पर्य  समझे  ?  जो  घटनाक्रम चला  श्री  रहा  है

 जो  भाव  चला  झरा  रहा  उससे  हट  जाते  हैं  ।  गोप  इस  दृष्टि  से  देखना  पसन्द  करते  हैं  क्या
 ?

 मेरा  निवेदन  है  कि  राष्ट्रपति महोदय  को  इसका  भी  उल्लेख  करना  चाहिये  था  कौर  इस  के

 प्रति  अपनी  लज्जा  प्रकट  करनी  चाहिये  थी  श्र  देश  को  सावधान  करना  चाहिये  था  ।

 में  एक  कौर  निवेदन करना  चाहता  हं  ।  भ्र भी  मेरे  एक  बन्ध  ने  इस  पर  उग्रता  भी  प्रकट

 की  थी  ।  मुसलमानों  के  भ्र धि कारों  का  प्रदान  था  कौर  जबलपुर  में  जो  कांड  gar  है  उसमें

 मूसलमानों  पर  अ्रघिक  न्याय  हुआ  है  यह  भी  उनके  से  प्रकट  होता  था  ।

 कभी  हिन्दू  पर  कोई  घटना  घटे  तो  में  उसको  बढ़ा  कर  बताऊं  या  कभी  किसी  मुसलमान पर

 कोई  घटना  घटे  तो  वह  उसको  बढ़ाकर  यह  भाव  भी  हममें  नहीं  होना  चाहिए

 कहीं  जलाया  जाता  कहीं  कोई  खुले  श्राम  गाय  को  काट  कर  हिन्दुप्नों को को

 लड़ने के  लिए  प्रेरणा  देता  उनको  उत्तेजित  करता  कहीं  लगाई  जाती  है

 तो इन  छोटी-छोटी  बातों  से  उत्तेजना  पदा हो  जाती है  ।  जबलपुर  में  जो  कांड  हुआ  उसके

 सम्बन्ध  में  दिल्ली  से  निकलने  वाले  we  नई  दुनिया ने  लिखा  कि  उस  लड़की

 का  उससे  सम्बन्ध  था  प्रो  उसे  हमल  रह  गया  था  ।  एक  तो  लड़की  पर  बलात्कार

 वह  जल  कर  भस्म हो  उसका  श्राप रे दन  भी हुआ  कौर  उसके  कोई  गर्भ  नहीं  निकला  |

 maa
 में  जो  निकला  है  में  वही  कह  रहा हूं  ।  इस  घटना  को  इस  प्रकार  का  रंग

 दिया  जाता  है  तो  म॑  श्रापसे  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  इससे  कौर  लोग  भड़क  सकते  हैँ  या  नहीं  |

 इस  प्रकार  की  घटनाश्रों  की  रोका  जाना  इनसे  तो  देश  में  श्र  विद्वेष  बढ़ता  है  ।  इनसे

 तो  शत्रुता  के  भाव  बढ़ते  हम  सोचते थे  कि  पाकिस्तान  बनने  का  यह  परिणाम  होगा कि

 हम  हिन्दुस्तान  के  लोग  एक  दूसरे  से  कन्धे  से  कन्धा  मिला  कर  खड़े  होंगे  और  हमारा  परस्पर

 का  विद्वेष  खत्म  हो  जाएगा  लेकिन  इसके  विपरीत  इस प्रकार  की बातें  की  जाती  हैं  |  हम  दूसरों

 से  सम्बन्ध  नहीं  रखना  चाहते  लेकिन  विदेशी  लोग  यहां  जाकर  गड़बड़ी  फैलाते  हैं  ।  वह

 कुचक्र  cat  हैं  ।  कोई  नहीं  चाहता  किਂ  हिन्दुस्तान  में  ऐसा  द  खड़ा  रह  सके  जिससे  कि

 वह  संसार
 के  दूसरे  देशों  का  मार्गदर्शन  कर  सके  |  प्रत्येक  अपनी  दिखती  का  यहां  प्रयोग करता

 तो  में  चाहता हूं  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  महोदय  गम्भीरता पृ वंक  इस  प्रकार  की  घटनाओं

 को  रोकें  ।

 साथही  साथ  में  ag  निवेदन  करना  चाहता हूं  कि  जिस  तरह  से  काश्मीर  की  समस्या

 उलझी  हुई  है  क्या  चीन  की  समस्या  भी  उसी  तरह  कोल्ड  स्टोरेज  में  पड़ी  कौर  फिर

 उसके  पश्चात  यह  बात  जाती  है  कि  वह  वहीं  रहने  जो  तुम्हारे पास  है  वह

 तुम्हारा  भर  जो  हमार  पास है  वह  हमारा  ।  फिर इस  प्रकार  वह  कहतें  हैं  कि  नहीं  हमारा
 शर

 भी  है  हमको  सौरभी  चाहिए ।  तो  इस  प्रकार  नेगोसिएशन  ake  वार्ता  करते

 रहना  कौर  चीजों
 को

 बराबर  देते  चले
 निरन्तर

 देते  जाना  ठीक  नहीं  है  ।
 हमने

 सज्जनता
 से

 wat
 तक  कुछ  प्राप्त  नहीं  किया  है  दियाही  है

 ।  ठीक  है  इस  भाव  को

 रखना  ।  पर  इसके  सम्बन्ध  में  हमको  आत्म  निसार  होना  श्रमिकों  +ैन्यीकरण  करना

 देश
 को

 शास्त्र  सज्जित करना  पड़ेगा  ।  देश  को  एकात्मता  भावना से
 खड़ा

 पड़ेगा  ।

 लेकिन  सबसे  बड़ी  बात  जो  मझे  राष्ट्रपति  जी  के  अभिभाषण  में  खटका  वह  यह  कि

 बेचारे  fax  का  गला  घोट  दिया
 गया  ।  हम  सेक्युलर  हो  सकते  हैं  सम्प्रदायों

 से  दूसरी  बातों

 लेकिन  dace  से  हम  सेक्युलर  नहीं  ae  हम  भगवान  से  ही  प्रार्थना  नहीं  करेंगे
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 कि  देवा को  संवृद्धि  अगर  fea  को  ही  हम  भूल  जाएंगे  तो  कैसे  काम  चलेगा
 |  शौर

 मैं  तो  समझता  हुं  कि  मेरे  देश  में  भ्रधिकांश  €०  पर  सेंट  लोग-मैं  दस
 पर

 सेंट  के  बारे

 में  नहीं  कह  सकता  ,  हो  सकता  है  कि  वह  बिगड़  aval  चाहे  वे  समझें  कि  हम  सुधर  गए

 fat  में  विश्वास  करने  वाले  वह  समझते  हैं  कि  वह  सब  का  कल्याण  करने  वाला

 ag  सबका  देखने  वाला  है  ।  उसी  के  प्रिया  पर  हम  यहा  खड़े  हुए  हैं  वह  हमको  बचाने  वाला  है
 ।

 ae  हमारा  विश्वास  होना  चाहिए  ate  हमको  बोलना  चाहिएः

 ईशावास्यमिद॑  ष  यक् कि चित  जगत् यां  जग तेल

 तेन  त्यक्तेन  भूंजीथा: मा मा  गई

 शर  इसी  भ्राता पर  हमारा  इतिहास  हमारी  यह  भावना है  :

 मातृवत्  पर  दौर  पर  द्र्व्य्रेणु  लोष्ठवत  |

 अ्रात्मवत् ७  सर्वभूतेषु  waft  स  पहनती  ।

 हमें  संसार  को  यह  सन्देश  देना  हम  अपनी  धर्मपत्नी  को  छोड़ कर  हर  स्त्री  को  माता

 या  बहिन  की भांति  देखते  दूसरे  के  पैसे  को  मिट्टी  या  ढैला  समझते हैं  ।  में  जानता हूं
 कि

 बहुत  से  लोग  सुरया  को  देख  कर  मुग्ध  हो  जाते  बात  करने  की  शहरग  लेकिन  हम

 सबको
 प्रात्मचत  देखते  हैं

 |  इस  प्रकार  की  भावना का  देश  में  निर्माण  त्छ अत्यन्त  aa

 श्री  उठ  म०  तारिक  तथा  काश्मीर )  :.  जनाब  चेयरमैन मैं  सदर  जम्हूरिया

 हिन्द  के  इस  एड्रेस का  खैरमकदम  करता हूं  ।  सदर  जम्हूरिया ने  इस  एड्रेस  में  हमें
 यकीन  दिलाया

 है  कि  हिन्दुस्तान
 की

 हुकूमत  ate  हिन्दुस्तान  के  लोग  चीन  के  मौजूदा  हमले  के  सामने  या  चीन  की
 धमकियो ंसे  मरऊब नहीं  होंगे  कौर  हिन्दुस्तान  के  उस  हिस्से  को  जिस  पर  चीन  ने  कब्जा  किया

 है  ग्रा ज़ाद कराके  रहेंगे  ।  मुझे  सदर  जम्हूरिया  से  निहायत  ही  अफ़सोस  के  कहना  होगा  कि  जहां  उन्हों  ने
 चीन के  गसब  का  तजकिरा वहां  उन्होंने  पाकिस्तान  के  बारे  में  कुछ  नहीं  कहा  ।

 are  पिछले  १६-१७  साल  से  पाकिस्तान हमारे  एक  खूबसूरत  हिस्से  पर  काबिज है  हमने

 हर  मुमकिन  तरीके  से  यह  कोशिश  की  कि  हम  पाकिस्तान  के  साथ  एक  हम  साया  मुल्क की  हैसियत

 एक  दोस्त  मुल्क  की  हें  सियत  में  रहें  ae  दोस्ती  शौर  रवादारी  कौर  बाहरी  इत्तफाक  कायम

 कर  सकें  लेकिन  मुझे  इन्तहाई  श्रीवास  है  कि  पाकिस्तान  ने  हमारी  रवादारी  हमारी  फैयाज

 कौर  हमारे  खलूस  को  हमारी  कमजोरी  समझा  कौर  हर  बार  हमारे  हर  जायज  फैसले  को  धमकियों

 से  मरऊब  करने  की  कोशिश  की  |

 जनाब  इस  ऐवान  के  मेम्बरान  को  इस  बात  का  इल्म  होगा  fe  कभी  हाल  में  नाम

 निहाद  आजाद  काश्मीर  के  नाम  निहाद  सदर  ने  इस  बात  की  धमकी  दी  थी  कि  हम  चीन  के  साथ

 काश्मीर  के  मसले  को  तै  करेंगे  ,  हम  चीन  का  हक  तसलीम  करेंगे  काश्मीर  के  उस  हिस्से  पर  जिस  पर

 चीन  ने  कब्जा  किया  कौर  इसके  बदले  में  हम  चीन  से  कौर  दूसरे  कम्युनिस्ट  मुल्कों  से  हथियार

 ले  कर  काश्मीर  से  हिन्दुस्तान  को  निकाल  देंगे  ।  यह  एक  इन्तहाई  श्रफपोसनाक  बात  थी  |
 मुझे

 अफ़सोस  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  कसे  यह  बात  सदर  wei  के  एड्रेस  से
 निकल  यह

 नक्ता  हुकूमत  हिन्दुस्तान  ने  नजर  अन्दाज़  किया  ।
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 यही  इसके  बाद  पाकिस्तान के  सदर  जिस  वक्त  हमने  पानी  का  झगड़ा  ते  उसके

 फोरन  बाद  हमें  धमकी  देते  हैं  कि  पाकिस्तान  की  फौजें  खामोश  नहीं बेठ  सकती ं।  इसक  बाद

 पाकिस्तान  के  वजीर  खारिज  का  वहू  बयान  जाता  है  जिसमें  उन्होंने  कहा कि  हम  चीन  के  साथ

 काश्मीर  की  सरहदों  का  मामला  तै  करेंग े।  इसके  बाद  फिर  ताजा  एक  र  बयान  श्री  जाता  है

 पाकिस्तान  के  नाम  निहाद सदर  का  कि  हम  हिन्दुस्तान  ale  पाकिस्तान  से  बाहर  मुल्कों में  नाम

 निहाद  आजाद  काइमीर  के  फॉरेन  श्राफिसेज़  खोलेंगे  ताकि  हम  बाहर  के  मलक  को  इस  बात  पर

 मज़ार  कर  सकें  प्रौढ़  साबित कर  सकें  कि  हिन्दुस्तान  एक  गासिब  की  हैसियत  से  काश्मीर  में  बेठा

 है  ।

 जनब  चेयरमन  यही  बल्कि  श्रभी  जो  ताजा  दौरा  किया  फील्ड  areas  तय्यब  खाँ

 ने  इस्लामी  मुमालिक का  पौर  Hate  बयीद  में  जहां  भी  वह  गये  उन्होंने  इस  चीज  का  रोना  रोया

 कि  हिन्दुस्तान एक  ग़ासिब  की  हैसियत  से  काश्मीर  में  बठा  इस  बात  का  जिक्र  में  वजारत  खारिज

 की  डिवाइस  पर  करूंगा  कि  किस  हद  TH  हमारे  FAH  LAT  सेंट्स  श्र  हमारी  वजारत  एक्सटरनल

 अफेयर्स  का  पब्लिसिटी  डिवीजन  इस  बात में  कामयाब  gars  कि  बाहर  की मुल्कों को  हमारी

 हकीकत  बता  सके  ।

 जनाब  जिस  तरीके  जिस  गेर  दोस्ताना  तरीके  से  चीन  ने  पाकिस्तान से  मिल  कर

 हमको  काश्मीर  के  मामले  में  ब्लेक  मेल  करने  की  rhea  की  हैं शौ  हमारे  हक  को  चैलेंज किया  है

 वह  निहायत  ही  शम  नाक  है  ।  कौर  में  चीन  की  हुकूमत  की  तवज्जह  उनके  दूसरे  रज़ीम  दोस्त  कौर

 मौजूदा  जमाने  में  और  मौजूदा  दुनिया म॑  सोशलिस्ट  निजाम  के  लीडर  रूस  के  वजीर  आजम

 मिस्टर  खुचे  की  तरफ  दिलाना  चाहता  हूं  जिन्होंने तसलीम  किया  है  कि  काश्मीर  हिन्दुस्तान का

 हिस्सा है  बिल्कुल  उसी  तरह  जिस  तरह  से  कि  बंगाल  या  पंजाब  बल्कि  मुझे  याद

 है  कि  जिसे  मिस्टर  प्रदेश  काश्मीर  जा  रहें  थे  तो  उन्होंने  चन्द  दोस्तों  के  सामने  इस  बात  का

 तज़किरों  किया  था  कौर  उन्होंने  कहा  था--चाहे  उन्होंने  यह  बातें  एक  लाइट  मूड  हो  कही  हों  कि  में

 तुम्हारा  हमसाया  इस  पहाड़ी के  पीछ  रहता  हूं  |  उन्होंने  कहा था  कि  ए  काश्मीर के  लोगों  प्यार

 किसी  तुम  पर  किसी  हमसाया  मुल्क  ने  हमला  किया  तो  में  तुम्हारी  मदद  को  झ्राऊगा  |  यह

 हकीकत  है  |  हम  तमाम  सोशलिस्ट मुल्कों  को  एक  नजर  से  नहीं  देख  सकते
 ।

 लेकिन  हमें  इसਂ  बात

 का  अफ़सोस है  में  किसी  तरह  का  प्रहस।न  नहीं  जताना  चाहता--कि चीन  के  साथ  कितनी  रविवार

 कितनी  दोस्ती  और  कितने  खलूस  का  सबूत  हिन्दुस्तान  ने  लेकिन  उसका  जवाब  चीन  पाकिस्तान

 के
 साथ

 मिल  कर  हमको  ब्लेक  मेल  करके  दे  रहा  है  ।

 मेरे  चन्द  दोस्तों
 ने  कल

 ate  हमारे  बजेगी  मौलवी  हिफजुरंहमान  ने  जबलपुर  के  वाकए

 की  तरफ  एवान  की  तवज्जह  दिलायी  |
 में  जबलपुर  के  वाकए  को  एक  फिरकावाराना  शक्ल

 में
 नहीं  देखता  क्योंकि  मेरे

 पास  सबूत हैं
 प्रभी  चन्द  महीने  हुये  इधर  MIATA  में  झगड़ा  हुआ  |

 इससे  चन्द  महीने  काल  एक  अब  साल  बम्बई  में  झगड़ा  gar  |  ये  फिरका परस्तों  के  झगड़े

 नहीं थे
 ।

 झा साम  में  कोई  हिन्दू  मुसलमान  की  लड़ाई  नहीं  थी  ।  श्रीराम  में  जो  झगड़ा
 हक  उसमें

 हिन्दू

 को  हिंदू  ने  लूटा  र  हिन्द  ने  हिन्दू  को  म।रा
 ।.  बम्बई  में  यह  हुआ  कौर  दूसरी  बहुत  सी  जगहों

 पर  ऐसा  हुआ ॥  दरअसल यह  बाकयात्त  हमें  यह  देखने  का  मौक  देते  हैं  कि  हमारा  ऐडमिनिस्ट्रेशन  किसे

 हद  तक  इन  छोटे  छोटे  मामलात  पर  फौरी  काब  पाने  श्र  हालात को  गलूम पर लाने में पर  लाने  में
 कामयाब

 होता  मुझे  यह  कहते हुये  निहायत  श्रीवास है  कि  जहां  जहां  भी  हमने  देखा
 हमारा  एडमिनिस्ट्रेशन



 ७३८  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण पर  प्रस्ताव  २२  १९६१

 श्री  श्र०  मु०

 am

 sare  कहीं  पर  भी  अपने  श्राप  को  इस  काबिल  नहीं  बता  सका कि  हम  उस  पर  पूरा  ऐतमाद

 सकें  ||

 हमें  निहायत  अफ़सोस है  कि  तीन  तारीख को  एक  वाकया  होता  एक  बहुत  शर्मनाक

 वाकया होता  है  कौर  मैं  बहैसियत  एक हिन्दुस्तानी के  नदामत  महसूस  करता
 मेरे

 मजहब  में
 यह  जायज  नही ंहूं  कि  मैं  किसी भी  मजहब  की  या  खुद  अपने  मजहब  की  किसी  भी  गेर  औरत

 की  पर  हाथ  डालूं
 ।

 में  किसी  भी  औरत  की  इस्मत  पर  हाथ  डालूं  यह  मेरे  मजहब  ने  ममनून

 करार  दिया  है  ।  में
 उस

 शख्स
 को  जिसने यह  शर्मनाक  फील  इस  लिहाज से  नहीं  देखता

 कि  वह  सलमान है  था  कौन  है  ।  यकीनी  तौर
 पर  उस  इंसान का  वह  फेल  एक  गर  इंसानी  फेल

 है  प्रौढ़  वह  सजा  के  काबिल  ३  तारीख को  यह  वाकया  शुभ्रा
 |  vate  ५तारीख को  कुछ  नहीं

 होता  ।
 ६

 कौर
 ७  को

 भी  कोई  गिरफ्तारी  नहीं  हुई
 ।  जब  वहां

 की
 हुकूमत  को  यह  इल्म  हुमा

 कि  यह  वाकया  एक  ऐसी  शक्ल  इख़त्यार  कर  रहा  है  कि  आहिस्ता  आहिस्ता  जहां  दो  तरीकों

 के  दरमियान  फसादात  का  ऐ हाल  हमारी  हुकूमत  के  लिये  यह निहायत  श्रासान  बात थी

 कि  उस  इलाके  के  गुंडों  को
 क्योंकि  हुकूमत  बखूबी  जानती हैं  कि  एसे  कौन  लोग  हैं  जो

 इस

 तरह  की  शरारतें करते  हैऔर  फसादात बरपा  करते  उनको  गिरफ्तार  कर  लेती  |  अरब  हुआ

 यह
 कि  fart  साहब  के  फरजंद  ने  यह  काम  किया  उनके  मकान  पर  तों  पुलिस  ने  पहरा  बिठा  दिया

 क्योंकि  यह  मालूम  हो  गया  था  कि  यहां  पर  हमला  होगा  लेकिन  उन  गरीबों  का  जिनका  कि  उस

 वाकये  से  कतई  कोई  ताल्लुक  नहीं  था  उन  की  पुलिस  ने  कोई  हिफाजत  wal  की
 ।

 मुझे

 इंतिहाई  अफ़सोस  हे  कि  कल  मेरे  एक  दोस्त  ने  शायद  महाराजा  साहब  टिहरी  गढ़वाल  नैयर  फरमाया

 था  कि  उन्हें  निहायत  अ्रफसोस  है  कि  डाक्टर  काट  ने  यह  क्यों  कहा कि  जबलपुर  शमशान

 afa बन  गया  है  फील्ड  मार्शल  प्रत्यक्ष  खां  इसे  ऐक्सप्लाएट करते  हैं  तो  हम  कोई  फील्ड  मार्शल

 तय्यब  खां  के  गला मं  नहीं  हैं  ।  यह  हमारा मलक  है  इस  मुल्क में  हम
 ४०

 करोड़  लोग  बसते  |

 हम  में  अच्छे  लोग  भी
 डो

 सकते  हैं  प्र  बुरे  लोग  भी  हो  सकते  हैं  ।  यहां  पर  हिन्दू  भी  बसते  हैं
 प्रौर

 मुसलमान भी  बरते  इस  मुल्क  में  मै ंसमझता हूं  कि  बहैसियत एक  इंसान  के  मुझ  से  ज्य।दा  कोई

 दूसरा  फर्द  हिन्दुस्तान की  निजाम  हुकूमत पर  हक  नहीं  रखता  चाहे  उसका  नाम  श्री  महावीर  त्यागी

 हो  या  पंडित  जवाहरलाल नेहरू  हो  बराबर  का  शरीक  हूं  इस  मुल्क  की  हुकूमत  के  चलाने  में
 क्योंकि  इस  हुकूमत  की  नींव  मैंने  भी  उसी  तरह  से  मजबूत  करने  में  हिस्सा  लिया  है  star  कि

 पंडित  जवाहरलाल  नेहरू  या  कौर  किसी  शख्स  ने  |  में  किसी  के  सामने  इस  मुल्क  में  बहैसीयत  एक

 मुसलमान  के  या  वहैसियत  एक  इंसान  के  इन  फी  रिया  रिटी  कम्पलैक्स  फील  नहीं  करता  ।  मैं  अपने  को

 किसी  इंसान  से  कम  नहीं  समझता  |
 मुझे  यहां  की  जम्हूरियत पर  पूरा  हक  हासिल  है  |  q  क्या

 फील्ड  गाल  श्रथ्यूब  खां  से  पूछ  हूं
 कि

 क्या  राज  से  दो  साल  wea  aa  हुकूमत  हासिल
 करने के  लिये  पाकिस्तान  में  खुद  मुसलमान  को  मुसलमान  से  नहीं  लड़वाया था  ?  क्या  यह  हकीकत

 नहीं  है  कि
 सयालकोट  ate  लाहौर  के  बाजार  में  आपने  खुद  मुसलमानों  को  जिंदा  जलवाया  जब  कि

 घ्राण  कुरान  को  मानते  यह  जानते  हैं  कि  कुरान  में  आग  हराम है  आपने वहां  १७,  as

 मुसलमानों को  जिन्दा  जलवाया  लेकिन  हम  ने  यह  समझ  कर  कि  यह  उनका  पता  मामला  है  हमें

 उसमें  कोई  मदाखलत  नहीं  करनी  हम  ने  अपनी  जबान  नहीं  खोली  ।  काश्मीर पर  जिस

 पाकिस्तान की  फौजों  ने
 पठानों

 की  शकल  में  हमला  किया  तो  मकबूल  शेरवानी  के  मत्थे पर  किस  ने

 कील  उसके  हाथ  पर  किस  ने  कील  ठोंक  श्र  किस ने  उनके  सीने  पर  १७  गोलियां चल

 इसी  तरह  मुजफ्फराबाद  जल  में  मौलवी  श्नब्द्ल  भ्रजीज  के  बदन  के  किस  ने  १७  टुकड़े  कि  उस
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 इंसान  ने  जब  उसके  बदन  के  १७  टुकड़े  किया  जा  रहे  थे  तो  उसके  आखिरी  अल्फाज  थे

 जिन्दाबाद
 पीरी

 हम  हिन्दुस्तान में  रहते  यह  हमारा  मुल्क  इस  मुल्क  के  मामलात कुछ  हमारे

 अगर  कहीं  बुरे  हों  तो  हम  इस  डर  से  कि  उनका  फायदा  कोई  दूसरा  उठायेगा  अपनी
 खामियों  को

 a  अपनी  कमियों  की  मंजर  श्राम  न  लायें  ,  मुनासिब  चीज  न  होगी  ।  हेमें  अपनी  खामियों  को  पौर

 कमजोरियों  को  सामने  लाना  चाहिये  ।.

 कल  मेरे  दोस्त  श्री  वाजपेयी  ने  फरमाया  था  कि  इस  जबलपुर  के  वाकये  के  पीछें

 पाकिस्तान  का  हाथ  है  ।  अरब  प्यार  यह  हकीकत  हो  तो  हम  ऐसे  लोगों  को  ger  नहीं  सकते

 जो  कि  इस  मुल्क  में  किसी  ate  दूसरे  की  ताकत  के  बलबूते  पर  चाहे  वह  पाकिस्तान  हो  या

 कोई  देश  के  अंदर  बदअमनी  पदा  करते  हैं  प्रौढ़  फसादात  करना  चाहते  हैं  ।

 हमारी  हुकूमत  का  यह  अव्वलीन  फर्ज  है  कि  इस  साजिश  को  बेनकाब  कर  दें  शर  यह

 साबित  करें  कि  इस  के  पीछे  कोई  गेर-मुल्क  का  हाथ  है  लेकिन  fas  पाकिस्तान  का  नाम

 ले कर आरो  पाकिस्तान  के  बहाने  मुझ  को  मरून  करने  की  कोशिश  न  कीजिये  क्योंकि  उससे  arg

 एक  शिकायत को  ae  एक  जायज  शिकायत  को  गुस्से  की  शकल  में  बदल  देना  चाहते  हैं

 जोकि  ठीक  बात
 न

 होगी  ।  मगर  मुझे  कोई  शिकायत  है  कौर  मैं  उसके  बारे  में
 ar

 के

 पास  शिकायत  करूं  तो  प्यार  उसको  यह  कह  कर  खत्म  कर  देते  हैं  कि  इसके  पीछे

 किसी  कौर  मुल्क  का  हाथ  तो  arr  मेरी  शिकायत  को  की  शकल  देते  हैं  ।  अब

 यह  गस्सा  आज  भड़के  या  कल  को  भड़के  लेकिन  यह  किसी  a  किलो  दिन  भड़क  कर

 आप  को  हमारे  ऊपर  यकीन  करना  चाहिए  ।  amt  को  यह  देखना  चाहिए  कि  बहैसियत

 एक  मुसलमान  के  मैँ  ने  पाकिस्तान  को  कभी  तसलीम  नहीं  किया  ।  पाकिस्तान  को  तसलीम

 किया  am  ने  झ्र  यहां  की  अक्सरियत  ने  ।  हम  नेशनलिस्ट  मुसलमानों  को  इस  बात  का

 फख्र  है  कि  हम  ने  ग्रा खिरी  तक  पाकिस्तान  को  नहीं  माना  ।  प्राप्त  झपके  पी०  एस०

 पी०
 के  नेता  श्री  प्रयोग  मेहता

 प्रौढ़
 कांग्रेस  के  नेताओं  मुझे  यह  कहने  में  कोई  ताम्मुल

 नहीं  हैं  कि  उन्होंने  चन्द  महीनों  की  वजारत  या  चंद  घंटों  की  ताकत  हासिल  करने  के  लिए

 फ़िरका परस्तों  से  shares  किया  ।  वेसे  में  श्री  प्रयोग  मेहता  का  एहतराम  करता  हूं  ak

 हमें  उनसे  बहुत  कुछ  सीखना  है  लेकिन  इस  मुल्क  की  श्रजसरे  at  फिरकावाराना  जमात

 मुस्लिम  लीग को
 जिंदा  करने  में  जितना  मरहम  पार्ट  उनका  रहा  उतना  शायद

 शहरों  किसी
 का  न  रहा  होगा  कौर  हम  उस  पर  कोई  फख्र  नहीं कर  संकते  |

 राज  हम  नेशनलिस्ट  मुसलमान  अपने
 को  इस  हिन्दुस्तान में  जिसकी  कि  तवारीख  हमारे

 खून  से  लिखी  गई  है  ate
 जिससे  कि  कोई  मोग्रिक्ख  इंकार  नही  कर  आज  को

 यहां  पर  बेबस  पाते  हैं
 ।

 हमारे  साथ  जो  सलूक  हो  रहा  है  वह  इस  शेर  से  वीजे  हो  जायगा  :

 जाहिद  तंग  नजर  ने  काफिर  मुझे  जाना

 काफिर  ag  समझता  है  कि  मुसलमा  हूं  मैं  ।”

 हम  पर  कभी  ag  इल्जाम  लगाया  जाता  है  कि  हम  पाकिस्तान  के  एजेन्ट  हैं  ।  यह  अपको

 जेबा  नहीं  देता
 ।

 झपको  देखना  चाहिए  कि  हकीकत  क्या  है
 ।

 मेरे  एक  दोस्त  श्री  फरीदुल  हक  प्रसाद  जो  कि  दूसरे  ईवान  के  मेम्बर  वह  जबलपुर

 गये  sie  उनके  सामने  यह  वाकया  प्राय  कि  वहां  जिस  बाजार  में  गोली  चली  तो

 उन  में  एक  ऐसा  श्रादमी  भी  शामिल  था  जिसके  कि  पास  पाकिस्तान  का  पासपोर्ट
 था

 ।
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 श्री  मु०

 उसके  हाथ  में  गन  थी  ate  बाजार  में  दो  तीन  गैस  पड़ी  हुई  थीं
 ।  श्री  नगर

 यह  वाकया

 दुरुस्त  हो  कि  वहू  पाकिस्तान  का  मुसलमान  था  a  उसने  बंदूक  चलाई  तो  उसके  लिए

 कानून  है  लेकिन  उसका  साप  मुझ  से  बदला  नहीं  ले  सकते  ।  ऐसे  बेगुनाह  मुसलमानों  के

 ara  जिनका  कि  उस  area  से  कोई  ताल्लुक  नहीं  था  ate  जिन  बेचारों  को  उसकी
 खबर

 तक  नहीं  पहुंची  थी  उनके  साथ  यह  सागर  दूसरी  जगहों  पर  आखिर  यह  जुल्म  क्यों

 हो  रहा  है
 ?

 यह  हकीकत  है  कि  उन  को  मारा  गया  ।  एक  बहुत  पुरानी  साजिश  इस
 मुल्क

 में  सेकुलरिज़्म  को  नाकामयाब  करने  के  वास्ते  होती  चली  ars  है

 श्री  लाचार
 में  एक  श्रौचिंत्य  प्रशन  उठाना  चाहता  gl  माननीय  सदस्य

 wast  या  हिन्दी  में  नहीं  बोल  रहे  हैं  ।

 काज़ी  सोनी  :  जब  उर्दू  को  कांस्टीट्यूशनल  ने  १४  जुबानों में  से  एक  जुबान

 माना  है  तो  फिर  यंह  भ्रमित  तरह  का  एतराज  है  कौर  इस  तरह  का  एंतराज़  करना

 pat  अनाचार  लोक  सभा  नियमों  के  भ्रमित  यदि  भाषण  भ्रंग्रेजी  हिन्दी के

 अतिरिक्त  किसी  ser  भाषा  में  दिया  जाय  तो  भाषण  के  भ्रंग्रेजी  या  हिन्दी  में  are की

 एक  प्रति  wea  महोदय  के  पास  पहले  से  भेजी  जानी  चाहिये  |

 सभापति  महोदय  इसमें  कोई  औचित्य  seat  नहीं  है  ।  माननीय  सदस्य  कृपया  बेठ

 जाय  |

 श्री  श्र०  मु०
 तारिक

 मुझे  इन्तहाई  शभ्रफसोस  है  कि  मैं  अपनी  तकरीर  अपने  दोस्त

 को  नहीं  समझा  लेकिन  चन्द  सालों  में  मैं  कोशिश  करूंगा  ।

 जनाबे  १ श्राप  की  तवज्जह  इस  तरफ  दिला  रहा  था  कि  यह  सिफ  हुकूमत  का

 मसला  नहीं  यह  हिन्दुस्तान  में  रहने  वाले  वादियों  का  भी  मसला  है  ।  मुझे  वे  वाकयात

 ae  हैं--हम  उन  को  भूल  नहीं  सकते--कि  जब  १९४७  में  यहां  खोखला  के  करीब  चन्द

 मुसलमानों  पर  हमला  हो  रहा  था  कौर  यह  सुन  कर  हिन्दुस्तान  का  वजीर  श्राम  सुबह  ५

 बजे  वहां  पहुंचता  है  कौर  उस  के  पीछे  पुलिस  पहुंचती  देहरादून  में  किसी  मकान  में

 मुसलमानों को  बन्द  किया  जाता  तो  पीछे  से  महावीर त्यागी  दाखिल हो  कर  एलान

 करता  है  कि  are  तुम  मुसलमानों को  जिन्दा  तो  मैं  भी  जल  बम्बई  में

 पर  हमला  होता  तो  श्री  मोरारजी  देसाई  स्टेटमेंट  देते  हैं  कि  मगर  बम्बई

 में  किसी  हिन्दू  ने  एक  मुसलमान  को  तो  में  दो  हिन्दु ग्न ों  को  गोली  से  उड़ा  दूंगा

 are  feat  मुसलमान  ने  एक  हिन्दू  को  तो  मैं  दो  मुसलमानों  गोली से  उड़ा

 दूंगा  ।  में  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  वे  वतन-परस्त  कहां  वे  नेता  कहां  झगर

 एडमिनिस्ट्रेशन नहीं  तो  वें  लोग  कहां  जो  जम्हूरियत  ah  सेकुलरिज़्म को  मानते

 वाले  जिन  का  मजहब  से  कोई  ताल्लुक  नहीं  है  ।  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  कितने

 पी०  एस०
 पी०

 के  कितने  कम्यूनिस्ट  पार्टी  के  मेम्बर  शौर  कितने  कांग्रेस  के  कारकुन

 ate  वालंटियर  वहां  थे
 ।

 आखिर  चुन  चुन  कर  बेगुनाह  हिन्दू  a  बेगुनाह  मुसलमान  क्यों

 मारे  गये  ?.  जनाबे  मेँ  श्राप  की  तवज्जह  कौर  इस  ऐवान  की  तवज्जह  इस  मसले

 मूल  भ्रंग्रेजी में
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 तरफ  fas  इसलिए  दिलाना  चाहता  हू ंकि  हम  इसको  एडमिनिस्ट्रेशन  के  लिहाज  से  देखें

 कि  क्या  हमारी  हुकूमत  चलाने  में  कुछ  ऐसे  लोग  तो  नहीं  जो  हमारी  पीठ  में  छुरा  घोंपते

 जो  फसादियों को  शह  देते  हैं  ।

 गोधरा  के  बारे  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हं  कि  हम  जिस  तरह  से  ah  को  भूल

 बैठे  वह  यकीनन  हमारे  लिये  कुछ  wer  का  मुकाम  नहीं  है  ।  कभी  चन्द  दिनों  की  बात

 wer  के  कुछ  लोग  यहां  ५  थे  ।  उन्होंने  हम  तमाम  लोगों  को  वहां  के  हालात  से

 रूदानास  किया
 ।

 उन  की  ख्वाहिश  थी  कि  हम  हिन्दुस्तान  के  लोग  इस  मौके
 जब

 खुद

 पुर्तगाल  में  ऐसे  हालात  पैदा  हो  गये  हैं  कौर  वहां  की  जम्हूरी  ताकतों  ने  वहां  की  फासिस्ट

 हुकूमत  के  खिलाफ  बगावत  की  गोझा  का  पूरा  साथ  दें  ।

 कल  एक  मुभ्नजिज  मेम्बर  ने  जेनरल  थिमैया  का  किस्सा  इस  ऐवान  में  लाया  ।  मैं

 बहैसियत  एक  काश्मीरी  के  जितना  जेनरल  थिर्मया  को  जानता  हूं  ate  जितना  नाज  हम  को

 उन  पर  शायद  आनरेबल  मेम्बर  को  नहीं  लेकिन  हमें  यह  भी  हक  है  कि  aa

 हमारे  जेनरल--सैफी  फौजी  जेनरल
 ही  नहीं  हमारी  एडमिनिस्ट्रेशन  का  कोई  फर्द  wh—tat

 कोई  हरकत  करते  जिस  को  कोई  बाहर  का  मुल्क  खुद  हमारे  मुल्क  के  खिलाफ  एक्सप्लायट

 तो  हम  उस  को  ऐवान  में  लायें  ।  हम  यह  नहीं  चाहते  कि  दूसरी  श्रापोजीशन  पार्टीज

 उस  को  एक्सप्लायट  ताकि  वे  लोगों  पर  असर  डालें  ।  वे  यकीनन  इस  मुल्क

 के  साथ  इन्साफ  नहीं  कर  रहे  बल्कि  वे  इस  मुल्क  के  इन्तिज़ामिया  मामलात  में  एक

 बदतरीन  श्रापोजीदान  का  रंग  दे  कर  यहां  के  मुलाजमीन  भ्राता  को  एक  गलत

 रास्ते  पर  ले  जाने  की  कोशिश  करते  हैं  ॥

 इन  चन्द  प्रलफाज  के  साथ  में  सदरे  जम्हूरिया  की  तकरीर  का  खेर-एकदम  करता

 श्री  प्रकाशा  वीर  शास्त्रो  सभापति  परसों  से  राष्ट्रपति  जी  के  अभिभाषण

 पर  धन्यवाद  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  मे ंजो  भाषण-माला  चल  रही  उसमें  एक  बात  विशेष  रूप

 से  सभी  वक्तव्यों  ने  चर्चा  का  विषय  बनाई  है  कौर वह  है  भारत  सरकार
 की  विदेश

 नीति  मे  नहीं  कह  सकता  कि  यह  हमारा  सौभाग्य  हैया  दुर्भाग्य  कि  कुछ  समय  से

 धीरे  हमारी  इस  तरह  की  नीति  बनती  जा  रही हैं  कि  हमारे  मस्तिष्क  की  सोचने  की  धारा

 कुछ  अधिक  मात्रा  में  विदेशों  के  सम्बन्ध  में  भ्रग्रसर  हो  रही  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी

 जो  कि  सौभाग्य
 से  हमारे  विदेश  मंत्री  भी  रुचि  भ्रारम्भसे  ही  विदेशी  मामलों  में  रही  है

 ai  विदेश
 मंत्री  होने  के  साथ  साथ वह  वैदेशिक  नीति के  सम्बन्ध  में  समय  समय  पर  अपना

 वक्तव्य  देते  रहते  लेकिन  दुर्भाग्य  यह  है  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  के  वक्तव्यों  को

 विन्दु  मान  कर  न  केवल  भारतीय  प्रशासन  की  अपितु  भारतीय  समाचारपत्रों  शौर

 प्रसारण  सस्थाओं  की  नीति  धीरे-धीरे  इस  प्रकार  की  बनती  जा  रही  है  कि  भ्रत्तर्राष्ट्रीय

 सदस्यों  की  र  हमारा  झुकाव  बढ़  रहा  है  सनौर  राष्ट्रीय  समस्यायें  धीरे-धीरे  हमारी  aia

 से  ओझल  हो  रही

 इसमें  सन्देह  नहीं  कि  पराधीन  राष्ट्रों  के  साथ  हमारी  सहानुभूति  होनी  क्योंकि

 हम  स्वयं
 पराधीन  रह  चुके  हैं  श्र  जानते  हैं  कि  पराधीनता  में  किसी  देश

 को  कितने  कष्ट
 भोगने  पड़ते  हैं  att  इसलिए  एक  पराधीन  राष्ट्र  क ेसाथ  हमारी  सहानुभूति  होना  स्वाभाविक

 कितु  जब  हम  हन  तमाम  बातों  की  चर्चा  करते  हैं  कि  अल्जीरिया  में  क्या हो  रहा

 लाभ्रोस में क्या हो में  क्या  हो  रहा  मांगों  में  क्या हो  रहा  लुम्बा की  हत्या  किस  प्रकार हुई
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 है  और  अफरीका  में  क्या  स्थिति  होने जा  रही  तो
 हम  जरा  भ्रपने  गिरेबान में  मुंह डाल  कर

 देखे  कि  जिस  देश  के  हम  निवासी  उसकी  स्थिति  कहीं  धीरे-धीरे  विषाक्त  तो  नहीं  हो  रही

 ह ैकि  कल  चल  कर  यही  नीति  way  परों  पर  कुल्हाड़ा  बन  कर  लग े।  मेरा  नम्यता  के  साथ

 निवेदन  यह  है  कि  जब  हम  विदेशों  की  सदस्यों  के  सम्बन्ध में  विस्तार  से  सोचते  तो  हमें

 arg  देश  की  समस्पाश्रों  को  दुष्टि  से  बोझल  नहीं  होने  देना  चाहिए  ।

 wit  कुछ  दिन  पहले  की  घटना  है  कि  भावनगर  में  कांग्रेस  के  अधिवेशन  के

 पर  हमारे  देश  के  एक  नेता  श्री  मोरारजी  देसाई  ने  राष्ट्रीय  एकता  के  सम्बन्ध  में  एक

 प्रस्ताव  उपस्थित  समाचारपत्रों  में  यह  पढ़  कर  बड़ी  प्रसन्नता  हुई  कि  अरब  काग्रेस

 के  बड़े-बड़े  नेताओं  सरकार  के  का  ध्यान  इस  कौर  गया  है  कि  राष्ट्रीय  एकता

 को
 किस  प्रकार  पुष्ट  किया  जाये  ।  लेकिन  क्या  मैं  सकता  हुं  कि  राष्ट्रीय  की

 पुष्टि के  लिए  प्रस्ताव  उपस्थित  करते  समय  क्या  हमारे  देश  के  नेता  इस  बात  पर  विचार

 कर  रहेथे  कि  उनके  घर  उनके  दायें  बायें  इस  प्रकार  के  श्रादमी  तो  छिपे  बैठ

 जो  राष्ट्रीय  एकता  को  भंग  कर  रहे  या  जिन  से  राष्ट्रीय  एकता  छिन्न-भिन्न  ait

 होती  जा  रही  है  ?  श्राप  मुझे  आज्ञा  तो  में  कहना  चाहूंगा कि
 उत्तर  प्रदेश

 जो  कि  साढ़े  छः  करोड़  निवासियों  का  प्रान्त  उन  साढ़े  छः  करोड़  लोगों  का  भाग्य

 जिस  सरकार  के  हाथ  में  उसकी  जो  स्थिति  एक  वर्ष  से  रही हैं  कौर  प्रशासकों में  वापस  में

 जो  विवाद  ait  चर्चाएं  चल  रही  वे  ये  दिन  समाचारपत्रों  में  जाति हैं  ।
 परमात्मा

 न
 सीमा  पर

 किसी  प्रकार  की  दुर्घटना  तो  जिन  लोगों  को  अपनी  लड़ाई  से

 क्या वे  wa  साढ़े  छः  करोड़  निवासियों  के  प्रान्त  को  देश  कीं  रक्षा  करेंगे

 are  विदेशी  का  सामना  करेंग े?

 यह  केवल एक  प्रान्त  की  स्थिति  नहीं  दुर्भाग्य  से  इस  समय  कोई  प्रान्त ऐसा  नहीं

 जिसमें  प्रशासक  वर्ग  के  अन्दर  कौर उन  लोगों  जो  उनके  सहयोगी  होते  श्रापस  में

 टकराव  न  हो  ।  उनकी  घरेलू  राजनीति  से  मेरा  किसी  प्रकार  का  सम्बन्ध  नहीं  लेकिन  जहां  तक

 देश की  सुदृढ़ता का  सम्बन्ध देश  के  वातावरण  को पुष्टि देने  का  सम्बन्ध मुझे  लगता  है  कि

 सत्तारूढ़ दल  में  ऐसे  व्यक्ति  नहीं  जो  इस  उद्देश्य की  पूति  कर  सकें  ।  नगर  श्राप  श्री

 प्रतीत  प्रसाद  जेन की  श्रीराम  के  दंगों  के  सम्बन्ध  में  रिपोर्टे  को  तो  कया  श्राप  निष्पक्ष  रूप से

 कह  सकते  हैं  कि  marae  दंगों  के  पीछे  उसी  दल  के  लोगों  का  हाथ  नहीं  जिन्होंने

 भावनगर  में  राष्ट्रीय  एकता  का  प्रस्ताव पास  किया  art  क्या  यह  भी  सत्य  नहीं है  कि  इस

 दिल्ली  दहर  के  शिरास-पड़ोस  के  ऐसे  नेता  जो  इस  सदन  में  बैठते  हैं  ah  जो  गवर्नमेंट

 की  नीति  के  विपरीत  बाहर  नारा  लगाते  हैं  कि  महा दिल्ली  का  प्रान्त  बनना  चाहिए  कौर

 उसका  विस्तार  होना  चाहिए  ?  इसलिए  आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि  सत्तारूढ़  दल  पहले

 ard  घर  में  प्रायश्चित  की  नीति  अपनाये
 ।  वहां  पर  इस  प्रकार  की  प्रवृत्ति  पैदा  नहीं  हो

 रही  राष्ट्रीय  एकता  का  वातावरण पुष्ट  करना  अत्यन्त  भ्रपेक्षित  लेकिन  उसके

 यह  ग्रत्यन्त  म्रावव्यक  हूं  कि  सत्तारूढ़  दल  झ्रात्म-शुद्धि  करे  भ्र ौर  यह  देखने  का  प्रयत्न  करे

 कि  इस  सम्बन्ध  में  हमारी  स्थिति  किस  प्रकार  की

 जहां  तक  हमारे  देश  के  श्रमिक  वातावरण  का  सम्बन्ध  मुझे  यह  देख  कर  दख

 हुजरा कि  राष्ट्रपति  जी
 ने

 अपने  भाषण
 में  कहा कि  हम  झ्राथिक  दृष्टि  से  भागे  बढ़े  लेकिन
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 मुझे  यह  जान  कर
 meat  gar  कि  Qe4e—Go H aAHl TT SAT TAT में  हमको  जो  व्याज  देना

 उसकी  रकम

 ११२  करोड़  रुपए  जो  देश  इतना  कर्जदार  उसके  निवासियों  को  इतना  अवकाश

 हैकि  वे  ब्रिटेन  की  के  afar पर  करोड़ों  रुपये  खने

 कम से  कम  उन  लोगों  को  यह  समझना  जो  कि  गांधीजी  को  अरपना

 मान  कर  चलते  महात्मा गांधी  जिस  समय  इग्लैंड  में  at  पंचम  सें  मिलने  गये  कौर

 उनको  कहा  गया  कि  दरवारी  पोशाक  में  जाना  तो  उन्होंने  कहा कि  में  अपनी

 रात  की  घटने  तक की  धोती  में  जाऊंगा  और  इसको  कारण  उन्होंने  यह  बताया  कि

 जिस  देश  की  नुमाइंदगी  करने के  लिए  में  यहां पर  पाया  दुर्भाग्य  स  वहां पर  मर  करोड़ों

 भाई  इस  प्रकार के  जिन के  शरीर  पर  घुटने  तंक  की  धोती  भी  नहीं  राज  उस  दश  के

 प्रशासकों  को  इतना  अवकाश है  कि  वह  करोड़ों  रुपये  प्रभिनन्दनों पर  व्यय  करें  ।  राज  हमें  इस

 बात  का  निश्चय पूर्ण  रूप  से  लेना  चाहिए  कि  इस प्रकार  के  ्  अ्रभिनन्दनों की  परम्परा  को

 समाप्त  कर  दिया  जाये  |  कम  से  कम  महारानी  एलिज़ाबेथ  के  सम्बन्ध  में उस  पर  रोक  लगा

 देनी  चाहिए  ।  हमारा  देश  शभ्रभिनन्दन  लेकिन  दूसरे  देशों  में  प्रतिनन्दन  की  जो  परम्परा

 उसकी  तुलना  में  यह  हमारा  गरीब  देश  जितना  महंगा  अ्रभिनन्दम करता  वह  हमारे

 लिए  शोभा  की  बात  नहीं

 दूसरी  बात  जो  में  विशेष  रूप से  कहना  चाहता  हं  यह  है  कि  राष्ट्रीय  एकता  के

 वरण  स्थापित  करने  के  लिए  हमको  विशेषकर  उन  प्रान्तों  की  स्थिति

 को  देखना  stir  जो  कि  सीमावर्ती  प्रान्त  हें  प्रौढ़  दूसरे  देशों  की  सामानों  स ेजिनकी  सीमायें

 जा  कर  टकराती  पंजाब  का  प्रदेश  इसी  प्रकार का  एक  प्रदेश  दुर्भाग्य से  जेसे  mit

 चर्चा  कुछ  हुई  कि  पंजाब  की स्थिति  विल्कुल  ऐसी  बिल्कुल  इसी  प्रकार  की  है  जिस  प्रकार
 की  स्थिति  कि  एक  तपेदिक  के  रोगी  की  होती है  ।  ऊपर  से  देखने  में  वह  भला  चंगा  लगता

 है

 श्री
 to

 सि०  दौलता  :  हम  बिल्कुल  तन्दुरुस्त  हैं  ।

 श्री  प्रकाशन वीर  शास्त्री  :  श्राप  यह  बात  इसलिए  कह  रहे ंहैं  कि  श्राप  उधर  चले  गए
 कल  तक  ड्राप  इधर  थे  तो  इस  चीज  का  श्राप  समर्थन  करते  थे

 पंजाब  की  स्थिति  इस  प्रकार  की  है  कि  उसकी  श्राप  उपेक्षा  नहीं कर  सकते  हैं  ।

 कल  तक  पंजाब  के  अन्दर  एक  आन्दोलन  चल  रहा  था  जोकि  श्री  समाप्त  हो  चुका

 इस  अ्रान्दोलन
 का  केन्द्रीय  सरकार  के  इशारे  पर  भ्र  केन्द्रीय  सरकार  के  संकेत  पर  पंजाब  की

 सरकार
 ने

 जिस  दृढ़ता  के  साथ  मुकाबला  उसके  लिए  मैं  केन्द्रीय  सरकार  को  बधाई

 देता  हूं
 ।

 परन्तु
 साथही

 साथ  मैं  यह
 भी

 कहना  चाहता  हूं  कि  भरान्दोलन
 की

 समाप्ति  से
 यह

 न  समझ  लिया  जाए  कि
 पंजाब  की  स्थिति  सर्वथा  शान्त  हो  गई  है  कभी  जैसी  मेरी  अपनी

 जा  नकारी है  केन्द्रीय  सरकार  की  कौर से  wan  कौर  पंजाब  के  सम्बन्ध  में  पर्याप्त  सकता

 बरती  जा  रही है
 कि  वहां जो  जनगणना  हो  उसमें  कोई  भी  किसी  प्रकार की  गड़बड़ी  न  हो

 ar  प्राधिकृत  आंकड़ें  प्राप्त  हो  जाये ं।

 इतनी  सावधानी  बरते  जाने  के  पश्चात  भी  जितनी  अपेक्षा  की  जाती  थी  कि  शुद्धि

 का  वातावरण  वह  शुद्धि  का  वातावरण  नहीं  हू  ।  न  केवल  जन-गणना  के  सम्बन्ध

 में  बल्कि
 साधारण  निर्वाचनों

 की
 जब

 स्थिति  org  थी  तो
 एक अप्रिय

 घटना  घटी  थी  ।  वहू

 भाने  वाली  भयंकर  भविष्य  का  संकेत  करती  है
 ।

 नगर  पंजाब  जेसे  सीमावर्ती
 प्रान्त  के

 इन्दर  शान्ति  का  वातावरण बनाये  रखना  तो  सामान्य  निर्वाचनों से
 छः  महीने  पहले

 से  पंजाब  में  राष्ट्रपति  का  शासन  हों  जाना  चाहिये  ।  यदि  ऐसा  कियां  गया  ती  पंजाब
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 प्रकाश  वीर

 की  स्थिति  ठीक  रह  सकेगी  ।  न  केवल  इतना  बल्कि  में  यह  भी  चाहता  हुं  कि  ग्राम  हमें

 अपनी  सीमा  को  पुष्ट  करना  तो  हमको  हमारे  जो  भाग  पाकिस्तान की  सीमा
 के

 साथ  जाकर  टकराते  उनको  विशाल  प्रान्त  बनाना  होगा  wat तक  तो  हम
 प्रान्तों

 को
 छोटा  बनान  पर  जोर  देते  जाए  ह  कौर  इसक  लिए  आन्दोलन  करते  हमराह  लेकिन

 नबे
 समय

 गया  हे  जबकि  हमें  अपनी  नीति  में  परिवर्तन करना  होगा  ।  पंजाब  हिमाचल

 प्रदेश  राजस्थान  को  कौर यू  ०  एन०  को  अगर  हमारी  समस्या  का  समाधान  कर

 दे
 तो

 काश्मीर  को  भी  मिला  कर  इसको  भारत  का  एक  सुदृढ़  कौर  विशाल  प्रान्त
 बनाना  चाहिए  ताकि  हमारी  सीमा

 की
 रक्षा  हो  सके

 प्रकार  की  स्थिति  श्रानी  चाहिए
 |

 अब  में  भ्रल्पमत  को  जो  संरक्षण  fet  गये  है  उनके  बारे में  कुछ  कहना  चाहूंगा  ।  इसमें  कोई

 सन्देह  नहीं  है  कि  हमारी  सरकार  की  जो  नीति  है  हम  कौर  हमा  रा  देश  उसके  समर्थक  रहे  हैं  प्रौढ़  समर्थन

 इस  दृष्टि से  कर  रहे  हैं  कि  रहमत  के  जितने  भी  निवासी  हमारे  देश  में  वे  चाहे  आधिक  दृष्टि  से

 पिछड़े  हुये  हों  या  दूसरी  दृष्टियों  से  पिछड़े  हुए  उनको  सं  रक्षण  प्राप्त  होना  चाहिये  ।  लेकिन  जसा

 कि  पैने  कुछ  दिन  पू  निवेदन  किया  ्र  ज  फिर  उसको  दोहराना  चाहता हूं
 कि  अल्पमत  को

 सं  रक्षण  देने  का  प्रभिष्रार  यह  कदापि  नहीं  है  कि  हम  उस  संरक्षण  को  तुष्टीकरण  की  नीति  में
 प  रितिक

 कर  दें  जिससे  कि  झाग  चल  कर  वातावरण  बनने  के  बजाय  बिगड़े  ।  कल  परसों  शौर  प्राण  भी  जबलपुर

 में  जो  कुछ  ga  है  उसकी  विस्तार  से  यहां  चर्चा  की  गई  है  ।  क्या  मैं  पुछ  सकता  हूं  कि  जबलपुर  काण्ड
 पर  जब  इतने  विस्तार  से  चर्चा  की  जा  रही  है  तो  सात  तारीख  को  वहां  क्या  यह  मेरी  रिपोर्ट

 नहीं  यह  वहां  के  अधिकारियों  की  रिपोर्ट  पी  ०  टी ०  भाई  जोकि  आपकी  अधिकृत  न्यूज  एजेंसी  है

 उसकी  रिपोर्ट है  कि  तीन  तारीख  को  वहां  पर  घटनायें  चार  पांच  प्रौढ़  इन  दिनों  बराबर

 शान्ति  बनी  रही  कौर  शान्ति
 की

 स्थिति  को  देखते  हुए  sere  मिलिट्री  को  वापिस  बुला  लिया  गया
 तो

 कया  बुरा  किया  कौर
 मिलिटरी  वहां  पर  ड्यूटी  पर  हमेशा  लगी  नहीं  रह  सकती  लेकिन  सात  तारीख

 को  मुसलमानों की  कौर  से  फिर  से  आन्दोलन शुरू
 भल्ला  हु प्रकबर के नारे के  नारे

 लगाये
 गये

 इस  प्रकार
 की

 चीजें  चलीं  उसके  यह  भ्रान्दोलन  श्र  आगे चल  कर  शान्तिपूर्ण

 वातावरण  बिगड़ा  ।
 में  चाहता हूं

 उपद्रव  किसी  कौर  से  भी  किया
 चाहे  मुसलमानों की

 से  या  हिन्दु ग्न ों की  ale  उसकी  निन्दा  की  जानी  चाहिये  प्र  मैं  उसकी  निन्दा  करता  हूं
 ।  लेकिन

 जबलपुर  की  घटनायें  की  चर्चा  करते  वक्त  हमारे  मित्र  क्यों  भूल  जाते  हैं  इस  बात  को  कि  क्या यह
 तथ  है  या  नहीं  कि  फिरोजाबाद  की  एक  मस्जिद  से  विजय  दशमी  के  जुलूस  पर  बम  फेंका  गयो
 भोपाल  सूबा  कपूर  में  होली  के  जुलूस  के  वक़्त  किस  प्रकार  की  स्थिति  लाई  गई  थी  कौर  दि  स  सरकार

 की  घटनायें  घडी  कल  परसों  की  ही  बात  है  सीतामढ़ी  के  कया  काण्ड  ह्म  केरल  में

 त्रिचूर  के  भ्रमर  कया  काण्ड  है
 ?

 मैं  बासन  का  ध्यान  एक  दूसरी  बात  की  तरफ  आकर्षित  कराना

 चाहता हूं
 ।

 गृह  मंत्री  जी  से  मैंने  एक  प्रशन  पुछा  था  कि  हमारे  देश  में  कितने  पाकिस्तानी  नागरिक  रह

 रहे  हैं  जो  पाकिस्तान  से  a  कर  aaa  रिश्तेदारों  से  मिलने  के  बहाने  यहां  पर  निवास  करते  इसका

 उत्तर  देते  हुए  गृह  मंत्री  ने  बताया  था  कि  ३१  RENE  को  हमारे  देश  में  Yo,  १४४  पाकिस्तानी

 नागरिक  निवास  कर  रई  थे  ।  मैंने  उनसे  पूछा  था  कि  ५७,१४४  जो  पाकिस्तानी  नागरिक हैं  जोकि

 हिन्दुस्तान  में  रह  रई  हैं  क्या  इनमें  कोई  इस प्रकार के  भी  हैं  जिन  के  पासपोर्ट  की  झ्र वधि  समाप्त हो

 गई  है  शर  गेर-कानूनी  तरीके  से  हिन्दुस्तान में  रह  रहे  हैं  ?  गृह  मंत्री जी  ने  इसके  उत्तर  में  कहा  था

 कि  पंजाब  प्रान्त  के  ग्रां कड़े  प्राप्त  नहीं  हो  सके  हैं  कौर  पं  जाब  के  अतिरिकत gat  प्रान्तों  में  करीब  साढ़े

 पांच  हजार  पाकिस्तानी  नागरिक  ऐसे  है ंजो  बिना  पासपोर्ट  के  हिन्दुस्तान में  प्रा  कर  रह  २६  हैं  ।

 मै  जानना  चाहता  हुं  कि  यें  जो  बिना  पासपोर्ट  के  साढ़े  पांच  हजार  हिन्दुस्तान  में  रह  रहे  हैं  ५७,  १४४

 जोकि  रिश्तेदारों  से  मिलने  के  बहाने  रह  रहे  ये  केसे  रह  रहे  हैं  ?  कया  गवर्नमेंट के  पास  इस  प्रका



 प् ३  १८८२  (  )  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव

 की  इत्तला  है  कि  फरीद  उल  हक  ने  या  किसी  ने  यह  कहा है  कि  जबलपुर के  काण्ड  में

 जां बाद के  काण्ड  मुबारकपुर के  काण्ड  सीतामढ़ी  के  कांड  में  पाकिस्तान  से
 प्राय

 हुए  नागरिकों

 का  हाथ  रहा  है
 ?

 गवर्नमेंट  ग्राफ  इंडिया  से  इस  बात  को  दृढ़  दादों में  कहना  चाहूंगा  कि  पाकिस्तान
 से  area  वाले  नागरिकों  को  पासपोर्ट  देने  के  सम्बन्ध  में  श्राप  अपनी  नीति  के  भ्रमर  सख्ती

 जी  हमारे
 राष्ट्रीय  वातावरण  में  प्रा  कर  इस  प्रकार  का  वातावरण  Tar  करते  देश  में  शान्ति के

 वातावरण  को  विषाक्त  बनाते  उनके  प्रति  दृढ़ता  बरतें  और  at  के  लिये  अपनी  नीति  में

 लायें  |

 एक  बात  है  जिस  पर  ad  थोड़ा  सा  दुःख  > 8  है  कौर  उसको  में  as  सामने  रखना

 चाहता हूं  ।  यह  कल  परसों  की  ही  घटना है  ।  ईसाई  प्रचारक  मगर  अल्पमत  के  नाम  पर  संरक्षण

 पाय  हम  उनको  सं  रक्षण  दें  प्र  वे  घार्मिक  प्रचार  तो  इसमें कोई  प्राप्ति  नहीं है  ।  लेकिन

 देश  में  करोड़ों  रुपय  विदेशों  से  प्रा  रह  हैं  |  एक  प्रदान  का  उत्तर देते  हुए  १८  फरवरी

 १९६१  को  गह  मंत्री  महोदय  ने  था  कि  हमारे  देश  में  पिछली  तीन  सालों  में  ईसाई  धर्म के

 प्रचार के  लिये  ३९  करोड़  ३२  लाख  रुपया  कराया  है  ।  ३९  करोड़  ३२  लाख  रुपये  की  सूचना  देते  हुए

 कि  किस  देवा  से  कितना  झा याग  ह  मंत्री  महोदय  ने  नीचे  एक  टिप्पणी  में  कहा  हैं  कि  यह  प्राप्त

 नहीं  है  कि  इस  राशि  का  कितना  भाग  विशद्ध  रूप  से  ईसाई  प्रचार  के  लिये  wales  श्राप  प्र नू मान

 लगायें  कि  करोड़ों  अरबों  रुपया  हिन्दुस्तान  में  भरा  रहा  है  मौर  उसके  कितने  हानिकर  परिणाम

 निकल  सकते  हैं  ।  सीमा  के  क्षेत्र  में  इससे  एक  नागालैंड  बना  है  प्रौढ़  जरगर  इस  प्रवृति  को  हम  बरदाश्त

 करते  चले  गये  तो  पता  नहीं  कराने  वाले  वर्षों  में  कितने  नागालैंड आपको  बनाने  देंगे  |  झारखंड  बनाने

 के  लियें  मांग  आपके  सामने  केरल में  भी  इसी  प्रकार  की  स्थिति  बताती  जा  रही  है  ।  तमाम  श्रान्दोलत

 जो  इस  प्रकार  के  हैं  उनके  पीछे  ईसाई  प्रचारकों  का  हाथ  है  और  इसको  झ्रापकों  देखना  होगा

 उसके  सम्बन्ध  में  विचार  करना  होगा  ।

 एक  बात  में  हिन्दी  के  सम्बन्ध  में  कह  कर  झपने  वक्तव्य  को  उपसंहार  की  प्रो  ले  जाऊंगा  |

 राष्ट्रपति
 जी  ने  भाषण  में  यह  कहा  है  किः  प्रशासन  में  हिन्दी

 को
 स्थान  देने

 की
 fear  में  उन्नति

 हुई  हिन्दी  के  विकास  श्र  प्रचार  के  सम्बन्ध  में  सरकारी  नियों  को  कार्यरूप देने  के  लिये ए

 केन्द्रीय  हिन्दी  विभाग  की  स्थापना  की  गई  है  ।  इन  पंक्तियों  को  पढ़ने  के  बाद  बड़ी  प्रसन्नता  का  अनुभव

 लेकिन  किस  प्रकार  इसको  व्यवहारिक  रूप  दिया  जा  रहा  प्रयास  में  हिन्दी

 की  क्या  स्थिति  है  उसको  श्राप  देखेंगे  तो  बिल्कुल  दूसरी  तसवीर  देखेंगे
 ।

 सभापति  we  स्थिति  बिल्कुल  इसी  प्रकार  की  है  जसे  इलाहाबाद  के  कुछ

 यात्री  बनारसमें  एक  बार  रात्रि  में  नाव  से  यात्रा  करना  चाहते  थे  कौर  उन्होंने  सोचा

 fe  शराब
 पी  कर  सफर  करते  बड़ा  आनन्द  रहेगा पर  पतवार  चलाते  हुए

 चलेंगे  ।  नाव  चलाते  हुए  चलेंगे  ।
 वें  पतवार  चलाने  लग  गये  प्रौर  सारी  रात

 चलाते  गये
 ।  क्योंकि

 वे  शराब
 के  नदो  में  थे  वे  नाव  की  रस्सी  को  खोल  नहीं  उनको

 खयाल  ही  नहीं  पाया
 कि

 को  खोल  दिया  जाये
 |  अगले  दिन  उन्होंने  देखा  कि  नाव  जहां जहां की  तहां  दही  थी  ।  यही  हाल

 केन्द्रीय  प्रशासन  की  हिन्दी  सम्बन्धी नीति  का  है  ।  राष्ट्रपति  जी  ने  कहा  है  कि  हम  amt  बढ़  रहे  हैं

 लेकिन
 ant  किस  are  पर  बढ़  रहे  कैसे  बढ़  रहे  इसका  अनुमान  आप  भी

 लगा  सकतें
 हैं  I

 इसका  झ्नूमात
 are  लोक  सभा

 की
 कार्रवाई  देख  कर  लगा  सकते  हैं

 ।
 सिवाय  पॉच

 दस  माननीय

 सदस्यों  जो  fart  में  बोलते  हैं  जब्र हम  लोक  सभा  की  कार्रवाई
 को

 दखते  हैं
 ती

 ऐसा  प्रतीत

 होता  है  कि  भारतीय  की  लोक  सभा  का  शभ्रघिवेशन  नहीं  बल्कि  इंग्लैंड  में  किसी  पालियामेंट  का

 अधिवेदन
 हो  रहा  है  ।  मुझे  क्षमा  किया  जायें  जो  बात॑  मैं  कहने  जा  रही  हूं  उसकें  लिये

 ।
 क्या  मैं

 सामने

 बेंचिज  पर  बनने  वाले  माननीय  सदस्यों  से  पूछ  सकता  हूं  कि  १९३६  जब
 कांग्रेस  मिनिस्ट्री

 बनती
 ares  गांधी

 जी
 से  जा  कर  पूछा  था  कि  हम  विधान

 सभाझों  में  जा  कर  किस  भाषा  का

 2008(  51)  LSD  |  7.



 Ce £3  राष्ट्रपति  के  प्र भि भाषण पर  प्रस्ताव  ष  TERN

 [  श्री  प्रकाशवीर  शास्त्री

 प्रयोग  तो  उन्होंने  क्या  उत्तर  दिया  था
 ?

 हृदयों  पर  हाथ  रख  कर  बतायें  कि  क्या

 उन्होंने  आपको  यह  परा  मद  नहीं  दिया थां  कि  art  वहां  जा  कर  हिन्दी  भाषा  का  प्रयोग  कर  ?

 लेकिन  राज  स्वतंत्र  होने  के  बाद  कया  इस  प्रकार  की  प्रवृत्ति  है  कि  हम  उसका  पालन  करें
 ?

 दस  वर्ष  हो  गये  हैं  जब  हमने  में  इसको  स्थान  दिया था  ।  wat  भी  यूनियन  पब्लिक

 सर्विस  कमिशन  की  स्थिति  कया  राष्ट्रपति  जी  ने  एक  area  निकाला  था भ्ौर उस श्रादेश में उस  आदेश  में

 जो  कि  २०  ATA,  rego  को  निकाला  था  राष्ट्रपति  जी  ने  लिखा  था  कि  afer  भारतीय  सेवायों

 कौर  उच्च  पदों के  ऊपर  हम  यह  चाहेंगे कि  To  पी०  एस०  सी ०  के  द्वारा जो  नियुक्तियां हों  वे  ग्रंग्रेजी

 के  माध्यम  के  साथ  साथ  हिन्दी  के  माध्यम  से  भी  हों  ।  लेकिन  wat  पिछले जलाई  में  ३६  इस  प्रकार के

 स्थान  निकले  थे  जो  सेंट्रल  इन फार्म शन  सर्विस  के  थे  ।  इस  केन्द्रीय  सुचना  सेवा  के  सम्बन्ध  में  यह  लिखा

 था  विज्ञापन  में  कि  इस  में  तीन  पर्चे  दो  पर्चे  तो  विशुद्ध  रूप  से  केवल  qa  के  होंगे  कौर  एक

 पर्चा इस  प्रकार  का  होगा  जिसमें  भारत  की  तेरह  भाषा ग्र ों  में  से  किसी  भाषा  को  माध्यम  बनाकर

 परीक्षा दी  जा  सकती  थोड़ी  देर  के  लिये  मान  लीजिये  कि  कुल  तीन  सौ  नम्बर  थे  ।  अरब  दो  सौ

 शो  विशुद्ध  रूप  से  प्रंग्रेजी  के  हो  गये  और  केवल  सौ  नम्बर  भारतीय  भाषाओं  के  माध्यम  के

 परीक्षा-पत्र के  लिए  रह  गये  |  जब  ऐसी  स्थिति है  तो  कैसे  जा  सकता है  कि  केन्द्रीय  प्रशासन

 में  हिन्दी  को  गति  दे  रहे  हेरंब  जबकि  राष्ट्रपति  जी  ने  अपने भाषण  में  ये  पंक्तियां  लिखी हैं

 तो  श्राप  यह  भी  देखें  कि  ort  के  लिये  यह  जो  दुर्बलता  यह  हटे  ।

 हमारे  यहां  वैदेशिक  नीति  के  सम्बन्ध में  ज्यादा  चचयिं होती  हैं  ।  कुछ हो  या  न  हो

 इतना  होना  चाहिये  कि  भारतसरका  र  को  थोड़ा  हिलने  जुलने  की  प्रवृत्ति  चालू  करनी

 चाहिये  ।
 हमारे  विमान  पाकिस्तान  की  सीमा  में

 जायें
 वे  तो  वहां  गिराये  जा  सकते  प्रक्रिया

 के

 विमान  रूस  के  वे  तो  गिराये  जा  सकते  हैं  लेकिन  हमारी  सीमा श्री  में  जो  दूसरे  देशों
 के

 विमान प्रात  हम  उनको  सुरक्षित वापिस  चले  जाने  देते  इस  भय  से  कि  किसी  दूसरे  के  विमान

 गिराने  से  लड़ाई  न  हो  जायें  ।  श्रम  रिकी  के  विमान रूस  ने  लड़ाई  नहीं  हिन्दुस्तान  का

 विमान  पाकिस्तान  ने  गिराया  लड़ाई  नहीं  चीन  के  विमान  भारतीय  सीमा  का  उल्लंघन  करें

 झर  लौट  कर  सरक्षित  वापिस  चले  जाये  हमारी  केन्द्रीय  सरकार  बराबर  वक्तव्य  देकर  कहती

 कि  इतनी  बार  जाये  थे  शर  लौट  कर  चले  क्या  यह  भारत  सरकार  की  as  नीति  का  परिचायक

 है  ?  श्री  समय  श्री  गया  है  कि  थोड़ा सा  हमको  इस  विषय  में  दृढ़ता  से  पग  उठाना  चाहिये  atc

 भारत  सरकार  की  इस  प्रकार  की  प्रवृत्ति  का  परिचय  देना  चाहिये कि  जिस  से  देश  को  कम  से  कम

 इस  दिशा  में  सन्तोष हो  कि  आगे  खाने  वाली  किसी  विपत्ति  का  सामना  भारत  सरकार  दृढ़ता

 साथ  कर  सकती है

 इन्द्र  भरतलाल  मल्होत्रा  तथा  काश्मीर  )  में  इस  धन्यवाद  प्रस्ताव  का  समान

 करता  हूं  ।

 हमारे  लिये  अभिभाषण का  सब  से  महत्वपूर्ण भाग  वही  है  कि  जिसमें  भारत  कौर  चीन के

 सीमा-विवाद  का  उल्लेख है  ।  चीन  ने  जम्मू  तथा  काश्मीर  की  संबधी  निक  प्रतिष्ठा  को  मान्यता  नहीं

 are

 काइमीर की सारी की  सारी  जनता  श्राप  को  भारत  का  :  एक  अविभाज्य  मानती

 यह  चीन  की  बहुत  बड़ी  ज्यादती  है
 ।

 मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  इस  मामले  में  वार्ता  के

 पर  हम  कितना  आगे  बढ़  सकेंगे
 ।

 हमें  चीन  के  साथ  तब  तकਂ  कोई  वार्ता  नहीं  करनी  चाहिये  जब
 nee

 अंग्रेजी  में
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 तक  कि  वह  पाकिस्तान  के  साथ  काश्मीर  के  समझौते  की  बात  करना  बन्द  नहीं  कर  देता  |  मुझे

 विश्वास  है  fe  जम्मू  तथा  are  की  जनता  की  भांति  शेष  समूचे  देश  की  जनता  भी  इस  से

 काफी  उत्तेजित  सरकार को  दृढ़ता  से  झपना  दृष्टिकोण  पेश  करना  चाहिये
 |

 कम्युनिस्ट चीन  ने  तथा-कथित  are  काश्मीर  के  साथ  बात  चला  कर  विचित्र  सी

 परिस्थिति  पैदा  करदी  है  ।  इसी  तरह हम  भी  कह  सकते  हैं  कि  हम  फारमोसा की  चीनी

 सरकार  के  साथ  बात  उसी  को  मान्यता देंगे  ।

 में  कम्युनिस्ट  पार्टी  के  हाल  के  उस  प्रस्ताव  का  स्वागत  करता  जिस  में  उस
 ने

 स्पष्ट

 कहा है  कि  इस  मामले में  वह  जम्मू  तथा  काश्मीर  को  भारत  का  एक  अविभाज्य  रंग  मानती

 है  कौर  कम्युनिस्ट  चीन  का  समर्थन  नहीं  करती ।  यदि  इस  भी  कम्युनिस्ट  चीन

 नीति  नहीं  बदलता  ,  तो  भारतीय  कम्यूनिस्ट  आ्रागें क्या  करेंगे  ?

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  अ्रधिक  उर्वरकों  बीजों  को  सुलभ  बनाने  के  लिय  कहा  है  ।

 लेकिन  कृषीय  क्षेत्र  में  प्रगति  करने  के  इस  के  साथ ही  कृषि  गवेषणा  कायत  चलाने

 की  आवश्यकता है  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  कई  बार  कहा  है  कि  इस  के  लिये देश  .
 में

 प्रशिक्षित  कार्यकर्ता प्र ों
 की  बड़ी  कमी  है  ।  लेकिन  दूसरी  जोर  भारतीय  कृषि  गवेषणा

 संस्था  का  यह  हाल  है  कि  गवेषणा  कार्यकर्ताश्रों  को  कोई  प्रोत्साहन  नहीं  दिया  ।  भारतीय

 कृषि  गवेषणा  में  दो  महीने  पहले  तक  एक  यवक  कायें  कर्ता  काम  कर  रहा  था  ।  उस  नें

 इंगलैण्ड के  एक  से  डॉक्टरेट  भी  ले  ली  थी  ।  लेकिन  वेतन  .  ३००

 wa  से  नहीं  ।  इसी से  .  निराशा  हो  कर  उस  ने  कनाडा  में  नौकरी .  के

 लिये  प्रार्थना  पंत्र  दिया था  aka वह  भारत के  मुकाबले  पांच  गना  अ्रधिक वेतन  कनाडा

 में  रहा  तकनीकी  दृष्टि  से  कनाडा  हमारे देश  की  तुलना  में  कहीं
 अधिक उन्नत

 उन्नत

 हैं  ।  हमारे  देश  में  तकनीकी  wana  का  उचित  सम्मान  नहीं  होता ।  उनको  देश  से

 नाहर  काम  पड़ता  है  हमें  अपने  ही  देश  में  ऐसी  व्यवस्था करनी  चाहिये  कि  उनको

 देंश से  जाने  की  आ्रावश्यकता  ot  पड़े  यही  wa  बना  तो  हमारे

 देश  में  तकनीकी  कार्यकर्ता द्र ों की  बहुत  ज्यादा  कमी हो  जायेगी ।

 केन्द्रीय  सरकार  ने  जिन  को  मान्यता दी  है  ।  उस  में
 भी  कृषि  गवेषण

 aaa
 की

 बड़ी  उपेक्षा  की  गई  है  ।  कृषि  गवेषणा  एककों  को  बेमानी  काय  की

 श्रेणी
 में  नहीं  रखा  गया  है  ।  उस  से  भी  wer  वैज्ञानिक  सेवाओं  के  समान  ही  माना  जाता

 चाहिये

 श्री  श्र०  कट्टी  )  :  अराज  देश  में  समाज  विरोधी  तत्व  बढ़  रहे  हैं  ।  इसी  को

 बष्टि  में  रखते  हुए  माननीय  सदस्यों  ने  देश  की  एकता  कायम रखने  की  बात  की  संचमुच

 यह
 बहुत  ही  महत्व  की  बात

 है  oa  विशेषकर  उस  समय  जब  भारत की  सीमा

 पर  चीन
 आंखें  लगाये  बैठा  चीन  के  साथ  हमारा  कोई  शांतिपूर्ण  समझौता  हो

 शा  '
 करना  व्यथ॑  है  ।  मेरा  निश्चित मंत  है  कि  चीन  के  साथ  सीमा  विवाद

 को  wea  के  लिये
 :

 बातचीत  जारी  रखना  लाभदायक  सिद्ध  नहीं  होगा
 ।

 हमें

 इस  बात  के  लिए  तैयार  रहना  चाहिए
 कि  यदि

 हमें  युद्ध
 के

 लिए  मजबूर
 किया

 तो  हम  सका

 faa  wast  में
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 [att  द०  ०
 कट्टी  ]

 पूरी  शक्ति  से  मुकाबला  करेंगे  ।  चीन  से  बातचीत  करने  मे  समय  नष्ट  न  कर  के  हमें

 राष्ट्रीय  एकता  की  स्थापना  करने की  दिशा  में  प्रयत्न  करने  चाहिए  |

 देश  में  समाज  विरोधी  तत्व  साम्प्रदायिकता  तथा  भाषाबाद  के  नाम  से

 उभर  रहे  इस  के  सबसे  बड़ा  रोग  जातिवाद  का  है  ।  इस  से  अतीत

 में
 भी  हमें  काफी  हानि  पहुंची  है  ।  परन्तु  खेद  यह  है  कि  इस  से  भी  हमारी  आंखें  नहीं

 खुली  सकी
 ।

 जातिवाद
 की  बुराई  को  समाप्त

 कर  चाहिए
 ।

 कुछ
 माननीय  सदस्यों

 ने  कहा  है
 कि  कांग्रेस  दल  राज

 की  फूट  की
 अवस्था  के

 लिए  उत्तरदायी  है  ।
 कुछ  सीमा  तक  यह  बात  ठीक  भी  राज  हमारा  समाज  बहुत  बुरो  तरह

 से
 विभाजित

 एकता  की  भावना
 का

 नितान्त  प्रभाव  है  ।  कांग्रेस
 दल

 इस
 फूट  का  अनुचित

 शोषण
 कर  रहा  है

 ।

 जातिवाद
 की  कुप्रथा से  दुःखी  ate

 तंग
 हो  कर  ही  कुछ  अनचित  भ्रनुसुचित  जाति

 लोगों  ने  बौद्ध धर्मं  ana  की  सोची थी  ।  परन्तु इस  से  भी  उनकी  wae  सुधरी  नहीं  ।  बौद्ध

 भी  हिन्दु  समाज एक  कमज़ोर  श्री  है  ।  सरकार को  उन्हें  ऊपर  उठाने  के  लिये  प्रयत्न  करने

 चाहिएं  ।
 केन्द्रीय  सरकार

 ने  बौद्धों की  सहायता  की  मांग  को  ठुकरा  दिया  क्योंकि

 इस  के  लिए  संविधान  में  कोई  नहीं  की  गयी  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  सरकार को

 बौद्धों की  सहायता  करनी  चाहिए  जो  कि  हमारे  समाज  के  पिछड़े  हुए  लोग  ताकि
 वे

 देश  के
 कोष  लोगों  के  समान  स्तर  पर  झरा  जायें  ।  यदि  महाराष्ट्र  की  सरकार  बौद्धों  को  सुविधायें  दे

 सकती
 है  ,  तो

 केन्द्रीय
 सरकार  क्यों  नहीं  दे

 ?

 अराज देश  में  भ्रष्टाचार  की  बात  श्राम  हो  रही  &  ।  हमें  याद  wan  चाहिए  कि  हम

 इस  देश
 में  सच्चे  लोकतंत्र की  स्थापना  की  कौर  रहे  परन्तु यह  स्वप्न  तब

 ही  साकार  हो  सकता  यदि  हमारा  प्रशासन  शुद्ध  कौर  योजनायें  संतोषजनक  ढंगਂ

 से  चल  पाये  ।  भ्रष्टाचार के  साथ  कारण  ही  .  हमारी  योजनाओं को  समुचित  सफलता  प्राप्त

 नहीं  हो  रही  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  भष्टाचार  करने  वालों  के  लिए  कठोर  दंड  का  विधान

 किया  जाना  चाहिए  ।

 इस  के  अतिरिक्त  मैं  सदन  ध्यान  wa  भी  श्रीकृष्ण  करवाना  चाहता हुं  ।

 at  सामान्य  व्यक्ति  का  जीवन  बहुत  शोचनीय  हो  रहा  है  ।  सरकार  को  सामान्य  जनता

 का  स्तर  ऊचा  करने की  दिशा  में  ठोस  पग  उठाने  चाहिए
 ।  लोगों को  समुचितਂ  कपड़ा

 बौर  प्राप्त  करने के  साधन  तो  उपलब्ध  होने ही  चाहिए ं।

 wt  मे ंमैँ  सरकार  से  निवेदन  करूगा  कि  महाराष्ट्र  शौर  मैसूर  का  सीमा  विवाद
 समस्त  राज्यों  से  हल  नहीं  इस  के  बारे  में  स्वयं  केन्द्रीय  सरकार  को  कुछ  निर्णय  करके

 लागू  कर  चाहिए

 श्री  जयपाल  सिह  पश्चिम--रक्षित--श्रनुसुचित  झ्रादिम  :

 यंह  निश्चित  मत  है  कि  हमें  अपनी  प्रतिरक्षा  व्यवस्था  कौर इस  दिशा  के  नेतृत्व  में

 कारी  करने  चाहिए ।  हमारे  aaa  प्रतिरक्षा  मंत्री  हाथ  में  देश .  इस

 समय
 मुझे  सुरक्षित  दिखाई  नहीं  देता

 ।  में  इस  मामले  को  व्यक्तिगत  रूप
 से

 नहीं  ले

 मूल  अंग्रेजी  में :
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 रहा  क्योंकि  मेरा  पूर्ण  विशवास  है  fe  हमारी  विदेश  नीति  श्रोन्तरिक  दलगत

 नीति  से  उठ  कर  .  बनाई  जानी  चाहिए  |  मे  तो  इस  सह  भ्रातृत्व की  नीति  को  भी  सन्देह से

 देखने लगा  हूं  ।  मुझे  ऐसा  लगता  है  कि  इस  मामले  में  बहुत  शोर  गुल  कर  के  हम

 अपने  देश  की  कछ  सेवा  नहीं  कर  रहे  ।

 मेरा नाम  झारखंड  की  मांग  के  साथ  जोड़ा  जा  रहा  है  ।  इस  दिशा में  में  इस  सन्देह को  दूर

 कर  देना  चाहता  ह  कि  झारखंड  राज्य  की  मांग की  प्रेरणा  के  पीछे  विदेशी  इसाई

 मिशनरियों  हारा  की  गयी  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  हमें  इस  के  लिए  यथार्थवादी  दृष्टिकोण

 अपनाना  होगा  ।  हम  आगे  भी  act  aaa  से  देश  का  विभाजन  कर  चुके  जिन

 लोगों  ने  पाकिस्तान  स्वीकार  किया  था  att  are  जो  शासन  संभाले  बैठ  उन्हें  पाकिस्तान

 मानने की  श्रीमती  देश  ने  नहीं  दी  झारखंड  शब्द  शास्त्रों  में  भी  भ्राता है  कौर  इस

 में  केवल  छोटा  नागपुर  डिवीजन  कौर  संथाल  परगना  ही  नहीं  है  प्रत्यक्ष  छत्तीसगढ़ से

 लेकर  पूर्वी तट  तक  सम्पूर्ण  शासन  क्षेत्र  इस  में  सम्मिलित  है  ।

 मेरा  विचार है  कि  राष्ट्रपति एक  बात  का  उल्लेख करना  भूल  गये  राज  उड़ीसा

 कौर  उत्तर  प्रदेश  में  तथा  wey  देवा  के  भागों  में  क्या  हो  रहा  देश  को  ठोस  प्रशासन  की

 आवश्यकता  है  थ्रोट  उसी  की  नितान्त  उपेक्षा  की  जा  रही  है  ।  राज  वसबीर  अस्थिरता

 दिखाई  दे  रही  हमें  शक्तिशाली
 शौर

 संगठित  होने  की  आवश्यकता
 ह्म

 निरन्तर  देश  का  विभाजन  करने जा  रहे  हैं  ।  झारखंड  का  निर्माण  इसलिए  भी  झ्रावश्यक

 है  कि  इस से  सारा  उड़ीसा  राज्य  सुत्र  में  बंध  जायेगा  और  इस  के  प्रशासन  को

 सुधारने में  कुछ  कठिनाई  नहीं  होगी ।

 भाषावाद  देश  के  लिये  सब  से  बड़ा  अभियान  है  ।  यदि  इसे  पनपने  दिया  तो  देश  नष्ट

 हो  जायेगा  यदि हम  अपनी  सहनशीलता  कौर  उदारता की  परभ्परा्रों  का  ध्यान  इमानदारी से

 पालन
 तो  हम  अपनी  वर्तमान  कठिनाइयों  ar  कोई  भी  हल  नहीं  निकाल

 THT
 aN

 |

 तरन्त में  मेरा  निवेदन  कि  यद्यपि  मे  राष्ट्रपति  के  सन्देश  से  बहुत  सन्तुष्ट  नहीं  हूं

 परन्तु  फिर भी  मं  ag  अनुभव करता  हूं  कि  जो  कुछ  उन्होंने  इस  से  प्रतीक  अच्छा  वह

 कुछ  कह
 भी

 नहीं  सकते  थे  ।  में  उनका  समर्थन  करता

 श्री  प्र०  सिह  दौलता  :  जनाब  चेयरमैन  में  उस  खिताब  का  स्वागत  करने
 के

 लिए  खड़ा  शुभ्रा  हूं  जोकि  राष्ट्रपति  जी  ने  दोनों  ऐवानों  के  मुशतरका  इजलास  में  १४  फरवरी

 को  दिया था

 इसमें  पंचायतों  का  जिक्र  किया  गया  है  ।
 वे  लोग  जो  देहातों  से  ताल्लुक  रखते  हैं

 पौर
 वे

 ग्रानरेबल  मेम्बर  जिन्होंने  पंचायतों  द्वारा  जो  श्रोथ  ली  गई  थीं  उन  फंकशंस  को  स्टैंड  किया  वे

 जानते  कि
 पंचायतों  के  इलेक्शन  के  बाद  हिन्दुस्तान  के  देहातों  में  कितना  जोश  अपनी  wk

 अपने  मलक  की  बेहतरी  करने  का  ।
 म॑  इस  चीज  का  स्वागत  करता  हूं  प्रौढ़  यह  भ्राइंदा  के  लिए

 एक  weal  चीज़  है  ।

 अब  मैं  एग्रीकल्चर  के
 बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  एड्रेस  में  कहा  गया  है

 कि
 af

 चलकर  की  पैदावार  बढ़  रही  है  ।  मझे  इसमें  शक  है  ।  जमीन  जिस  से  एप्रिकलचर की  पैदावार
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 होती  है  वह  तो  घट  रही  तो  फिर  पैदावार  कैसे  बढ़  रही  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  पाया  है
 |

 मेरी  पंजाब  स्टेट  में  are  एक  चौथाई  जमीन का  हिस्सा  सैलाब  की  नज़र  हो  चुका  है  कौर  इस

 सैलाब  का  जब  तक  इलाज  न  पैदावार  बढ़ने  का  कोई  तरीका  नहीं  कोई  इलाज  नहीं  है ं।

 समझ  में  नहीं  भ्राता  है  कि  कैसे  कह  दिया  जाता  हैं  कि  पैदावार  बढ़  रही  है  ।  एक  तरफ  तो  कहा

 जाता है  कि  पैदावार बढ़  रही  दूसरी  तरफ  अमरीका  से  ig  के  जहाज़  चले
 ग्रा

 रहे  हैं
 प्रौढ़

 उनकी  तादाद  बराबर  बढ़ती  ही  जा  रही  है  ।

 एग्रीकल्चर  पर  ज्यादा  बोलते  हुए  में  पंजाब  में  सैलाबों  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता

 हूं  ।  हमारी  दिल्ली
 की  जो

 हुकूमत  है  जोकि  सैंटर  के  मातहत  है  वह  पंजाब
 की

 स्कीम
 को

 बढ़ने  नहीं  देती है  ।  हमारे  महबूब  लीडर  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू ने  अ्रपनीਂ  एक  तकरीर  में

 कहा  था  कि  सैलाब  रोके  नहीं  जा  इनको  रेग्युलेट  किया  जा  सकता  है  ।  जब  सवाल  पैदा

 होता  है  कि  रेग्युलेट  किया  जाये  ।  इसका  एक  ही  तरीका  है  कि  इनका  पानी  दरिया ग्र ों में  बहा

 दिया  जाये  ।  पंजाब  का  पानी  श्र  खास  तौर  पर  दिल्ली  से  लगे  हुए  हरियाना  का  पानी  यमुना  में

 ही  डाला  जा  सकता  ज़मीन  से  खुद  कर  ही  ग्रा  सकता  दरिया  में  जा  सकता  है  प्रौढ़  किसी

 तरीके  से  नहीं  जा  सकता  है  ।  इसके  लिए  राज  तक  कोई  एयर  रूट  तलाश  नहीं  हो  सका  पंजाब

 गवर्नमेंट  की  कैदियों  उसकी  तस्वीरों  को  दिल्ली  गवर्नमेंट  ने  सेवा  किया है  ।  जब  उसने

 कहा  कि  वहां  का  पानी  यमुना  में  वह  डालना  चाहती  है  तो  इसने  उसको  नहीं  माना  ।  इस  पर  मैं

 ज्यादा  न  कहते  हुए  इतना  ही  कहना  चाहता  हुं  कि  ware  पंजाब  का  पानी  दरिया  में  जाना  है  तो

 वह  यमुना  के  रास्ते  ही  ज
 सकता  हू  जा  सकता  है  ake  उसके  रास्ते  जाना  चाहिये

 ।
 में

 प्रार्थना  करना  हूं  कि  दियली  की  गवर्नमेंट  को  बात  की  इजाज़त  न  दी  जाए  कि  वह  पंजाब  के

 पानी  को  जाने  से  रोके  ।

 अभी
 एक  माननीय  मैम्बर  साहब  ने  जो  कुछ  उसके  बारे  में  में  कुछ  कहना  चाहता  हुं

 |

 वह  wit  अभी  हाउस  में  जाये  हैं  .  .

 श्री  प्रकादावीर  शास्त्री
 :

 में  इसीलिए  कराया  हूं  कि  श्राप  जो  कहने  जा  रहे  हैं  उसको  सुन  सव  ।

 श्री
 छह

 सि०
 दौलता

 :
 गुड़गांव  से  आने  वाले  मेरे  दोस्त  ने  शिकायत  की  है  कि  हिन्दी

 को

 हिन्दुस्तान  में  तरक्की  नहीं  मिलती  है  ।  में  ast  करता  हुं  कि  हिन्दी  कौन  सी  है
 ?  हिन्दी वही  है

 जोकि  हिन्दुस्तानी  कहलाती  हैं  कौर  जो  लिखी  जाये  देवनागरी  लिपि  में  ।  हिन्दुस्तानी कौन  सी  है
 ?

 यह  वही  है  जो  दिल्ली  प्रौढ़  लखनऊ  के  इस  हिस्से  में  हर  गली  में  चलने  वाला  भ्रामक

 सकता  है  ।  हिन्दी  बोलने  वाले  जब  एसी  भाषा  बोलते  हैं  जिसको  हम  न  समझ  जो

 दिल्ली  के  बाशिन्दा  न  समझ  जिन  की  हिन्दुस्तानी  जबान  वे  न  समझ  वह  जबान  कुछ

 are  तो  हो  सकती  हिन्दी  नहीं  हो  सकती  है  ।

 रहा  सवाल  तरक्की  मेरे  दोस्त  ने  ताना  मुझे  दिया  कि  जो  उर्दू  बोलता  है  या  उर्दू

 जानता  वह  पाकिस्तान चला  जाये  ।  कोई  हज  नहीं  इसमें  ।  मैं  अभी  पाकिस्तान हो  कर

 राया हूं  ।  पाकिस्तान  मेरे  मुल्क  से  जुड़ा  ह्य  है
 ।

 लेकिन  जो  लोग  वह  भाषा  बोलते  हैं
 जोकि

 सात  हज़ार  बरस  पहले  मुर्दा  लोग  बोलते  थे  तो  कया  वे  मर  कर  सात  हज़ार  बरस  पीछे  जाने
 के

 लिए  तैयार हैं  ?

 श्री  प्रकाशा वीर  शास्त्री  :  आन  ए  प्वाइंट  श्राफ  सर  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि

 भारतीय  संविधान  में  हिन्दी  को  राजभाषा  माना  गया  है  या  हिन्दुस्तानी को  माना  गया  है  ?
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 इसके  भ्र ति रिक्त  जो  केन्द्र  की  कौर  से  एक  शब्दावली  तैयार  की  जा  रही  वह  कौन सी  दाब्दावली

 यह  कि  वह  भाषा  जो  दिल्ली  के  आसपास  के  लोग  समझते  वही  राजभाषा

 ठीक  नहीं  है  ।  दक्षिण  के  लोग  हैं  वे  यह  कहते  हैं  यह  भाषा  उनकी  समझ  में  नहीं  जाती  है
 ।

 श्री  प्र०  सि०  दौलता
 :  एक्स ट्रिम  मैजोरिटी  के  नुक्ते निगाह  era  नकक्ते-निगाह ध्या

 को  पेश  करने  वाले  मैम्बर  साहब  इस  हाउस  में  नहीं  जिस  वक्त  हिन्दी  को  नैशनल  जबान

 करार  दिया  गया  था ।  are  हिन्दी  हिन्दुस्तान की  जबान  हो  सकती  है  ae  है  ।  हिन्दी के

 वे  हिमायती  जिन  में  फिरकापरस्ती  की  कुछ  चाशनी  मजहब  की  कुछ  चाशनी  नगर  वे  कहेंगे

 कि  हिन्दी  पढ़ो  तो  मुसलमान  नहीं  पढ़ेंगे  ।  क्योंकि  इसे  चोटी  की  गांठ  वाला  कहता  इसलिए

 यह  एक  खतरनाक  चीज़  हम  इसको  नहीं  पढ़ेंगे  ।  घनघोर  किस्म  के  हिन्दू  फिरकापरस्त  साज  हिन्दी

 के  रास्ते  में  wader  रुकावट  बन  रहे  हैं  कौर  इस  वजह  से  वह  तरक़्की  नहीं  कर  पा  रही  है  ।

 जो  लोग  इसको  मज़हब  के  साथ  जोड़ते  मैजोरिटी  के  मज़हब  के  साथ  बांधते  वे  हिन्दुस्तान

 में  हिन्दी  को  कभी  राजभाषा  नहीं  बनने  देंगे  ।  इसे  गुरुकुलों  मंदिरों  में  पढ़ेंगे  ae  दंड

 खेलेंगे  |  यह  कभी  जनता  की  भाषा  नहीं  बन  सकती  है  ।  गवर्नमेंट का  कोई  सुर  नहीं  है  ।  में

 केरल  में  गया  था  उस  वक्त  जबकि  पंजाब  में  हिन्दी  प्रान्दोलन  चल  रहा  था  जिसका  ताल्लुक  मेरे  दोस्त

 के  साथ  था  ।  वहां  के  लोगों  ने  मुझे  कहा  कि  हिन्दी  तो  हिन्दुस्तान  की  ज़बान  है  लेकिन  झ  तो

 यह  ग्राम  समाज  दयानन्द  की  ही  जबान  बन  कर  रह  गई  है  ।  यह  बात  मुझे  क्रिश्चियन  लोगों  ने

 केरल में  कही  थी  ।  इसका  जवाब  मेरे  पास  कोई  न  था  प्रौर न  प्रापके  पास  है  ।

 थ्री  प्रकादाबीर  शास्त्री  यह  तिलक  की  भाषा  गांधी  की  भाषा  थी  ।

 श्री  प्र०  fao  दौलता  :  मैं  हिन्दू  फिरका परस्तों  नुमाइंदगी  करने  वाले  बुजुर्गों शर

 दोस्तों  से  कहुंगा  कि  वे  हिन्दी  के  हाल  पर  रहम  करें  ag  एक  मुश्तरका जबान  बन  सकती

 अगर  वे  इसकी  हिमायत  करना  छोड़  दें  ।

 श्हर्म  में  कार मीर  के  बारे  में  चन्द  अलफाज़  कहना  चाहता  हूं  ।  एड्रेस  में  मुझे  कामचोर  का

 कोई  जिक्र  नहीं  दिखाई  दिया  है  ।  कश्मीर में  दो  खोजें  हैं  ।  एक  तो  उसका  वह  हिस्सा जो  गुलाम

 जिस  पर  पाकिस्तान  का  कब्ज़ा  है  रोक  दूसरा  ag  हिस्सा  जो  बाहर  है  |  मैं  समझता  हूं  अपर

 चाइना  समझता  है  या  कुछ  श्र  लोगों  के  दिलों  में  इसके  लिए  टैम्पटेशन  कराती  तो  sts  लिए

 हम  जिम्मेवार  जो  काश्मीर  बाहर है  वह  हिन्दुस्तान  का  sar  ही  हिस्सा है  जेसे  पंजाब है
 या  राजस्थान  है  या  दूसरे  हिस्से  हैं  ।  हम  खुद  उसको  अलग  रखे  हुए  हैं  जिसे  दूसरे  लोगों  में

 उसके  लिए  टैम्पटेशन  art  है  ।  जब  ऐसा  होता  है  तो  कुछ  लोग  नाराज  होते  हैं  ate  कहते हैं
 fe  चीन  क्यों  बात  करता है  स्थिति  को  हमें  बदलना  होगा  ।  दूसरा  हिस्सा  वह  है  जो

 गुलाम  जोकि  पाकिस्तान  के  कब्जे  में  है  अभी  तक  उसके  बारे  में  कुछ  नहीं  किया  गया  है  ।

 उसके  बारे  में  चाहे  कुछ  हो  या  न  हो  लेकिन  हर  सल  THsz  साहब  के  एड्रेस  में  उसका  जिक्र

 जरूर  होना  चाहिये  ताकि  पाकिस्तान  यह  न  समझ  बैठे  कि  यह  तो  एक  फोरगोन  कनक्ल्यूशन  है  ।

 झ
 मैँ  चीन  श्र  हिन्दुस्तान  के  सवाल  पर  कराता  हूं  .  .  .

 श्री  गजराज सिंह
 :  art इधर  क्यों  देख  रहे  हैं

 ?

 श्री  प्र०
 सि०  दौलता  :  मुझे  इनकी  जरूरत  है  ।

 मूल  dist  में
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 प्र०  लीं

 कुछ  लोग  हैं  जो  कहते  हैं  चढ़ाई  कर  लड़ाई  कर  दो  ।  वे  बेचारे  न  चढ़ाई  को  जानते  हैं

 शर  न  ही  लड़ाई  को  जानते  हैं  ।  उसका  क्या  मतलब  है  इसको  नहीं  समझते  हैं  ।  मैं  एक  सिपाही

 का  बेटा  हूं
 ।

 सिपाही  की  सातवीं  नस्ल  में  हूं
 ।

 सिपाही
 का  बेटा  फौज  में  जाता  है  कौर  मुझ

 मालूम  है  कि  लड़ाई  कया  होती  है  ।  यह  लोग  जो  लड़ाई  की  बात  करते  श्राम  तौर
 से

 वह  हैं

 जो  ब्लैक  मार्क  टिंग  क्लासेज  से  कराते  हैं  प्रौर  लड़ाई  में  खूब  कमाना  चाहते  हैं  |

 चाइना  के  बारे  में  कई  हल  हैं  ।  मेरे  पास  बड़ा  प्रशासन  हल  है  ।  में  कोई  तानेजनी की  बात

 नहीं  बड़ी  संजीदगी  से  कहता  हूं
 ।  चाइना  इस  वक्त  हाथ  में  है  हिन्दुस्तान  की  कम्यूनिस्ट

 पार्टी के  ।  मेरे  दिल  में  बड़ी  इज्जत है  अपने  साबित  साथियों की

 एक  माननीय  सदस्य  :  पुराने  साथियों  की  ।

 श्री प्र०  सि०  दौलता  :  शराब  भी  वे  मेरे  दोस्त  मुल्क  के  वाशिंदे  हम  मुल्क के

 वाशिंदे  वह  लेकिन  म श्रेय करता  हूं  कि  तमाम  इंडियन  आर्मी के  पास  सोल्यूशन  नहीं

 है  मेनन के  पास  नहीं  है  ।  नगर वह  है  तो  कम्यूनिस्ट  पार्टी के  पास  श्र

 mt  इस  वक्त  कम्यूनिस्ट  पार्टी  ने  नेशन  से  गद्दारी  की  तो  मुल्क  मिटा  कम्यूनिस्ट

 पार्टी  के  नाम  व  निशान  को  ।  इसलिये  तानाजनी  में  नहीं  संजीदगी  से  कहता

 हूं  कि  दोतीन
 से

 चाइना  का  एटिट्यूड  ठीक हो  सकता  है  ।  न॑ं०  १  है

 aes  ग्रोपीनियन  में  ।  चाइना  इस  वक्त  की  यू  ०  एन०  को  का  मेम्बर  नहीं  वह  एक

 और  यू  ०  एन०  करो  का  मेम्बर  भ्र ौर  वह  हेकेन  सी  य  ०  एन०  Alo  ?
 वह  कम्यूनिस्ट

 मुल्कों की  अपनी  बिरादरी  है  ।  झगर  वह  कम्यूनिस्ट  पार्टी  कह  दे  कि  चाइना  ने  ऐग्रेशने
 किया

 अगर  नोटिस  दे  दे  यह  कम्यूनिस्ट  जो  कि  उनकी  यू  ०  एन०  ग्रो ०  कि  चाइना

 ऐप ग्रे शन  को  विकेट  करे  वर्ना  कम्युनिस्ट  पार्टी  इंटरनेशनल  कम्यूनिज्म  से  उसका  बायकाट

 करती  तो  चाइना  में  खलबली  मच  जायेगी ।  अब  एलेक्शन  सामने AT  रहा  इसलिये

 इस  किस्म  रेजोल्यूशन  go  है  कि  हमारा केस  मजबूत  है  ।  लेकिन  चाइना  ने

 भी  काफी  aah  इकट्ठा  करलिया  है  ।
 में  मुबारकबाद  देता  राज

 अपने
 साथी  डांगे

 साहब  को  कौर  कम्यूनिस्ट  पार्टी  लेकिन  मैँ  समझता  हूं  कि  इस  मुबारकबादी

 देश  की  अवाम  को  जिस  ने  थपेड़े  मार  मार  कर  इस  पार्टी  से  कहला  एलेक्शन

 के  मौके  पर  कि  केस  तो  मजबूत  है  ।

 दूसरी  जिस  में  इस  वक्त  कम्यूनिस्ट पार्टी  मुल्क  की  सेवा  कर  सकती
 +
 beg

 उस  पर  तो  मैँ  बाद  में वह  है  नेपाल  यूनिटी  ।  इस  नेदानल  प्रतिनिधि का  जिन्न  होता

 mem  ।  में  याद  दिलाता  हूं  हाउस को  कौर  अपने  दोस्तों  को  संजीदा  पार्टी  को
 जेसी  कि

 कम्यूनिस्ट  पार्टी  है  ।  एक  वक़्ते  चीन
 की  सरजमीन  पर  बाहर के  लोगों  ने

 कब्जा  किया
 तो

 चीन

 के  प्रोजेक्ट  चीन  के  कम्यूनिस्ट  लीडर  मान-त्सा-तुंग  हाथ  जोड़  कर  च्यांग
 के

 पास

 पहुंचे  अर  कहा
 कि  इस

 वकत  आपकी  लीडर
 की  जरूरत  है  ।  श्राप  नेशनल  लीडर

 चीन  के  मुल्क  पर  किसी  कौर  का  कब्जा  इसको  विकेट  कर।ने  के  लिये  सारे  मुल्क  की  रहनुमाई

 कीजिये  ।  च्यांग  ने  इस  को  कबूल  किया  दौर  उन  को  दूसरे  लोगों के  कब्जे  से  निकाला ।  राज  मैं

 डांगे  से  पूछता  कम्यूनिस्ट  पार्टी
 से  पूछता  हूं  कि  जब  सरजसीन  हिन्दुस्तान  पर  दूसरो ंने

 कब्जा

 किया है  तो  क्या  उन  का  फर्जे  नहीं  था  कि  वह  हाथ  जोड़  कर  नेहरू  के पास श्राते  wake  कहते
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 fe  ऐ  नेशनल  तुम्हारी  रहनुमाई  हम  कबूल  करते  हम  ऐलान  करते

 हैं  कि  हम  चाइना  के  खिलाफ  लड़ेंगे  नेशनल  लीडर  नेहरू  के  सिवा  शौर  कौन  है  ?

 मैँ  कम्युनिस्ट  बेंचों  पर  बैठा  करता  एक  बार  मेरी  बीवी  शौर  मेरे  बच्चे  पालियामेंट  का

 सेशन  देखने  उस  दिन  नेहरू नहीं  श्रायेथे  ।  सेशन  देखने के  बाद  बीबी  कहती  कि

 आज  तो  नेहरू  झोस्हि  नहीं  ।  मे  ने  कहा  डांगेतो  श्रायाथा  ।  ।  मेरी  बीवी  पूछने  लगी कि

 वह  कौन  ।  इस  आदमी  के  १७  साल  पार्टी  में  रहने  के  इसकी  बीबी  उसे  लीडर

 ऐकनालेज  नहीं  करती  ।  एक  ऐसी  क्राइसिस  के  मौके  पर  जिद  कर  बैठना  कि  हैं  ,  हम

 लीडर  हैं  हिन्दुस्तान  यह  कहां तक  ठीक  है ?  ग्राम  हिन्दुस्तान का  एक  नेशनल

 लीडर  है  चाइना  दिमाग  दुरुस्त  करने के  लिये  ।  एक  दम  कम्यूनिस्ट  पार्टी को  ऐलान

 कर  देना  चाहिए  कि  हम  नेहरू  की  रहनुमाई  कबूल  करते  जिस  तरह  से

 चाइना  में  च्यांग  जसे  लीडर  रहनुमाई  कबूल  की  गई  |  यही  है  चाइना  की

 प्रॉब्लम  की  जो  हमारे  साथी  कम्यूनिस्टों के  पास  है  ।  यह  उन  का  काम  है  कि  वह

 फैसला  करें  कि  उन  को  इस  नाजुक  मौके  पर  हिन्दुस्तान  की  झा वाम  की  खिदमत  करना

 है  या  वर्ना  हिन्दुस्तान  की  अवाम  उन्हें माफ  नहीं  करेगी ।

 । अगला  सवाल  नैशनल  यूनिटी का

 एक  माननीय  सदस्य  :  हमें  छोड़  हम  श्राप के  साथ  हैं  ।

 ait  प्र०  सिं  दौलता  कप  तो  हमारे  साथी  हैं  ।  तो  अगला  सवाल  नैशनल

 यूनिटी का
 ।

 मुझे  माफ  किया  मे  जरा  साफ  बयानी  से  काम  लेना  चाहता हूं  |

 हिन्दुस्तान  में  यह  कहना .  .

 एक  साननीय  सदस्य  :  टिकट  भी  तोलेना  है  ।

 श्री  प्र०  सि०  दौलता  :  टिकट  तो  मिला था  जब  उन  को  पीट कर  mm  था  |

 एक  सानिया  सदस्य  :  पीट  कर  जाये  थे  ?

 श्री  प्र०  fao  दौलता  पीट  कर  पाया  VG,000  वोटों से  मेरे  दोस्त  |

 म
 a

 उस  वक्त  मुझे  आपकी  पार्टी  की  मदद भी  नहीं  थी  कौर  उनकी  मुख़ालिफ़त  तब

 पालियामेंट  में प्राया था  भ्र पनी  ताकत  जब  की  क्या  कहूं
 ?

 अर्ज कर  रहा  था  हिन्दुस्तान  की  यूनिटी  के  बारे में
 ।  हिन्दुस्तान  की  यूनिटी  जबलपुर

 में
 एक  की  वजह  से

 खराब
 यहूदी  नहीं  है  ।  रेप  तो  मुसलमान  मुसलमान

 की
 से  कर  सकता  एक  चमार  चमार की  लड़की  से  रेप  कर  सकता

 इसलिये  यह  बात  नहीं  है  ,
 कि

 रेप  ने  ऐसा  सवाल  यह  है  कि  इस  बट  हिन्दुस्तान

 में  फिरकापरस्ती  रिस्पेक्टेबिलिटी  पा  चुकी  है  |  हिन्दुस्तान  में  फिरकापरस्त  होना

 बेशर्मी  नहीं  जब  वह  एक नालेज  हो  चुकी है  कौर  हम  ने  उस  को  बहुत  इज्जत

 दी
 |

 जब  fio
 जिन्नाह  यहां  बुलन्द  हुए  ,  तो  पहले  यहां  लोग  शर्मिन्दा  होते  थे

 पब्लिकली
 कहते  हुए

 कि  में  हिन्दू हूं  at  मं  मुसलमान हूं  ।  लेकिन  जिन्ना  ने उस
 को

 फ़रोग़  कौर  हम  ने  उस  एऐकनालेज  किया  ।  हम  पार्ट्शन  से  पहले  उस
 वे

 साथ  उस  की  पार्टी  के  साथ  नैशनलिस्ट  मुसलमानों के  साथ  गद्दारी  की  |

 उस  दिन  से  लेकर  श्राज  दिन  फिरकापरस्ती को  रिस्पेक्टेबिलीटी  हासिल
 है  जब  तक

 वह  मौजूद  है  ,  तब  तक  ऐसी  मौजूद  ऐसे  आनरेबल  एलेक्स
 हो
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 प्र०  सि०

 हो  कर  आते  हैं  जो नहीं  समझते  हैं कि  ईसाई  भी  हिन्दुस्तान के  बाशिंदे  ईसाइयों

 को
 भी  हक  है  अपने  धर्म  का  प्रचार  करने  तब  तक  हालत  सुधर  नहीं  सकती  ।  मैं

 कहता  हुं  कि  श्राप  भ्र पना  प्रचार  कीजिये वह  अपना  प्रचार  करेंगे  क्योंकि  यह  सब
 का

 मुल्क है  ।  तो  मेरी  at  है  कि  जब  तक  फिरकापरस्ती एक  सोशल  जुर्म  के  तौर  पर  नहीं

 समझ  लिया  जाता  उस  वक्त  तक  कोई  इमदाद  इस  की  नहीं  हो  सकतीਂ  |  यह  पार्टियां  आज

 खुल्लमखुल्ला  सिक्खों  कौर  इंसाइयों  को  एक  दूसरे  का  डर  दिखा  कर

 पार्लियामेंट  ate  श्रसम्बलियों में  ara  इन  को  कोई  ऐकनालेजमेंट  नहीं  मिलना  चाहिये

 एलेक्शन  कमिशन  से  ।  कौर  जो  अख़बारात  और  लीडर  इस  तरह  गैरजिम्मेदाराना

 करत ेहैं  उन  को  किसी  लीडर  को  इंटरव्यू  नहीं  देनी  मुझे  खुशी  है

 कि  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  बड़े  ग्रामीण  हैं  शौर  उन्हें  सब  से  मिलना  चाहिये  ।  लेकिन

 अगर  कोई  पार्टी  यह  कहे  कि  हम  एक  पार्टी  हैं  कौर  प्राइम  मिनिस्टर  दूसरी  पार्टी  है

 प्र  पंजाब  के  मामले का  फैसला  करना  ae  गवर्नमेंट की  बराबर  प्राइम

 वे मिनिस्टर  साहब  उस  से  मिलते  तो  वे  मलक  कीਂ  सेवा  नहीं  कर  रहे  हैं

 फिरकापरस्ती  को  फक  दे  रहे  हैं  ।  प्राइम  मिनिस्टर  साहब की  पार्टी के  लिये  में  ने

 सप्लाई  किया  वह  पता  नहीं  कब  मुझे  wa  मेम्बर  यह  उन  की  मर्जी है

 लेकिन  अगर  वह  संजीदगी  से  इस  बारे  में  यह  तवक्को  रखते  है ंकि  केरल  में  सलीम लीग

 से  कोशिश  कर  के  पंजाब  में  अकालियों  से  समझौता  कर  फिरकापरस्ती  हिन्दुस्तान

 से  खत्म  हो  सकती  तो  या  तो उन  की  सझ  की  गलती  या  वह  ईमानदार नहीं  है  ।

 फिरकापरस्ती को  पार्टी  से  बिल्कुल  बायकाट  किये  वह  हर्गिज़  नहीं  हटेगी  ।  पंजाब

 श्रानरेबल  मेम्बर में  कोई  गड़बड़ी  नहीं  वह  एक  सेहतमन्द  प्रदेश  है  ।

 जो  यं०  पी»  के  बाशिंदे हैं  गलती  से  पंजाब से  एलेक्स  हो  वे  पंजाब  को  नहीं  जानते

 (Interruptions)  पंजाब  एक  तन्दुरुस्त  प्रदेश है
 ।  हमारा  बाहर  तबदील

 मैंने  लाहौर  में  जा  कर  wa  मनाया  t
 हु  ।

 मैं  खुद
 ve  डेलिगेशन

 में

 mit  बंगाल  की  का  सवाल  तो  लोग  बेरुबाड़ी  बेरुबाड़ी  कहने  लग

 पंजाब  में  पैदावर  हम  खद  करते  पंजाब  के  जो  हुक्मरां  एडमिनिस्ट्रेटर  प्रताप  सिह

 उन के  मुकाबले  पर  एडमिनिस्ट्रेटर  कोई  ate  नहीं  ।  ar  जो  फिरकापरस्त

 कहते  हैं  कि  एसा  होना  मैं  उस  को  १००  परसेन्ट  सर्टिफ़िकेट  देता  जब

 ग्र काली  कौर  हिन्दी  माता  चीखते  इस  से  ज्यादा  सर्टिफिकेट  कौर  कोई  नहीं  हो

 सकता  |

 एक  mara  मेम्बर  ने  कहा  कि  यहां  पर  लोग  बैठे  हैं  जो  हरियाना  प्रान्त  की  बात

 करते  पंजाबी  सुबे  की  बात  करते  में  भ्रम  करता  gfe  में उन  मेंस ेहूं  जो  यह

 समझते  हैं  कि  शुरू  में  गलती  उस
 वक्त  यह  पंजाबीਂ  सुबा  कौर  हरियाना  प्रान्त  बन  जाना

 चाहिये  लेकिन  मैंउन  मेंसे
 भी  हूं  जो  सब यह

 समझते
 हैं  कि  महा  गलती  होगी  झगर

 gq  गवर्नमेंट  पंजाबी  स्पीकिंग  सूबा  att  हरियाना
 प्रान्त

 को  मान  क्योंकि

 इस  पांच  साल  के झर्सें  में  फिर्कापरस्तों
 ने  इस  सवाल  को  मजहबों  के  साथ  जोड़  दिया

 a.  wa  यह  कल्चरल  डिमान्ड  नहीं  रह  गई
 |

 यह  फिरकापरस्ती की  डिमांड  है  |

 राज  हरियाना
 प्रान्त

 की
 मांग  का  मतलब हे  राय  समाजियों  की  डिमांड  |  राज  पंजाबी

 ~
 a  की  मांग  का  मतलब  है  अ्रकालियों  की  feats,  कौर  पंजाब  की  जनता  इसको
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 कबूल  नहीं  अगर यह  जो
 इरादी

 हे  फिरका परस्तों  a  सुलह

 करने  की  इलेक्शन  के  उन्होंने  एक  बार  फिर  ऐसा  किया  कि  इलेक्शन  की  खातिर

 अकालियों  या  ग्रायंसमाजियों  से  बात  करके  पंजाब  का  बंटवारा कर  दिया  तो  पं  जाब  की  जनता

 इसे  बरदाश्त नहीं  करेगी

 इतना कह  कर  जनाब  चेयरमैन  साहब  मग् रा पका  शुक्रिया  करदा  करता  हूं

 श्री  फ्रेंक  एंटनी  भ्रांगल  :  जबलपुर  में  जो  कुछ  हुमा है  वह

 अपने  प्रकार  की  अकेली  ही  घटना  नहीं  राज  सर्वत्र देश  में  समाज  विरोधी तत्व  बढ़  रहे  हैं  ।

 प्रत्येक  देश-हितैषी  को  इस  समस्या  को  सुलझाने  के  लिए  चिन्तित  होना  ही  होगा  ।  भय  के

 वरण  में  देवा  प्रगति  की  नहीं  बढ़  सकता  ।  प्रत्येक  स्थान  पर  हमें  भ्रल्पसंख्यंकों में  यह  विश्वास

 पैदा  करना  होगा  कि  उनका  प्रतिष्ठा  are  सम्पत्ति  सरकार  के  हाथों  में  सुरक्षित  है  ।

 संख्यकों की  रक्षा  का  उत्तरदायित्व  वास्तव  में  केन्द्रीय  सरकार  का  है  ।  इस  प्रयोजन के  लिए  उसे

 राज्य  पुनर्गठन  आयोग की  सिफारिशों  के  अ्रनुसार  केन्द्रीय  को  सुदृढ़  बनाने की  कार्यवाही

 करनी  चाहिए  |  मुझे  इस  बात  का  खेद  है  कि  ग्रासिम  में  जो  दंगे  हुए  उसमें  पुलिस  ने

 दायित्व  को  ठीक  ढंग  से  नहीं  निभाया  है  ।  यह  सन्तोष की  बात  है  कि  शासक  दल  की  कार्य  समिति

 ने  दंगों  को  गम्भीरता  को  समझा  है  a  इसकी  जांच  का  area  दिया  है  |

 मेरा  मत  है  कि  जबलपुर  में  जो  जांच  होगीਂ  वह  निष्पक्ष  नहीं  हो  सकती  ।  राजनीति के

 दबाव  में  सब  कुछ  समाप्त  हो  जायेगा  प्रौढ़  इसका  कोई  परिणाम  नहीं  निकलेगा  ।

 अब  में  राष्ट्रपति  के  अधिकारों  की  आर  भ्राता  हूं  ।  राष्ट्रपति  ने  विषय को  area

 करके  बहुत  ही  aoa  किया  है  ।  संसदीय  लोकतंत्र  के  हित  में  इस  बात  का  स्पष्ट  हो  जाना  बहुत  ही

 है  ।  राष्ट्रपति  की  शक्तियों  सम्बन्धी  संवैधानिक  उपबन्धों  को  बहुत  ही  स्पष्ट  कर  देना

 चाहिए  ताकि  ऐसा  न  हो  कि  किसी  स्थिति  का  लाभ  उठाकर  किसी  भी  राष्ट्रपति  द्वारा  तानाशाही

 दोस्तियाँ  हस्तगत  कर  लिये  जाने  की  सम्भावना  ही  न  रह  जाय  ।  इस  मामले  पर  हमें  गम्भीरता

 yap  विचार  करना  चाहिए  ।

 पिटे  सुब्रहमण्यम  :
 में  राष्ट्रपति  को  उनके  म्रभिभाषण  के  लिये  घन्यवाद

 देता  हूं
 ।

 मेरे  विचार  से  यह  आलोचना  गलत  है  कि  यह  अभिभाषण  शुष्क और  नीरस है
 मेरे

 विचार
 से  भावना तथा  शब्द  दोनों  ही  प्रकार से  भ्र भि भाषण  गांधीवादी  है  ।

 अभिभाषण  में  चीन  के  अतिक्रमण  का  निर्देश  किया  गया  यह  उचित  ही  क्योंकि

 चीन ने  हमारा  १२  वर्ग  मील  का  प्रदेश  हड़प  लिया  है  प्रौर  a  वह  ५०  हजार वर्गमील पर  दावा  कर

 रहा है  ।
 इसमें

 संदेह  नहीं
 कि

 दोनों  अधिकारियों के  बीच  की  वार्त्ता  निष्फल  रही  तथापि  में  उन

 सरकारी  शभ्रघिकारियों  को  धन्यवाद  देना  चाहता हूं  जिन्होंने  इस  सम्बन्ध में  प्रशंसनीय  कार्य

 frat  है  ।

 यह  प्रसन्नता  की  बात  है
 कि

 श्रमिक  श्री  जाग्रत  हो  रहा  जिस  श्रमिक  को  १४वीं  सदी

 में  अन्ध  महाद्वीप  कहा  जाता  था  वहीं  अनेकानेक  स्वतंत्र  राष्ट्रों  का  प्रभ्यदय च्  हो  रहा  १६६०

 में  वहां  लगभग  २५  देशों  को  स्वतंत्रता  मिली  इतना  ही  नहीं  उन्हें  संयुक्त  राष्ट्र
 का

 सदस्य
 थी

 बनने  योग्य  समझा  गया
 ।

 यह  भी  संतोष  का  विषय  है  कि  इन  नवश्स्वतंत्र  देशों  ने  भारत
 की

 तटस्थ

 रहने  की  नीति  को  अपनाया
 है  ।

 fat  अंग्रेजी  में



 XS  राष्ट्रपति  के  अ्रभिभाषण पर  प्रस्ताव  २२  १९६१

 fo

 अभिभाषण  में  यह  लिखा  है  कि  सरकार  गोवा  की  स्वाधीनता  के  लिये  वचनबद्ध है  ।  वस्तुत

 यह  हमारी  बुनियादी  नीति  के  ही  नकल  बात  है  ।  जब  हम  विश्व  के  तमाम  देशों  को  रहिसा  को

 सीख  देते  हैं  तो  भला  किस  प्रकार  ही  देश  में  हिंसा  की  नीति  अपना  सकते
 गोवा

 के  सम्बन्ध  में  देश  की  शांतिपूर्ण  नीति  बिल्कुल  उचित  है  ।

 भारत  ने  पिछले  दस  वर्षों  में  अ्रपनी  वैदेशिक  नीति  के  द्वारा जो  प्रशंसा  ग्रसित को  है  वह

 महत्वपूर्ण है  ।

 अब  म  देश
 की

 समस्यायें  लेता हूं  ।  हम  लोकतंत्रात्मक तरीके  से  देश  में  सामाजिक  शौर
 आर्थिक  कल्याण  करना  चाहते हैं  ।  यह  प्रसन्नता की  बात हैं  कि  देश में  १९६१ के  प्रीत

 तक

 पंचायती  की  स्थापना  देश  भर  में  हो  जायगी  ।  हम  पंचायती  राज्यों को  वह  महत्व

 नहीं  दे  रहे  हैं  जो  उन्हें  मिलना  जनता  के  लिये  लोकतंत्र स्वराज  का  महत्व

 तभी  है  जब  कि  पंचायती  राज्य  सफल  हो  ।  निस्संदेह  कुछ  क्षेत्रों  में  हमें  इस  दिशा  में  aes
 उचित  सरकारी  सहयोग  प्राप्त  gar  जिसके  फलस्वरूप  पंचायती  राज्य  को  wea  सफलता
 प्राप्त  हुई  इस  दिशा में  कुछ  त्रुटियां भी  होंगी  तथापि  मुझे  पूरा  विश्वास ह  कि

 निकट

 भविष्य  में  हमें  इस  दिशा  में  gt  सफलता  मिलेगी  |

 अब
 मे  खाद्य  उत्पादन  के  प्रश्न  को  लेता  हूं  ।  इस  वर्ष  हमारा  खाद्य  उत्पादन

 ७
 करोड़

 ६०

 लाख  टन  हो  जायेंगी  |  हमें  ्राद्या हे कि हम ह  कि  हम  १९६५  TH  खाद्य  के  मामले  में  स्वावलंबन  प्राप्त  कर

 लेंगे  ।  इसके  लिये  हमें  किसानों  को  seg  बीज  उर्वरक  शौर  शभ्रच्छे  खेती  केਂ  प्रोफ़सर  देना  आवश्यक

 है  ।  प्रत्येक राज्य  में  एक  उर्वरक  कारखाना खुलासा  किसानों  को  सुधरी  किस्म  के  औजारों
 के

 निर्माण  के  लिये  उन्हें  इस्पात  उपलब्ध  किया  जाय
 |

 aa  मैं  औद्योगिक  उत्पादन  को  लेता  हूं  ।  पिछले  दस  वर्षों  में  राष्ट्रीय  ara  में
 ४०

 प्रतिशत

 औद्योगिक उत्पादन  में  ६६  कृषि  उत्पादन में  ४०  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  है
 ।

 पूंजी  विनियोजन

 ७५०  करोड़  से  बढ़  कर  २७५५  करोड़  रुपये  हो  गया  है  ।  इस  प्रकार  देवा  के  उद्योगीकरण  के  लिये

 नींव की  स्थापना हो  चुकी  है  ।  इसका  यह  तात्पयें  नहीं  है  कि  हम  कृषि  की  उपेक्षा  कर
 रहे

 हैं
 देश  में  बेरोजगारी  को  दूर  करने  के  लिये  यह  आवश्यक  है  कि  मध्यम

 a
 छोटे

 पैमाने  के  उद्योगों  की  atc  समुचित  ध्यान  दिया  जाय  |

 देश  की  एकता  के  विषय  में  कई  बातें  कही  गई  इसके  लिये  यह  भी  एक  आवश्यक  शर्त

 है  कि  देश  के  विभिन्न  भागों  का  उचित  विकास  किया  यदि  देश  केਂ  अन्य  भागों  में  लोहे  के

 बड़े  कारखाने  स्थापित  करना  संभव  नहीं  है  तो  वहां  पर  छोटे  कारखाने खोले  जा  सकते  हैं
 ।

 उदाहरणार्थ  seat  में  लोहे  का  संयंत्र  खोला  सकता  है  |

 सरकार  जब  रेल  के  डिब्बों  के  निर्वात  करने  की  स्थिति  में  हो  गयी  है  तो  यह  उचित है  कि

 दक्षिण  में  नयी  रेल  की  लाइनें  खोली  जायें  ।
 में

 जानता  हूं  कि  योजना  आयोग  ने  इस  काय  के

 अतिरिक्त राशि  दी  में  भ्राता  करता  हूं  कि  सरकार  इस  उचित  ध्यान  देगी
 ।

 योजनायें  की  सफलता  के  लिये  यह  आवश्यक  है  कि  हमारा  प्रशासन  कुशल  दक्ष  हो  ।

 यह  दुख  की  बात  है
 कि

 कभी  प्रशासन  में  बहुत  कुछ  सुधार  की  श्रावइ्यकता  है
 ।

 में  आशा करता  हूं

 कि  केन्द्रीय  राज्य  सरकार तथा  प्रिय  स्थानीय  सरकार  प्रशासन की  इस  कुशलता  की

 ध्यान  देगी ।
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 मंजुला  देवी
 :

 दुख  की  बात  है  कि  एक  कौर  पाकिस्तान  wie  दूसरी

 कौर  चीन  भारत  के  विरुद्ध  षड्यंत्र  कर  रहे  हैं  ।  इस  कारण  झ्रासाम  की  दशा  बहुत  बुरी

 हो  गई  है  ।  इसके  एक  ate  चीन है  ate  दूसरी  are  ऑ्रासाम की कोई भी की  कोई  भी
 बात

 पाकिस्तान से  छिपी  नहीं  है  ।  ग्रासिम  की  सिधाई  का  लाभ  उठाया  जा  रहा  है
 ।

 हाल  में

 हुए  साम्प्रदायिक  दंगे  पाकिस्तान  के  बुरे  इरादों  का  केवल  एक  संकेत हे  |

 भारतीय  सरकारी  भ्र धि का  रियों  के  दल  ने  अपने  पक्ष  के  प्रमाण  में  जो  wearer  तक  दिये  हैं  वे

 उसके  लिये  बधाई  के  पात्र  हैं  ।  उन्होंने  अपने  प्रमाणों  से  चीन  के  तर्कों  का  चौथापन  सिद्ध  कर  दिया  है  ।

 में  श्री  अ्रशोक  मेहता  के  इस  सुझाव  से  सहमत  हुं  कि  प्रतिरक्षा  पर  एक  प्रतिवेदन  प्रति  वर्ष

 किया  इसमें  भारतीय  जनता को  प्रतिरक्षा  के  सम्बन्ध  में  पूर्ण  भ्राइवासन  दिया

 जाय  |  wer  के  हित  में  भारत  की  तटस्थ  नीति  सब  से  उत्तम है  ।  क्योंकि यदि  हम

 इस  नीति  का  बहिष्कार  कर  किसी  एक  गुट  का  साथ  करते  हैं  तो  इसका  यह  परिणाम  होगा  कि

 हम  रूस  की  मित्रता  से  हाथ  धो  ह  हम  रूस  कौर  अमेरिका  दोनों  की  मित्रता  की  समान

 कदर  करते हैं  |

 अफ्रीका तथा  एशिया  के  नव  राष्ट्र  मार्ग  दर्शन  के  लिये  भारत  की  देखते  हैं  ।

 यह  दुख  की  बात  है  कि  दक्षिण  अफ्रीका  में  झ्र भी  तक  जाति  भेद  की  नीति  क  जा  रही  है  ।

 कांगो  में  की  हत्या  मानवता  के  लिए  एक  चुनौती  इस  हत्या  का  मार्जन  तब  तक

 नहीं  हो  सकता  है  जब  तक  कि  कांगो  से  सभी  विदेशी  सेनायें  न  हटा  ली  ।  संयुक्त

 राष्ट्र  को  केवल  दर्शक  ही  नहीं  बने  रहना  है  अपितु  कांगो वासियों को  स्वतंत्रता  प्राप्ति  में  सक्रिय

 सहयोग देना  चाहिये  ।  में  प्रधान  मंत्री  से  यह  ala  करती  हुं  कि  वे  राष्ट्रमंडलीय  प्रधान  मंत्रियों

 के  सम्मेलन  में  दक्षिण  श्रमिक  को  बहिष्कृत  करने  के  लिये  जोरदार  प्रयत्न  करें  ।  इससे  उनके

 चुनाव  घोषणा  पत्र  में  अपेक्षित  प्रभाव
 ।  पुर्तगाली श्रमिक  में  भी  के  प्रति  अ्रत्याचार

 जारी है  ।  उनके  कष्टों  का  निराकरण  किया  जाय

 अ्रल्जी  रिया  निवासी  भी  अ्रपनी  स्वतंत्रता  के  लिये  कष्ट  उठा  रहे  हैं  मेरे  विचार  से  फ्रांस  ौर

 पुर्तगाल  को  समझ  लेना  चाहिये  कि  समय  की  गति  को  देखते  हुए  यह  उचित  है  कि  वे  भ्र पनी  ie
 खोले ं1

 यह  उचित  है  कि  देश  में  पंचायतों की  स्थापना  हो  तथापि  इसके  पूर्व  पंचों को  उचित

 देना  अवश्यक  है  ।

 मुझे  दुख  है
 कि

 दोनों  पंचवर्षीय  योजनायें  के  बावजूद  भी  जनता  के  स्तर  में  कोई  वृद्धि  नहीं

 हुई है  अपितु  उनमें  agen  at  भावना  बढ़ी  है  ।  दुख  की  बात यह  है  कि  पर  एक  जोर

 करों
 का

 भार  बढ़ता
 जा

 रहा  है  कौर  दूसरी  हम  विदेशी  ऋण  के  भार  से  दबे  जा  रहे  हैं
 ।

 दुख  की  बात  है
 कि

 भ्रष्टाचार  कौर  अपव्यय  से  देश की  सम्पत्ति  की  हानि  की  जा  रही

 इस
 बात  की  है

 कि
 हम  भष्टाचार  कौर  विषमता  का  उन्मूलन  करें  कौर  समाज  में  समता

 स्थापित  करने  का  प्रयत्न  करें  |

 श्री  रघुवीर  सहाय
 :
 में  राष्ट्रपति  को  उनके  अभिभाषण  के  लिये  धन्यवाद  देता  हूँ

 ।

 उन्होंने  चीन
 के  ग्रतिक्रमण  की

 हमारा  यान
 दिलाया  है  ।  निःसंदेह  इस  समय

 मह  देवा  की
 ee

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 रघुवीर

 बड़ी  समस्या  यह  दुख  का  विषय  है  कि  चीन  से  प्रधान  मंत्री  तथा  सरकारी  अधिकारियों
 के

 स्तर
 पर  हुई  वार्त्ता  निष्फल  wa  ज्ञात  gar  है  कि  चीन  सिक्किम  के  सीमान्त  पर  सेवायें

 जमा  कर  रहा  संतोष  का  विषय  हैं  कि  हमारी  सेनायें  पुरी  तरह  कटिबद्ध  हैं  धौर  चीन  को
 उसकी

 कार्यवाहियों  का  समुचित  उत्तर  देने  को  तैयार  हैं  |

 राष्ट्रपति  ने  अपने  अभिभाषण  में  पंचायती  राज  को  भी  जिक्र  किया  है  ।  मुझे  यह  कहते हुए

 प्रसन्नता है  कि  पंचायतें  देश  के  लिये  वरदान  सिद्ध  हो  रही  हैं  ।  इसे  सम्बन्ध  में  आंध्र
 प्रो  राजस्थान

 देश  में
 सब

 से  चरागे  जिस  ढंग  से  ait  at  राजस्थान  में  पंचायती  राजों  का  संचालन

 किया  जा  रहा  है  वह  प्रशंसनीय  है  ।  गुजरात  में  भी  पंचायतों  का  कार्य  सुचारू  रूप  से  चल  रहा

 वहां  के  पंचायतों  की  विशेष  बात  यह  है  कि  वहां  के  चुनाव  सोसम्मा  होते  वस्तुतः  यदि

 हम  पंचायतों  को  सफल  बनाना  चाहते  हैं  तो  यह  श्रावश्यक  है  कि  पंचायतों  में  राजनीतिक  दलबन्दी

 का  विष  न  फलने  ५ पाय ॥

 भावनगर  कांग्रेस  में  एक  संकल्प  इस  maa  का  पारित  किया  गया  था  कि  १९६१  जयन्त

 तक  सभी
 राज्यों  में  पंचायती  राज  कायम  हो  जाय  तथापि  राज्यों  में  इस  मामले  में  काफी

 ढिलाई  जा  रही  है  ।  उत्तर  प्रदेश  में  तो  तत्सम्बन्धी  प्रीमियम  पिछले  दो  वर्षों  से  लटका

 gare  ।  केन्द्रीय  सरकार  को  चाहियें  कि  इस  दिशा  में  राज्य  सरकारों  को  शीघ्र  कार्यवाही
 करने

 के  लिये  सचेत  करे  ।

 पिछले  दिनों  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  ने  एक  हड़ताल  की  यदि  वह  सफल  हो  जाती

 तो  देश  का  समूचा  प्रशासन  ही  ठप्प  हो  जाता  ।  सरकार  को  चाहिये  कि  वह  इस  मामले
 में

 प्रस्तावित  कानन  को  ara  पारित

 अब  म
 दहेज  विधेयक  को  लेता  हूं  इस  सम्बन्ध  में  राज्य  सभा  कौर  लोक  सभा  के  बीच  जो

 मतभेद  हैं  वह  बुनियादी  wa:  मेरे  विचार  से  दोनों  सभाश्रों  का  सयुक्त दि  श्रधिवेदशन  भी  बुलाकर

 कोई  लाभ  नहीं  होगा  अपितु  सरकार  चाहिये  कि  वह  इसके  स्थान  पर  दूसरा  विधेयक  प्रस्तुत

 करे

 अध्यक्ष  महोदय स्वामी  रामानन्द  शास्त्री

 सबसे  पहले  तो  भ्रध्यक्ष  मैं  प्रा पका  धन्यवाद  करता  हुं  कि  आपने  मुझे  राष्ट्रपति जी
 के

 अभिभाषण  का  समेत  करने  के  लिए  अवसर  प्रदान  किया  ।

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  के  समर्थन  में  बोलते  हुए  श्राप  के  सामने  दो  चार  बातें  रखना

 वेसे  तो  सभी
 महानुभावों  ने  भारत  सरकार

 की
 वैदेशिक  नीति  पर  विशेष  रूप  से

 जोर  दिया  है  कौर  प्रकाश  डाला  है  ग्राम  तौर  पर  करीब-करीब  हर  एक  पहलू  पर  प्रकाश

 डाला  है  उनके  सम्बन्ध  में  भिन्न-भिन्न  प्रकार  से  अपने  विचार  रखे  हैं  ।  लेकिन  में  देव

 रहा हूं  कि  राष्ट्र की
 उन्नति

 में
 भ्रस्पृद्यता  सम्बन्धी जी  विचारधारा  बाधक  है  उसके  सम्बन्ध

 किसी  का  भी  ध्यान  नहीं  गया  है  दौर  उस  समस्या  की  कौर  ग्रा पका  कौर  सदन  का  ध्यान  श्रावित

 करने  के  लिए  म  चार  बात  कहूंगा

 हमारा  भारत  देश  एक  कृषि  प्रधान  देश  है  ।  देश  में  अन्न  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  हमें  ने

 करोड़ों रुपये  खर्च  किय  परन्तु  फ़िर  भी  जितनी  हमको  सफलता  मिलनी  चाहिए  थी  उतनी  नहीं
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 मिली ।  मैं  समझता हूं  कि  उसका  कारण  यह  है  कि  जो  गांवों  में
 aaa

 are  करने  वाले

 खेतिहर  मजदूर  लोग  हैं  उन  को  हम  भरपेट  भोजन  नहीं  देते  हैं
 ।

 राज  के  दिन
 उन  को

 भरपेट

 नहीं  मिल  पाती है  ।

 में  उत्तर  प्रदेश  से  जाता  हूं
 ।  बाराबंकी मेरा  निर्वाचन  क्षेत्र  है  ।

 बाराबंकी
 से  लेकर  उघर

 पूर्वी  जिलों  तक  में  एक  खेतिहर  मजदूर  को
 ४

 ५  २५  नये  पसे  प्रतिदिन  बतौर  मजदूरी

 के  मिलते हैं  ।  जब  श्राप  ही  बतलाइये  कि  जब  गेहूं  का  भाव  २०  रुपये  प्रति  मन  हो  तो  वह  मजदूर
 ४

 शाने  रोज  में  कसे  प्यारे  कुटुम्ब  का  पालन  करता  पैसे  बालबच्चों का  पेट  भरता

 होगा |  उधर  तो  मजदूर  को  भूखा  मार  रहे  होते  दूसरी  तरफ  देश  में  अधिकतम  wa  के

 उत्पादन  के  हेतु  जो  बड़ी-बड़ी  योजनाएं  बना  कर  लाखों  करोड़ों  रुपये  खर्चे  कर  रहे  हैं  इसकी

 तरफ  किसी  ने  कुछ  ध्यान  नहीं  दिलाया  कौर  कुछ  नहीं  कहा  ।  राष्ट्रपति  महोदय  के  इतने  सुन्दर

 भाषण  में  कहीं  भी  इस  चीज  का  जिक्र  नहीं  किया  गया  कौर  मैं  समझता  हुं  कि  हम  मकान  की  बुनियाद

 को  न
 देख  कर  जिसके

 कि
 झ्राधार  पर  इतनी  बड़ी  बिल्डिंग  खड़ी  मजदूर

 जोकि
 राष्ट्र  में

 उत्पादन  करने  वाले  हैं  उन  मजदूरों  की  ध्यान न  देकर  हम  उनका  पेट  नहीं  भरते  हैं  तो  हम  भले

 ही  देश  के  उत्पादन  को  बढ़ाने  के  लिए  करोड़ों  रुपये  क्यों  नत  करें  हम  किसी  भी  हालत  में  देश

 का  नहीं  बढ़ा  सकते हैं  कौर  देव  आगे  नहीं  बढ़  सकता है  ।  इसलिए में  इस  बात  का

 सुझाव  देता  हूं  कि  हमारी  सरकार  इस  बात  की  तरफ  ध्यान दे  कौर  इस  प्रकार की  कोई  विशेष

 व्यवस्था  करे  वाली  योजना  में  उस  का  पूरा  ध्यान  रखा  जाय  |

 mi  पिछले  दिनों  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू  ने  हैदराबाद  में  हरिजन  लेजिस्लेटिव  कान्फ्रेंस

 के झपने  उद्घाटन  भाषण  में
 कहा

 था
 कि  हम  ने  अस्पृश्यता  मिटाने के  हेतु  प्रौढ़  हरिजनों

 को

 ऊपर  उठाने  के  लिए  जो  लक्ष्य  निश्चित  किये  थे  वह  पूरे  नहीं हुए  इसी  वजह  से  हम  को  यह  दस

 साल  का  रिजर्वेशन देना  पड़ा  है  ।  उन्होंने  कहा  था  कि  हमें  चाहिए  कि  इस  दस  साल  के  अर्से  में

 हमारे  देश  में
 जो

 पिछड़े  हुए  वर्ग  के  लोग  हैं  उनको  हम  ऊपर  उठाने  कौर  भ्रमण  जातियों  के

 बर  लाने  का
 प्रयत्न

 ऐसा
 न  हो  कि  हमें  दुबारा  इंस  रिजर्वेशन  को  बढ़ाना  पड़  जाय  ।  मैं

 पंडित  जी  के  उस  भाषण  के  समय  स्वयं  उपस्थित  था  कौर  वहां  पर  उपस्थित प्रैस  रिपोर्टर  महोदय  ने

 उसको  खाली  इस  तरह  से  छापा  कि  पंडित  जी  हरिजनों  का  रिजर्वेशन  नहीं  चाहते  हैं  ।  किसी

 जाति  विशष  के  नाम  से  रिजर्वेशन  नहीं  चाहते  हैं  ।  केवल  इतना  जो  छापा  गया  तो  उससे  तो

 पंडित
 जी

 के  भाषण  का  सार  ही  निकल  गया  ।  राज  प्रेस  रिपोर्टर  भी  हमारा  साथ  नहीं  दे  रहे  हैं  ।

 वहां  स्वयं  मौजूद  था  ate  इसलिए  राज  मुझे  हाउस में  इस  चीज  को  कहना  पड़ा  ।  अध्यक्ष

 पद  से  भाषण  करते  हुए  श्रीप्नगजीवन  राम  ने  कहा  था  कि  हरिजनों
 की

 वास्तविक  समस्या  उनको
 मानवता का  दर्जा  देने  की  है  ।  उन्होंने  कहा  था  कि  हम  हरिजन  लोग  रिजर्वेशन  नहीं  चाहत ेt

 हम
 तो

 उसको  राज  ही  खत्म  कर  देना  चाहते  हैं  लेकिन  हमको  मानवता  का  दर्जा  दो  ।  राज  कोई

 भी  अछत  बन  कर  अपनी  उन्नति  करने  के  लिए  तैयार  नहीं  हम  अरन्य  मानवों के  समान  बराबर

 का  दर्जा  चाहते  हैं  हमको  रिजर्वेशन  नहीं  चाहिए  ।  वह  एक  भी  शब्द  किसी  भी  अख़बार  वाले  ने

 नहीं  छापा  पंडित  जी  के  भाषण  को  उस  तरह से  जसा मेंने  जिक्र  किया  तोड़  मरोड़  कर  दुनिया

 के
 सामने

 रखा  ।  इसलिए  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  गे  के  लिए  इस  चीज  का  ध्यान  रखा
 जाय  ।

 aera  के  हेतु  हमारी  सरकार  राज  करोड़ों  रुपयें  खर्चे  कर  रही  है  लेकिन  हम

 जानते  हैं  कि  भी
 भ्र स्पृश्य ता  हमारे  बीच  में  से  मिटी  नहीं  है  ।  हमारे  वित्त  मंत्री  महोदय

 श्री  ब्राजील  देसाई  यहां
 पर

 मौजूद  हैं  और  ag  जानते  होंगे  कि  वीरमगांव  में
 जो

 क्दिवनाथ
 are  fet  है  वहां  oe  मजिस्ट्रेट  को  रहने  की  जगह  नहीं  मिल  रही  है  कौर  जोकि  पहले  .
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 रामानन्द

 एम०  पी०  का  दामाद  था  ।  शील्ड  कास्ट  का  होने  के  कारण  oat  भी  उसको  वीरमगांव  में

 रहने  की  जगह  नहीं  मिल  रही  है  ।  यह  हालत  अभी  भी  मौजूद  है  जबकि  गवर्नमेंट  ने  एक  मुहकमा

 खोला
 है  ।

 हमारे  दातार  साहब  मौजूद हैं  उनके  सामने यह  चीजें  हैं  ।

 इसके  अलावा  कौर  भी  बहुत  सी  समस्याएं हैं  ।  उत्तर  प्रदेश  की  बात  में  कहता  हं  वह

 अभी  भी
 छु प्रा दूत  मौजूद  है  ।  यह  ठीक है

 कि  उसके  निवारण  की  दिशा  में  कुछ  काम  हो  रहा  है

 लेकिन  शहरों  में
 वह

 नहीं  के  बराबर  है
 ।  आज  आप  सरकारी  अफसरों  को  देखें  ।  वे  यह  सोचते  हैं

 कि  यदि  हरिजनों  को  हम  चपड़ासी  रख  लेंगे  तो  हमारे  घरों  में  ब्यौरा  को  पानी  कौन  देगा  या  उन

 को  पानी  कौन  देगा  ।  जिन  लोगों  की  इस  प्रकार  की  भावनायें  उन  के  होते  हुए  हरिजन  कसे

 प्रगति  कर  सकते  मुझे  खेद  है  कि  इस  देश  में  नौ  करोड़  की  जो  हरिजनों की  आबादी

 उसके  विषय  में  राष्ट्रपति  जी  ने  अपने  भाषण  में  कोई  जिक्र  नहीं  किया  ।  यह  ठीक  है  कि  सरकार

 उनके  लिये  सब  कुछ  करने  के  लिये  तैयार  लेकिन  हम  देखते हैं  कि  सरकार  के  अपने  कथनानुसार

 उनके  लिए  कुछ  नहीं  किया  जा  सका  भर  इसी  कारण  उन  के  लिये  रिजर्वेशन  की  अवधि  को

 बढ़ाना  पड़ा है  ।
 मैँ  यह  निवेदन  करना  चाहता हूं  कि  इस  देश  में  हरिजन  कोई  रिजर्वेशन  नहीं

 चाहते  |  वे  तो  चाहते  हैं  कि  हम  को  मानवता  के  अधिकार  दिये  af  हम  ard  परिश्रम

 से  प्रगति  कर  के  समाज  के  दूसरे  वर्गों  के  समान  रह  सकें  ।

 मद्रास  को  इस  सम्बन्ध  में  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  पिछले  दिनों  डिप्टी  शिड्यूल्ड  काइट्स

 कमीजें  की  छः  पोस्ट्स  भरी  लेकिन  उन  में  एक  भी  हरिजन  सहीं  रखा  गया  ।

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  दोम  ।

 स्वामी  रामानन्द  शास्त्री  :  एक  कौर  तो  सरकार  हरिजनों  के  लिये  रिजर्वेशन  रखती  है

 श्र  दूसरी  ae  उन  को  सर्विसिज  में  कोई  अवसर  नहीं  दिया  जाता है  ।
 मेँ  यह  निवेदन  करना

 चाहता हुं  कि  यदि  यही  भ्र वस् था  तो  पचास  साल  में  भी  हरिजनों  की  प्रगति  नहीं  हो  सकती

 राष्ट्र को  नहीं  उठाया जा  सकता

 एक  माननीय  सदस्य  :  उन  को  बोलने  दीजिये  ।  (Interruptions  )

 स्वामी  रामानन्द  शास्त्री  राष्ट्रपति  जी  ने  पार्लीमैंट  में  देश  की  उन्नति  के  लिए  भाषण

 दिया है  ।  उस  में  हरिजनों  की  समस्या त्रों  का  जिक्र  नहीं  है  ate  किसी  प्रौढ़  ने  भी  उन  का  जिक्र

 नहीं  किया  इसी  लिये  में
 उन

 के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहने  के  लिये  खड़ा  शुभ्रा  हूं  ।  श्राखिर  वे  भी  राष्ट्र

 कां  अंग  हैं  कौर  उन  की  प्रगति  भ्र ौर  विकास  भी  बहुत  महत्वपूर्ण  है  ।  मेरी  बात  को  दूसरे  रूप  में

 न  लिया  जाये  |

 मैं  श्रस्पृर्यता-निवारण  के  सम्बन्ध में  कुछ  सुझाव  चाहता  सरकार इस
 पर

 लाखों  रुपये  at  कर  रही है  ।  मैं  ने  पिछले दिनों  भी  कहा  उस  पर

 अमल  हुआ  है  या  यह  मालूम नहीं

 श्री  दी०  च०  शर्मा  पुर  )  :  नहीं  हुआ है

 एक  माननीय  सदस्य  माननीय  सदस्य  मिनिस्टर

 स्वामी  रामानन्द  शास्त्री  संविधान  की  धारा  १४,  १६  कौर  १७  में  ग्रस्पदयता

 निषेध  कर  दिया  गया  ।  उन  के  झ्रनुसार  सब  सरकारी  महकमों  गांव



 ३  १८८२  (  )  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव  ७६१

 जुडिशल  पुलिस  के  वहां  प्रयुक्त  की  जाने

 में  सर्कुलर  भेजे  जायें  सब  का  ध्यान  इस  a  दिलाया  जाये  ।  इस  के

 जो  व्यक्ति  सरकारी  स्विस  में प्रवेश  करते  उन  को  इन  धारियों से  anne  किया

 a  उन  के  लिए  यह  इम्तिहान  रखा  जाये  कि  उन  को  हरिजन  के  हाथ  से  पानी  पिलाया  जाये  ।

 किन्तु हम  देखते हैं  कि  सरकार  की  कौर  से  इस  प्रकार  के  कदम  तो  उठाये  नहीं  जाते हैं

 भ्र  करोड़ों  रुपये  ः  कर  दिये  जाते  जिस  से  हमारा  कोई  लाभ  नहीं  होता  है  ।

 सरकार  कम  सच  में  कौर  जल्दी  ही  प्रस् पर यत  के  कोढ़  को  निकालना  है

 तो  उस  को  इस  सक्रिय  कदम  उठाने  होंगे  ।

 अन्त  में  में  आपको  धन्यवाद  देता  हुं  कि  श्राप  ने  मुझे  बोलने  का  अवसर  दिया  |

 fat  खाडिलकर  :  मन  पिछले  ay  यह  बात  कही  थी  कि  हमें इस

 प्रथा  के  संबंध में  wast सरकार  की  नकल  नहीं
 करनी  तथा  यह  शझ्भिभाषण  इतना

 भ्राडम्बरपूर्ण  नहीं  होना  चाहिये  |

 इस  अभिभाषण  में  देश  में  होने  वाले  विकास  की  झलक  नहीं  न  इस  में

 कांगों  में  हमारी  नीति  का  सेन  किया  गया  कांगो का  मामला  बहुत  गम्भीर  है

 पौर  यह  आशंका  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र  दो  गुटों  के  विवाद  में  पड़ कर  छिन्न-भिन्न हो

 ऐसी  स्थिति  में  हम  ने  जो  कार्य  किया  है  वह  निःसंदेह  प्रशंसनीय  निःसंदेह इस

 बंध  में  कुछ  त्रुटियां  भी  हुई  तथापि मैं  aren  करता हूं  कि  माननीय  सदस्य  इस

 संबंध  में  उचित  हल  प्रस्तुत  करेंगे  ।

 श्री  ware  मेहता  ने  कछ  निगमित  सेवायों  में  आ्राधिक  शक्ति  के  केन्द्रीयकरण  की

 ar  ध्यान  दिलाया  निस्संदेह यदि  इस  ध्यान  नहीं  दिया  जायेगा तो  योजना  की

 दिशा  की  दौर  किये  सारे  प्रयत्न  बेकार  साबित  होंगे

 fara  महोदय  माननीय  सदस्य  अपना  भाषण  कल  जारी  रख  सकते  हैं
 ।

 इसके  पश्चात  लोक-प्रभा  २३,  १९६१/४  फ:त्गन  १८८२

 के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिए  स्थगित  हुई

 -ooooOor  pc  pe  cn  ााााइयागय स्क  एए

 मल  ast  में
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 Yoo  Bow पी०  एल०  Yao  के  अ्रधीन  सहायता

 Sod  केरल  में  जूनियर  टैक्निकल car  gow

 Yo  लड़कियों  की  प्राथमिक  शिक्षा  Woy

 Voz  सम्पदा  शुल्क  WoYro9

 Vow
 स्वतंत्रता  संग्राम  में  भाग  छेने  वालों  के  उत्तराधिकारियों

 निवृत्ति  वेतन  १9०५-०८

 YoY  Vos लोहा  तथा  इस्पात  की  मांग

 Voy
 पुलिस  पदाधिकारियों  के  प्रशिक्षण  के  लिए  बिदेशी  मुद्र

 9०६

 Yo  गुजरात  में  तेल  का  सर्वेक्षण  woke

 Los  पुनर्वास वित्त  प्रशासन  ७3९६-१०

 Yok  नोटों  का  परिचालन  \92o

 Yo  उड़ीसा में  नये  कालेज  WR omhQ



 ७६६  संक्षेपिका )
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 seat  के  लिखित  उत्तर  :

 marci  fart

 प्रदान  संख्या

 ४११  विमान-पोत  ड  ७११

 ७११ BRR  प्रसंगहीन  व्यक्तियों के  लिये  स्कूल

 ERR  बार्नेस  एण्ड  सेडलरी  कानपुर  थि  BRR

 Iw  पंजाब  में  तेल  सर्वेक्षण  e  WPA— LR

 ७१३ १५  पववेतारोहण का प्रशिक्षण का  प्रशिक्षण

 स्थगन  प्रस्ताव  ७१४

 भ्रध्यक्ष  महोदय  ने  भूटान  ste  की  सीमाओं  के  निकट  चीनी

 फौजों  के  जमाव  के  बारे  में  एक  स्थगन  प्रस्ताव  जिसकी  सुचना  श्री

 quart  राय  ने  दी  पेश  करने  की  अनुमति  नहीं  दी  ।

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 समवाय  अधिनियम  कम्पनीज  १९५६  की  धारा  ६२३९  की

 उप-धारा  (१)  के  भ्रन्तर्गत  राष्ट्रीय कोयला  विकास  निगम  लिमिटेड

 का  वर्ष  PEYE—Fo  का  ays  लेखापरीक्षित  लेखे

 उस  पर  नियंत्रक  महालेखापरीक्षक  की  टिप्पणियों  सहित  ।

 उपरोक्त  प्रतिवेदन  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  |

 (2)  शेरगिल  भारतीय  सेवा  १९४५१  की  धारा  ३  की  उप-धारा

 (२)  के  प्रन्तगंत  निम्नलिखित  भ्र धि सूचनाओं  की  एक-एक  प्रति
 —

 भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  १९५४  में  कुछ

 संशोधन  करने  वाली  दिनांक  ३  १९६०  की  जी०  एस०

 कार  संख्या  १४१४  i

 भारतीय  पूलिस  सेवा  2aU¥  में  कुछ  संशोधन

 करने  वाली  दिनांक  ३  ReRo  की  जी०  एस०  करार

 संख्या  १४१६

 (3)  भअ्रखिल  भारतीय  सेवा  १९५१  की  धारा  ३  की  Sq-AT C1

 (२)  के  ग्रन्तर्गत  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  )  १९४५४

 की  wager  ३  में  संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की

 एक-एक  प्रति

 दिनांक  १७  १९६०  की  जी०  एस०  श्रार०  संख्या  ese |  |

 दिनांक  २४  १६६०  की  जी०  एस०  करार  संख्या  १४६८  |

 दिनांक  ७  १९६१  की  जी०  एस०  शिकार  संख्या  ७  |



 संक्षेपता  ORY

 पृष्ठ

 दिनांक  ७  १९६१  की  जी०  एस०  Ato  संख्या  ८  |

 दिनांक  १४  १९६१  की  जी०  एस०  करार  संख्या  ४०  |

 दिनांक  २१  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या  oe  |

 (3)  दिनांक  ४  १९६१  की  जी०  एस०  अरार ०  संख्या  १२७  |

 (४)  अखिल  भारतीय  सेवा  १९५१  की  धारा  ३  की  उप-धारा

 (२)  के  अन्तर्गत  भारतीय  पुलिस
 सेवा

 १९४५४
 की

 अनुसूची  ३  में  संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित  श्रधिसूचनाशओओं  की

 एक-एक  प्रति

 दिनांक  १७  PERO  की  जी०  एस०  कार  संख्या  १४८६  |

 दिनांक ३१  Rego  की जी  ०  एस०  कार  संख्या  PARE  |

 दिनांक  १४  १९६१  की  जी०  एस०  श्रार०  संख्या  ३६  |

 (५)  afar  भारतीय  PEXR  की  धारा  ३  की  उप-धारा

 (३)  के  ania  निकाली  गई  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की

 एक-एक  प्रति  —

 दिनांक ७  १९६१ की  जी०  एस०  करार  संख्या  १०  जिसमें

 दिनांक  ११  १६६०  की  जी०  एस०  कार  संख्या  ६३७  का

 दा द्धि पत्र दिया  gat  है  ।

 दिनांक  १४  १९६१  की  अधिसूचना  जी०  एस०

 कार  ४२  में  प्रकाशित  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा
 )

 संशोधन  १९६१  ।

 दिनांक  २१  PERQ  की  अ्रधिसूचना  संख्या  जी०  एस०

 कार  ८१  में  प्रकाशित  अखिल  भारतीय  सेवायें  कौर  निवृत्ति

 संशोधन  १९६१  ।

 (६)  समुद्र  सीमा-शुल्क  १८७८  की  धारा  ४रेख  की  उप-धारा

 (४)  श्र  केन्द्रीय  उत्पादन-दुबक  तथा  नमक  १९४४  की  धारा

 ३८  के  श्रन्तगंत  सीमा-शुल्क  at  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क

 प्रत्याशित  १९६०  में  कुछ  श्र  संशोधन  करने

 वाली  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 दिनांक  २४  Rego Hl Tito की  जी०  एस०  करार  संख्या  १५०६  |

 दिनांक  ३१  १६६०  की  जी०  एस०  कार  संख्या
 १५३२  ॥

 दिनांक ७  १९६१ की  जी०  एस०  श्रार०  संख्या
 ११

 |

 दिनांक  १४  १९६१  की
 जी०  एस०  करार  संख्या  ६०  ॥

 दिनांक  १४  १९६१  की  जी०  एस०  अर ०  संख्या  ६१

 दिनांक  १४  9ES र  ६:  य  9 की  जी०  एस०  बार  संख्या  ६३े  ।
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 दिनांक  २१  १९६१  की
 जी०  एस०  कार  संख्या  ८८  |

 दिनांक  २८  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या  ११३

 दिनांक  ४  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या  Ry I I

 दिनांक ४  १९६१  की  जी०  एस०  शिकार  संख्या  १३६  ॥

 (७)  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  तथा  नमक  Qe ev BH MTT की  धारा  ३८  के

 अन्तर्गत  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  १९४४  में  कुछ  ae  संशोधन

 करने  वाली  निम्नलिखित  झ्रघिसुचनाश्रों  की  एक-एक  प्रति
 ——

 दिनांक  ७  १९६१  की  जी०  एस०  श्रार०  संख्या  १६  ।

 दिनांक ७  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या  ५४  |

 (८)  समुद्र  सीमा  शुल्क  १८७८  की  धारा  की  उप-धारा

 (४)  के  भ्रन्तगंत  निम्नलिखित  भ्रधिसुचनाशओं  की  एक-एक  प्रति
 :--

 दिनांक  २४  १€  ६०  की  जी०  एस०  कार ०  संख्या  2Yoa  |

 दिनांक  ३१  १९६०  की  जी०  एस०  कार  संध्या  १५३७  ॥

 दिनांक  ३१  १९६०  की  जी०  एस०  कार  संख्या  १४५३८  |

 दिनांक  ३१  १९६०  की  जी०  एस०  कार  संख्या  १५३६  ।

 दिनांक  ७  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या  १५  ।

 दिनांक  १४  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या  XE!

 (&)  औषधीय  तथा  प्रसाधन  सामग्री  2eyy

 की  धारा  १६  की  उप-धारा  (४)  के  अ्रन्तर्गत  निम्नलिखित  दो  aha

 qa  की  एक-एक  प्रति

 ग्रौषघधीय  सामग्री  PEXE  में  कुछ

 संशोधन  करने  वाली  दिनांक  ७  १९६१  की  जी०  एस०

 ग्राम  संख्या  22  |

 दिनांक  २८  १९६१  की  जी०  एस०  श्रार०  संख्या  ११४

 जिसमें  दिनांक  ३  १९६०  २४

 Rego  की  जी०  एस०  कार  संख्या  Qoo¥  कौर  १२४५६  के

 शुद्धि पत्र  दिये  हुए  हैं  ।

 (१०)  व्यय  कर  Qe Yo Hl ITA की  धारा  ४१  के  अन्तर्गत दिनांक  ४

 १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  R€  में  प्रकाशित

 व्यय  कर  १९६१  की  एक  प्रति  |

 (११)  उपहार  कर  Afar,  geus  की  धारा  ४६  की  उप-धारा  (४)  के

 अ्रन्तरगंत  दिनांक  ११  १९६१
 की  अधिसूचना  संख्या

 जी  ०  एस०

 राज  १६०  में  प्रकाशित उपहार  कर  १९६१

 की  एक  प्रति ।
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 प्राकलन  समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  929.0

 एक  सौ  तीन वां  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  ।

 ७  LI— YE राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव

 राष्ट्रपति  के  प्र भि भाषण  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव  तथा  तत्सम्बन्धी  संशोधनों  पर

 आगे  चर्चा  जारी  रही
 ।

 चर्चा  समाप्त  नहीं  हुई
 ।

 गुरुवार  २३  फरवरी  gege/¥  फाल्गुन  १८८२  के  लिए  कार्यावलि

 राष्ट्रपति
 के

 अभिभाषण  पर  ्  चर्चा  १६६०-६१  की  अनुपूरक

 भ्रनुदानों  की  मांगों  पर  विचार  ।

 GMGIPND—LS  HI  2008  (Ai)


